
EL SUBSECRETARIO Hugo LópezGatell es como
un meme de la vida real. Cualquiera que no lo conozca
podría pensar que muchas de sus frases son obra de
algún comediante. Su postura ante la nueva variante
Ómicron del Covid19 equivale a decir que el alza del
dólar no nos afecta, porque nosotros usamos pesos.

Y ES QUE mientras el mundo, literalmente, prende
las alarmas ante esta nueva amenaza (desde cierres
de fronteras y exigir pruebas a viajeros, hasta acopio
de equipamiento médico), el subsecretario mexicano
al que el Presidente llama "un experto" salió con que
¡se está exagerando! con lo de Ómicron. Dado que
LópezGatell dijo que cuando mucho habría 60 mil
fallecimientos en México y ya vamos para 300
mil oficialmente reconocidos, sus palabras tal vez
deban ser tomadas... ¡al revés!

EN EL PULSO que enfrenta a Claudia Sheinbaum
con los alcaldes de oposición, ayer hubo un nuevo
capítulo con la instalación del gabinete de seguridad
en Cuajimalpa. Y es que, como no queriendo la cosa,
tanto la jefa de Gobierno como Adrián Rubalcava
fueron insistentes en destacar los beneficios de trabajar
"de la mano", pues la demarcación es la de menor
incidencia delictiva.

QUIENES saben leer entre líneas dicen que el mensaje
va para las y los alcaldes de la UnaCDMX, que andan
promoviendo su propio modelo de seguridad. Esto

pese a que Cuauhtémoc, que encabeza Sandra
"Fashion" Cuevas, está en el peor lugar en cuanto
a incidencia delictiva. Habrá qué ver cómo le va
al panista Santiago Tabaoda, cuando le toque la
respectiva visita de Sheinbaum.

MAL ANDAN las cosas cuando las instituciones

de justicia que supuestamente son autónomas, se
convierten en garrote político. Lo que está pasando
en Veracruz cada vez es más preocupante: esta vez
el gobierno de Cuitláhuac García aprehendió a un
aspirante a encabezar el PAN en ese estado.

RESULTA demasiada casualidad que justo ahora que
Tito Delfín estaba peleando la dirigencia panista,
la Fiscalía veracruzana ejerciera en su contra una
acción penal, originada en 2017. Nomás cuatro años
se esperaron para hacerla efectiva. El colmo es que el
propio gobernador diga que esto es una prueba de
que la justicia no se fija en el calendario político. ¡Ajá!

SI ESO fuera cierto, por qué entonces los propios
panistas, como el alcalde Femando Yunes, andan
diciendo que la detención de Delfín es un arreglo entre
el mandatario y un sector del PAN, para tener una
oposición a modo.

DECÍA Agustín Lara que en Veracruz las palmeras
estaban borrachas de sol, pero por lo visto algunos lo
están de poder.
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CUENTAN que
alguien en la CDMX
ya consiguió el apoyo
de prácticamente
todos los priistas
en el Congreso a
cambio de que los
procesos contra
Israel Betanzos y
Tonatiuh González

se vayan al fondo del
cajón más escondido
del escritorio menos

utilizado.

NADIE lo va a

reconocer, pero
será fácil confirmar
el cambalache en

cuanto haya otra
votación polémica y
el tricolor salga más
aliado de la 4T que ¡de
la Alianza!

• • •

TRAS la captura de

Julio Serna, ex jefe de
Gabinete de Miguel
Angel Mancera, hay
quienes aseguran que
la diana está puesta
en su hermano Luis,
el otrora secretario
del entonces Jefe de
Gobierno.

QUE con él la
cosa podría estar
más compleja,
pues en la Unidad

de Inteligencia
Financiera (UIF) iba
bastante avanzada
en el análisis de una

red más amplia de
beneficiarios con

supuestos desvíos de
recursos.

ESO de que las
desgracias nunca
vienen solas bien

puede aplicar para la
familia Serna... ¡y para
un conocido senador!
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Disparos de borrachos
A las 04:40 horas del do
mingo 21 de noviembre, la
unidad MX855M8 (UPC
AbastoReforma) recibió vía
radio C2Oriente Quetzal
cóatl el aviso de emergencia
de disparos en un local en la
esquina de Comederos y Ta
memes (Central de Abasto).
Al llegar al Bar La Chopería,
los policías (Pretores) detu
vieron a cuatro personas in
volucradas en una riña en el
lugar. En ese momento, tres
de ellos se identificaron co
mo mandos de estructura de
la Secretaría Seguridad Ciu
dadana en Iztapalapa (Santa
"Cruz Gama", "Estrella Del
ta" y "Tezonco"). De hecho,
este último refirió su indica
tivo como director "Tezon
co" y fue señalado como el
responsable de haber heri
do a un menor de edad en el
cuello. Al parecer, todo co
menzó con una discusión
regada con alcohol que ter
minó con disparos de armas
reglamentarias. Los mandos
fueron trasladados al Minis
terio Público IZP7 de la Fis
calía General de Justicia pa
ra determinar su situación
jurídica Cesiones dolosas por
arma de fuego). Por su par

te, la Dirección General de
Asuntos Internos abrió una
carpeta de investigación ad
ministrativa y ordenó la sus
pensión de los tres oficiales
involucrados.

MISTERIOS SIN RESOLVER
El cuadro pintado al inicio
describe todos los males del
Valle Metropolitano en ma
teria de lesiones culposas
(donde no hubo intención
de herir): noche, hombres,
alcohol y armas. Esta mez
cla es explosiva y siempre,
absolutamente siempre, ter
mina mal. Pero lo que resul
ta increíble es la diferencia
del Valle, específicamente
del Edomex, con el resto del
País. A tal punto, que el Valle
determina el volumen de las
lesiones por arma de fuego
a nivel nacional: en la serie
histórica de 2015 a 2021, el
Edomex representa el 71 por
ciento de todos los disparos
que terminaron "sin querer"
en el cuerpo de otra perso
na En la gráfica se compa
ra al Edomex con el Esta
do (Veracruz), que viene en
segundo lugar, para dar una
imagen de las enormes dife

Pero lo más sorpren
dente es que semejante ni
vel de lesiones culposas de
bería venir acompañado de
una tasa altísima de homi
cidios también no intencio
nales por arma de fuego. Y
esto no sucede: de 2015 a
2021, el Edomex suma 17
homicidios culposos. Muy
lejos de Guerrero, con 240
muertes, y de la propia CD
MX, que cuenta con 173 ho
micidios no intencionales,
o Michoacán con 101. Y de
nuevo, "lo más interesante"
no es que esto suceda sólo
en el Edomex. Por el con
trario, el patrón se repite en
los diferentes estados (rela
ción inversa entre homici
dios y lesiones). ¿Cómo se
puede explicar semejante
diferencia? Una explicación
divertida podría ser que los
borrachos en algunos lu
gares del País tengan mala
puntería y otra, más seria,
es que hay un problema de
registro administrativo (los

ministerios públicos no re
gistran lesiones o los foren
ses consideran todo "no in
tencional"). Pero si esto úl
timo fuera cierto, no habría
un patrón claro. Y lo hay:
Veracruz repite la misma
ratio entre lesiones (altas)
y homicidios (bajos) y así
sucesivamente para el res
to del País. En este sentido
(por si ya lo pensó), la pre
sencia del narcotráfico no
juega ningún rol. Michoa
cán, Guanajuato y Edomex
tienen presencia de crimi
nalidad organizada y nú
meros diferentes. Lo mis
mo sucede con el resto de
las variables, por ejemplo, la
relación urbanorural, hora
rios, concentración espacial,
consumo de alcohol, eda
des, PBI municipal, com
posición sociodemográfica,
etc. Ninguna sirve como ex
plicación definitiva de este
fenómeno que es un miste
rio de la criminología y de
México en general.
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Libros rebeldes
"Leer es tan revolucionario

como escribir".

Raúl Padilla

GUADALAJARA La segunda
feria del libro en el mundo, y
la primera de lengua española,

regresó a actividades presenciales este
27 de noviembre en medio de polémi
cas. El presidente López Obrador ha
criticado a la Feria Internacional del
Libro de Guadalajara A su presiden
te, Raúl Padilla, lo considera un "caci
que" que encabeza a un grupo de con
servadores. 'Vargas Llosa nunca falta
a una feria pero habría que ver cuánto
le pagaron", ha dicho AMLO. También
"Aguilar Camín, Krauze y todos ellos".
El Presidente ha cuestionado que Es
paña haya dado el Premio Princesa de
Asturias a la FIL Guadalajara y "el que
lo recibe es ni más ni menos que Padi
lla y es el que da el discurso".

El sábado Padilla se quejó de que el
gobierno federal ha eliminado comple
tamente sus apoyos al programa cul
tural de la FIL. Defendió la autonomía
universitaria, que "nos permitió surgir
como un espacio siempre abierto al de
bate de las ideas y a todas las posturas
intelectuales y políticas, aun cuando
naciéramos en tiempos del régimen
de Estado, hace 35 años... La FIL ha
defendido siempre la libertad de pen
samiento, el derecho de los escritores
a crear mundos, pero también a cues
tionar aquel en el que viven".

Además del pleito con el gobier
no federal, el rector de la Universidad
de Guadalajara, Ricardo Villanueva,
cuestionó los recortes del gobierno
de Jalisco de Enrique Alfaro a la casa
de estudios. "En verdad no nos gusta
pelear dijo, a mí no me gusta pe
lear, siempre he preferido construir
que destruir; pero como universitarios
estamos obligados a defender nuestra
autonomía". El gobernador no estaba
presente, pero el secretario general
de Gobierno, Enrique Ibarra Pedroza,
respondió y afirmó que el gobernador
respeta la autonomía Recordó que el
padre del gobernador, también Enri
que Alfaro, era rector en la primera
feria del libro en 1987.

El mundo del libro es por natura
leza rebelde. En 1987 acudió a la FIL
Porfirio Muñoz Ledo, quien acababa
de formar la Corriente Democrática
del PRI con Cuauhtémoc Cárdenas.
A Padilla le recomendaron que no le
diera un papel muy prominente a un
"enemigo del Presidente", pero Muñoz
Ledo estuvo en la FIL como lo ha es
tado ahora en 2021.

En medio de estas batallas, la feria
ha empezado su habitual torbellino
de presentaciones, entrevistas, discu
siones, encuentros, ventas y acuerdos
de publicación. Y no, Vainas Llosa no
vino en esta ocasión, aunque estuvo
en la Universidad de Guadalajara ha
ce unos meses por la Cátedra Vargas
Llosa Otros rebeldes, sin embargo, sí
están presentes.

La chilena Diamela Eltit, identifi
cada con las causas de izquierda, re
cibió el premio FIL de Literatura en
Lenguas Romances y advirtió contra
'las fuerzas de extrema derecha" que
"pugnan por gobernar Chile", en refe
rencia al candidato presidencial José
Antonio Kast Seigio Ramírez, quien ha
sido forzado a exiliarse de Nicaragua
por la dictadura de Daniel Ortega, dijo
en la inauguración que "la ambición de
una tiranía es la de que tu propio país
se vuelva extraño, pero entonces uno
vuelve a la poesía". Ramírez lamen
tó haber sido alejado de los libros de
su biblioteca "Solo yo sé dónde está
cada libro y puedo ir directamente a
buscarlo. Ahora todo está en silencio
en ese bosque".

Los lectores son incómodos pa
ra los poderosos. Por eso hemos visto
tantas quemas de libros en la histo
ria Pero las ideas que se plasman en
ellos encuentran siempre maneras de
sobrevivir. Quizá por eso "leer hoy es
un acto revolucionario", como dijo en
2019 el editor Cario Feltrinelli.

• UNIFORMADOS
El que la Consejería Jurídica de la
Presidencia haya ordenado a su per
sonal ocultar tatuajes y piercirtgs, abs
tenerse de usar minifaldas, aretes
para hombres o zapatos sin calceti
nes, revela el carácter conservador
del régimen. El gobierno quiere un
ejército de burócratas uniformado
con trajes sastre.
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Innovadores latinoamericanos
¡Qué paradoja! Un recien
te ranking de innovación de
la Organización Mundial
de la Propiedad Intelectual
(OMPI) no incluye a un so
lo país latinoamericano en
las 50 primeras posiciones
de la lista

Y, sin embargo, Améri
ca Latina está produciendo
una asombrosa nueva cose
cha de innovadores exitosos.

El ranking de la OMPI
de los países más innovado
res, basado en 81 indicado
res, está liderado por Suiza,
Suecia y Estados Unidos.

El primer país latino
americano o caribeño que
aparece en la lista es Chi
le, en el puesto 53, seguido
de México (55), Costa Ri
ca (56), Brasil (57), Uruguay
(65), Colombia (67), Perú
(70), y Argentina (73). Vene
zuela ni siquiera aparece en
la lista de 132 países.

Lo que es peor, el infor
me de la OMPI afirma que
mientras los países asiáticos
están cerrando la brecha
de innovación con Estados
Unidos y Europa, la mayo
ría de los países latinoame
ricanos "permanecen obsti
nadamente a una gran dis
tancia".

Sin embargo, hay mu
chos nuevos casos de jóve
nes latinoamericanos que
están triunfando internacio
nalmente.

A continuación les com

partiré ejemplos de algunos
de ellos, a quienes entrevis
té en un nuevo segmento
titulado "El innovador de la
semana" en mi programa
"Oppenheimer Presenta" en
CNN en Español.

Matías Muchnick, un
chileno de 32 años, es el
fundador de Notco, una em
presa que fabrica carne, le
che y mayonesa a base de
plantas.

Su empresa vende sus
productos en Chile, Argen
tina, Brasil, Colombia, Mé
xico, Canadá y Estados
Unidos, y tiene un valor de
mercado de mil 500 millo
nes de dólares.

Muchnik me dijo que la
producción de carne y otros
alimentos es actualmente
el factor más nocivo para el
cambio climático, porque
estamos desperdiciando de
masiada agua para produ
cirlos. Por eso quiso crear
una empresa productora de
alimentos a partir de plan
tas, que son mucho menos
dañinas al medioambiente,
agregó.

Fabián Gómez, un co
lombiano de 43 años, es el
fundador de Frubana, una
aplicación que permite a los
agricultores vender sus fru
tas y verduras a precios más
altos, y a los restaurantes
comprarlas a precios más
bajos, eliminando a los in
termediarios. Frubana ya
trabaja con 50 mil restau

rantes en Colombia, Brasil
y México, y recientemente
obtuvo una nueva ronda de
inversión de 65 millones de
dólares.

Gómez me dijo que
creó su aplicación tras des
cubrir que su padre, un
agricultor, vendía un kilo
de limones por mil pesos, y
que los restaurantes com
praban limones por tres mil
pesos. La diferencia iba a
los intermediarios.

"Lo que hicimos fue a
usar la tecnología para per
mitir que los restaurantes
le compren directamente a
los agricultores", me expli
có Gómez.

Mateo Salvatto, un ar
gentino de 22 años, creó
Háblalo, una aplicación para
ayudar a las personas sor
das a funcionar en la vida
diaria

Háblalo es un servi
cio de transcripción que se
puede usar sin internet, y
que le permite a las perso
nas con problemas audi
tivos poner sus teléfonos
frente a otra persona y lue
go leer en su pantalla lo que
dicen. Tiene cerca de 200
mil usuarios en decenas de
países.

Salvatto me dijo que
creó la aplicación porque su
madre es profesora de len
guaje de señas y creció ro
deado de personas que no
podían hacer cosas simples
como comprarse un sánd

wich por sus deficiencias
auditivas.

"Así que decidí usar la
tecnología para programar
una aplicación que sirviera
específicamente para ayu
dar a los estudiantes de mi
madre", me dijo el joven.

El motivo por el que
América Latina figura tan
abajo en el ranking de inno
vación de la OMPI, a pesar
de tener tantos talentos, es
que este y otros índices tie
nen en cuenta varios indi
cadores en los que la región
obtiene pésimas calificacio
nes, como el clima empre
sarial de cada país.

Pero, en mi opinión, el
mayor obstáculo para que
la región se convierta en un
centro de innovación global
es la falta de una cultura de
admiración por los innova
dores.

Demasiados jóvenes
latinoamericanos quie
ren convertirse en futbolis
tas o cantantes, y muy po
cos quieren convertirse en
grandes innovadores o em
prendedores.

No hay nada de malo
en querer convertirse en el
próximo Lionel Messi, ni
en la próxima Shakira, pe
ro a menos que más jóve
nes quieran triunfar en el
mundo empresarial, los in
novadores como Muchnik,
Gómez y Salvatto seguirán
siendo una excepción a la
regla
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Retorno
El regreso al Zócalo. El pre

sidente de la República ha
convocado a los suyos a con

gregarse en la plaza central de la
Ciudad de México para conmemo
rar el tercer aniversario de su toma
de posesión.

Tomar el Zócalo siempre ha
sido un envión para su movimien
to. Lo fue en 2005 a propósito de
la masiva marcha en contra de su
desafuero como jefe de Gobierno
y lo ha sido en cada cierre de sus
campañas electorales. Ya como Pre
sidente llenar el Zócalo ha sido sím
bolo, ratificación, costumbre.

La pandemia rompió el ritual.
Ahora tras prácticamente dos años
de virus galopante el regreso al Zó
calo redefine.

"Hemos avanzado y considero
que a la mitad del camino, a pesar de
la pandemia, se han establecido las
bases para la transformación de Mé
xico y, reitero, el logro más impor
tante ha sido el cambio de mentali
dad con la puesta en práctica de un
proceso de pedagogía política o con
cientización continuo, manifestado
en conferencias, en discursos en las
distintas plazas, pueblos y regiones
del país y en mensajes por las redes
sociales pero, sobre todo, predican
do con el ejemplo, como recomen
daba mi admirado general Francis
co J. Múgica 'hechos, no palabras'",
escribió el presidente en el prólogo
de su libro "A la mitad del camino".

El Zócalo es conferencia ma
gistral, seminario abreviado, tiro
de línea de largo alcance.

Pero no es lo mismo movilizar
desde la oposición que acomodar
desde el gobierno. La convocato
ria se agranda a partir no solo de
la ausencia sino sobre todo de la
ansiedad por demostrar múscu
lo, fuerza y convocatoria. Tomar
el Zócalo es un símbolo. Pero las
condiciones del 2021 marcarán una
enorme diferencia

En las circunstancias internas
de Morena la pasarela en el Zócalo
puede ser funesta para personajes
como Ricardo Monreal quien pue
de ser abucheado en su recorrido.
Muchos morenistas lo ven prácti
camente fuera de la organización.
Placearse, exhibirse, puede serle
costoso a menos que traiga una
enorme tambora zacatecana que
disimule su recorrido.

Sin embargo, lo central está en
lo que ha cambiado de la prepan
demia al cierre de 2021.

La remodelación del poder
político es central. El afianzamien
to de la presencia militar desta
cada en la resolución de las prin
cipales órdenes de gobierno. La
que viene: la distribución de las
medicinas.

¿Qué explica esa expansión? El
fracaso de los civiles. Los integran
tes del gabinete han pasado aceite.
Sus rendimientos en la mayoría de
los casos son cortos y polémicos.
La dimensión de los problemas
abruma La violencia focalizada es
ruda y contundente. La muerte de
una joven feminista en las puertas
del palacio municipal de Guaymas

recibe una respuesta convencional:
daño colateral.

La crisis de la salud lleva a la
desesperación del Presidente. Re
gaña en público al secretario de Sa
lud, un fiel servidor, un amigo leal,
desbordado por la inoperancia del
resto de las áreas y funcionarios. La
solución militar avizorada puede
paliar el enredo. Las medicinas lle
garán en jeeps militares a las zonas
recónditas. Pero el tiempo perdido
en el ensayo de experimentar una
nueva ruta de compra y distribución
ha significado daños severos no so
lo en el tema presupuestal sino en
el retraso irreparable en la atención
de enfermos, particularmente niños.

Una nueva ola amenaza Omi
cron como el fantasma del invier
no. A la histeria no puede respon
dérsele con insensibilidad. No hay
de otra: hay que aprender de las
lecciones. Acelerar la vacunación,
expandir las pruebas, fortalecer la
estructura hospitalaria No hay pre
texto frente a una cuarta ola

Regresar al Zócalo es envión
pero puede ser exhibición. Una mo
wilización montada desde el apa*
rato inanimado y no desde la emo
ción de la movilización ciudadana
Un llamado al cierre de sexenio con
fuerzas menguadas y con un parti
do lejos del gobierno y lejos de los
ciudadanos. Ni modo que pongan
a un teniente o a un coronel al fren
te de Morena Los civiles exhaustos
es la marca No aguantan el paso.
Todos los despedidos del gabinete
ya pueden formar un partido.
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Ómicron
1 abogado defensor de la exuE berante pelirroja se dirigió a los
miembros del jurado, varones

todos ellos: "¿Y van ustedes a condenar
a esta hermosa e inocente joven que
ya en libertad está dispuesta a facilitar
una llave de su departamento a aquel
de ustedes que se la solicite?"... Alfa
Beta Gama Delta.. Llegué a rozar las
bellezas de la lengua de Grecia, siquie
ra fuese apenas con las yemas de los
dedos, primero en el didáctico libro
de etimologías griegas de don Agustín
Mateos, en la preparatoria y luego en
la clase de Griego que enseñaba con
amenidad y sapiencia don Demetrio
Frangos en la Facultad de Filosofía
y Letras de la UNAM. Me seducían la
belleza de los caracteres helénicos y
el sonido de sus nombres; hallaba en
ellos una hoja de aquella rama dora
da que Frazier describió. Ahora me
desazona y entristece que una de las
letras con más sonoro nombre de ese
magnífico alfabeto, la ómicron, sirva
para designar a una nueva variante
del virus que ya tuvo por nombre el
de otra letra griega, la delta Todo in
dica que estamos condenados a se
guir bajo la amenaza de ese invisi
ble enemigo que nos tiene sometidos
á temor constante, cuando no senten
ciados a prisión domiciliaria hospital

o luto. Estamos hartos ya se ve a las
claras, de las limitaciones que a nues
tra vida impone el letal bicho, y poco
a poco vamos haciéndolo a un lado y
abandonando las precauciones que
al principio nos impusieron el susto y
el temor. Y sin embaído el peligro no
ha desaparecido; está en torno nues
tro, y en cualquier momento puede
hacernos sus víctimas, o apoderarse
de uno de nuestros seres queridos.
Ante esa situación de riesgo la pru
dencia debe privar sobre la impacien
cia Entiendo que la vida nos pide el
encuentro con el prójimo, la salida
para buscar el pan, el gozo de la vaca
ción y de la fiesta, el encuentro y abra
zo con aquellos a quienes amamos y
que nos dan su amor. No bajemos la
guardia sin embargo. Así como nos
llegó el virus inicial nos seguirán lle
gando sus sucesivas mutaciones. Los
científicos buscan ya el escudo con
tra ese atacante que ahora se mues
tra tan feroz. Quizá no falte mucho
tiempo para que una simple pastilla
nos alivie el mal, así como ahora suce
de con enfermedades que antes eran
mortales de necesidad. Pero mien
tras ese bien llega sigamos cuidán
donos. No nos descuidemos... ¡Qué
pena! En la noche de bodas el novio
no funcionó. El caso es más frecuente

de lo que se cree, aunque sobre él
no lleva estadística el Inegi. La an
siedad de la ocasión suele ser cau
sa de esa disfunción que desapare
ce luego. Ahora bien: ¿por qué el no
vio que digo no pudo hacer honor
a la noche nupcial? En su caso no
obró el nerviosismo. Lo que sucedió
es que la novia de nombre Pida era
muy fea. Esa circunstancia inhibió
los rijos de Bragueta, que así se lla
maba el desposado. ¿Por qué, enton
ces, se casó con ella? Por su dinero.
Picia era inmensamente rica: tenía
jet privado, yate, casa en Saltillo... En
los siguientes días Bragueta recurrió
a diversos medios para ver de supe
rar su abatimiento: comió mariscos a
paletadas; vio películas de Linda Lo
velace, Sylvia Kristel, Marilyn Cham
bers y Tinto Brass; consumió fárma
cos potenciadores del deseo sexual
sildenafilo, taladafilo, vardenafilo,
pero nada de eso dio resultado. Por fin
una noche y aquí termina el ya largo
relato en el lecho conyugal le pidió,
desesperado, a la frustrada Picia, que
se hallaba en actitud de espera despo
jada de toda vestimenta recargada en
la cabecera de la cama y con los bra
zos cruzados: "¡Por favor, mujer, dime
cuánto dinero tienes, a ver si así se me
levanta el ánimo!"... FIN.

Fecha: 29/11/2021

Página: 11

Area cm2: 262

1 / 1

Columnas Políticas

De política y cosas peores /Catón

Catón

Costo: 57,116

Página 10 de 11



El nogal grande que está en la cabecera
del huerto llamado Los Coyotes es viejo,
muy viejo.

Don Abundio dice que cuando él era
solamente Abundio el nogal ya era nogal.
Calcula:

Debe tener unos 3 mil años.

Las nueces que da son chiquitajas, duras.
Nadie las quiere, ni siquiera las ardillas.
Los niños que pasan por el camino hacia
la escuela no las recogen. Todos pretieren
las nueces de los nogales con nombres en
inglés, ésas de cáscara tan suave que se
rompe con sólo apretarla.

A mí me apena el nogal viejo. No tardará
en morir, y nadie hace aprecio de sus
frutos. Lo compadezco. Cuando no hay
nadie cerca le hablo y le pido permiso
de tomar sus nueces. Las recojo estoy
seguro que me ve hacer eso  y con ellas
lleno mis bolsillos. Luego me voy, alegre
por haberlo alegrado.

La vejez aguarda a todo aquel que nace.
De hecho ella es la mejor opción. Cuando
lleguemos a viejos esperemos que haya
alguien que recoja nuestros frutos,
aunque sean duros y chiquitajos.

Hasta mañana!...
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El acarreo, una "tradición" que
se mantiene viva
::::: Al viejo estilo, sindicatos afines a la auto
llamada 4T están "invitando" a sus agremia
dos a asistir a la concentración que encabeza
rá en el Zócalo el presidente Andrés Manuel
López Obrador, con motivo del tercer ani
versario del inicio de su gobierno. Es el caso
de la Sección 60 del Sindicato Nacional de
Trabajadores de la Educación (SNTE), que
lanzó la convocatoria a sus integrantes para
concentrarse en la Plaza Santo Domingo, y
"estar presentes en el Informe de Gobierno
del Presidente de México", este 1 de diciem
bre. De igual forma —nos comentan—, diver
sos sindicatos "independientes" se alistan pa
ra "facilitar" el transporte a sus afiliados, a fin
de llegar a tiempo a la Plaza de la Constitu
ción para el evento programado a las 5 de la
tarde. "Tradiciones" que se niegan a morir.

Morena echa la casa por la
ventana
::::: Y hablando del tema, Morena se apresta
para celebrar con todo el tercer aniversario del
inicio del gobierno del presidente López Obra
dor. Mañana iniciarán los festejos a los que es

tán convocados tres expresi
| dentes latinoamericanos y
1 uno español: Dilma Rous
2 seff, Ernesto Samper, Ra
1 fael Correa y José Luis
| Rodríguez Zapatero. El
< evento "A 3 Años del Triun

fo: Encuentro Internacional
por las Causas de los Pue

Diima blos" se celebrará en el Pala
Rousseff ció de Minería y acudirán

todas las dirigencias de Mo
rena en el país. Y el miércoles, todos los more
nistas estarán en el Zócalo de la CDMX para
escuchar el informe que dará d mandatario.
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Buscan relevo para la secretarla
del Trabajo
::::: Líderes sindicales, incluso cercanos a la au
tollamada Cuarta Transformación, se han
mostrado extrañados por el respaldo que con
serva la secretaria del Trabajo, Luisa María
Alcalde, en Palacio Nacional, y que la mantie
ne dentro del gabinete. Nos hacen ver que son
varios los flancos de conflicto que la funciona
ría le ha abierto al gobierno federal, el más re
ciente relacionado con irregularidades en lá
elección al interior del sindicato petrolero y
posibles conflictos de interés de la secretaria, y
no obstante se ha mantenido en el cargo. Nos
aseguran que la situación está próxima a cam
biar, pues algunas personas han recibido la in
vitación del Presidente para ocupar esa depen
dencia, que ya le había sido ofrecida a la exse
cretaria de Gobernación Olga Sánchez Cor
dero, quien la rechazó y acabó por regresar al
Senado. Al parecer, dicea el relevo está listo.

Urgidos por iniciar debate de
reforma eléctrica
::::: A Morena le urge que inicie la discusión
de la reforma eléctrica del Presidente de la
República. Nos adelantan que a pesar de que
en la Junta de Coordinación Política no se

ponen de acuerdo sobre el inicio de los parla
mentos abiertos, este lunes, la bancada de
Morena .se arrancará con la celebración del
foro "Alcances y limitaciones de la Reforma
Eléctrica", que se desarrollará esta mañana de
manera semipresencial en el Salón Legislado
res de la Cámara de Diputados. La oposición,
nos dicen, no tiene prisa y se mantiene en
que el tema debe ser discutido después de las
elecciones de 2022.
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Miguel Ángel Vásquez. la clave
de la fiscalía capitalina
::::: La detención y el haber convertido a
Miguel Ángel Vásquez Reyes, —exsubse
cretario de Capital Humano en la gestión
de Miguel Ángel Mancera como jefe de

Gobierno de la capital—,
en testigo protegido ha
empezado a darle resulta
dos a la Fispalía General
de Justicia capitalina (FGJ)
sobre los presuntos actos
de corrupción en la cúpula
de poder de pasada admi
nistración de la CDMX. La

captura de Julio CésarMiguel Ángel
Serna, nos dicen, esVásquez
muestra de ello y aseguran

que don Miguel Ángel sigue aportando da
tos que implican a más exfuncionarios. Sin
embargo, advierten que habrá que ver qué
tan sólidas son las pruebas que la FGJ haya
logrado recabar, pues de eso dependerá que
Vásquez Reyes ayude a demostrar los pre
suntos actos de corrupción y obtenga bene
ficios, o de que corra la misma suerte del
exdirector de Pemex, Emilio Lozoya,
quien hoy está preso sin haber podido sos
tener sus señalamientos.
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Apapacho entre Sheinbaum
y Rubalcava
::::: La visita de la jefa de Gobierno de la Ciu
dad de México, Claudia Sheinbaum Pardo,
a Cuajimalpa, nos dicen, dejó de manifiesto
que hay una relación de cordialidad entre la

mandataria y el alcalde
priista Adrián Rubalcava
Suárez. La jefa de Gobierno
anunció que en diciembre
200 elementos de la Guar
dia Nacional se instalarán
en esa demarcación, y elo
gió la cooperación del alcal
de en materia de seguridad.

Claudia Luego realizó diversos actos
Sheinbaum en la alcaldía y en todos es

tuvo acompañada por el
edil. Doña Claudia supervisó las obras del
Hospital Cuajimalpa, que se construye con
fondos del gobierno de la Ciudad, y entregó
una escuela que fue reconstruida y además
participó en la apertura de un centro comer
cial en el parque La Mexicana

Meten acelerador para recabar
firmas en Ecatepec
::::: Nos comentan que en Ecatepec se han
recolectado casi 31 mil firmas de ciudada
nos a favor de la consulta para la revoca
ción de mandato del presidente Andrés
Manuel López Obrador. Los que apoyan
a la autollamada 4T en el municipio más
poblado del Estado de México esperan
reunir hasta el 25 de diciembre, fecha que
se estableció como límite para ese fin,"
más de 150 mil rúbricas. Hasta el momen
to, nos dicen, Ecatepec es el municipio de
país que más firmas han recopilado.
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Semáforo amarillo pone a
hoteleros y gobierno de cabeza
::::: El retroceso de Baja California Sur a ama
rillo en el semáforo epidemiológico, nos cuen
tan, ya trajo las primeras diferencias. Nos re

latan que la secretaria de
Swrg g Salud, Zazil Flores Aldape.

H| a anunció que en la sesión
del Comité Estatal de Segu

id H 8 ridad en Salud se acordó re
'jSk ducir el aforo público a 50%
f/tf en los municipios de La Paz

y Los Cabos, pero más tarde
¦ cambiaron el acuerdo y a

Víctor Castro Los Cabos les permitieron "
Cosío operar con 75%, lo que en

fureció a empresarios de La
Paz, quienes acusaron favoritismo, sobre todo
por la temporada alta, pero también contrasta
con los propios llamados del gobernador Víc
tor Castro Cosío (Morena), quien convoca a

'¦ eventos masivos deportivos y políticos, como
la inauguración de las oficinas de su partido.
¡Así cómo!

De todo en el primer corte
::::: Quienes sorprendieron en el primer corte
para su candidato a gobernador en Hidalgo,
nos platican, fue Morena. Nos explican que el

delegado estatal del CEN,
W* • César Arnulfo Cravioto

Romero, informó los resul
tactos de un sondeo sobre

* los más conocidos en el es
tado (cinco hombres y cinco

' mujeres) entre los que que
\ dó el senador Julio Men

V chaca Salazar, a quien le
César Arnulfo daban pocas posibilidades,
Cravioto pero también está Vicente

Charrez Pedraza, hermano
del diputado desaforado Cipriano Charrez
(Morena), quien está preso en el penal de Pa
chuca, entre otros nombres; aunque, nos di
cen, llamó la atención que quedaron fuera del
primer corte, por ahora, el delegado de Bie
nestar estatal, Abraham Mendoza Zenteno
y la senadora María Merced González, pero

n. al parecer las sorpresas continuarán.
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Subestiman a colectivos
::::: Lo que sería un gran evento, con "bombo
y platillos", del gobierno de Durango, nos co
mentan, quedó en la boca de la crítica. Nos

, cuentan que la Fiscalía Ge
neral del Estado inauguró la

i fBy Unidad Especializada de
t Delitos en Búsqueda de Per

' kl sonas en el municipio de
p i , Ja Gómez Palacio, acto enca

JM bezado por la titular de la
dependencia Ruth Medina

t ¦¦¦¦ y el gobernador José Rosas
José Rosas Aispuro (PAN), pero hubo
Aispuro un pequeño detalle que no

fue del agrado de algunos:
no invitaron a ningún familiar de personas

o colectivos de búsqueda, por
nos dicen, el acto fue un tanto desan
pareció más para sacar la foto que

los afectados. ¡Ouch!

de consolación"
fe ::::: A quien no le cayeron muy bien las críti
cas en Sinaloa, nos comparten, es al excandi
dato a la alcaldía de Ahorne, José Domingo
Vázquez Márquez (PT), luego de que fue
nombrado delegado de la Secretaría de Turis
mo Estatal, en la zona norte. Nos refieren

| que, tras su derrota en las pasadas elecciones,
don Domingo hizo rabieta e impugnó el pro
ceso y poco a poco le fue bajando hasta que
le dieron el cargo, pero sus detractores asegu
ran que fue un premio de consolación, pues

f, no tiene experiencia en la rama turística, ade
! más de que no es muy bien visto por los tu
risteros de esa zona, quienes pedían a alguien
con más experiencia. ¡Zas!

KIOSKO es elaborado con aportación de periodistas y colaboradores
del diario, previamente verificadas. Para comentarios comunicarse
al 5709 1313, extensión 2421 o al email ed¡tor@eluniversal.com.mx
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I PAOLfl ROJAS
Nueva
variante,
mismos
errores
El mundo está nueva

mente en alerta por el
surgimiento en Sudáfrica

de una variante más de Covid
llamada ómicron. El viernes pa
sado se afectaron los precios del
petróleo y los mercados bursáti
les tuvieron caídas importantes
por el temor a un nuevo freno a
la economía global. La Bolsa
Mexicana de Valores bajó 2.24
por ciento y las acciones de ae
rolíneas como Aeroméxico y
Volaris tuvieron pérdidas.
Preocupan el número de mu

taciones, su capacidad de pro
pagación y la posibilidad de
que evada los anticuerpos de la
vacunación. Los expertos creen
que podrían pasar varias sema
nas antes de que logren definir
el tipo de enfermedad causada
por esta nueva variante y su pe
ligrosidad. Por lo pronto, la Or
ganización Mundial de la Salud
la clasificó como "preocupante".
Ómicron ya generó la reacti

vación de restricciones para via
jeros. Estados Unidos, Canadá,
Brasil, Japón y Gran Bretaña
prohibieron los vuelos prove
nientes de Sudáfrica. La Unión
Europea suspendió los vuelos a

siete naciones del sur africano y
los residentes europeos que
provengan de esos países ten
drán que presentar una prueba
negativa de Covid y además so
meterse a cuarentena Israel de

plano cerró sus fronteras a to
dos los extranjeros. Se espera
que las medidas se vuelvan aún
más estrictas conforme surja in
formación en torno a la grave
dad de esta nueva variante.
En México la Secretaría de

Salud no anunció ninguna me
, dida concreta. Se limitó a decir
que está "actualizando sus pro
tocolos de vigilancia". Nueva
mente han planteado que las
decisiones se tomarán basadas
en la evidencia científica dispo
nible. El problema es que esa
evidencia surge a partir de los
contagios y las muertes de seres
humanos. ¿De verdad hay que
esperar a ver cuánta gente se
enferma para empezar a preve
nir? Pues sí, ese ha sido el mé
todo de Hugo LópezGatell y lo
mantiene a pesar de los letales
resultados. Ya por lo pronto sa
lió a decir que "no se ha de
mostrado que sea más virulenta
ni que evada la respuesta in

mune inducida por las vacu
nas". El problema es que tam
poco se ha demostrado lo con

trario. Es exactamente el mismo
discurso que usó con respecto a
la utilización del cubrebocas.
Aseguró durante meses que no
existía evidencia científica que
demostrara su utilidad y llega
mos casi un año tarde a la apli
cación de esa medida.
Mientras en el mundo se im

ponen frenos a los viajeros, a
México pueden ingresar todos
sin presentar una prueba negati
va de Covid o un comprobante
de vacunación De hecho, el mis
mo subsecretario reiteró aquello
de que 'Tas restricciones de viajes
o cierres de fronteras son medi
das poco útiles." Es inevitable
plantearse por qué las aplican en
tantos países si son tan poco úti
les. Cuesta creer que la Secretaría
de Salud que no ha podido ni
contar a la totalidad de los
muertos en México por Covid,
tenga mejor información que los
encargados de manejar la pande
mia en otras latitudes. En esas
manos estamos, las de la negli
gencia y la irresponsabilidad. •

@Paola Rojas
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Ahí viene Maru Pistolas
En Chihuahua el cambio

reciente en el gobierno
estatal está sacudiendo al

estado y a su clase política. A pe
sar de tratarse de una transición
de poder entre dos panistas, el
enfrentamientó y la ruptura en
tre la actual gobernadora María
Eugenia Campos y el exgoberna
dor Javier Corral está definiendo
las decisiones de la mandataria
que llegó a limpiar todo lo que
huela a su antecesor, incluyendo
a titulares de otros poderes esta
tales como el Tribunal Superior
de Justicia y de organismos au
tónomos como la Universidad
Autónoma de Chihuahua, de
jando sin efecto la división de
poderes y el respeto a la autono
mía universitaria.
Primero fue la sorpresiva re

nuncia del presidente del Tri
bunal Superior de Justicia, Pa
blo Héctor González Villalobos,
quien el pasado 8 de noviem
bre, sin dar mayores explicacio
nes y aduciendo "motivos es
trictamente personales", re
nunció a la titularidad del Po
der Judicial estatal, apenas un
mes después de que fiiera ree
lecto para ese cargo.
Lo que más sorprendió fue la

designación de la nueva presi
denta del Tribunal Superior de
Justicia en Chihuahua, la magis
trada Miriam Victoria Hernán
dez Acosta, quien asumió el car
go el 12 de noviembre en medio
de reconocimientos y celebra
ciones en la prensa chihuahuen

se por el tema de género y de ser
"la primera mujer en la historia
en ocupar la presidencia del Tri
bunal de Justicia".
Hasta ahí suena bien, pero na

die reparó en un pequeño deta
lle: la abogada Hernández Acos
ta fungió como "testigo" a favor
de César Duarte en la Corte de
Miami. Pero, además, junto a la
nueva presidenta del TSJCH se
ha visto a dos exduartistas que
fungen como sus asesores y ope
radores: Gabriel Sepúlveda Re
yes, expresidente del Tribunal
destituido en 2018 por una refor
ma legal promovida por los co
rralistas en el Congreso local, y el
magistrado Jorge Abraham Ra
mírez, detenido en diciembre de
2020 en la Ciudad de México por
enriquecimiento y luego ampa
rado por la justicia federal.
Si ya el caso del Tribunal de

Justicia confirma que la nueva
administración estatal llegó a
ejercer el mismo poder autorita
rio que tanto criticó en el pasado,
el viernes se anunció también la
renuncia, otra vez "por motivos
personales", del rector de la Uni
versidad Autónoma de Chihua
hua, Luis Fierro, quien a pesar de
faltarle aún más de un año para
terminar su periodo y, en medio
de un nuevo modelo educativo y
pedagógico que implemento en
la UACH, anunció su salida.
Así que a dos meses de inicia

da su administración está claro
que la nueva gobernadora de
Chihuahua, cual Pancho Villa,

entró disparando a diestra y si
niestra en contra de los que la
persiguieron y acusaron con. el
mismo autoritarismo y uso pa

trimonialista del poder que aho
ra ella practica en el gobierno.
Hace menos de un año, cuan

do empezaban las campañas
electorales en Chihuahua, acudí
a dar una plática de periodismo
•en la Semana de la Radio de la
UACH. Y ante varios colegas de
la prensa local y otros asistentes
al auditorio de la Facultad de Fi
losofía y Letras comenté lo que
ese mismo día me habían con
tado, alarmados, periodistas de
Chihuahua: el despido fulmi
nante de la directora de El He
raldo, Georgina Morett, cuya ca
beza había pedido la entonces
candidata del PAN a la guberna
tura, Maru Campos, por la publi
cación de un reportaje sobre la
llamada "nóminasecreta" deCé
sar Duarte en la que se le invo
lucraba. Dije entonces: "Si eso
hace hoy, que solo es candidata,
¿qué no hará la señora Campos si
llega a ser gobernadora". Dicen
que nadie es profeta en su tierra
y yo no soy de Chihuahua... Los
dados mandan Serpiente doble.
La semana viene fuerte. •
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Homicidios: ¿cómo entonces?
a semana pasada presenté
en esta columna algunos

1 datosdel Censo Nacional de
Seguridad Pública Federal. Uno lla
mó poderosamente la atención; el
escaso número de personas pues
tas a disposición del Ministerio Pú
blico por la Guardia Nacional por el
delito de homicidio doloso (seis en
todo 2020, para ser preciso).
De ese dato, se deriva una con

clusión inevitable: la Guardia Na
cional no es ni será en el futuro
inmediato el instrumento ade
cuado para disminuir los niveles
de violencia letal en el país.
A raíz de ese artículo, varios de

mis amables lectores preguntaron:
si no es con despliegue de la Guar
dia Nacional, ¿cómo entonces?
¿Qué se podría hacer para reducir
de manera significativa y sosteni
da el número de homicidios?
No tengo ni creo que exista

una respuesta definitiva a esa
pregunta, pero creo que sería útil
retomar (escribí sobre esto hace
tres años) la agenda presentada
por el colectivo #MxSinHomici
dios en 2017 (http://www.mexi
cosinhomicidios.org)¦.
1. Garantizar la procuración

de justicia y reducción de la im
punidad a través de unidades es
pecializadas de investigación de
homicidios y política criminal.
2 Desarrollar programas de

prevención prioritaria, tales como
estrategias de atención y reinser
ción de adolescentes en conflicto

conlaley, la utilización de terapias
cognitivo conductuales, así como
sanciones asertivas y eficaces para
atender violencia doméstica.

3. Aplicar un modelo de poli
cía orientada a la solución de
problemas, que incorpore el uso
de herramientas de georreferen
ciación y análisis criminal, las
cuales faciliten la identificación
de zonas críticas, así como de los
factores de riesgo que deben
atenderse en cada localidad
4. Mejorar la calidad y desa

gregación de la información re
lativa al homicidio.
5. Fortalecer la aplicación de

programas de desarme y regula
ción de armas.
Otra idea fructífera sería con

sultar el impresionante Mapeo de
Programas de Prevención de Ho
micidios en America Latina y el
Caribe, realizado por Ignacio Ca
no y Emiliano Rojido, investiga
dores del Laboratorio de Análisis
de la Violencia de la Universidad
del Estado de Río de Janeiro en
Brasil (https://bit.fy/2k2sAU0). En
ese documento, se detallan dece
nas de iniciativas puestas en mar
cha en toda la región, con múl
tiples enfoques, algunas con efi
cacia ampliamente probada.
También podrían extenderse

algunas buenas prácticas adopta
das en entidades federativas. Pien

so, por ejemplo, en el programa Al
to al Fuego, puesto en marcha en
por la Secretaría de ¡Seguridad Ciu

dadana de la CDMX, y modelado
en diversas experiencias de disua
sión focalizada en EU.
Como también se propuso en

esta columna hace tres años, se po
drían adoptar algunos mecanis
mos que han funcionado razona
blemente bien para otros delitos.
Por ejemplo, se podría crear una
coordinación nacional antihomi
cidios, siguiendo el modelo de la
Comisión Nacional Antisecuestro.
Ese ente podría desarrollar una es
trategia nacional de reducción de
homicidios, facilitar la creación de
unidades especializadas en las fis
calías estatales, homologar proto
colos de investigaciónyjalar los hi
los burocráticos para llevar recur
sos presupuéstales al tema.
Ideas posibles hay muchas. In

tervenciones potenciales tam
bién. Pero todo lo anterior requie
re un paso inicial: otorgar priori
dad suficiente a la reducción de
homicidios. No a objetivos abs
tractos como la "pacificación" ni a
metas genéricas de disminución
de violencia, sino un compromiso
específico: que menos personas
mueran asesinadas cada año, has
ta llegar a una situación en la que
el homicidio sea un delito infre
cuente y casi siempre castigado.
Así de explícito. •
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La tarde de sangre en Guaymas
Hace apenas tres años,

en septiembre de 2018,
policías municipales

de Guaymas fueron grabados al
momento de entregar a tres de
tenidos a los miembros de un
grupo criminal. De esos tres de
tenidos jamás volvió a saberse.
Un año más tarde, en agosto

de 2019, el entonces secretario
de Seguridad Pública, Alfonso
Durazo, depositó en manos de
marinos y militares la seguri
dad de los cinco municipios
más violentos de Sonora. Guay
mas era uno de ellos.
Pasó un año más: 35 munici

pales de Guaymas fueron cesa
dos por no acreditar los controles
de confianza. Algunos no quisie
ron recibir la notificación de cese
y se unieron para emprender en
grupo una estrategia legal.
A uno de ellos, Remberto

Gastélum, lo. mataron horas
más tarde, de 30 tiros,
cuando regaba las plan
tas de su jardín. La mu
nicipal entró en shock.
Más tarde alguien filtró
un audio en el que
el secretario de se

guridad impuesto
por Durazo, el capitán
de la Marina Andrés
Humberto Cano
Ahuir, sostenía una
conversación con un su
bordinado, conocido co
mo El Chapo Manja
rrez, en laque se ha
bla de "chingarse a
Remberto".
Nadie negó nun

ca que la voz del audio fuera la
del capitán. Repetidas narco
mantas lo acusaban a él, y a la
entonces alcaldesa Sara Valle
Dessen, de proteger al Cártel de
Sinaloa.

Sin embargo Durazo sostuvo
al secretario que había impues

to, a pesar de que el proceso de
militarización de Sonora no
tardó en fracasar: en el primer
año de los cinco mandos mili
tares el homicidio subió 375%,
el robo a negocio 500%.
Se fue al fin la presidenta

municipal Valle Dessen y tras
las elecciones de junio pasado
(en que Durazo se convirtió en
Gobernador de Sonora) llegó
una nueva alcaldesa, de More
na: Karla Córdova.

A la llegada de la alcaldesa,
Cano Ahuir se mantuvo en el
cargo. Es precisamente a este ca
pitán a quien un grupo de sica
rios fue a buscar el jueves, según
declaró el secretario de Marina,
Rafael Ojeda, en un atentado
que cobró la vida de la joven ac
tivista Marisol Cuadros, del co

lectivo "Feministas del Mar", el
cual se manifestaba frente al Pa
lacio Municipal de Guaymas con
motivo del Día Internacional
Contra la Violencia de Género.
Entonces vino la agresión.

De acuerdo con periodistas lo
cales que cubrían la protesta fe
minista, hubo al menos dos de
tonaciones de granada, una de
las cuales impactó en un Mini
Cooper. Estos mismos perio
distas vieron que, en medio del
ruido de las detonaciones, una
camioneta de la Marina que cir
culaba por la calle 24, en vez de
aproximarse al lugar del tiroteo,
desvió su camino y se estacionó
en una gasolinera cercana.
Vieron también que un auto

blanco que huía del lugar de los
hechos en sentido contrario no
fue molestado por una patrulla
de la municipal.
Los testimonios coinciden en

que al momento del tiroteo ac
tivistas y funcionarios se lanza
ron al suelo. La versión oficial in
dica que Marisol Cuadros quedó
entre el fuego cruzado y una bala
se alojó en su cabeza, aunque hay
una versión de la prensa local
que indica que ella intentó correr
y resultó herida por la espalda.
La violencia sin control que

ha llenado de sangre al estado
de Sonora, contada repetidas
veces por valientes periodistas
locales que a cada nota se jue
gan la vida, ha encontrado co
mo respuesta el silencio, la ba
nalización, las promesas, el

chacoteo, los anuncios de
que todo se está arre
glando o todo se va a
arreglar.
Nada de eso ha.

ocurrido. Durazo de

jó al país hundido en
un baño de sangre y
se fue a gobernar un
estado que hoy bajo
su administración
vive niveles históri
cos de violencia.

La consecuencia
de esto es la injus

ta, indignante, do
lorosa muerte de Mari
sol. No debió pasar.
Ahora, esa muerte solo
nos echa en la cara el
país que tenemos. •
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El México inexistente
de López Obrador
Estados Unidos y Méxi

co y sus presidentes
siguen caminos diver

gentes. Aunque la inflación y
la crisis en la cadena de sumi
nistros preocupan, la econo
mía estadounidense avanza.
En su primeraño,Bidenha su
mado más empleos que cual
quier otro gobierno desde fi
nales de los años treinta. Aca

ba de lograr la apiobadón del
mayor paquete de inversión
en infiaestructura de las últi
mas décadas. Es posible que el
Senado demócrata al final res
palde el plan de estímulo so
cial de Biden, que implicaría el
más ambidoso logro de la
agenda progresista desde la
reforma de salud de Obama.
Aun así, la popularidad de

Biden no repunta; solo 43% de
los estadounidenses lo aprue
ba (cinco puntos más de lo que
registraba Trump en el mismo
momento de su presidencia,
pobre consueto). Lo ciertD es
que hay una disonancia entre
los logros de Joe Biden como
presidente y su popularidad. Si
los demócratas no logran re
solverla, probablemente per
derán las elecciones legislativas
del2Q22y, quizá, la presidencia
en el 2024, tal vez de nuevo
frente a Donald Trump.

En México ocurre lo
opuesto.
La evidencia sugiere que

Andrés Manuel López Obra
dor tiene poco que presumir.
Ha ofrecido resultados po
bres en temas claramente
medibles, como seguridad,
economía, corrupdón, salud
pública, educación, cuidado
del medio ambiente y lucha
contra la pobreza. Los resul
tados tampoco son alentado
res en otros temas, si se quiere
más subjetivos: protecdón a
la libertad de expresión, cui
dado de los órganos regula
dores y las instituciones autó
nomas, respeto a la academia
y la crítica. La lista es larga.
Aun así, la popularidad de

López Obrador se mantiene
constante.

Estados Unidos no qui
siera la suerte de México, pe
ro Biden sin duda quisiera la
suerte de López Obrador.
¿Cómo explicarlo? ¿Por

qué un presidente exitoso
puede ser impopular y un
presidente mediocre puede
gozar de tanta aceptación?
Hayvariashipótesis.En Es

tados Unidos poco a poco ga
na peso la idea de que Biden
no ha sabido contar la historia
de su presidencia y sus logros.

En estos tiempos, parece que
importa igual la historia que
se narra sobre los hechos que
los hechos mismos. Es posible
que, en algunos casos, la na
rrativa importe incluso más. A
diferencia de Trump, que ha
blaba hasta por los codos y es
tablecía agenda y tono, Biden
es un político discreto, que
cree más en la importancia de
la negodación en los pasillos
del poder que en la comuni
cación de un proyecto de país
hacia lagente. Es un presiden
te invisible en tiempos que
exigen visibilidad.
López Obrador es lo

opuesto.
México no ha tenido un

presidente más visible. Des
de el primer día, no ha hecho
otra cosa más que contar la
historia de su gobierno, la
historia que a él conviene
para establecer la percep
ción que él requiere. Deses
tima los hechos porque le
tienen sin cuidado, no le sir
ven. A través de la mañane
ra, el presidente presenta la
idea de un país que no existe
en la práctica, pero sí en la
imaginación presidencial.
Lo hace, además, desde el
púlpito de Palacio, rodeado

de su equipo de comunica
ción. No es casualidad que
casi no dé entrevistas uno a
uno, como debería ocurrir si
lo que de verdad quisiera
fuera un intercambio perio
dístico revelador: la maña
nera no fue creada para in
formar, sino para imponer la
historia del México de López
Obrador. Esa versión de Mé
xico es la única que conoce
buena parte del país, captu
rado diariamente en la na

rrativa del presidente. En
ese México, la estrategia
contra el virus ha sido la co
rrecta, la corrupción se ex
tingue y la violencia y la po
breza poco a poco se termi
nan. Por supuesto: es un país
que no existe y, en algunos
casos, es diametralmente
opuesto al México real. Pero
es la idea utópica que le con
viene imponer. Y el presi
dente la vende diario, con
impunidad, sin réplica si
métrica o equivalente. ¿De
verdad sorprende que siga
siendo tan popular? •
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Surge ómicron...
y en México se cayó la
vacunación 80%
Una semana antes de las

elecciones de este junio,
el gobierno llegó a apli

car 1 millón de vacunas contra la
Covid en un solo día. Motivado
por el jugo electoral que podía
obtener de la vacunación, el pre
sidente puso toda la carne al asa
dor. En contraste, en las últimas
dos semanas de este mes, el pro
medio ha sido de 178 mil vacunas
al día. Hubo dos días franca
mente dramáticos: uno de 15 mil
dosis y otro de 53 mil. En general
están muy por abajo de las 300
mil diarias.
Esto quiere decir que la vacu

nación se ha caído en México
aproximadamente 80% desde
su pico registrado en la semana
de las elecciones. De hecho, Mé
xico es el lugar 90 del mundo en
población vacunada. Sólo el 50%
de la población tiene el esquema
completo. Nada que presumir.
Ese es el dato real, por más que
el presidente diga que México es
de los países que más vacunan
en el mundo (otra de sus men
tiras cotidianas).
Y no se debe a que no haya

vacunas. De hecho, las estadís
ticas oficiales de este fin de se
mana marcan que en las bode
gas del gobierno federal existen
42 millones de dosis. México
parece casi un país acaparador.
Hay vacunas, pero no las po
nen. Incluso la estrategia fede

ral se resiste a ampliar a la po
blación receptora (por ejemplo,
incluyendo a todos los niños a
partir de los 5 años de edad, co
mo en otras naciones).
El peligro de haber bajado el

ritmo de la vacunación es que
México es uno de los países más
abiertos del mundo y por ello es

muy alta la probabilidad de que
llegue la nueva cepa ómicron del
coronavirus, que es mucho más
contagiosa y quizá más peligro
sa. La Organización Mundial de
la Salud ña recomendado que,
frente a la aparición en África de
está nueva variante, las naciones
no relajen sus esfuerzos de vacu
nación y mantengan las medi
das de protección, como el uso
del cubrebocas.
En las dos recomendaciones

—vacunación y cubrebocas—,
el gobierno del presidente Ló
pez Obrador ha fracasado. La
vacunación se ha desplomado
80% y el triste escudero presi
dencial, Hugo López Gatell, si
gue peleándose con los cubre
bocas... dos años de pandemia
después.
Ningún gobierno del planeta

estaba preparado para la llega
da del coronavirus. Había poca
información y las señales eran
erráticas. Sin embargo, confor
me avanzaron las semanas, la
ciencia fue arrojando luces so

bre cómo mitigar los efectos del
coronavirus. Los gobiernos rec
tificaron. El de México, no. La
arrogancia qúe caracteriza a es
ta administración impidió que
se apostara decididamente por
las pruebas y los cubrebocas,
los dos grandes factores que
han permitido la recuperación
de la movilidad y de la activi
dad económica.
Con ómicron amenazando al

mundo, tumbando las bolsas de
valores y desatando cierres de
fronteras, el presidente de Méxi
co —como al inicio de la pande
mia— sigue convocando a míti
nes. Cuando llegó el Covid, fue el
hazmerreír internacional por
que no interrumpió sus giras.
Veintiún meses de pandemia
después, se alista esta semana
para conmemorar los tres años
de su gobierno con una congre
gación multitudinaria en el Zó
calo. La arrogancia, la soberbia,
la incapacidad de admitir un
error son el sello de este gobier
no. Ojalá el showcito del Zócalo,
organizado para saciar el ego del
presidente, no se vuelva un brote
de contagios. •
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1A1 rescate. En décadas anteriores fue costumbre

• desvalijar al país de sus tesoros más preciados, Hoy
llegó la época de la recuperación. A partir de un tra
bajo conjunto entre varias dependencias, en lo que va
de esta administración so han logrado recuperar 5 mil
piezas pnehispánicas o culturales que forman parte del
patrimonio histórico de México y que se encontraban a
pumo de ser puestas a subasta en distintos países, des
tacó la Secretaría de Relaciones Exteriores. E l equipo de
Marcelo Ebrard sigue a la vanguardia El consejero ju
rídico de la Cancillería, Alejandro Celorio. advirtió que
el tráfico de bienes culturales es un delito, de acuerdo
con nuestro marco jurídico, el cual podrían Incurrir al
gunas empresas. Así que... ¡vengan de regreso!

2 Fortaleza económica. El servicio de salud pública
• en México nunca había gozado de tanta solide?. El

Instituto Mexicano del Seguro Social líene "suficiencia
financiera" por los próximos 12 años, afirmó su director
general. Zoé Robledo. Explicó que con la diversifica
clon de sus inversiones y con un mejor gobierno cor
porativo. el ínsiituto logró que el ingreso del 1MSS entre
enero y octubre de 2021 fuera de 315 mil 168 mdp, es
decir, 24 mil 864 mdp mas que lo registrado en el mis
mo periodo de 2020. Robledo añadió que también se
tiene un superávit de 6 mil 300 mdp con relación a la
meta de este año y alrededor de 3 mil 300 millones de
pesos adicionales por fiscalización y cobranza, Servicio
humanizado y suficiencia financiera: el IMSS en perfec
to estado de salud,

3 La hora del cambia. Ll diputado Cuanhtémoc
«Ochoa Fernández se dijo listo para ser candida

to de Morena para contender por la gubernatura de 1 ii
dalgo en el proceso electoral del próximo año. y destacó
que cuenta con el respaldo y la confianza de la gente,
"Puedo ser gobernador porque tengo la experiencia

para dar resultados a las familias hidalguenses, porque
me acompaña el pueblo con el que siempre be camina
do codo a codo, y voy a ser gobernador si así lo decide
el pueblo de Hidalgo, porque saben que Hidalgo cuenta
con Cuanhtémoc Ochoa". señaló De ser elegido, ade
lantó que trabajará para explotar el potencial que tiene
la entidad y lograr el desarrollo que merecen los hidal
guenses. Y. además, recibirá la estafeta de una eniidad
en boga. No hay falla.

4 Incansable. Pieza fundamenta! en el avance de

•los proyectos transformadores lo es la Secretaria
del Bienestar. El presidente de México, Andrés Manuel
López Obrador, tiene especial atención y aprecio
por las pensiones, por lo que ha destinado los mayo
res recursos de la historia para que se fortalezcan to
dos los días, Y la responsabilidad de que todo llegue a
las manos correctas recae en la subsecretaría Ariadna
Montiel Reyes, quien encabezó este fin de semana di
versos actos en Guerrero, Aguascalienies y Zacatecas
para evaluar, reforzar y poner en marcha los principa
les programas sociales que tiene a su cargo. Trabajo de
campo y cercanía con la gente. Convencida. comola4T,
deque es urgente ayudara los que menos tienen.

5 Ese apoyo sí se ve. Con un impulso sin preceden
tes en el sector universitario, el gobernador de

Querétaro. Mauricio Kuri. tomó la decisión de erogar
un presupuesto de 934.7 millones de pesos a la Un i
versidad Autónoma de Querétaro para 2022. es decir,
107 millones más que en 2021, lo cual se traduce en un
compromiso con la juventud, la educación y la investí
gaclón en el estado. Asimismo, Mauricio Kuri continúa
con el empeño de rescatar la UAQ en el rubro presu
puesta!, tarea que se comenzó a implementar desde
hace tres años. Con ello, realza su convicción y respeto
por la autonomía universitaria. Invertir en la educación
siempre deja buenos resultados, Bien por el gobernador,
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No estás solo,
no estás solo...
"Va a ser, pues, una fiesta cívica y. además, combativa", descri 
bió el Presidente de ¡a República mientras cenaba el puño, ilu
sionado. "Cumplimos tres años de estar luchando, enfrentando
adversidades, para lograr el propósito de transformar al país;
acabar con la corrupción, y que vivamos en un país más justo,
más libre, más soberano, más democrático. Más igualitario",
remató con emoción, al convocar a su evento.

El caudillo extraña a las masas, y quiere su fiesta de ani
versario, "Habrá sorpresas y regalos", fue lo único que ¡e faltó
decir, a! realizar la convocatoria al "Zócalo Democrático de la
Ciudad de México" en unos cuantos días para rendir un
supuesto informe sobre "to organizado en estos tres años" Una
curiosa selección de palabras muy conveniente, sin duda
para quien necesita el reconocimiento, sin más resultados para
presumir que una cifra escalofriante de víctimas de la inseguri
dad, que supera con mucho a las de sus predecesores: más de
seiscientos mil muertes por la pandemia, producto de ladesi
diade su administración; tres años de desabasto de medicinas
y la muerte de miles de niños, por falta de quimioterapia

debido ala soberbia c ineptitud de sus funcionarios, asi como
el doble de mexicanos en pobreza extrema —y una sociedad
extremadamente polarizada por mero diseño institucional
de su gobierno. Porque asi le conviene.

Los resultados no existen —lisa y llanamente— y la presunta
Cuarta Transformación Nacional está agotada sin que nadie
sepa, bien a bien, en qué consis
tió. Valdría la pena mirar al futuro,
y pensar en el legado que dejará
la administración en fundones no
sólo al país, sino a quien le suce
dar el d fa de hoy, el Presidente goza
de una fortaleza que se acrecienta
con cada declaración explosiva, es
cierto, pero también lo es el hecho
de que el término de su mandato
fatal y perentorio se aproxima

sin que haya sido capaz de brindar
mayores argumentos, paralacon
tinuidad de su proyecto, que los ín
herentes a su propia personalidad.

Una personalidad Intransferible, de la que carecen sus po
sibles sucesores, mismos que habrán de enfrentar condiciones
completamente distintas a las que estamos viviendo, El mandato

del Presidente se aproxima a su fin y. quien le suceda, tendrá que
enfrentar las circunstancias que se ¡e presenten, en su momento,
con los recursos —y la sociedad que le sean heredados.

El presidente López no ha conseguido nada más allá de un
aumento al salario mínimo —que se consume por instantes
con la inflación que él mismo ha provocado— er incluso si
lograra concluir —en tiempo y forma sus proyectos emble
máticos, quienquiera que sea su sucesor recibirá un país en
condiciones económicas, políticas y sociales mucho peores
de las que sufríamos en 2018 y 2012,

Ei mandatario apuesta por terminar su aeropuerto, su re
fineríay su trenecito antes de que concluya el sexenio, para
mostrarlos como logros aunque no tengan utilidad alguna y
atribuirle sus fracasos a quienes se han atrevido a cuestionarle,
enredando al país en una polarización cada vez mayor que se
prepara a reforzar con el arribo paulatino de los cuadros más
dogmáticos — leales, dice él— de su grey, y que no terminará
con el fin de su período. En estas circunstancias, y teniendo
que lidiar con los errores cometidos en esta administración —al
tiempo que procuran respaldarlos , ¿qué margen de maniobra
podría tener cualquiera de los posibles sucesores auspiciados,
hasta el momento, por el presidente López Obrador"1

"Una fiesta cívica y. además, combativa", prometió, con
ilusión, quien sólo piensa en el resultado de las encuestas al
corto plazo: quienes sueñan con ser la corcholata destapa
da, en cambio, en estos momentos deben estar temblando
ante las locuras que se verán obligados a apoyar, después del
miércoles, con tal de recibir el favor presidencial y tener el
dudoso orgullo de continuar con esta catásirofe y administrar
el desastre en ciernes que nos informará que ha organizado
en estos tres años. No estás solo, no estás solo,,,,

Valdría la pena
mirar al futuro.

y pensar en el
legado que dejará
la administración
en funciones no
sólo al país, sino
a quien le suceda.
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Juegos de poder

Los decepcionados de AMLO

Leo Zuckermann

Este miércoles se cumplirán tres años de la toma de pose
sión de López Obrador como presidente. £1 evento se fes
tejará con una movilización en el Zócalo capitalino donde el
mandatario dará otro Informe más sobre su gobierno. Con
toda seguridad, la Plaza de la Constitución se llenará con una
combinación de acarreados y personas que asistirán por su
propia voluntad, ya que siguen apoyando a AMLO.

El Presidente enseñará que todavía tiene músculo en las
calles; que es el único político que hoy puede llenar el Zócalo.
A pesar de los malos resultados de su gobierno en materia
de seguridad, economía, salud, educación y manejo de la
pandemia de la covid19.

Hasta ahora, las encuestas han demostrado
fortaleza en la popularidad presidencial. En el
Modelo de Poli ol" Polis de oraculus.mx, 62% de
los mexicanos aprueba !a manera en que López
Obrador está gobernando. Lleva casi dos años,
2020 y 2021. con ese mismo porcentaje.

Nada mal Sin embargo, todas las encuestas
también demuestran que el gobierno de AMLO
está reprobado en los resultados de su gobierno,
La población quiere al Presidente aunque desa
prueba la gestión gubernamental. Lo ven como
un mandatario con liderazgo, cercano a la gente
y honesto,
Será interesante en las encuestas que salgan

esta semana el efecto que tendrá la inflación en
la aprobación presidencial. Tradicionalmente,
cuando los precios aumentan, la popularidad baja. Es un
tema muy sensible para la opinión pública. El Inegi informó
la semana pasada que la inflación anual alcanzó 7.05% anual
con una preocupante tendencia al alza.
¿Será que eso si afectará la popularidad de AMLO^ Ya

veremos,

Por lo pronto, cada vez es más evidente cómo un seg
mento de la población se lia sentido decepcionado con el
Presidente, Me refiero a los jóvenes y adultos de clase media
que viven en las ciudades y tienen algún tipo de estudios uni
versltaríos. Este grupo, que en 2018 votó mayoritariamente
por López Obrador, fue el que más abandonó a Morena en
las pasadas elecciones intermedias, de acuerdo con las en
cuestas de salida.

[Je tenido la oportunidad de platicar con varías de estas
personas desilusionadas. Ln 2018 esrahan animadísimos por
la llegada de AMLO al poder. De verdad creían que habría
una gran transformación de dimensiones épicas. Les gustaba
mucho el discurso igualitario del tabasqueño y su prome
sa de combatir la corrupción. Además, pensaban que sería

un líder que apoyaría causas típicas de la nueva izquierda
mundial como el derecho de las mujeres a interrumpir vo
luntariamente el embarazo, la legalización de la mariguana
y la protección del medio ambiente. Finalmente, compartían
la idea de AMLO de regresar a los militares a los cuarteles.
Hoy, tres artos después, se sienten decepcionados. Son

gente inteligente a la que difícilmente pueden engañar las tri
quiñuelas comunicativas del Presidente. Ya se dieron cuenta
que la política económica no ha funcionado y lejos está de
resolverse la desigualdad social; por el contrario, hoy hay
más pobres que en 2018. Leen los periódicos y ven las no
(idas por lo que se enteran de los casos de corrupción de

este sexenio que han sido tolerados por Pala
ció Nacional. Han visto con sus propios ojos el
conservadurismo del Presidente en materia de
aborto, drogas y cambio climático.
Y, desde luego, están preocupados por la

creciente militarización del país. Sienten, con
razón, que Andrés Manuel López Obrador in
cumplió su promesa de regresar a soldados y
marinos a sus cuarteles y, por el contrario, les ha
entregado mucho poder y dinero que será difícil
de quitárselos en el futuro.
Ya no están dispuestos a que los engañen

más, Ellos querían una verdadera transforma
ción y no un proyecto de concentración de po
der en el Ejecutivo federal con el respaldo de las
Fuerzas Armadas,

Les cuesta mucho trabajo aceptarlo porque a ninguna
persona le gusta equivocarse y menos aún admitirlo. Algu
nos utilizan el subterfugio de decir que, en todo caso, no
erraron porque, si hubiera ganado Meade o Anaya en 2018,
el país estaría peor que hoy. un contra factuai imposible de
comprobar,
Pero de que están decepcionados con AMLO. no hay

duda. Me llama la atención que algunos se atreven a decir que
en 2024 no votarían por Claudia Sheinbaum. a quien ven
como la más leal subordinada del Presidente que continuaría
con las actuales políticas fallidas. Yo no les creo porque no
sabemos quién estará en la boleta presidencial enfrentando
a la candidata o candidato de AMLO. Sin embargo, parece
que oponiéndose a Sheinbaum, sacan algo de su coraje por
sentirse engañados del aspirante por el que votaron en 2018,
incluso en 2012 y 2006.

Por io pronto,
cada vez es más
evidente cómo

un segmento
de la población
se ha sentido

decepcionado
con el
Presidente.
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MEDITACION/JOSH MANUEL

Don Alfredo, ¿cuáles son tos pasos sencillos
que debo seguir para comenzar uno buena
rutina de meditación? En la actualidad me

puedo bajar el ritmo cardiaco y el pulso con
meditación, pero ésta es muy elemental y
autodidacta. ¿Qué hay más estructurado,
pero c¡ ¡ti vez sencillo?

R. Don |osh. está a un solo paso corto de
pasar al siguiente nivel. Estos son los puntos
recomendados:
], Haga más ejercicio. Lo bueno para el
corazón es bueno para el cerebro. La ac
tividad física reduce el riesgo de accidente
cerebrovasculary ayuda en la neurogénesís.
o el nacimiento de nuevas células en el hi
pocampo, la parte del cerebro afectada por
el Alzheimer.

2, Use su red. y no sólo del tipo en línea,
Es importante tener tiempo cara a cara con
amigos y familiares. Manténgase socialmen
te involucrado ya que. comprobado, la solé
dad y el aislamiento social son factores de
riesgo.
3 Siga aprendiendo. Ese crucigrama Sólo
está ayudando si tiene que buscar las res
puestas, o sea, cuando aprendemos cosas
nuevas, no sólo hace nuevas sinapsis, sino
que también fortalece las que tiene.
4. Vuélvase griego, Múltiples estudios han
demostrado que una dieta mediterránea,
alta en aceite de oliva, frutas, verduras, le
gumbres y nueces mixtas puede reducir el
riesgo de enfermedad de Alzheimer. Estos
alimentos también reducen los niveles de

colesterol y azúcar en sangre,
5, Hilo dental/mental. El sueño profundo es
para el cerebro lo que el hilo dental es para
los dientes: limpia el beta amiloide (una pro
teína a la que se refiere como " arma cere
bral"), que, a medida que se acumula, puede
desencadenar la neurodegeneración.
(Tanzi)
Mens sana in corpore sano.

TAUROMAQUIA/ALBERTO GONZÁLEZ
Los japoneses se parecen a españoles y
mexicanos por lo absurdo de conservar sus

tradiciones, ¡a tauromaquia es fa absurdo
tradición traída por los españoles.

/ALEJANDRO FLORES

Absurda pero hermosa, emotiva, cultural
e histórica. conservar las tradiciones no
tiene nada de absurdo, nos da identidad e

identificación.

R, Don Alejandro, el hecho de que existan
tradiciones no significa que sean buenas y
que se deban mantener. Hay muchos ejem
plos de tradiciones que hace muchos años
eran aceptadas sin chistar, pero las épocas
han cambiado y la atracción de torturar y
matar a un animal para el entretenimiento
délos humanos simplemente ya no es acep ¦
table en el mundo civilizado.

RECORDAR

¿Hay alguna buena técnica para recordar
dónde dejo las cosas, las llaves del coche,
la cartera, los anteojos? Poco a poco se me
olvida hasta fo esencia/. ¿será que estoy
perdiendo control de mi mente?

R, No. sin dejar de pensar que (remoto) pu
diera ser una enfermedad (consulta con tu
médico para estar tranquilo), te voy a dar
estas sugerencias:

Duerme lo necesario. La mayoría de ios
adultos necesitan entre siete y nueve ho
ras de sueño para poder funcionar como
seres humanos. Revitaliza tu cuerpo y ayu
da a mantener tu memoria aguda. Si no te
acuestas a tiempo, será difícil recordar dón
de pones las cosas que has perdido. Tam
bién será más probable que experimentes
ansiedad por dichos artículos que faltan. Eso
no ayuda en lo más mínimo,
Las mejores maneras de recordar dónde po
nes tus llaves, anteojos u otros artículos, que
pareces estar buscando siempre, es tener un
lugar para todo.
Deberías tener un lugar para tus objetos en
casa. Pon tus llaves y cartera o bolsa sobre la
misma mesa todos los días cuando regreses
de la calle. Repetición y constancia.
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El Seriado de la República recibió el jueves la
propuesta presidencial nominando a Victoria
Rodríguez Ceja como gobernadora del lian
co de México. Uno de los requisitos que se
exigen para poder acceder al puesto es el
siguiente: la persona deberá haber ocupado
cargos de alto nivel en el sistema financiero
mexicano por lo menos durante cinco años,
asi como contar con reconocida competen
cia monetaria, Otros requisitos son no tener
ninguna sentencia por algún delito ni tener
más de años.

Victoria Rodríguez Ce¡a no cumple con el
requisito de contar con "por lo menos cinco
años en cargos de alto nivel en el sistema fi
nanciero mexicano". Es decir, no cumple con
los requisitos legales para ser gobernadora
del Banco de México.

Sin embargo, al Presidente de la Repúbli
ca no parece importarle este escollo legal,
Dijo: "Los senadores van a aprobarla, Sería
un despropósito (no ratificarla), seria actuar
de mala fe y ta mayoría de los senadores es
gente responsable".
Victoria afirmó que, como gobernadora,

combatirá lá inflación y defenderá iá autono
mía del banco central.

Mucho se ha especulado sobre la idonei
dad de Rodríguez para ocupar el puesto. Se
menciona que agrada que sea mujer y que es
técnicamente muy competente. El Presiden
te ahora le atribuye la estabilidad financiera
del país.
Pero el tema de fondo real persiste:

nombrar a Victoria Rodríguez Ceja como

gobernadora del Banco de México seria un
nombramiento ilegal.

No es tema de ser mujer o técnicamen
te eficiente, sino que ella cargará con el he
cho de haber sido nombrada sin cumplir los
requisitos que la ley impone para este im
portantísimo puesto. Subyace detrás de este
nombramiento una sombra.
Es sabido que el presidente López

Obrador se disgustó con el gobernador ac
tual. Alejandro Díaz de León Esto explícala
negativa presidencial a permitir su reelección,
Díaz de León se negó a obedecer exigencias
de la casa presidencial sobre el uso de rema
nenies y de recursos provenientes del FMI.
AMLO ha dicho que no pretende interfe

rir en las decisiones del Banxico. Después de
tros años de su presidencia ya sabemos que
cuando dice que no quiere algo, es porque si
lo quiere, y mucho,

Para lograr que la futura gobernadora le
deba hasta la vida, es indispensable para el
Presidente que su nombramiento sea ilegal,
Es la mejor manera para asegurar su absoluta
obediencia a los deseos de Palacio.

Así, la gobernadora tendrá que obede
cer a su verdadero amo, Su promesa de de
fender la autonomía del Banxico terminará
siendo simplemente otra promesa vana en
este proceso donde todo se vale para llegar
al poder.

El dilema de Victoria es que. al aceptar el
puesto de gobernadora, tendrá que traicio
narse a sí misma, tanto como mujer como
por el supuesto de su honestidad.
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Se acabaron los abrazos y hay que recurrir a los balazos. No lo
dijo así el presidente López Obrador en Zacatecas, pero eso es
lo que se deriva de la intervención militaren el estado, con unos
3 mil 800 elementos de la Guardia Nacional.

Zacatecas, en términos de seguridad, es el mayor desastre que
tenemos en el país: nueve municipios directamente no tienen ni
un solo policía, otros 29 tienen una fuerza nominal o que directa
mente trabaja para alguno de los grupos criminales. La lucha en
el estado se da. desde hace casi tres años, desde que comenzó
esta administración, entre el Cártel jalisco Nueva Generación,
que primero eliminó a Los Zerasque operaban en la región, y el
cártel de Sinaloa, con los grupos del Moyo Zambada que quieren
hacerse de ella.

La lucha se da en todo el territorio zacateca ?ice
no. con fronteras amplias y poco controladas con
varios estados, pero sobre todo en una suerte de
cinturón centra! en el estado, que cruza la capital
y Fresnillo. Lis ciíras que han dejado estos enfren
amientos son brutales: en lo que va de enero de
2019 a octubre de este año, ha habido 2 mil 361
asesinatos. 20 personas desaparecen por semana,
Hoy hay unos 2 mil 313 casos de desapariciones;
se han encontrado 337 tosas clandestinas; de Jerez
fueron desplazadas unas mil 500 personas por los
hechos violentos; de Valparaíso, mil 100. y de Fres
nillo, la Ciudad donde 98 por ciento de la población
dice sentirse insegura aun dentro de su casa, han
sido desplazadas unas 2 mil personas, Son mime
ros que corresponden a un estado de guerra, no a un reflejo de
la criminalidad cotidiana.

En los días previos a la intervención, se sumaron los cuerpos
colgados de puentes en distintos puntos del estado, los más sig
nificativos. en Ciudad Cuauhtémoc y Fresnillo. Cn ambos casos la
población denunció que, en las noches previas, grupos de cerca
de 50 personas en varias camionetas y fuertemente armados,
estuvieron recorriendo las comunidades, sacando gente de sus
casas y sometiendo a quien se resistiera, Aunque estos operativos
duraron horas completas, los sicarios jamás se encontraron con
un soio policía; nadie fue detenido ni denunciado, vamos, ni las
desapariciones se denunciaron, porque en muchas ocasiones no
había anre quién denunciar.

Zacatecas, insistimos, es un desastre, pero el mismo no co
menzó cuando David Monreal se hizo gobernador del estado,
hace unas semanas, y su hermano Saúl, presidente municipal de
rresnillo, ambos hermanos del exgobemador y líder del senado.
Ricardo Monreal El gobierno de Alejandro Tello fue lamentable,
sobre todo en términos de seguridad y el drama que vive ahora el
estado hizo eclosión en su administración. Pero no hubo ninguna

ayuda significativa del gobierno federal, sobre todo en el último
año donde evidentemente la situación se había salido de control.

El gobierno federal actuó a partir de los colgados de la semana
pasada y del pedido de los Monreal (el senadory el gobernador),
cuando el estado no contaba ya casi con fuerzas de seguridad
propias. Hizo bien el Ejecutivo en intervenir y hacerlo con fuer
zas de seguridad, porque no puede ser que un estado quede lisa
y llanamente bajo control criminal, Y tuvo que intervenir como
lo hemos visto en estos días: con la fuerza, combatiendo contra
grupos que no tienen empacho en atacara la Guardia Nacional,
y de seguir asesinando. Lo que no se comprende es que se haya
esperado tres años, hasta que llegó un gobernador de Morena,

para hacerlo.
En situaciones como la que vive Zacatecas no

se puede actuar simplemente como fuerza de con
tención o pensar que, colocando algún cuartel, los
criminales van a dejar de actuar. Se requiere atacar
a los grupos criminales, desarticular sus redes, de
tener a sus responsables: esa es la tarea que. por
ley, deben cumplir las autoridades. Y es verdad que
los programas sociales podrían algún día ayudar,
pero no hacen efecto de inmediato, y cn ocasiones,
nunca: Zacatecas viene recibiendo apoyos socia
Íes desde que comenzó el sexenio y la violencia ha
crecido geométricamente, con cada vez más niños
y jóvenes como sicarios.

Dice el gobernador Monreal que en el estado in
tervienen sicarios de estados limítrofes y que inclu

so "les tiran" allí los muertos. En algunos casos puede ser verdad
pero eso ocurre lamentablemente en todo el país, y la guerra que
mantienen los grupos criminales y la expoliación de la sociedad,
no admite fronteras. Por eso. el operativo en Zacatecas es im
portante pero de poco servirá si esa misma política no se aplica
en todo el país o, por lo menos, en toda la región, O se adopta
una estrategia global o no sirve operar lugares en especifico. Y
mucho menos si eso no implica dar golpes que destruyan las re
desy derenga operadores y sicarios. En Zacatecas o en cualquier
otro punto del país.

SEDEÑA Y LICITACIONES

Me hizo llegar la Sedeña una muy extensa documentación de
todas las obras que han sido licitadas o adjudicadas en el aero
puerto Felipe Ángeles, y que han sido objetadas como empresas
fantasmas. El espacio no alcanza para, un desglose tan amplio,
pero con base en la documentación que vimos y analizándola
con el mayor detalle posible, me queda claro que no son empre
sas fantasmas, y las licitaciones y las adjudicaciones parecen ser
inobjetables, Es justo reconocerlo,

el gobernador
que en el estado
intervienen
sicarios

de estados

limítrofes y que
les tiran "allí
ios muertos.
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i .as redes sociales, analistas y críticos al go
bierno se incendiaron la semana pasada por
el nuevo acuerdo que el presidente López
Obrador emitió, por el que se califican como
de interés público y seguridad nacional las
obras y proyectos de los sectores de "comu
nicaciones, telecomunicaciones, aduanero,
fronterizo, hidráulico, hídrico. medio am
biente, turístico, salud, vías férreas, ferroca
rriles en todas sus modalidades, energético,
puertos, aeropuertos y otros sectores priori
tarios y estratégicos que contribuyan al ere
cimiento y seguridad nacional del país". El
decretazo presidencial lo llamaron.

1.a categoría de interés público y seguri
dad nacional conlleva, de acuerdo a la regu
lación en materia de transparencia y acceso
a la información, que la información rela
cionada con dichas obras y proyectos sea
reservada. Cuando el Presidente dice que
su acuerdo no resultará en el ocultamiento
de información, miente porque la ley dice
otra cosa.

De acuerdo con el artículo 6° de la Cons
titución. toda la Información en posesión del
gobierno es pública y sólo podrá ser reser
vada temporalmente por razones de interés
público y seguridad nacional.

í.a ley también define seguridad nació
nal: "... las acciones destinadas de manera
inmediata y directa a mantener la integri
dad, estabilidad y permanencia del Estado

Mexicano, que conlleve a... ta preservación
de la democracia, fundada en el desarrollo
económico social y político del país y sus
habitantes". Es en el concepto de desarrollo
económico en el que se ancla el acuerdo.

El problema con esta interpretación es
que acciones que contribuyen al desarro
lio económico del país pueden ser miles,
no sólo las que integran los sectores men
cionados en el acuerdo. Además, olvida que
el derecho a saber de las y los ciudadanos
es general, salvo excepciones, y no al revés,
como establece el acuerdo, ya que todas las
obras y proyectos que quepan en los sec
tores generales mencionados serán reser
vados, salvo las excepciones que no caigan
en éstos.

Así que, aunque el Presidente lo niegue,
a la información correspondiente a obras
como el Aeropuerto Internacional Felipe
Ángeles, el Tren Maya y la refinería Olmeca.
no se podrá acceder.

La regresión en materia de transparen
cia y acceso a la información que el acuer
do presidencial representa es brutal, y lo
que subyace detrás de éste es un desdén
y una Incomprensión absoluta por parte
del Ejecutivo sobre la importancia y valia
de este derecho en cualquier democracia,
que no sólo decepciona, sino que preocu
pa. Sabido es que la autocracia brilla en la

oscuridad.
Por otro lado, el acuerdo autoriza a priori

los proyectos y obras citados estableciendo
una afirmativa ficta en caso de que la de
pendencia no emita el permiso provisional
dentro de los primeros cinco días en que le
sea requerida por la autoridad correspon
diente, En muchos casos, cinco días son in
suficientes para que las autoridades realicen,
por ejemplo, una manifestación de impacto
ambiental, por ello, la ley establece un plazo
de hasta sesenta días para emitirla.

Aun cuando la naturaleza jurídica de un
acuerdo del titular del Poder Ejecutivo fe
deral es meramente administrativa y tiene
por objetivo principal regular disposiciones
legales existentes, no es la primera vez que
este gobierno emite un acuerdo que genera
normas nuevas o distintas a las ya estableci
das por las leyes, invadiendo facultades del
Poder Legislativo, que es el poder responsa
ble de legislar.

Lo que queda, otra vez, es la vía judicial
OSC y otros actores podrían ampararse, los
diputados de oposición han anunciado que
interpondrán una acción de inconstitucio
nalldad y un bloque de senadores ha pedi
do a la presidenta del Senado presentar una
controversia constitucional, Igualmente, el
Inai analiza el interponer una controversia
constitucional para proteger el derecho de
acceso a la información.

Fecha: 29/11/2021

Página: 16

Area cm2: 254

1 / 1

Columnas Políticas

Laura Rojas

Costo: 18,061

Página 9 de 17



La detención de Julio César Serna Chávez, acusado por la
Fiscalía General de la Ciudad de México de enriquecimiento
ilícito, prende las alarmas en el círculo intimo del senador
Miguel Ángel Mancera. quien fue su jefe durante varías
etapas en el gobierno capitalino.
Quien fuera director general de la Central de Abasto

más grande de Latinoamérica, y más tarde jefe del gabi
nete mancerista. fue aprehendido por agentes de la Policía
de Investigación, la noche del sábado pasado, e ingresado
al Reclusorio Norie.

De acuerdó con la Fiscalía, que encabeza Ernestina
Godoy. el exfuncionario fue detenido gracias a informa
ción proporcionada por Miguel Ángel Vásquez Reyes,
quien manejó la nómina en la administración de Mancera
y que boy es testigo colaborador del gobierno.

O sea. Reyes Vásquez pasó de ser cómplice de funcio
narios de la administración pasada a ser preso en el Re
clusorio Norte de donde salió a principio de ano para
convertirse en lo que los cárteles colombianos llaman un
stipo, que es un vil y vulgar delator.

L1 asunto es que si el soplón que hoy Colabora con el go
bierno de Claudia Sheínbaum sabe muchas cosas del que
fue el primer círculo de Mancera, Serna Chávez conoce
información aún más sensible del
hoy senador del PRD, pues tienen Nadie cree
una historia de vida juntos.

que SernaFueron amigos de la infancia y
ya en el servicio publico estuvie Chávez vayaron juntos cuando el coordinador

a abrir la boca...del sol azteca en el Senado llegó
a la Procuraduría dé Justicia del a menos queDF, donde el hoy procesado fue

lo apretaransu secretario particular prime
ro— y después su oficial mayor. mucho.
Cuando Mancera fue desig

nado candidato a jefe de Gobier
no de la capital, Julio César fungió, en los hechos, como su
coordinador de campaña, a pesar de que oficialmente quien
había sido nombrado para el cargo era Joel Orrega, exjefe
de la Policía con Marcelo Ebrard

Una de las funciones de Serna
de la relación entre el candidato
sados en financiar la campaña
ganó la elección. Esta nueva
Sheínbaum pueda ir por Mancera.
de los secretos del exjefe de
pesar de que quien fungió como
jefatura fue su hermano Luis.

Si bien la captura de Vásquez
pues fue el encargado de manejar
ración política en la ciudad, no
pues si bien es cierro que les entregó
que exigirle a él aclarar de dónde
Quienes recibieron dinero

podrían alegar Incluso que se trató
causa", tal como lo justificó Morena

Nadie cree que Serna Chávez
menos que lo apretaran mucho
convertirse en testigo colaborador
que es quien en verdad les interesa.

Se ve difícil, aunque se sabe
senador dejó solos a los integrantes del que fuera su equipo
cercano.

O
CENTAVITOS

La caída de Julio César le viene como anüio al ríedo a la
4T, cuyos integrantes promueven intensamente él apoyo a
la consulta de revocación de mandato en contra de Andrés

Manuel López Obrador pues con un pez gordo en el an
zuelo podrán reforzar su cantaleta de que los gobernan
tes del pasado eran corruptos y preguntar a la población
si quiere regresar a esos tiempos o apoyar que se quede el
Presidente hasta el final de su mandato.
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PREGUNTAS A LA SECRE DE CULTURA

Ln la comparecencia de Alejandra Frausro ante la Comisión de
Cultura de la Cámara de Diputados, Brasil Alberto Acosra Peña,
del PRI. dijo que la cultura es un arma de deliberación, lo que
no se refleja en el presupuesto del año próximo, que destina la
cuarta parre de los recursos del ramo al Complejo Cultural del
Bosque de Chapultepec. El legislador también puso en duda que
los 4 mil millones de pesos asignados al 1NAH sean suficientes
para atender los 17 mil registros arqueológicos que están en la
ruta del Tren Maya, La también priista lazmín Jaimes Albarrán
preguntó a la titular de Cultura cuánto dinero se
destinará para la reconstrucción del patrimonio
cultural dañado por los sismos de 2017, que afecta
ron mil 821 monumentos arqueológicos, artísticos
e históricos. La respuesta fue bla, bla, bla...

LA OPULENCIA DE UN EXRECTOR

El colega Mario Alberto Mejía. del diario Crónica
de Puebla, citó la expresión de sorpresa de un em
presario español, quien le comentó de un poblano
que compró "un ático dúplex con terraza en 3a zona más exdu
siva de Madrid", con salario y piscina privada, inmueble que vale
5 millones de euros, El generoso comprador es Alfonso Esparza
Ortiz. quien señala Enrique Condes i ara enfrenta varios y
"muy graves procesos legales" derivados de su gestión como
rector de la Uenemerita Universidad Autónoma de Puebla. Por
eso. el citado empresario peninsular soltó una expresión que
no es para enorgullecemos: "loder, tío, ustedes los poblanos si
que saben vivir".

FALSOS KAHLOS EN LA ANÁHUAC
La Universidad Anáhuac abrió una exposición con nueve obras
falsamente atribuidas a Frida kahlo. de quien un día sí y otro
también "se descubren" nuevos cuadros, pues la falsificación de
Tridas es una de las principales industrias en el mundo del arte.
Por fortuna. Hilda Trujitlo. gran conocedora de la producción

de la artista, oportunamente salió a declarar que los cuadros
que exhibe la Anáhuac son más falsos que un billete de tres
pesos, lo que nuevamente pone en entredicho a esa institución
académica fundada por el pederasta Marcial Maciel. Lo menos
que puede esperarse de una universidad es que tenga gente
entendida en las actividades que promueve, porque ya se sabe:
los defraudadores son legión.

MURIÓ EL COLEGA RAÚL DÍAZ
En la Ciudad de México, donde vivió más de medio siglo, falle
ció e! muy estimado colega Raúl Díaz (Guatemala, 1931). actor.

crítico de literatura y de música, promotor cultural
de primer orden y colaborador de Proceso Men
ción especial merece su papel en el Grupo Tacuba
como animador de las "tertulias chocolateras" a
las que han asistido grandes personajes del arte,
la política y otras actividades. Con apenas 12 años
comenzó Raúl a participar en la oposición a los
dictadores de Guatemala, país donde fue líder es
tudiantil. guerrillero y preso político. Se exilió en
los artos 60 y en 1998 obtuvo carta de naturaliza

ción como mexicano. Sus amigos lo extrañaremos,

BREVIARIO...
La panísta Estrella Rojas y Susana Harp de Morena, trabajan
en favor de crear un fondo que permita dar seguridad social a
los trabajadores de la cultura. Ojalá lo consigan, pero será difícil
mientras YSQ considere "fifís" a los creadores, @@@ Ayer se
exhibió en TV UNAM el documental JSí/ier sin de la cineas
ta Alejandra Islas, obra basada en el estrujante Diario de una
madre mutilada, de Ester Hernández Palacios. @@@ Ante la
amenaza de que las siempre impunes feminazis dañaran las
obras que so iban a exhibir, la Fundación del Centro Histórico
y la Carlos Slim, así como el Museo Sumaya. pospusieron la
apertura de la exposición fíodín. /Míen el Centro Histórico, Lo
que resulta difícil de entender es que la inauguración se haya
pospuesto hasta el 8 de diciembre.

Falleció el muy
esrimado colega
Raúl Díaz, actor y
promotor cultural
ele primer orden.
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Noviembre viajero
Noviembre llega a su fin y me parece Increíble que ya haya
cumplido tres meses como embajador del Reino Unido en
México. ¡El tiempo se pasa volando! Este mes fue un periodo
de mucha actividad para nuestro equipo en la embajada y
consulados: poco a poco regresamos alo que conocíamos
como "normalidad", incluyendo la oportunidad de viajar.

Pude pasar algunos días en Cancún y disfrutar de los
atractivos de la península de Yucatán. También pude co
nocer en persona a nuestra cónsul para la región.: jqué bien
se siente conocer en persona a las caritas que uno sólo ve
a través de la computadora!

Este mes visite las dos ciudades más grandes de Méxi
co después de la CDMX: Monterrey y Guadalajara. Ambas
ciudades tienen un factor común que las hace importantes
para Reino Unido: la representación del Departamento de
Comercio Internacional (DIT).

Mi viaje a Nuevo León estuvo lleno de reuniones: pude
platicar con los secretarios de Economía y Medio Ambiente,
respectivamente, para entender sus prioridades en cuanto
a industria y comercio, manteniendo siempre como prio 
ridad el combate al cambio climático y el emprendimiento
en tecnologías de la información.
Conocí al gobernador Samuel García, quien me con

tó sobre su propuesta para aplicar impuestos verdes a la
industria y sus planes para licitar unidades de transporte
público. En este encuentro ¡amblen estuvo presente su es
posa, Mariana Rodríguez, quien se unió a la conversación
para compartir sus experiencias
en la COP26. ¡Obviamente le pedí
una foto para mis redes sociales!

Platiqué con representantes
de Cemex, uno de los Inversio 
nistas más importantes en Reino
Unido y conocí el impresionan
te campus del Tec de Monterrey
(incluyendo a estudiantes de mi
país que están de intercambio
en la ciudad), Tampoco podía
irme de la ciudad sin conocer al
Guille Franco, entrenador de la
sub20 de Rayados y quien jugó
una temporada en el West Ham United, el equipo de mis
amores.

La semana pasada viajé a Guadalajara por segunda oca
sión, Al salir del aeropuerto, me subí a uno de los autobuses

eléctricos de Mi Macro Periférico para llegar a mi primera
reunión del día: una fantástica alternativa de transporte pú
blico susTentable. Platiqué con representantes del Instituto
de Planeación y Gestión del Desarrollo del Área Metropoli
tana de Guadalajara. La zona recibió recientemente un pre
mio de UN Climate Change por su Plan de Acción Climática.

En conversación con Pablo Lemus, alcalde de Guada
lajara. refrendamos el compromiso y la colaboración de
Reino Unido con la ciudad en temas de cambio climático,
profundizando el trabajo que hemos llevado a cabo para
fomentar la acción climática.

En el Día Internacional de la Eliminación de la Violen

cia contraías Mujeres, fui testigo de honor en la firma del
compromiso de las Chivas de Guadalajara para unirse a
la iniciativa HeForShe. También platiqué con el Centro de
Innovación Social de Alto Impacto (ClSAD del Estado de
lalisco, parte de la Universidad ITESO, quienes estarán lan
zando. con apoyo de la embajada, un nuevo proyecto re
gional para contribuir a la lucha contra la violencia contra
las mujeres.

Por último visité Tequila, donde nos reunimos con |osé
Cuervo, empresa líder en la producción de tequila y uno
de los mayores productores de whisky irlandés del mundo,
incluyendo a la marca Rushmills. Queremos seguir promo
viendo el comercio de bebidas espirituosas entre México
y Reino Unido, importante lazo comercial entre ambos
países,
Como pueden ver. poco a poco cumplo mí propósito

de visitar todos los estados de México: la siguientes pa
radas serán Puebla y el Estado de México, así que espe
ren pronto mis crónicas de ambas entidades a través de
(¡¡'/onRen/am/níí?, en Twittere Instagram

' Lmhajador del Reino Unido en México.

Quintana Roo.

Yucatán, NLy
Jalisco ya están
marcados en el

mapa de viajes.
Siguen Puebla
y Edomex.
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Ame nuevo embate coima la libre de prensa, solidaridad,..
Prácticamente a la misma velocidad que avanzan las pes
quisas sobre el asesinato de tres agentes de investigación
estatales por policías municipales en Tecamachalco el pa
sado 19 de noviembre, se erosiona también el "futuro políti
co" del coordinador de la bancada del partido del gobierno
en San Lázaro, Ignacio Mier Velazco, que, incluso, gustaba
presentarse  "ante sus afines, se entiende"— como el ele
gido de Palacio para suceder al cuestionado Luis Miguel
Barbosa al frente del gobierno de Puebla en 2024,
Ahora mismo, al tiempo que la Fiscalía poblana, a car

go de Gilberto Higuera Bernal, confirmó la vinculación a
proceso de tres exfuncionarios del gobierno municipal, en
cabezado por su primogénito, Alejandro I. Mier Bañuelos,
su exjefe de Seguridad Pública. Oscar Alejandro Sant¡70
Méndez entre ellos, el líder de Morena en la LX1V Legisla
tura federal recibió —¿a manera de premio tras haber lo
grado que se aprobara la iniciativa de Presupuesto 2022
"sin cambiarle ni una coma"? el Inexplicable encargo de
asumir como delegado electoral del lopezobradorlsmo en
Durango, de cara a los próximos comicios, lo que le obli
ga a mantenerse lejos del estado y a "dejar en suspenso"
el esfuerzo que en apoyo del (ridiculo) proceso de revo
cación ratificación de mandato impulsado por el propio
Andrés Manuel López Obrador
venía impulsando y que, en for El disciplinadoma indirecta si se quiere, confia

Mier Velazcoba redundaría en beneficio de su
imagen,,. perdió ya.En Puebla, al menos, el sentir

en los hechos,generalizado entre quienes en
forma adelantada comienzan a la carrera porexplorar y a dar seguimiento a

la nominacióncierros personajes del mundi
llo político local es que "aho clel partidora si que sin deberla ni tenerla.

oficial que.es cierto"— el disciplinado Mier
Velazco perdió ya, en los be en otro momento,
chos. la carrera por la nomi encabezaba juntonación del partido oficial que.
en otro momento, encabezaba
junto con el senador Alejandro
Armenia Mier. su primo y como
él, exdiscípulo del impresenia
ble exgobernador priista Mario
Marín Torres

Es verdad, y hay que decirlo
gubernatura poblana está lo
para que lo que ahora vemos
particular, no sólo se revierta,
por una clientela electora! como
poder gusta construir —y
morenísmo...

Al tiempo entonces...

ASTERISCOS

De llamar la atención, por cierto,
la sede de la coordinación
cargo del impresentable lorge
nocer en forma oportuna y "a
la eventual extradición de Chile
Mauricio Toledo, acusado de
ilícito. ¿Dudas de por qué?...
Si bien el imprevisto "cierre de
Fayad con la cúpula del tricolor,
iro Moreno, de cara a los comicios
más de uno. lo cierto es que, a
saber del asunto, ello podría no
ganar tiempo" por parte del aún
Veámonos el miércoles, con

política.
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La cosa es calmada
Mientras el mundo entra nuevamente en alerta sanitaria por la
aparición de la variante ómicron del coronavirus, el gobierno
de México persiste en desestimar los riesgos de la epidemia.

El sábado pasado, el subsecretario Hugo López Gatell
calificó como "desproporcionada" la preocupación interna
cional sobre la variante. "No se ha demostrado que sea más
virulenta ni que evada la respuesta inmune inducida por las
vacunas", publicó el funcionario en su cuenta de Twitter.

Apenas horas antes, el primer minisiro británico Boris
Johnson había encabezado una conferencia de prensa, acom
pañado de sus principales asesores científicos, para anunciar
las nuevas medidas sanitarias que se impondrán en su país.

Pero en México, como dijera el gran Clavillazo, la cosa
es calmada. Nuestro país mantendrá su política de puertas
abiertas para visitantes internacionales,

"Las restricciones de viajes o cierres de fronteras son me
didas poco útiles; afectan la economía y el bienestar de los
pueblos", agregó en su tuit López Gatell repitiendo la postura
del presidente Andrés Manuel López Obrador

Durante el surgimiento de la variante delta, el subsecre
tario actuó con el mismo desparpajo. El 27 de julio, en pleno
ascenso de la tercera ola de covid, afirmó que ninguna de
las variantes, "ni siquiera la delta, se ha demostrado que sea
más agresiva".

Si bien es cierto que la tercera ola no mató a tantos mexi
canos como la segunda 70 mil decesos contra 110 mil, en
números oficiales . no se puede decir que haya sido anodina,

Pero recordemos que López Gatell es el funcionario que
se fue de vacaciones a la playa en pleno pico de la segunda
ola, cuando había pedido a los mexicanos evitar los despla
zamientos internos.

También es el mismo que calculó que el peor escenario
que enfrentaría México por la enfermedad seria de 60 mil
muertos, cuando la estadística oficial que no la real  está a
punto de llegar al quintuplo de esa cifra.

México tuvo la oportunidad de controlar la expansión de
la variante delta que ahora representa más de 99% de los

casos activos en el país luego de que apareció por primera
vez en San Luis Potosí durante ef mes de febrero. Allí las au
toridades locales contuvieron rápidamente el brote, ocurrido
en una sesión de capacitación de una empresa,

La amenaza no llevó a las autoridades a ejercer un mayor
control en las fronteras. México se mantuvo abierto y los ca 
sos de delta comenzaron a multiplicarse en centros turísticos
como Cancún, ¡ ,os Cabos, Mazatlán y Puerto Vallaría,

Paseantes mexicanos que visitaron esos destinos durante
el fin de la primavera y el inicio del verano, y tuvieron con
tacto con turistas extranjeros contagiados, llevaron el virus a
distintas partes de! país y el repunte comeitzó a manifestarse
en lugares como Puebla, La Laguna y el valle de México.

De un promedio de casos nuevos de 2 mil 146 que México
tenía el 20 de mayo, se subió a 18 mil 587 para el 16 de agosto,
en el pico de la ola. Esta terminó a mediados de noviembre
con un acumulado de un millón 500 mil contagios (39% del
total de la epidemia) y 70 mil muertes 123% del total},

Ahora, con ómicron variante con número récord de mu
taciones, México comete el mismo error. De acuerdo con el
sitio web de viajes Kayak, somos uno de sólo siete países del
mundo totalmente abiertos, en los qtie no se piden ni vacunas
ni pruebas a los visitantes (los otros son Colombia, Costa Rica,
Dinamarca, El Salvador, Marruecos y República Dominicana).
En cambio, hay 167 abiertos con restricciones y 52 cerrados.

En México, en lugar de actuar preventivamente, se ha pre
ferido evitarla información sobre la posibilidad de un repunte
de covid, que ya empieza a notarse en los estados del norte,

Recordemos que liace unos cuantos días, el secretario de
Salud |orgc .Alcocer, al participar en un seminario de salud
mental, habló de indicios de una cuarta ola, pero pidió que sus
comentarios no trascendieran a los medios de comunicación.

El mundo puede estar sonando las alarmas, pero en Mé
xico país que apenas tiene 51% de su población completa
mente vacunada está convocada una reunión a Zócalo lleno
para que el presidente López Obrador pueda festejar el tercer
aniversario de su llegada al poder. ¡Pura vida, ahí norrias'
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Los primeros tres años,
de López Mateos
a AMLO
En un breve análisis, hacemos un comparativo, por lo pron
to discursivo, por el breve espacio en este medio, entre los
últimos 10 presidentes de nuestro país y el actual licenciado
Andrés Manuel I ópez Obrador, por motivo de su próximo
informe, el miércoles 1 de diciembre.

Adolfo López Mateos (1958 1964), una de las prioridades
fue mantener el valor de la moneda. Se invirtió en infraes
tructura para el sector petroquímico y siderúrgico. Destinó
una tercera parte de su presupuesto al pago de la deuda pú
blica. La industria electrica se nacionalizó en 1960, la produc
ción industrial creció en el sexenio el 51.9 por ciento.

Gustavo Díaz Ordaz (19641970) continuó incremen
tándose la participación de! Estado mexicano en la obra
pública y la creación de empresas paraestatales, Comenzó
el endeudamiento de México. Este gobierno del prototi
po represor, pasó a la historia por los funestos hechos de
sangre que protagonizó en la matanza de estudiantes en
Tlatelolco en 19CS.

Luís Echeverría Álvarez (19701976), el costo legal (pero
impune) histórico y político de la matanza de estudiantes en
Tiatelolco marcó su gestión. La inflación tuvo un incremen
to anual del 27 por ciento. Al final del sexenio se presentó,
de manera inédita, una. criminal devaluación del peso,

José López Portillo (1976 1982) evolucionó el sistema
tributario mexicano. La creciente corrupción e Impunidad
por parte de sus más cercanos colaboradores, la naciona
lización de la banca y la exponencial deuda exterior son
los fatídicos legados que los mexicanos recordamos de su
gestión.

Miguel de la Madrid Hurtado (1982 1988) se centró dis
cursivamente en la renovación moral, implemento un si
mulada plan de austeridad y de lucha contra la corrupción.
Su gobierno enfrentó al terremoto de 1985. la fraternidad
del pueblo fue la que resolvió gran parte del problema.
Carlos Satinas de Cortan (1988 1994), comienza

marcado con el fraude electoral en contra del ingeniero
Cuauhtémoc Cárdenas. En su gobierno se firmó el inequi
tativo Tratado de Libre Comercio (TLC). Como nunca antes
en la historia nacional, inició una política de privatización de
empresas públicas. Devaluó el peso eliminando 3 dígitos en

una torpe acción para reducir la gigantesca deuda externa.
Nació el EZLN. irrumpió en contra, de su política neoliberal.

Ernesto Zedillo Ponce de León (19942000) Inició su

ilegítima gestión después del lamentable asesinato de Luis
Donaldo Colosio. Estalló la peor crisis financiera conocida
como "el error de diciembre". El país tenía entonces 23 bi
llones de deuda externa. México sustituyó a Colombia por
tener los mayores cárteles de la droga.

Vicente Fox Quczada (20002006) El peor presidente
de la historia de México. Perdió la oportunidad de otorgar
a México el cambio profundo de régimen, la frivolidad, la
dantesca corrupción y la omisión hacen de este gobierno
el más denostado por la patria entera.

Felipe Calderón Hinofosa (20062012). La corrupción
y el fraude electoral marcaron su mandato, la colusión con
los cárteles de la droga, tienen a su secretario de Seguri
dad Pública y otros funcionarios federales procesados en
Estados Unidos por narcotráfico.. Es recordado por el rao
numento al cinismo y la corrupción: la Fstelade luz.

Enrique Peña Nieto 120122018). Inició su gestión con
los hechos de Gocula, Guerrero, donde desaparecieron a los
43 normalistas de Ayotzinapa. Con la intención de continuar
con el proceso prívatlzador del país propició diversas re
formas constitucionales, entre ellas la energética, donde se
pretendió entregar a inversionistas extranjeros los hidrocar
buros y la energía eléctrica, entre otras acciones apatridas.
Andrés Manuel López Obrador (20182024) ganó la presi
dencia con el inédito 53,4% de los votos, Ha cumplido 98 de
las 100 metas de campaña, subió a rango constitucionales
los principales programas sociales como: las becas para es 
tudiantes y la pensión para adultos mayores, a personas con
discapacidad, indígenas, afromexicanos y gente en pobreza.
Incrementó el salario mínimo al 44% (5.100 pesos por mes).
Suprimió el fuero presidencial. Hizo la compra masiva de
vacunas contra covid aplicadas a 58.2 millones de personas.
Histórica recaudación tributaria. Primera lucha contra el
robo de combustible que lo inhibió hasta el 95 por ciento.
La lista es enorme. La resistencia contra los que creemos en
la transformación del país se percibe en todos los ámbitos,
eso nos impulsa a seguir en pie de lucha.
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Gabinete de seguridad, al Senado
Al Senado llegó la estrategia de seguridad pública del Ejecutivo, para
lo cual, informó el presidente de la Junta de Coordinación Política, Ri
cardo Monreal, se convocará, en próximos días, a los miembros del
gabinete de seguridad del gobierno de Andrés Manuel López Obrador,
para analizar el documento. El líder de la mayoría advirtió que "no va
mos a rehuir" a este grave problema y todos los senadores, de manera
plural, "haremos recomendaciones para reforzar la seguridad pública
en el país". Para el legislador zacatecano, "miles de víctimas se sien
ten solas y desamparadas ante sus demandas de justicia". Revelador el
diagnóstico del senador de Morena, es decir, del partido en el poder.

Manceristas ponen sus barbas
a remojar
La fiscalía capitalina va derecho y no se desvía de su firme intención
de ir a fondo contra la pasada administración, encabezada por Mi
guel Ángel Mancera, a quien asestó un golpe contundente con la
detención de Julio Serna, hombre cercano al exjefe de Gobierno
de la CDMX. Julio, dicen, es para Mancera como su hermano. Es su
amigo de la infancia. Pero no es el único. Hay 23 exfuncionarios en la
mira de la fiscalía local, entre ellos, Luis Serna, el otro hermano pu
tativo de Mancera. Aunque los manceristas lo ven como persecución
política, muchos ya ponen sus barbas a remojar...

Día clave para el CIDE
Este lunes será fundamental para la comunidad del Centro de Investi
gación y Docencia Económicas, ya que, además de una manifestación
pacífica de parte de la comunidad estudiantil, se prevé que el órgano
de gobierno concluya el proceso de designación del nuevo titular
del CIDE, para el cual se postularon Vidal Llerenas y José Anto
nio Romero, actual director interino. En ese contexto, el Conacyt
hizo ayer un llamado a la comunidad del centro a no caer en "provo
caciones" y "verificar" la información que circula en redes sociales y
medios, ya que al interior del mismo existen "grupos de interés" que
se oponen al cambio; aaaaaunque, dijo confiar en las convicciones
profiindamente democráticas de su comunidad.
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Morena, de manteles largos
Literalmente de manteles largos, esta semana Morena celebrará sus
tres años en el gobierno con invitados de talla internacional. En la his
tórica mesa del Palacio de Minería contarán con la presencia de Dilma
Rousseff, expresidenta de Brasil; José Luis R. Zapatero, expresi
dente de España; Ernesto Samper, expresidente de Colombia, y Ra
fael Correa, expresidente de Ecuador. Todos invitados para el evento
A tres años del triunfo: Encuentro internacional por las causas de los
pueblos. Dichos personajes, nos anticipan, tendrán también oportuni
dad de saludar al presidente Andrés Manuel López Obrador.

Hay de izquierdas a izquierdas
Dicen en la UNAM que hay de izquierdas a izquierdas: la 4T, Cuau
htémoc Cárdenas, Heberto Castillo, Morena. ..Ya propósito del tema,
la Máxima Casa de Estudios anunció que resguardará y preservará el
acervo del ingeniero Heberto Castillo. En una ceremonia de donación
de los ejemplares, el rector Enrique Graue destacó que el ingeniero
Castillo "es una figura gigantesca en la protesta política contra el autori
tarismo y en la defensa de la libertad de disentir y expresar opiniones".
Y ante el mismo ingeniero Cárdenas, Graue reconoció que ambos "re
presentan, probablemente, lo mejor de la democracia nacional".

El lapsus de la ministra
y el llanto del niño
La ministra de la SCJN Norma Piña presentaba ayer un libro en la FIL
de Guadalajara, sobre la reelección en México, cuando se le olvidó
el nombre del presidente del INE, Lorenzo Córdova.".. .Y lo conozco
desde (el Instituto de Investigaciones) Jurídicas (de la UNAM)... Se
me fue", aseguró un tanto apenada. Pero hubo más: a la mitad de su
ponencia, al quedar unos segundos en silencio, se escuchó fuerte
mente el llanto de un bebé presente en la sala. No hubo enojo, sino ri
sas. "No importa, así lo hacemos más familiar" atajó la ministra, quien
pidió a la mamá del menor no preocuparse por ello.
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¿De qué sí pueden acusar
a Milo Lozoya?

El viernes, Milo Lozoya tendrá una
nueva audiencia para ver si, tras
un año cinco meses, por fin pre

senta las pruebas de sus dichos en los
casos de corrupción de Odebrecht y de
Agronitrogenados.

En este mismo espacio, les he pre
sentado cinco columnas con las que he
demostrado el porqué sus dichos para
obtener un criterio de oportunidad no
tenían pies ni cabeza. Ahora bien...

¿DE QUÉ Si SE LE PUEDE ACUSAR

A MILO, CRIMINAL CONFESO?

Además de las carpetas que ya exis
ten por su participación en una
red de corrupción consistente en

el otorgamiento de contratos inservi
bles a diversas empresas, dentro de las
cuales destaca Odebrecht, perjudicando
de manera inimaginable a Pemex, y aun
sin que todas sus conductas ilega
les hayan sido investigadas y mucho
menos castigadas. Comencemos...

ANOS IRREPARABLES

En su primer día al frente de Pemex,
en 2012, decidió eliminar la cláu
sula de inmunidad soberana

en el contrato de Etileno XXI, daño
que, según expertos, puede ascender a
una cantidad aproximada de 2 mil 813
mdp, monto que es independiente del
que pueda sumarse con motivo del resto
de las carpetas de investigación que aún
pueden judicializarse en su contra. ¡Así
como lo están leyendo!
Otra de sus grandes ideotas fue la

cancelación de una cláusula, la cual im
pedía a BraskemIdesa penalizar a
Pemex por la falta de suministro de gas
etano a la planta de Nanchital, Veracruz,
desobedeciendo las instrucciones del

Consejo de Administración de Pemex, lo
que ha resultado en un daño financiero
irreparable.

De acuerdo con la información ob

tenida por la UIF en relación con las
entradas y salidas de Emilio Lozoya, se
encontraron aproximadamente 40 vue
los privados realizados a diferentes
países entre los años 2012 y 2017, época
en la cual fungía como director general,
todos subsidiados por Pemex.
Pero aquí no paramos. Otra de sus

acciones macroirresponsables, y cuyo
daño financiero sigue arrastrando la
empresa, es cuando el hoy criminal con
feso nuevamente desobedeció instruc

ciones del Consejo de Administración,
violando la ley y causando otro enorme
daño financiero a la empresa y sus
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proveedores.

RECORDEMOS EL CONTEXTO

En la segunda mitad de 2014 hubo
una fuerte caída del precio del
petróleo, que obligó a todas las

empresas productoras de hidrocarbu
ros en el mundo a recortar sus planes de
inversión. Recortar la inversión siempre
duele, pero es lo que hacen las empresas
petroleras en épocas de vacas flacas, y
eso fue lo que decidió hacer el Consejo de
Administración de Pemex a principios de
aquel 2015. Sin embargo, Müo tenía
otros planes.
Empeñado en no detener sus

grandiosos planes de expan
sión, Milo instruyó a sus subordinados
a no parar las inversiones, ignorando la
realidad financiera de la empresa y las
instrucciones expresas del consejo. El
resultado fue desastroso.

¿Cómo le hizo Lozoya para seguir
con sus planes, a pesar de que no había
dinero? Simple y sencillamente le dejó
de pagar a los proveedores. Así de
burdo e irresponsable. El resultado,
que muchos contratistas y banqueros
recordarán, fue el crecimiento expo
nencial de las cuentas por pagar de Pe
mex y la mayor crisis de liquidez que se
recuerde en toda la cadena de produc
ción de hidrocarburos en nuestro país.
Muchas empresas mexicanas quebra
ron, perdiéndose, gracias a su soberbia
y avaricia, miles de empleos.
Y Pemex tuvo que incrementar su

deuda financiera para finalmente po
derles pagar a los proveedores que
Milo había dejado colgados. Ojo, esa
enorme deuda, hasta la fecha, la sigue
arrastrando.

UN CASO PARA LA ARANA

Se dice que Alejandro Martínez Si
baja, exdirector general de Pemex
Gas y Petroquímica Básica, recibió

la instrucción de su jefe, Emilio Lozoya,
de atender a los ejecutivos de Odebre
cht, Arendal y Techint, para que és
tos participaran en la construcción del

tramo Los Ramones II. Esto se llevó
a cabo mediante un consorcio denomi

nado AOT Pipelines, SAPI de CV, el cual
se llevó la licitación mediante adjudi
cación directa por un monto de mil 200
mdd. Pero, lo que llama aún más la aten
ción es que no se ha localizado registro
alguno que permita conocer los términos
del contrato adjudicado a dicho consor
cio, por lo que tal asignación pudo haber
sido realizada sin un proceso de licita
ción lícito y real, es decir, a partir de la
relación cercana de amistad que mante
nían los directores de estas empresas.

Ente los años 2015 y 2017 se identi
ficaron transferencias internacionales

enviadas desde el extranjero (Alema
nia) por Lozoya a él mismo por un total
de 18'946,627.00 pesos.
Y así podría seguirme, pero mi

columna sí tiene límite, no como su
avaricia.

El bien mayor está en castigar al
exdirector de Pemex Milo Lozoya,
icono de la corrupción del gobierno

de EPN, no sólo por sus mentiras,
sino por el daño que le hizo al país
con sus compinches.

Nunca un solo hombre hizo tanto
daño a una institución del nivel de Pe

mex, cuya salud económica es casi
tan importante como la calificación
del crédito soberano del país.

Actualmente se le imputan los delitos
de asociación delictuosa, lavado de di
nero, cohecho y operaciones de recursos
de procedencia ilícita, lo que hace que no
sólo desfalcó a la ahora paraestatal, sino
que también participó en varias actuacio
nes de carácter delictivo.

Deuda, empleos perdidos y em
presas quebradas fueron la herencia
de la decisiones arrogantes e ilega
les de Lozoya al desobedecer al Con
sejo de Administración de Pemex.

UN CAPUCHINO LO PINTA DE CUERPO COMPLETO
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• OI e acuerdan cuando hubo una
explosión en la Torre de Pemex,

I y tuvo que intervenir Protección
Civil, la Marina, el Ejército, el Cisen, et
cétera, y que dejó 36 personas falleci
das? Bueno, pues déjenme contarles que
el hoy criminal confeso exigía tomarse
su capuchino en su taza de cristal. Su

secretaria llamó, literal, a Padre Dios nues
tro para conseguirle su taza, pero pues
como no había elevadores, elprindpito se
tuvo que conformar con otra taza que sus
guaruras tuvieron que ir a comprar en ese
trágico momento para que se bebiera su
café como le gustaba. Sin palabras.
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El CIDEy el ITAM, en crisis,
pero muy diferentes
El Centro de Investigación y

Docencia Económicas está

bajo acoso desde hace más
de un año. El Presidente de la Re

pública cree que ahí se formaban
cuadros para el neoliberalismo
y prefiere secar una institu
ción a, incluso si fuera el caso,
corregirla.
El Instituto Tecnológico Autó

nomo de México, por su parte,
enfrenta otra coyuntura delicada.
En este caso no es Palacio Nacio

nal el factor que amenaza a esa
institución. El daño es autoinfli

gido. El ITAM ha dejado pasar
demasiadas oportunidades para
entender que debe lidiar adecua
damente con demandas de un

alumnado crítico que sí entiende
que el acoso sexual, de profesores
y alumnos, debe ser investigado
y, en su caso, sancionado. Pero la
dirección de ese instituto carece

de la empatia, conciencia e in
cluso el profesionalismo necesa
rios para entender la gravedad de
las denuncias fundadas.

No hay instituciones perfectas.
Ni en México ni en el mundo. Ni

privadas ni públicas. Puestos a
encontrar deficiencias, errores,
fallas, desviaciones o defectos a
un centro educativo, no se salva
ría ninguno. La responsabilidad
de autoridades públicas y priva
das es contribuir a la mejora sin
provocar retrocesos. Bueno, ése
es el proceder convencional, no el
de mentes radicales como la del

señor Presidente, o la de los due
ños del ITAM.

Para López Obrador el CIDE
merece un castigo, un correctivo
por supuestos coqueteos con los
regímenes priistas o panistas.
Si el marco de pensamiento (es

un decir) de quien hoy toma las
decisiones presupone que todo el
pasado fue corrupto, entonces la
tabula rasa es la medicina que se
ha de recetar.

De esa manera, forzar la renun
cia de un director para crear un
vacío, y luego hacer la crisis más
grande con decisiones atrabilia
rias del interino y sus superiores
es visto desde el Ejecutivo como
el camino para anular una heren
cia, demoler lo que había y, even
tualmente, poner ahí cimientos
no de una nueva obra, sino de los
vestigios de lo que "debió ser",
así nunca se construya nada. Es
demoler y que queden las ruinas,
para nada reconstruir. Como

todo fanático: que lo destruido
dé cuenta de nuestra virtud. Por

fortuna hay de parte del alum
nado, exalumnos y académicos
de otras instituciones en ruidosa

resistencia, pero es difícil pro
nosticar el desenlace. Si Vidal

Llerenas ganara la dirección hay
una ventana de posibilidades de
que se imponga una mesura, un
espacio de diálogo. Pero hasta
eso es hoy remoto por la inquina
presidencial.
En el caso del ITAM los que pa

rece que odian a la institución son
sus patrocinadores. Han vivido
de las y los alumnos y de las fami
lias de éstos, pero ni así entienden
que se deben a sus jóvenes y no a
sus burocracias.

El ITAM es dañado por sus
directivos de una manera difícil
de entender e incluso de creer.

El mundo cambió en este siglo.
Las relaciones de poder y en las
escuelas se dan desde siempre
ahora están sujetas a nuevos
parámetros. Los reclamos por
abusos de parte de los maestros,
que por años fueron callados, hoy
son justamente repudiados por
las alumnas.
El ITAM no ha reaccionado

adecuadamente. El último ejem
plo es el de un alumno que ha te
nido múltiples denuncias en casa
y en el extranjero. Si no corrigen
el rumbo, si no desarrollan un
modelo efectivo contra el acoso,
gestarán no sólo más abusos, sino
incluso señalamientos falsos:

pondrán en riesgo a la institución
misma.

Que el CIDE y el ITAM estén
en crisis habla de la miopía de los
líderes, y de la incapacidad para
incidir por parte de la sociedad.
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Vamos a desayunar
El almirante Rafael Ojeda,

titular de la Secretaría de
Marina, terminó, de ma

nera más que desafortunada,
de hacer sus comentarios sobre

la balacera registrada en Gua
ymas, Sonora, en la que perdió
la vida una joven activista,
cuando el presidente López
Obrador se acerco al micrófono
y dijo: "Vamos a desayunar, ya,
ya, ya", dando por concluida la
conferencia de prensa. Ni un
comentario al respecto de lo
dicho por el almirante, alguna
rectificación, alguna señal de
empatia con la familia de la
chica asesinada, sobre el clima
de inseguridad y violencia en
Sonora, donde un comando se
atreve a balear el palacio mu
nicipal. Nada, el comentario
del Presidente se refirió a que

tenía hambre y se imponía ir a
pegarle a los antojitos.
Se sabe: el Presidente es glo

tón. Dedica una buena parte
de su comunicación a hablar

de lo que se empaca gustoso.
El Presidente piensa de ma
nera constante en tragar. Que
si la memela, que el sope, que
la barbacoa, que la tlayuda,
el taco, la memela, en fin, el
hombre saliva cuando habla

de lo que se va a comer. Eso
y jugar al beis, en eso se le va
gran parte de su tiempo. Jugar
y comer.
Que no tenga una dieta ba

lanceada, su glotonería, su
pasión por la fritanga es asunto
suyo y no afecta los asuntos
públicos. Pero sí llama la aten
ción la absoluta falta de sensi

bilidad. Ante la tragedia, a las
preguntas obvias y necesarias

que tenía que hacer la prensa
respecto al ataque y los asesi
natos, el Presidente responde
con "vamos a desayunar". ¿De
veras los asesinatos le despier
tan el hambre? ¿La tragedia
de una joven balaceada en el
palacio municipal de Guaymas
lo lleva directo a empujarse
un menudo? ¿Que una mujer
que se manifestaba a favor de
su género pidiendo alto a la
violencia contra las mujeres,
con letreros que decían "vivas
las queremos", haya sido ase
sinada, le despierta las ganas
de recetarse un plato de chi
charrón en salsa verde? ¿Las
acciones letales del crimen or

ganizado lo llevan inevitable
mente a refinarse un pambazo
de papa con chorizo acom
pañado de un champurrado?
"Vamos a desayunar", no hay

Fecha: 29/11/2021

Página: 39

Area cm2: 312

1 / 2

Columnas Políticas

Autonomía Relativa / Juan Ignacio Zavala

Juan Ignacio Zavala

Costo: 81,806

Página 7 de 28



que hablar de los crímenes, de
los muertos, de la inflación la
mayor en dos décadas, de la
crisis de medicamentos, todo
eso no tiene caso comentarlo,
decir qué se va a hacer al res
pecto. No, mejor ir por unas
enchiladas rojas, porque todo
está muy bien y lo único que
hace es hambre.

La falta de empatia del
Presidente con quienes son
víctimas de la inseguridad y
la violencia es notoria. Es un

tema con el que no se quiere
ver asociado ningún presi
dente lo quisiera, pero López
Obrador huye del tema de
manera sorprendente. Por
supuesto no es grato, pero es
parte de su responsabilidad,
parte relevante, y no debiera
eludirla. Así como se la pasa
predicando solidaridad con
los más necesitados, de man
tenerse lejos del dinero y los
bienes materiales, debería
intentar ser cercano con quie

nes han sufrido la tragedia
de perder a un cercano por la
acción de los criminales. Son
decenas de miles las víctimas

en este sexenio, más que en
ningún otro, cuyas familias
esperan algo más que "vamos
a desayunar", una frase que
revela no sólo el apetito voraz
del mandatario, sino su des
dén por las vidas perdidas y
su pavor para actuar contra el
crimen. Provecho.

Ante la tragedia,
¡lama ¡a atención

¡a absoluta falta
de sensibilidad por
parte del Presidente
Mejor ir por unas
enchiladas, porque
todo está muy bien
y lo único que hace
es hambre
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Militares, como momias

Los militares, puesta
en escena para
aparentar que el
gobierno enfrenta al
crimen organizado
La orden es inhibir,
no actuar; observar,
no intervenir;
combatir sólo en

defensa propia
Miles de soldados de las

Fuerzas Armadas y la
Guardia Nacional fue

ron desplegados en varios estados
del país para apoyar a goberna
doras y gobernadores de Morena
para controlar la inseguridad y
disminuir la violencia. Será un

nuevo despilfarro de dinero por
que no parará la violencia. Los
militares son parte de una nueva
puesta en escena para aparentar
que el gobierno está enfrentando
al crimen organizado y a la delin
cuencia, cuando en realidad no
lo está haciendo. Las órdenes se

mantienen, no confrontar, sólo
contener. Las organizaciones cri
minales siguen teniendo un día
de campo, y lo único realmente
asombroso es que aún haya quien
crea que los soldadospolicías son
la solución.

El último gran despliegue fue
el fin de semana en Zacatecas,
después de que aparecieron más
de 17 cuerpos colgados en dis
tintos municipios en un plazo de
10 días, colocando al goberna
dor David Monreal, a quien en
una oscura coordinación en la

Secretaría de Agricultura cuidó
el presidente Andrés Manuel
López Obrador hasta convertirlo
en el mandatario estatal, en una
situación muy incómoda. Tres
mil 800 efectivos del Ejército y la
Guardia Nacional comenzaron
a ser enviados a nueve munici

pios, todos ellos en las colindan
cias con otras entidades. Es decir,
la estrategia es sellar la entidad,
bajo el supuesto esgrimido por el
gobernador de que la violencia
es exógena, ilustrada en la frase
polémica de que "vienen de otros
estados a tirar sus muertitos".

El despliegue busca inhibir a las
organizaciones criminales para
que no lleguen al estado a generar
violencia, como los cárteles de Si
naloa y Jalisco Nueva Generación
que apoyan a grupos locales que
quedaron de entre el Cártel del
Golfo y Los Zetas, en la guerra que
hay por Zacatecas. Sin embargo,
los refuerzos externos están en

Zacatecas desde hace tiempo. La
acción gubernamental es coyun

tural y sin una clara estrategia,
al no responder a un diagnóstico
certero.

Los multihomicidios no son re

cientes y se han dado desde 2018,
cuando el Cártel Jalisco Nueva
Generación entró a la disputa del
estado, aliándose con el Cártel del
Golfo, contra bandas de exZetas
aliados al Cártel de Sinaloa. El año
pasado fue terrible, con cerca de
mil 200 ejecuciones, y en el primer
semestre de éste se habían incre

mentado en 40%. El campo de ba
talla se reabrió ante la política de
abrazos, no balazos. La decisión
del fin de semana correrá la misma

suerte. No frenará la violencia,
porque la estrategia se mantiene
sin variación.

Está probado que si de manera
sistemática se repite lo mismo para
resolver un problema que no lleva
a solucionarlo, la repetición de la
estrategia no arreglará las cosas.
Sin embargo, por alguna razón,
algo tan lógicamente básico, no se
entiende. En ocho estados gober
nados por Morena y el PAN, se ha
decidido que sea un militar quien
encabece la Secretaría de Seguri
dad Pública. Es ociosa la diferen
ciación si es con licencia o está

retirado, porque, como sucede con
los activos, responden al secretario
de la Defensa. De ahí lo que se ha
definido como la militarización de

la seguridad pública.
La entrega de la seguridad pú

blica a los militares por parte de los
gobiernos civiles, como un atajo a
la falta de presupuesto y la corrup
ción, es una práctica común desde
el gobierno de Felipe Calderón,
cuando las Fuerzas Armadas esta
ban involucradas en el combate a

los criminales. Siguió durante el
gobierno de Enrique Peña Nieto,
que dejó de enfrentarlos durante
los primeros dos años de gobierno.
Continúa el modelo en la actual
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administración, pero los incenti
vos son radicalmente distintos. La

mejor prueba son los despliegues
militares en Zacatecas, Michoa
cán o Guerrero, donde no van a
luchar contra los criminales, sino,
se puede decir, para ver si asus
tan a los cárteles de las drogas y
se arrepienten de ganar dinero y
matar gente.
El Presidente está estancado

en una fracción del origen de la
violencia. La pobreza, es correcto
su argumento, es la principal
precondición para el fácil recluta
miento de sicarios y halcones, pero
resolver sus niveles socioeconómi
cos no llevará, en las condiciones
actuales que sólo atiende esas
variables la estrategia guberna
mental, a reducir la inseguridad.
López Obrador olvida la variable
del negocio criminal, donde los
réditos para quienes cambien el
bienestar por una posible vida
corta, llegan a tener una propor

ción de siete a uno de incremento

en sus ingresos en los niveles más
bajos del escalafón criminal.
¿Cuántos de los jóvenes asesi

nados en esta guerra intermina
ble entre criminales, habrán sido
beneficiarios de los programas
sociales de López Obrador? Ese
dato, que podría demostrar si su
estrategia ha triunfado o no, sólo
lo puede conocer el gobierno,
que podría cruzar los nombres de
quienes murieron con los padro
nes de beneficiarios. El Presidente

también soslaya que la violencia
se combate no sólo con fuego,
sino sobre todo con presupuesto
para la seguridad pública muni
cipal y estatal, mejores salarios,
más capacitación, controles de
confianza e inteligencia, que están
fuera de la ecuación en Palacio
Nacional.

Esta realidad integral del fenó
meno muestra las limitaciones de

la estrategia y su fracaso. Hasta el

sábado, de acuerdo con el registro
diario sobre homicidios dolosos de

la consultora TR.esearch, se habían
cometido 106 mil 318 en lo que va
del gobierno. Si se comparan con
el número de días por sexenio, la
fotografía de lo que ha sucedido es
más clara: en el de Peña Nieto se
habían cometido 63 mil 871 homi
cidios dolosos a la fecha, y en el de
Calderón 41 mil 775.
Utilizar a las Fuerzas Armadas,

y pintar de verde olivo las secreta
rías de Seguridad Pública del país
con la actual estrategia, es una
tomadura de pelo. Si la instrucción
es inhibir, pero no actuar; obser
var, pero no intervenir; comba
tir, pero sólo en defensa propia,
¿qué cree López Obrador que
pasará? Será el Presidente con el
mayor número de militares y po
licías combatiendo la inseguridad
pública, y el de más homicidios
dolosos. En su desprestigio, eso sí,
arrastrará a las Fuerzas Armadas.
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El misterio del capital
En el último medio siglo,

la economía mundial
se ha transformado de

forma importante. Se trata del
periodo que genéricamente
llaman, en tono despectivo,
"neoliberalismo". Para la mayo
ría, resulta ser un tiempo en el
que se amplió la desigualdad,
porque ya se ha convertido en
lugar común ese mito. Sin duda
ha ocurrido que un puñado
de personas ha conseguido ri
quezas que antes eran impen
sables, debido a un mercado
global en el que la economía
de torneo produce justamente
eso: un gran ganador, muchos
segundos lugares muy lejanos.
También suele utilizarse

como referencia de esa des

igualdad la caída en la propor
ción del PIB que reciben los
trabajadores, en comparación

con la que recibe el capital.
Abundan las gráficas en inter
net que parecen mostrar una
divergencia brutal, que inicia
hacia 1973. Se trata de un error
de contabilidad que parece
tener efectos severos en la so

ciedad, a través de ese discurso
que ha legitimado el creci
miento de opciones populistas.
La gran transformación que

ocurre desde inicios de los años

70, y que parece provocar esa
divergencia entre trabajo y ca
pital, y al interior del trabajo,
entre segmentos con diferente
nivel educativo, es en realidad
un cambio tecnológico. A partir
de esa década, la utilización de
la electrónica se disemina por
todas las actividades económi

cas, de forma creciente, y eso
modifica mucho la forma de

producir. Se requiere capital

con un desgaste más acelerado,
y se requiere personal con ma
yor calificación.
Ilustro el fenómeno con los

datos de Estados Unidos. El
consumo de capital fijo (que
en la vida cotidiana podemos
imaginar como depreciación)
se movía entre 11 y 13 puntos
del PIB, durante la posguerra.
A partir de 1973 la cifra crece, y
se instala en 15% del PIB desde
mediados de los 80. Para este
siglo alcanza 16%, aunque en
2020 y 2021, como todos los
indicadores económicos, se
ha movido de forma extraña.

Pensará usted que es poco un
cambio de cinco puntos porcen
tuales, pero es en realidad un
incremento de 50% contra el
valor que tenía, y de hecho ex
plica muy bien la variación en
tre la participación del trabajo y
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el capital.
Entre 1950 y 2019, la parti

cipación del trabajo perdió 3
puntos, que se imaginan como
tres puntos que se fueron al ca
pital. Sin embargo, como en ese
periodo la depreciación creció
cinco, en realidad la participa
ción del capital cayó dos puntos.
No se hizo mayor la participa
ción del capital, sino menor. Lo
que creció fue el ritmo al que
debemos reemplazar nuestros
activos productivos. El poder
de cómputo, las telecomunica
ciones, no son gratis, ni mucho
menos. Todo mundo se queja
de que los productos modernos
se descomponen muy rápido,

no como antes. Bueno, pues es
exactamente eso.

Para México, mi estimación
es que estamos ahora en un
consumo de capital equiva
lente a 14 puntos del PIB, en
datos comparables con los que
se publican en la oferta y de
manda agregadas. Esto resulta
relevante cuando quiere uno
saber de qué tamaño es en rea
lidad la inversión nueva. Entre

2003 y 2018, la inversión bruta
fue de 21%, pero la neta era de
7.2% del PIB. En los últimos
tres años, la inversión bruta ha
caído, como sabe, y promedia
18 puntos del PIB, lo que lleva
la inversión nueva a apenas 4%
del PIB. En realidad, la nueva

formación de capital se ha con
traído 40%.
Por eso se nos ha atorado la

creación de empleo, porque sin
más capital instalado no hay
forma de abrir espacios produc
tivos. Desafortunadamente, el
boquete de estos tres años (10
puntos del PIB) tendrá un costo
en empleos de al menos una
década. Pero sigue creciendo.

El boquete de estos
tres años tendrá un

costo en empleos
de al menos una
década
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La respuesta está en el viento

MIAMI, FL. En 2023, es

decir, casi el próximo
año, Nueva York estará

iluminada por energía eólica ma
rina. Todo Long Island, para ser
preciso.
El nuevo gobierno alemán que

asumirá en dos semanas, com
puesto por tres partidos, cimentó
su alianza en puntos específicos, y
el primero de ellos es la expansión
de las energías renovables: todos
los estados deberán destinar el 2

por ciento de su territorio a par
ques de energía eólica.
China comienza a ser abando

nada por grandes empresas de
Occidente (LinkedlnMicrosoft,
Google, entre otras), agobiadas
por la falta de libertades, que hace
cada vez más vergonzoso inver

tir ahí, aunque salirse del gigante
asiático las prive de su lucrativo
mercado.

¿Qué relación hay entre los dos
primeros párrafos, sobre el avance
imparable de las energías limpias,
y el tercero que se refiere a la pau
latina retirada de compañías de
China?

Las empresas que se salen de
China, estadounidenses en su ma
yoría, irán donde haya regímenes
democráticos, Estado de derecho
y, fundamental, acceso a energías
limpias para su operación.
Aunque sólo sea para encen

der la luz o conectar una com

putadora, habrá un requisito
fundamental: energías que no
provengan de combustibles fósiles.
Es decir, México tiene ante sí

una oportunidad histórica para sa
lir del subdesarrollo.

Las facilidades que requieren
ésas y otras compañías para llevar
a México sus inversiones y tec
nologías, son ésas: democracia,
transparencia, certeza jurídica y
energías que no contaminen.
La ubicación geográfica de Mé

xico, con 3 mil 200 kilómetros de
frontera con Estados Unidos, más
un tratado de libre comercio de

América del Norte que ha probado
su eficacia desde 1994, hacen la di
ferencia con cualquier otro destino.
Sólo debe corregir el camino,

porque el gobierno marcha en
sentido opuesto a los vientos que
soplan en todo el mundo.
Los lectores varones que alguna

vez hayan intentado hacer pipí con
tra el viento, sabrán qué sucede.
La empresa de origen alemán

Siemens, líder en Europa, canceló
el parque eólico El Sauzal, que pro
yectaba en Istmo de Tehuantepec,
con una inversión de 600 millones
de dólares y contratos ya hechos
con los campesinos de la región

(citado por Sergio Sarmiento, en su
Jaque Mate).
No hay certeza. Con la reforma

eléctrica, el gobierno busca subor
dinar a las empresas productoras
de energías limpias a nuevas e in
aceptables reglas del juego.
Se cancelarán las concesiones de

energías renovables.
General Motors, el gigante auto

motriz norteamericano, contempla
irse de México.

Dijo su presidente hace dos se
manas, en la convención del Ins
tituto Mexicano de Ejecutivos de
Finanzas:

"Si no existe un marco jurídico,
un marco estructural en México en

focado a la producción de energías
renovables, General Motors nova a
parar su visión cero (emisiones de
carbono)... Si no existen las con
diciones, México ya no va a ser un
destino para la inversión, porque
no van a estar estipuladas las condi
ciones para que nosotros cumpla
mos con nuestro objetivo de cero
emisiones de largo plazo".
Los vientos del mundo soplan en

otro sentido.

El miércoles de la semana pa
sada el presidente Biden autorizó
la instalación de un parque eólico
con 12 turbinas frente a las costas

de Rhode Island, para llevar ener
gía a Nueva York
Además, para aprovechar los

fuertes vientos del Atlántico, se
instalarán otros 16 parques eólicos
en el mar, desde Nueva Inglaterra
hasta Carolina del Sur. Quedarán
listos en 2025.
Donald Trump se había negado

a autorizarlos con el argumento
risible de que "las palas eólicas son
para matar pájaros".
Biden, popular o impopular, ya

echó a andar la instalación de los

parques de "ventiladores" en el
mar, como parte de su proyecto y
de la tendencia mundial de cortar
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el cordón que ata a la energía con
los combustibles fósiles que enve
nenan el planeta Tierra.
¿Quién va a construir esos

parques?
Un conglomerado de empresas

encabezado por la danesa Orsted.
Sí, es de Dinamarca, un país mo

delo en muchos sentidos, donde
el 80 por ciento de la energía es
limpia, y la producen empresas
privadas.
Hasta ahora, Estados Unidos

sólo tiene siete turbinas de ener

gía eólica funcionando. Viene un
boom. Hacia allá va el mundo.

¿Saben cuántas turbinas de
ese tipo hay funcionando ya en
Europa?
Cinco mil.
La próxima semana, segura

mente, asumirá el nuevo gobierno
en Alemania, encabezado por el

socialdemócrata Olaf Sholz, coa
ligado con los partidos Verde y
Liberal.

El acuerdo tripartita del go
bierno que reemplazará al de
Angela Merkel (menuda respon
sabilidad) estampó su alianza en
un documento de 177 páginas en
el que su primer compromiso es
con el medio ambiente, porque "el
cambio climático pone en peligro
nuestros medios de vida, amenaza
la libertad, la prosperidad y la
seguridad".
Para empezar, Alemania aban

donará el uso del carbón en ocho
años.

El fin de los coches de combus
tión se dará en 2035.

Y a partir de ya, todos los edifi
cios comerciales estarán obliga
dos a poner paneles solares en sus
azoteas.

Todas las construcciones habita

cionales particulares que se hagan
en ese país, deberán contar con
paneles solares.
Para ello se promoverá la inver

sión privada en esa área, como
nunca antes.

"Hemos resuelto que ésta será
una década de inversiones" para
abandonar los combustibles fó

siles, dijo el próximo canciller
alemán.
Síntesis: hacia allá va el mundo.

Hacia allá corre.
Caminar contra el viento será

una mala apuesta.
Ir con él, es la oportunidad de

algunos países como México (en
los que hay viento, sol y vapor
subterráneo) para dejar atrás con
diciones de pobreza y de atraso
tecnológico.
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En tres años, el país huele a muerte
Como en los buenos

tiempos del PRI, López
Obrador instruye llenar

el Zócalo con motivo del tercer

año de gobierno con los acarrea
dos provenientes de las depen
dencias de gobierno, sindicatos,
beneficiarios de los programas
sociales y todo aquel que cobra
en las nóminas oficiales.

Quiere el presidente que el
Zócalo luzca repleto, sin im
portar el alto riesgo que ello
representa para los asistentes
ante el contagio por Covid19,
incluyendo la nueva variante
sudafricana ómicron, que se
guramente ya está en nuestro
país, con la complacencia de las
autoridades de salud, en espe
cial del responsable de varios
miles de fallecimientos, Hugo
LópezGatell.
El contagiadero no im

porta mientras que la multi
tud alimente el ego del primer
mandatario.

Ya son tres años de gobierno
que se han pasado como media
hora, pero abajo del agua, y los
resultados no podrían ser peo
res, sobre todo para el pueblo,
conformado por los pobres y
los que viven en condiciones de
marginación extrema, además,
de la clase media que se desva
nece como el rocío matutino. El

nuevo impuesto para hundirlos

más es la inflación, que pre
senta niveles de 7.05% en la pri
mera quincena de noviembre, la
más alta desde abril de 2001.
Los escasos recursos econó

micos que llegan a los hogares
se van como agua entre las ma
nos por el alza en los precios,
no solo de los productos de la
canasta básica, sino de insu
mos de primera necesidad que
consumen.

Podrá AMLO subir el salario
mínimo por decreto, pero esas
nimias alzas se evaporan por la
inflación.
La crisis económica inhibe la

creación de empleos formales
y obliga a que, verbigracia, las
Pymes sigan cerrando con el
consecuente despido de los em
pleados que tienen.
El PIB, se desplomó cuando

todas las economías emergen
tes del mundo presentan re
botes positivos, en México, de
acuerdo al INEGI, el PIB retro
cedió 0.4% con respecto al se
gundo trimestre, esto significa
que de ninguna manera se al
canzará siquiera un crecimiento
del 5% anual, lo que colocaría al
país, de todos modos con un PIB
negativo para los tres primeros
años de AMLO.
México no ha crecido econó

micamente con AMLO. Por lo

menos hay más de 4 millones de

nuevos pobres, de acuerdo con
cifras del Coneval, lo que pone
en evidencia la ineficacia de los

programas sociales del tabas
queño, que como se sabe, solo
han servido para conformar
una base político electoral, pero
no para abatir la pobreza.
Hay más pobres con AMLO.
La violencia extrema es la

peor de los últimos sexenios
y ello a pesar de que López
atiende el tema de la insegu
ridad en la madrugada, lo que
significa que sus reuniones en
este tema no han servido para
nada.

De diciembre de 2018 a sep
tiembre de 2021 suman 100 mil

300 víctimas en el país, de las
cuales 99 mil 569 son homici
dios dolosos y más de 2 mil 800
feminicidios, según las estadís
ticas del Secretariado Ejecutivo
del Sistema Nacional de Seguri
dad Pública.

México es más sangriento con
AMLO.

La pandemia ha cobrado la
vida de más de 600 mil mexi

canos y merced al descuido gu
bernamental por ser tan laxo en
las medidas que eviten la cuarta

ola de contagios, ahora con la
nueva variante sudafricana,
estas cifras continuarán con un

alza progresiva.
La lentitud en la vacunación
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generalizada es criminal ya
que, por ejemplo, a los maes
tros se les vacunó en el primer
semestre del año con CanSino,
la vacuna china, que dicen que
es de una solo dosis, empero, la
realidad exige dos tomas y no
se ve para cuando les pongan la
segunda dosis.
Para los niños y adolescentes

apenas se empezarán a aplicar,
y cada vez crece el número de la
población rezagada que carece
del antígeno, no obstante que el
gobierno anunció que ya se ha
bía culminado ese proceso.
Con AMLO, el país está entre

los peores del orbe en enfrentar
la pandemia.
El país huele a muerte con Ló

pez Obrador.
Tres años de fracaso y de

sastre que al contrastarlos con
el informe que dará AMLO
este 1 de diciembre, será como
comparar el día con la noche o
más claramente el cielo con el
infierno.

Mentiras y más mentiras,
para culminar con una que otra
falacia.
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El Generalísimo López

Todas las tardes que puede
hacerlo, recorre los pasi
llos y los patios del Palacio

Nacional. Llega al patio central.
Se pone en posición de firmes y
grita: "¡Buenas tardes!" El cente
nar de soldados que custodian el
patio responde con brío: "¡Bue
nas tardes, Señor Presidente!" Un
grito que retumba en los muros
del Palacio. Da media vuelta y
regresa a sus habitaciones, hen
chido de satisfacción. Él grita y le
contestan con energía cien gar
gantas militares. La fuerza mili
tar como eco de un hombre.

Con ánimo de concordia y con
ciliación, el presidente ha dicho
que su antecesor, Felipe Calde
rón, asestó un garrotazo a lo
tonto al avispero, lo que provocó
más de cien mil muertos. Ahora

que bajo este gobierno se han
rebasado también el centenar de

miles de muertos por la violen
cia criminal se puede decir que
López Obrador le dio un abrazo
a lo tonto al avispero, ya que la
estrategia de paz obradorcista ha
resultado más letal que la guerra
de Calderón.
¿Hubiera hecho algo distinto

López Obrador de lo que hicie

ron Calderón y Peña? Según Luis
Astorga, una de las máximas au
toridades en el tema del narcotrá

fico (¿Qué querían que hiciera?,
Grijalbo, 2105), en 2006 López
Obrador "prometía darle más
poder y autoridad a los militares
para operaciones antidrogas si
llegaba a la Presidencia".
Esto se desprende de la reunión

que en enero de 2006 sostuvo
López Obrador con el enton
ces embajador Tony Garza en la
que le comentó los detalles de lo
que sería su política antidrogas.
Así lo deja ver la información
revelada por Wikileaks "CABLE
06MEXIC0505" (se puede con
sultar en Google).
Además de darles más poder y

autoridad a los militares, López
Obrador reveló entonces al em
bajador Garza que lo haría con
el Ejército porque "es la menos
corrupta de las agencias mexi
canas y puede ser más eficaz".
Para poder dar más atributos a
las Fuerzas Armadas dijo López
Obrador en la Embajada se re
quería una enmienda constitu
cional; misma que ejecutó como
presidente.
En reiteradas ocasiones du

rante las campañas de 2012 y
2018 López Obrador ofreció
regresar a los militares a sus
cuarteles, para distinguirse de
Calderón, que los sacó a las ca
lles. En 2019, en entrevista con La
Jornada, el presidente comentó
que "si por él fuera, desaparece
ría al Ejército" (30 de junio de
2019). Lo que vemos es otra cosa:
el Ejército patrullando calles, al
frente de puertos y aduanas, el
Ejército constructor de grandes
proyectos de infraestructura,
repartidor de medicinas, sembra
dor de árboles, el Ejército a cargo
de la vacunación. ¿Se contradi
cen discurso y acción? En parte.
Cuando López Obrador decía que
había que regresar a los militares
a sus cuarteles se refería a sacar
los del combate al narcotráfico

(y eso ha hecho). Cuando le dijo
a La Jornada que si por él fuera
desaparecería el Ejército no se
refería a eliminar al Ejército sino
en transformarlo en un ejército
de paz (en ejército constructor).
López Obrador se ve a sí mismo
como un profeta de la paz. Los
demás lo vemos como alguien
que se cree un profeta de la paz
rodeado de militares.
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En un esclarecedor ensayo,
Fernando Escalante Gonzalvo
("No es el pueblo", Nexos, enero
2021) llama la atención sobre la
frase "el Ejército es del pueblo". El
Ejército es un sector privilegiado
del pueblo: comen bien, tienen
uniforme, ganan un sueldo por
encima de obreros, tienen segu
ridad social y pensiones, dentro
del cuerpo pueden estudiar con
becas, tienen escuelas, tiendas
propias, y lo más importante:
sus propios tribunales. Todo lo
que no tiene el pueblo. El Ejér
cito es un cuerpo privilegiado
de la sociedad que además tiene
intereses y presiones internas de
ascensos. Escalante Gonzalvo

considera que la presencia del
Ejército en múltiples frentes en
este gobierno ha sido conducida
estratégicamente, que tiene un
orden y secuencia. Que más que

un Ejército sometido a los capri
chos del poder, hay un Ejército
ambicioso, con una falsa (por
desmesurada) idea de sí mismo,
que confunde disciplina con sa
ber hacer bien las cosas, que apro
vechó la ineficacia y mala fama
de la burocracia para presentarse
como el ejecutor incondicional
del presidente. Para Escalante,
el Ejército está aplicando en este
gobierno una estrategia que con
siste en conquistar espacios reser
vados a los civiles.

Tal vez ocurrió que confluye
ron dos necesidades. La necesi

dad de López Obrador de contar
con una fuerza económica con la

cual retar a los grandes inversio
nistas (el Ejército como cons
tructor de grandes obras) y la
necesidad del Ejército de ocupar
más espacios civiles, como ha
ocurrido en Egipto, Chile y Pa
quistán. Se juntó el hambre con

las ganas de comer en detrimento
de la sociedad. Los militares no

pueden participar en política,
por lo que actúan a la sombra.
El presente es el gobierno con
mayor presencia militar desde
1946. Pero también: en varias
ocasiones López Obrador se ha
referido al riesgo de un golpe de
Estado, que por fuerza proven
dría del Ejército, como en el caso
de Madero. Necesidad y riesgo. El
avance militarista es un retroceso

para la sociedad civil.

"Él grita y le
contestan con

energía cien
gargantas militares.
La fuerza militar
como eco de un
hombre".

Fecha: 29/11/2021

Página: 32

Area cm2: 434

2 / 2

Columnas Políticas

Leer es Poder / Fernando García Ramírez

Fernando García Ramírez

Costo: 96,695

Página 20 de 28



Fecha: 29/11/2021

Página: 29

Area cm2: 837

1 / 3

Columnas Políticas

Año Cero / Antonio Navalón

Antonio Navalón

Costo: 219,461

Página 21 de 28



América en llamas
Con muy pocas horas de diferencia, en

el Cono Sur y en el Caribe se han ce
lebrado dos elecciones que marcan y

reflejan el momento por el que pasan las Amé
ricas. Por una parte, se encuentra Chile, país
en el que, con un resultado sorprendente y
después de tantos años de administraciones
que lograron consolidar la transición pacífica
tras la dictadura de Augusto Pinochet hasta
nuestros días, un abogado de extrema de
recha y pinochetista, José Antonio Kast, con
siguió el mayor número de votos de dichos
comicios electorales. Y en segundo lugar y
por un estrecho margen de diferencia fue
un socialista de nuevo cuño y con orígenes
comunistas, llamado Gabriel Boric, el que el
próximo 19 de diciembre estará disputando
la segunda vuelta por la presidencia chilena.

Por la otra parte, se encuentra el caso más
importante y clave del Caribe, que es el venezo
lano. Después de tantas vicisitudes, de tantos
enfrentamientos y, sobre todo, después de la
guerra de palabras en las cuales se caracteriza
el hecho venezolano provenientes tanto desde
el poder en turno como desde la oposición
hubo unas elecciones no presidenciales, sino
territoriales. A pesar de que la oposición lleva
años boicoteando y minando moralmente la
presidencia venezolana, y a pesar de que en
estas elecciones logró ganar territorio, el Par
tido Socialista Unido de Venezuela liderado

por Nicolás Maduro se impuso en 20 de las
23 gubernaturas en disputa. Como era de su
ponerse, los chavistas demostraron que ellos
son quienes mandan en el país. Pero eso no
es lo importante, lo importante es el hecho
de que, con esto, se esclarece el agotamiento
de todos los modelos. Se ha hecho evidente

el agotamiento tanto de los modelos que no
quieren comparecer ya que eso no les ha
llevado a la caída de sus respectivos regíme
nes, como de los que han jugado a tirar para
adelante, aunque sea sin oposición, ya que se
han encontrado aislados y sin fundamentos
suficientes para legitimar sus gobiernos.

Al final del día, el proceso electoral vene
zolano puso en evidencia dos cosas: la forta
leza que tiene el aparato chavista a la hora de
convocar a los electores y las enormes des
igualdades que produce la separación de la
oposición venezolana. Una oposición que no

solamente lucha mal, sino que lucha desunida
y que además legitima, en cierto sentido, las
barbaridades que comete un régimen como
el de Maduro. Sólo una buena manera de dar

salida al actual presidente venezolano podría
dar una promesa de futuro a Venezuela.

En cualquier caso, Chile y Venezuela son
un exponente más de lo que, en su momento,
Eduardo Galeano dijo, que era que las venas
de América Latina están abiertas ylo que es
peor sus venas están sangrando. Toda Amé
rica por primera vez también incluida la del
Norte está en llamas. En algunos casos el ar
dor de las llamas es evidente y en otros casos el
incendio de la confrontación social se ve cada

vez más cercano e inminente. Resulta difícil

saber cuál de todos los males endémicos de

las Américas es el más grave. Tal vez el más
importante y el único que explica el fracaso
de todos los regímenes es el problema de la
desigualdad y de la brecha social.

A estas alturas ya da igual que los gobiernos
hayan sido de derechas o de izquierdas. Da igual
las oportunidades populistas. La verdad es que
desde que se acabó la conquista y el imperio es
pañol desalojó el continente, ni siquiera el im
perio norteamericano fue capaz nunca de tener
una política social inteligente que acabara con
la brecha social. Una brecha social que va más
allá de los problemas de pobreza, de la mala
distribución de la riqueza, de la corrupción o
de laimpunidad. Es una brecha que además y
más claro que nunca está marcando el aniqui
lamiento institucional de las Américas.

Hemos llegado a una situación en la que
otro de los elementos más evidentes es que, en
este momento, en América no hay referentes.
Durante el último siglo, el referente fue la polí
tica del Gran Garrote y la intromisión estadou
nidense por medio de sus Fuerzas Armadas y
de inteligencia. A quien no siguiera al pie de la
letra los deseos y mandatos de Washington se
le podía castigar de muchas maneras, aunque
la más expedita era por medio de la llegada a
sus fronteras y la presencia devastadora de
los marines. Y en caso de que no se hiciera así,
los golpes de Estado siempre seguían siendo
una opción, tal y como le sucedió a Salvador
Allende. Evidentemente, la influencia ame
ricana, la sombra del poder de Washington

sobre las Américas ha ido perdiéndose. Hoy
Washington es un referente claramente en
retirada y en la actualidad su peso político en
las Américas es casi inexistente.

Otro de los actores que ha ido desapare
ciendo y entrando en crisis es el referente
español. América sufre un proceso acelerado
de despañolización. Terminada la conquista
e iniciados los procesos de independencia, en
muchos de los países americanos se echó a los
españoles para seguir siendo españoladas.
Tuvo que venir el final de Franco y el éxito de
la transición española para que los países de
América también en la búsqueda de sus liber
tades y su institucionalización, por primera
vez, tuvieran un modelo positivo y digno de
imitar como lo fue España. El éxito de la transi
ción bajo la figura de un vendedor excepcional
del concepto de España llamado Juan Carlos I,
junto a la política de Estado que desarrollaron
los diferentes presidentes del Gobierno español
después de la caída de la dictadura, le dieron
a España, primero, una legitimidad moral que
nunca antes había tenido. Y después, le brindó
a los españoles unas posiciones prácticas, que
si bien no le alcanzaron para el dominio de la
época del Imperio, sí le dieron una relevancia
económica que resultó clave para el desarrollo

y para el beneficio de las empresas españolas
en América.

Ahora, coincidiendo con la crisis interna de
España y los distintos problemas surgidos en
torno, por ejemplo, a su unidad nacional o a la
contemplación de la figura de su rey emérito,
ha hecho que el término y la marca España,
en este momento, estén en claro descenso en
América. Pero, además, ha provocado que el
camino de salida en muchos sectores, donde
económicamente han sido claves, sea cada vez
más cercano y notorio.

Las crisis y la desaparición de los referen
tes, unidos a la desigualdad y brecha social, ha
creado una situación en la que el fantasma del
populismo pueda cabalgar alegremente por las
praderas americanas sin problemas.

El caso mexicano exige un estudio muy di
ferente puesto que diferente es su historia. La
Revolución mexicana fue la primera vez en la
que México logró hacerle frente a problemas
que tenía arraigados. Fue la primera vez que se

Fecha: 29/11/2021

Página: 29

Area cm2: 837

2 / 3

Columnas Políticas

Año Cero / Antonio Navalón

Antonio Navalón

Costo: 219,461

Página 22 de 28



creó un país con unas instituciones que pese a
estar al servido del presidente del turno tenían
el propósito de darle mayor estabilidad y una
base estructural al país. Por primera ocasión
se tenía una clara vocación institucional, de
ahí que una de las primeras cosas que se hicie
ran una vez consolidada la Revolución, fuera
conseguir, por todos los medios, la separación
entre el poder y los militares. A pesar de que
después hubo otros presidentes provenientes
del generalato que intentaron revocar este
hecho, la verdad es que, desde Miguel Alemán
siguiendo los esfuerzos hechos por Plutarco
Elias Calles, el Ejército mexicano había sido
modélico por dos razones. Primero, por su
pertenencia y lealtad al orden institucional y,
segundo, por sus grandes labores y desempeño
en medio de las grandes catástrofes. Razones
que también lo hicieron merecedor del apre
cio y respeto por parte del pueblo mexicano.

Sin embargo, el presidente López Obrador ha
cambiado esto.

López Obrador le ha dado a los militares,
por primera vez, una carta de naturaleza que
nunca antes nadie les había otorgado. No está
probado cuánto saben los militares acerca
de aeropuertos o trenes. No está probado si
verdaderamente están capacitados para des
empeñar las diversas actividades dentro de la
sociedad que se les ha encargado realizar. En
México, el capítulo de la seguridad, el capítulo
del mantenimiento del orden institucional,
poco a poco ha ido siendo sustituido por la
Guardia Nacional. Una guardia que depende
de la Secretaría de la Defensa, pero que no
está siendo sometida a, por ejemplo, lo que
significa la lucha directa contra amenazas a la
integridad y seguridad nacional, como lo es el
combate a los cárteles del crimen organizado.

América arde en muchos sentidos. Pero en

cuanto al caso mexicano, queda claro que la po
larización está basada, primero, en la manera de
ver y hacer las cosas del Presidente mexicano.
Y, segundo y de manera muy importante
está basada en la desaparición y sustracción
de roles o sustituciones que tienen, en el caso
de los militares, su emblema más importante.

¿Cómo será el futuro inmediato de América?
Eso es algo que nadie sabe. Pero lo que sí está
claro es que los modelos y las generaciones
políticas tradicionales han ido quemándose y
desapareciendo. Queda claro que el manteni
miento de la brecha social es el mejor terreno
de cultivo para la vuelta de los gobiernos popu
listas. Pero, sobre todo, queda claro que salvo
las inversiones chinas o las jugadas en forma
de travesura de Vladimir Putin los referentes

internacionales que inciden sobre la política
americana han ido cambiando tanto, que hoy
lo que se siente es una enorme orfandad y un
tremendo vacío.
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Hacia la ratificación
de mandato
De acuerdo con Mitofsky,

el Presidente de la Re

pública, Andrés Manuel
López Obrador, pasó de una
aprobación de 55.6% el primero
de junio de este año, a una de
65.9% al mes de noviembre. Y de
una reprobación del 44.2% a una
del 33.7% en el mismo lapso. Es
decir, estamos hablando de seis
meses de ascenso ininterrum

pido en el respaldo ciudadano. Y
de disminución del rechazo en el

mismo sentido proporcional.
La encuesta de El Financiero

del mes de octubre ubica la apro
bación del Presidente en un 60%

y la desaprobación en un 38%.
Pero una reciente medición

difundida por El Universal co
loca la aprobación de la gestión
presidencial en un 68% y la des
aprobación en sólo un 27%. Más
aún, para un eventual ejercicio
de Revocación de mandato, un
76% votaría la ratificación del
Presidente y sólo un 22%, por la
revocación.

En todo caso, el dato duro es
que el Presidente llega al arran
que de un posible proceso de
revocación de mandato con una

elevada aprobación, una baja

reprobación y una muy alta in
tención de voto a favor de su
ratificación.

Este dato tiene gran relevancia
en diversos sentidos.

Por un lado es un contun

dente desmentido para quienes
hacen política afirmando que la
sociedad mexicana rechaza al
Presidente.

En segundo lugar, obliga a
analizar las razones del ele

vado posicionamiento de un
gobernante que no cuenta
con la ayuda de los medios de
comunicación.

En tercer lugar, devela las
razones por las que la belicosa
oposición no desea que se rea
lice el ejercicio de revocación de
mandato.

Sobre el primer punto sería
conveniente recordar el reciente
artículo de Sara Sefchovich en el
que hace un extraordinario es
fuerzo para tratar de convencer
a sus lectores de algo absurdo:
que el Presidente no debe pro
poner a mujeres que coincidan
con su proyecto para los distin
tos cargos públicos para los que
tiene facultad de proposición
(como gobernadora de Banxico
o ministra de la Corte) porque la
sociedad mexicana "no necesa

riamente coincide" con lo que
piensa el Presidente. Al absurdo
que un gobernante proponga a
quien se oponga a su proyecto se
suma una muy probable false
dad: que la sociedad mexicana
no coincide con el Presidente. Lo

que nos dicen las encuestas es
que la sociedad mexicana muy
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probablemente no coincide con
los opositores al Presidente.
Ahora bien, en relación con el

segundo punto los más apasio
nados detractores se rompen la
cabeza sin poder llegar a com
prender algo sumamente senci
llo: después de muchas décadas
tenemos un gobierno que no
está organizado para el saqueo
de los bienes públicos, no apoya
su ejercicio gubernamental en
la desaparición y tortura de sus
opositores, no ha recurrido al au
mento de impuestos o al déficit
para financiar sus proyectos, au
mentó las transferencias econó

micas y el gasto social y a pesar
de las dificultades presupuesta
Ies está cerca de concluir la cons

trucción dos cosas que anhelaron
sus antecesores: una refinería y
un aeropuerto. Esto quizá de luz
sobre las razones de un elevado

apoyo popular para un gobierno
que enfrentó el terrible desgaste
de los efectos devastadores de

una pandemia.

Finalmente sería bueno
reflexionar sobre las conse
cuencias de la revocación de

mandato. Aunque los consejeros
del INE han insistido en los for

matos de firmas y en sus declara
ciones en reducir dicho ejercicio
a la sola "revocación de man

dato por pérdida de confianza",
lo cierto es que esa forma de la
participación ciudadana puede
tener otra consecuencia, de
acuerdo a lo que indica la ley y
la más elemental lógica: la ra
tificación del Presidente para
"que siga" en su cargo. Y esto
es precisamente lo que da lugar
a un hecho paradójico: no son
los opositores los que piden la
consulta de revocación, sino los
simpatizantes del Presidente. Y
es que la revocación de mandato
tiene dos posibles consecuen
cias: o sirve para quitar a un mal
gobernante o sirve para fortale
cer a un buen gobernante que
enfrenta el acoso de los intereses

ilegítimos.

"El Presidente llega al arranque de un posible
proceso de revocación de mandato con una
elevada aprobación, una baja reprobación"

"Lo que nos dicen las encuestas es que la
sociedad mexicana muy probablemente no
coincide con los opositores al Presidente"

Fecha: 29/11/2021

Página: 10

Area cm2: 384

2 / 2

Columnas Políticas

Despertador /Martí Batres

Martí Batres

Costo: 85,555

Página 25 de 28



La historia detrás
del "decretazo"

EL RETRASO EN las obras del

Tren Maya y los riesgos de com
plicar la refinería de Dos Bocas y
el Corredor Transísmico alenta
ron el "decretazo" publicado en

el Diario Oficial de la Federación hace una
semana.

El presidente Andrés Manuel López
Obrador está muy molesto. Al paso ac
tual y faltando menos de tres años, tal vez
el aeropuerto sea lo único que inaugure
parcialmente, y eso está por verse.
La razón en común para el rezago son

los trámites engorrosos para el desarrollo
de los proyectos en sus diferentes etapas.
En más de una ocasión el subsecretario de

Infraestructura, Jorge Ñuño, alertó de
ello.

Este funcionario, hoy cuestionado porRogelio Ramírez de la O
sectores dentro de la 4T, planteó una me
jora regulatoria para superar la burocra

cia entre diferentes dependencias federales y entidades de todos los niveles de
gobierno.
Ñuño Lara había propuesto crear un grupo de trabajo donde estuvieran las

instancias involucradas para hacer una mejora regulatoria integral: trámites
simplificados y normas claras.

Pero en la coyuntura actual ya no hay tiempo para eso y López Obrador exigió
soluciones inmediatas. La respuesta vino de una idea del general secretario de la
Defensa Nacional, Luis Cresencio Sandoval.
El acuerdo del 22 de noviembre tuvo su origen en la respuesta que dio la Se

deña en septiembre de 2019, para contestar el centenar de amparos que busca
ban cancelar las obras del nuevo aeropuerto.

El jurídico de la Defensa Nacional argumentó que al ser el Felipe Ángeles una
instalación militar, era un proyecto de seguridad nacional. El juez en materia ad
ministrativa les dio la razón y no frenó la obra.
El aterrizaje de ese precedente legal corrió por cuenta del secretario de Ha

cienda, Rogelio Ramírez de la O, quien retomó el argumento de seguridad na
cional para aplicarlo a toda la infraestructura de la 4T.
Así se abrió la ventana a las autorizaciones provisionales para iniciar proyec

tos, emitidas en un plazo máximo de cinco días hábiles a partir de que se solici
ten. Y si no se emiten, aplicar la afirmativa ficta.
Los permisos provisionales tendrán vigencia de un año mientras se obtienen

los definitivos. El acuerdo también contrarrestará los amparos, suspensiones y
otras acciones legales de quienes se opongan a las obras.
En Palacio Nacional dieron por hecho que el acuerdo sería impugnado. Por el

Legislativo, ni Olga Sánchez Cordero ni Sergio Gutiérrez Luna van a dejar
pasar una controversia constitucional.
Pero el Instituto Nacional de Transparencia que encabeza Blanca Lilia Iba

rra ya anunció que sí lo hará. La pregunta es si las resoluciones de la Suprema
Corte de Justicia de la Nación llegarán a tiempo.
Y es que entre el año de vigencia de los permisos provisionales y los fallos de la

instancia al mando de Arturo Zaldívar las obras podrán acelerarse y no habrá
cómo revertirías

¿Y la transparencia? Bien gracias. Lo de menos era un efecto colateral porque
lo que urge es meter acelerador a las obras de López Obrador antes del 2024.
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LA 4T TI EN E presupuestados casi 123
mil millones de pesos para adquirir
medicinas, vacu
nas y dispositi
vos médicos para
suministrarlos al

sector público el
año próximo. La
partida más gran
de que equivale
al 23%, unos 28

Josémil 108 millones
Carlos Ferreyrade pesos, podrían

destinarse a com

pras individuales de las instituciones
y para la compra consolidada que se
asignaría a la controvertida Oficina
de las Naciones Unidas para Servi
cios de Proyectos (Unops); un 21%, o
26 mil 52 millones, para la compra de
genéricos; un 17%, o 20 mil 214 mi
llones, para la adquisición de medi
cinas de patente vía adjudicaciones
directas; un 16%, o 20 mil millones,
para la compra de vacunas contra el
Covid19; casi 16% también, o 19 mil
859 millones, para dispositivos médi
cos e insumos para la salud del mer
cado público, y 7%, u ocho mil 734
millones, para la compra de vacunas
de la cartilla. Este cálculo es del Insti
tuto Farmacéutico México, que presi
de José Carlos Ferreyra. La semana
pasada el Instituto de Salud para el
Bienestar, que maneja Juan Antonio
Ferrer, lanzó la primera licitación.
Se propone adquirir hasta 844 millo
nes de piezas de 564 claves de medi
camentos por un importe de 26 mil 51
millones de pesos.

EN ATENCIÓN AL derecho de réplica,
recibimos una invitación para conver
sar con el secretario General de la Pre
sidencia del Consejo de la Judicatura
Federal (CJF), Carlos Alpízar, para
responder y refutar los señalamien
tos que se hicieron sobre su persona
en la columna del 12 de noviembre.

Al respecto, encontramos a un funcio
nario seguro, relajado y mesurado,
quien aseguró estar tranquilo porque
su actuar en todo momento en el CJF
ha sido siempre conforme a Derecho
y que, aunque no es lo común, suele
suceder que las partes a quienes no fa
vorecen algunas resoluciones señalen
o acusen factores externos para seguir
sosteniendo que tienen razón en sus li
tigios. Alpízar prefirió no entrar en de
talles de asuntos en particular ya que,
es únicamente a través de las senten

cias, la manera en cómo los órganos
del PJF fijan sus posiciones. Conside
ra que, lamentablemente, la desinfor
mación busca lastimar a un poder que
está en proceso de fortalecimiento y
reinvención. Finalmente, mencionó
que cualquier litigante o interesado en
presentar quejas, denuncias o prue
bas de ilegalidad en cualquier asun
to, es libre y bienvenido para hacerlo
a través del área administrativa co

rrespondiente del PJF, asegurando
una institución limpia, transparente y
abierta al escrutinio público.

LE DECÍA QUE está semana se va a re
activar el concurso mercantil de Altán
Redes, que dirige Salvador Álvarez.
Los acreedores, principalmente No
kia y Huawei, están muy atentos al
proceso que lidera el bufete Del Cas

tillo y Castro Abogados, que encabe
za Fernando del Castillo. El crédito
del deudor en posesión o DIP, que por
50 millones de dólares se le extendió

al operador de la red compartida, es
cuestionado. También esta semana es

muy probable que el Instituto Federal
de Telecomunicaciones, que coman
da Adolfo Cuevas, designe concilia
dor. Los dos nombres que más están
sonando son Gerardo Sierra, quien
ya fungió como visitador de Altán,
y Gerardo Badín, famoso por ser el
conciliador de Mexicana de Aviación.

Fecha: 29/11/2021

Página: 6

Area cm2: 832

2 / 3

Columnas Políticas

La Cuarta Transformación / Darío Celis

Darío Celis

Costo: 185,369

Página 27 de 28



LE INFORMÉ EN la primer semana de
noviembre que María Elena Álva
rezBuylla trae
perdidos mil mi
llones de pesos
de los fideicomi

sos que por or
den de Andrés
Manuel López
Obrador debie

ron extinguirse y
María Elviraser reintegrados a Concheiro Bórquezla Tesorería de la

Federación. Al 30
de junio pasado la directora del Con
sejo Nacional de Ciencia y Tecnología
solo había traspasado a la instancia
que lleva María Elvira Concheiro
Bórquez 964 millones, de los dos mil
65 millones que tenía. Ese remanen
te nadie sabe dónde quedó. La Audi
toría Superior de la Federación fue
la que hizo las observaciones. Pues
bien, resulta que la Secretaría de la
Fución Pública contrató al despacho
RMS México Bogarían para que haga
el rastreo.

MAÑANA ESTÁ CONVOCADO el
Consejo Directivo de la Asociación
Mexicana de
Distribuidores
de Automoto

res (AMDA) para
conocer la pro
puesta que estatu
tariamente debe

presentar la Junta
de Gobierno del

Guillermonuevo presidente Rosales
de ese organismo,
tras la renuncia la

semana pasada de Guillermo Prieto.
Dos nombres que se barajan son los de
los actuales directores generales ad
juntos: Fernando Lascuráin y Gui
llermo Rosales. El primero más
técnico y con 18 años en la asociación
y el segundo más económico y me
diático con 15 años de trayectoria. De
hecho el segundo ha fungido como el
vocero de los distribuidores en los re
cientes años.

SERÁ MUY PROBABLEMENTE hasta el
jueves cuando el Senado procese el
nombramiento de la todavía subse

cretaría de Egresos de la Secretaría de
Hacienda, Victoria Rodríguez Ceja,
como nueva gobernadora del Banco de
México. Mitin en el Zócalo el miércoles

por los tres años de gobierno de An
drés Manuel López Obrador mata
ratificación. Los legisladores de More
na está volcados en el magno evento
que con todo y la nueva cepa del co
ronavirus, ómicron, se realizará en la
plancha frente a Palacio Nacional.
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ESCAPISTA. Con

las denuncias qu®
en tiempos de San
tiago Nieto presen:
tó la UIF ante la Fis
calía General de
Justicia de la CD
MX, de Ernestina
Godoy, ese órga
no de justicia logró
la (Mención e.wjfin
de semana del ex
director de la Cen
tral de Abasta, Ju
lio César Serna
Chávez, por su pre
sunta responsabili
dad ¡artel delito de

«nriquStíOiiento j|>
cito. Adicionalmen
íg, las indagatorias
recaen también so
bre el entonces se

cretario particular
del exmandatario

capitalino Miguel
Ángel Mancera,
Luis Erflüf|b Serna
Chávez herma
no del detenida a

quien se le habrían
detectado compras
de casi una dece

na de inmueblesy
manejos de crédH
tos irregulares a tra
vés de presuntos
presta nombres.
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Punto de vista

Isaac Katz
Twitter: @econoclasta

Modelos de desarrollo (III

En el artículo de la semana pasa
da señalé que ante el agotamien
to total del modelo de sustitución

de importaciones, la crisis de ba
lanza de pagos de 1982 y el no

tener acceso al mercado internacional de

capitales debido a la suspensión en el ser
vicio de la deuda externa en agosto de ese
año, en un escenario notoriamente adverso,
el gobierno del presidente de la Madrid op
tó por un cambio de paradigma en el mo
delo de desarrollo económico, uno orienta
do a aumentar la libertad económica de los

agentes económicos privados, con un Esta
do reguladory no propietario, siendo el pri
mer paso la adhesión de México al GATT
en 1986 (seguida de una disminución signi
ficativa de aranceles a las importaciones en
enero de 1988) y una primera fase en la pri
vatización de empresas gubernamentales.

Este proceso de modernización institucio
nal continuó en los siguientes gobiernos. Du
rante el del presidente Salinas se profundizó
la privatización de empresas gubernamenta
les (sin dejar de mencionar que por un diseño
deficiente del proceso hubo dos privatizacio
nes fallidas, bancos y carreteras), con lo que
se amplió el ámbito de participación privada
en la economía y, de paso, se eliminó una de
las principales fuentes de desequilibrio fiscal,
el déficit estructural de las empresas guberna
mentales derivado de su notoria ineficiencia.

Así mismo, en el ámbito de fortalecimien
to de la intervención regulatoria del gobier
no se creó en 1992 la Comisión de Compe
tencia Económica (COFECO) y en 1996, ya
durante el gobierno del presidente Zedillo,
se creó la Comisión Federal de Telecomuni
caciones. Con las reformas constitucionales
en 2013, éstas dos comisiones fueron sus
tituidas, ya con rango de órganos constitu
cionales autónomos, por la Comisión Fede
ral de Competencia Económica (COFECE) y
el Institución Federal de Telecomunicaciones
(IFT). El impacto de estos dos organismos,
en ambas etapas, ha sido el de aumentar la
competencia en los mercados con un claro
beneficio para los consumidores. Su debili
tamiento o peor aún su desaparición tendría
un claro impacto negativo sobre el bienestar
de los mexicanos.

En el artículo de la semana pasa
da señalé que ante el agotamien
to total del modelo de sustitución

de importaciones, la crisis de ba
lanza de pagos de 1982 y el no

tener acceso al mercado internacional de

capitales debido a la suspensión en el ser
vicio de la deuda externa en agosto de ese
año, en un escenario notoriamente adverso,
el gobierno del presidente de la Madrid op
tó por un cambio de paradigma en el mo
delo de desarrollo económico, uno orienta
do a aumentar la libertad económica de los

agentes económicos privados, con un Esta
do reguladory no propietario, siendo el pri
mer paso la adhesión de México al GATT
en 1986 (seguida de una disminución signi
ficativa de aranceles a las importaciones en
enero de 1988) y una primera fase en la pri
vatización de empresas gubernamentales.

Este proceso de modernización institucio
nal continuó en los siguientes gobiernos. Du
rante el del presidente Salinas se profundizó
la privatización de empresas gubernamenta
les (sin dejar de mencionar que por un diseño
deficiente del proceso hubo dos privatizacio
nes fallidas, bancos y carreteras), con lo que
se amplió el ámbito de participación privada
en la economía y, de paso, se eliminó una de
las principales fuentes de desequilibrio fiscal,
el déficit estructural de las empresas guberna
mentales derivado de su notoria ineficiencia.

Así mismo, en el ámbito de fortalecimien
to de la intervención regulatoria del gobier
no se creó en 1992 la Comisión de Compe
tencia Económica (COFECO) y en 1996, ya
durante el gobierno del presidente Zedillo,
se creó la Comisión Federal de Telecomuni
caciones. Con las reformas constitucionales
en 2013, éstas dos comisiones fueron sus
tituidas, ya con rango de órganos constitu
cionales autónomos, por la Comisión Fede
ral de Competencia Económica (COFECE) y
el Institución Federal de Telecomunicaciones
(IFT). El impacto de estos dos organismos,
en ambas etapas, ha sido el de aumentar la
competencia en los mercados con un claro
beneficio para los consumidores. Su debili
tamiento o peor aún su desaparición tendría
un claro impacto negativo sobre el bienestar
de los mexicanos.

Mención especial merece uno de los
cambios institucionales más importantes
que ha tenido la economía mexicana en lí
nea con la apertura comercial iniciada en
1986 y profundizada en 1988. El Trata
do de Libre Comercio de América del Nor

te (TLCAN), marcó un parteaguas, no solo
porque se consolidó la apertura de la eco
nomía al comercio internacional y a la com
petencia de productores internacionales con
un claro beneficio para los consumidores, si
no más aún, porque cambió las reglas del
¡uego lo que dio certeza a los productores
nacionales y a los inversionistas extranjeros
de que la apertura sería permanente. Su en
trada en vigor en 1994 y su posterior conso
lidación modificaron los incentivos relativos

para la asignación sectorial y regional de
los recursos productivos, lo que dio un im
pulso a las exportaciones, tanto manufactu
reras como agrícolas, dio lugar a que Mé
xico recibiera mayores flujos de inversión
extranjera directa, se crearán cadenas de
valor agregado entre los tres países nortea
mericanos y se dio un impulso al crecimien
to económico de las regiones integradas al
comercio internacional y receptoras de in
versión nacional y extranjera, básicamente
el Bajío y el norte del país. Violar las reglas
establecidas en el tratado que lo reemplazó,
el TMEC, sería uno de los más grandes erro
res de política económica.
Otro cambio institucional que es impor

tante señalar fue el haber dotado en 1993

(aunque entró en vigor hasta abril de 1994)
de autonomía al Banco de México para la
conducción independiente de la política mo
netaria y como guardián del sistema de pa
gos de la economía. La autonomía política
que tiene el banco central por la forma con
la cual se designan los miembros de la Jun
ta de Gobierno, la autonomía económica
que le brinda un régimen de tipo de cam
bio flexible y la prohibición constitucional
de que no puede ser obligado a otorgar f¡
nanciamiento al gobierno ha permitido al
canzar un entorno macroeconómico de es

tabilidad (el repunte reciente de la inflación
amerita otro artículo). Vulnerar esta autono
mía tendría graves consecuencias.

Esta historia continuará.

Mención especial merece uno de los
cambios institucionales más importantes
que ha tenido la economía mexicana en lí
nea con la apertura comercial iniciada en
1986 y profundizada en 1988. El Trata
do de Libre Comercio de América del Nor

te (TLCAN), marcó un parteaguas, no solo
porque se consolidó la apertura de la eco
nomía al comercio internacional y a la com
petencia de productores internacionales con
un claro beneficio para los consumidores, si
no más aún, porque cambió las reglas del
¡uego lo que dio certeza a los productores
nacionales y a los inversionistas extranjeros
de que la apertura sería permanente. Su en
trada en vigor en 1994 y su posterior conso
lidación modificaron los incentivos relativos

para la asignación sectorial y regional de
los recursos productivos, lo que dio un im
pulso a las exportaciones, tanto manufactu
reras como agrícolas, dio lugar a que Mé
xico recibiera mayores flujos de inversión
extranjera directa, se crearán cadenas de
valor agregado entre los tres países nortea
mericanos y se dio un impulso al crecimien
to económico de las regiones integradas al
comercio internacional y receptoras de in
versión nacional y extranjera, básicamente
el Bajío y el norte del país. Violar las reglas
establecidas en el tratado que lo reemplazó,
el TMEC, sería uno de los más grandes erro
res de política económica.
Otro cambio institucional que es impor

tante señalar fue el haber dotado en 1993

(aunque entró en vigor hasta abril de 1994)
de autonomía al Banco de México para la
conducción independiente de la política mo
netaria y como guardián del sistema de pa
gos de la economía. La autonomía política
que tiene el banco central por la forma con
la cual se designan los miembros de la Jun
ta de Gobierno, la autonomía económica
que le brinda un régimen de tipo de cam
bio flexible y la prohibición constitucional
de que no puede ser obligado a otorgar f¡
nanciamiento al gobierno ha permitido al
canzar un entorno macroeconómico de es

tabilidad (el repunte reciente de la inflación
amerita otro artículo). Vulnerar esta autono
mía tendría graves consecuencias.

Esta historia continuará.
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Ómicron pone de
cabeza al mundo
Algunos científicos consideran que dicha
ululación pudiera ser menos agresiva, lo
que ayudaría a conseguir la inmunidad
nalural al grueso de la población muii
dial, aunque liasla ahora lodas las varian
tes del coronaviras han sido peores que las
anteriores.

La aparición de una nueva cepa el
SARSCoV2 en Sudáfrica denomi
nada Ómicron por la Organización
Mundial de la Salud volvió a prender
los focos de la emergencia sanitaria.

Muchos países suspendieron vuelos con el
sur de África.

Justo cuando en Europa se incrementan
los contagios producto de la relajación de las
medidas por parte de los gobiernos y de la
temporada invernal aparece la variante que
parece indicar que la pandemia no se va a
acabar nunca.
Ómicron aparece en un contexto donde

Europa, USA, Israel, Arabia Saudita, entre
otros países, tienen tasas altas de vacuna
ción, lo que suponía que en la temporada
decembrina, si bien registraría incremento en
los contagios no se desarrollarían cuadros se
veros, ni muertes.
El lado positivo de la aparición de la nue

va variable es que funcionó el monitoreo en
tiempo real del virus, a diferencia de la varia
ble Delta, Ómicron se identificó antes de que
se esparciera por todo el mundo. Por lo re
ciente de su aparición, los científicos todavía

no saben si es más letal y contagiosa.
Algunos científicos consideran que dicha

mutación pudiera ser menos agresiva, lo que
ayudaría a conseguir la inmunidad natural al
grueso de la población mundial, aunque has
ta ahora todas las variantes del coronavirus

han sido peores que las anteriores.
En México, Ómicron surge en un concier

to de semáforos verdes, reportes oficiales de
bajas en tasas de contagio y 65 millones de
personas vacunadas.
Ante la pregunta ¿se incrementará el nu

mero de contagios en esta temporada?, cabe
la respuesta: El año pasado nos abrazamos
sin vacuna, imagínese lo que será este año.
De manera natural en nuestro país se in

crementa la movilidad en las fechas decem
brinas no por nada somos expertos en el
maratón GuadalupeReyes, más lo que se
acumule.
Las autoridades sanitarias mexicanas no

terminan de aprender las lecciones de las an
teriores olas. Para nuestras autoridades el cie
rre de fronteras o la restricción de vuelos no
es una alternativa.

Querido lector, en esta temporada decem
brina nos enfrentamos a la cuarta ola y a la
tercera variante con la misma e inservible es
trategia sanitaria de hace dos años, que tan
malos resultados nos ha dado.

En fin, toca celebrar la navidad y el año
nuevo, pero también toca cuidarnos y cuidar
a nuestros seres queridos. Hasta la próxima.
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Entre sus propuestas legislativas, sus estudios et
nográficos sobre Zacatecas, sus memorias de
campaña y su defensa al proyecto alternativo
de nación, Ricardo Monreal Ávila acumula
23 libros. El primer tomo del más reciente — Las

grandes reformas para el cambio de régimen (Miguel Án
gel Porrúa ediciones, 2020)— es un compendio de las
reformas aprobadas en la LXIV Legislatura Alta que ha
servido para justificar la gira nacional del líder de la ma
yoría morenista en el Senado, que culminará en el 2025.

La librería Monreal incluye una crónica del segundo
intento de Andrés Manuel López Obrador por al
canzar la Presidencia de la República (La larga travesía,
2015). La Coalición por el Bien de Todos se transformó
entonces en el DIA —el frente electoral que involucró a
Convergencia por la Democracia, al PRD y al PT— y los
dirigentes partidistas acordaron con el candidato insta
lar un comité de campaña.

El político zacatecano coordinaría tareas "a ras de tie
rra", mientras que la campaña de aire estaría a cargo de
César Yáñez CentenoCabrera y la recaudación de
fondos, en Yeidckol Polevnsky Gurwitz.
Si en el 2006, AMLO perdió por la operación de un

bloque de gobernadores y líderes priistas que a última
hora se volcaron por Felipe Calderón, en el 2012 lle
garía otra vez a la recta final de la contienda con amplia
ventaja, pero los errores de su equipo echarían por la
borda la que tal vez fue su mejor campaña presidencial.
Apenas se arrancaban formalmente las campañas,

cuando salieron los primeros obuses contra AMLO, refie
re Monreal en su libro. Honestidad Valiente era la aso

ciación civil que amparó al movimiento progresista y en
tonces se acusó al gobierno capitalino —encabezado
por Marcelo Ebrard— de haber desviado recursos
públicos a las actividades del líder social.
Esa campaña negra no permeó en la opinión públi

ca. La contienda era entre AMLO y el priista Enrique
Peña Nieto, pero su desempeño en el primer debate
y en la contención del movimiento #YoSoyl 32 acarrea
ban dudas entre los tomadores de decisión. Antes del se

gundo debate, vino la filtración de un audio sobre el pe
culiar intento por conseguir seis millones de dólares entre
constructores, convocados a una cena en las Lomas; un
pase de charola ejecutado por Luis Costa Bonino,
Adolfo Hellmund y Luis Mandoki a nombre del
candidato izquierdista.
Inesperado, ese golpe sacudió al equipo de campa

ña y anuló al war room que decidía la campaña de aire,
donde —de acuerdo con el testimonio de Monreal — en
tonces tenían asiento fijo Yañez, Mandoki, Epigmenio
Ibarra, Jesús Ramírez Cuevas, Pedro Salmerón
y Carlos Salces. Para redes sociales entonces se ins
trumentó una estrategia diseñada por Roberto Trad.
Y Costa Bonino ayudaría a conquistar a los switchers.

Entonces las opiniones eran divergentes. Fuertes, las
patadas debajo de la mesa. Intermitente, el fuego ami
go. Como ahora mismo. Lo sorprendente es que, con
una historia vieja, Costa Bonino —acostumbrado a ser
¡efe de campaña y no asesor externo— nuevamente sea
vocero de un sector del lopezobradorismo que busca
blindarse, en vísperas de los cambios que sufriría el ga
binete de la Cuarta Transformación. Dos de los antiguos
compañeros de viaje de AMLO —César Yáñez y Oc
tavio Romero Oropeza—son blanco de nuevas in
vectivas y venenosos rumores. Y dos de los aliados más
poderosos —Ricardo Monreal y Marcelo Ebrard— son
involucrados en boicots fantásticos y presuntas desleal
tades al "proyecto alternativo".

Historias añejas y recientes sobre el Infonavity Petró
leos Mexicanos. Sobre el 2006 y el 2012. Todo, empe
ro, tiene en la mira al 2024. ¿Y a quién buscarán benefi
ciar: a Claudia Sheinbaum o a Tatiana Clouthier?
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AMLO en modo blindaje

El presidente inicia su cuarto
año de gobierno con una lí
nea de acción clara: el blin

daje. Sabe que encontra
rá un ambiente cada vez

más adverso para sus iniciativas y
tiene prisa para construir un anda
miaje que asegure perpetuar su le
gado y evitar que los conservadores
o un morenista menos convencido

lo destruyan.
El escenario presidencial se ha

nublado. El mismo desató las pasio
nes de la sucesión que tienen a los
precandidatos de Morena peleando
por espacios en medios de comuni
cación de los que carece el propio
presidente. Con la nueva composi
ción del Congreso la oposición se
siente empoderada y cuenta con
una capacidad de veto; la negocia
ción es obligada. En lo profundo, Es
tados Unidos y Canadá expresan
inquietud y rechazo a políticas del
gobierno mexicano, ya sean ener
géticas o de lucha contra el crimen
organizado.

La operación "blindaje" del presi
dente implica, por lo menos, traba
jar en cuatro frentes: la reconfigura
ción de su círculo cercano, el control
de las instituciones, la radicalización
del discurso y la ocupación del espa
cio público.

1. El círculo de leales: desde el

inicio de su gobierno, el presiden
te ha favorecido la lealtad por enci
ma de la capacidad. Su promesa de
tener el mejor gabinete de México
desde Benito Juárez nunca se cum
plió; calificarlo a su gabinete de me
diocre es mucho. Con los retos del

fin del sexenio, AMLO ha decidi
do rodearse de incondicionales co

mo Adán Augusto Hernández, Pa
blo Gómez y María Estela Ríos. El
presidente cierra el círculo y la ten
dencia a escucharse a sí mismo se

agudizará.
2. Instituciones afines: el presiden

te incrementará su ataque a institu
ciones independientes e impulsará
acciones que le permita controlar
las. Eso explica su deseo de refor
mar el INE, sus ataques constantes
al INAI, el debilitamiento de comi
siones (CRE, IFT, CNH), la sustitución
de Arturo Herrera por Victoria Rodrí
guez Ceja como Gobernadora del
Banco de México, la calificación de
las obras públicas como de "seguri
dad nacional" e incluso el acecho
a instituciones académicas como el

ITAM y la UNAM. La intención es
asegurar que órganos e instituciones
que dependen del erario defiendan
la Cuarta Transformación y den sos
tén ideológico a los cambios que im
pulsa el gobierno. "No pago para
que me peguen", dirá.
3. Discurso de asedio: la mesa

está puesta para que el presidente
desarrolle una campaña en contra
de sus adversarios: la aprobación
de la reforma eléctrica, la revoca
ción de mandato, la inauguración
del aeropuerto Felipe Ángeles y
cualquier obstáculo que se presente
para avanzar en su proyecto trans
formacional, alimentarán el discur
so divisivo presidencial. Cuenta con
fechas claras: IAFA el 21 de marzo

y revocación del mandato el 10 de
abril. La incertidumbre alrededor

de la fecha de votación de la refor
ma eléctrica beneficia al presidente
por que mantendrá a los empresa
rios en vilo. Veremos una versión re
finada del discurso presidencial con
tra sus adversarios y la inactividad
de organismos empresariales ¡CCE,
COPARMEX, etc.) hace más fácil el
trabajo.
4. Dominio del espacio público:

el fin de la pandemia si ómicron no
lo echa a perder emociona al presi
dente. Desea llenar plazas, abrazar
a la gente, movilizar aliados. Cuan
do se opuso a la reforma energéti
ca de Peña Nieto le "faltó pueblo" y
desea demostrar que ya lo tiene. En
cuesta que no se refleja en la calle
no vale; hará que cuente el 60% de
popularidad con la movilización so
cial. Por eso desea llenar el zócalo el

1 de diciembre y tomar las calles en
favor de la reforma eléctrica. Sitiar la
Cámara de Diputados o el Senado
en los días de la votación eléctrica

sería el sueño del presidenteactivis
ta social. Lo que inició en 1996 con
el bloqueo de pozos petroleros en
Tabasco cerraría su círculo 25 años

después en el Congreso.
Para el presidente el 2022 es un

año que emociona. Tiene causas y
fechas claramente definidas y liber
tad para recorrer calles y plazas, de
jarse querer y alimentarse del cari
ño del pueblo. Con su astucia, sabrá
culpara la pandemia, al neolibera
lismo y a sus adversarios, del defi
ciente crecimiento económico, la in
flación y los bloqueos a su agenda
de transformación. Esa habilidad ha

sido directamente proporcional a la
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incapacidad de los partidos de opo
sición y empresarios de articular un
mensaje que haga al ciudadano co
mún cuestionar los argumentos del
presidente.
Hay mucho en juego en 2022.

El presidente lo sabe y se está pre
parando. El 1 de diciembre, ante un
zócalo lleno, el presidente ensayará
el discurso de blindaje que domina
rá al resto de su sexenio. Un López
Obrador con prisa y en movimien

to al encuentro de nuevas plazas y
nuevas calles.

*CEO de OCA Reputación
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La FIL, la fiesta y la suegra
. I e importará a alguien, diga
¿ l_mos un editor español, un re
presentante de escritores france
ses, que la Universidad de
Guadalajara se sienta maltratada
presupuestalmente por los gobier
nos estatal y federal? ¿Les importa
a algunos de los visitantes o corres
ponsales extranjeros que un grupo
de jóvenes no se sienta representa
do por la Federación de Estudiantes
Universitarios? ¿Tiene la galardo
nada con el Premio Fil de Literatu

ra en lenguas romances, en este ca

so Diamela Eltit, que escuchar las
grillas locales para ser merecedora
de un premio internacional? No, la
verdad es que les tiene sin cuidado,
ellos vienen a otra cosa, a una fiesta
mundial de los libros y el que los ac
tores locales aprovechen la ocasión
para dirimir sus asuntos domésticos
es solo una muestra de provincianis
mo político.

Lo que vimos el sábado durante
la inauguración de la FIL fue un
exhibicionismo del grupo político
de la UdeG y del gobernador Enri
que Alfaro mostrando músculo y po
sando para unas cámaras naciona
les e internacionales que no los
voltearon a ver. El desplante del go
bernador de no ir a la inauguración

porque iba a dar comienzo su con
sulta suya y de nadie más sobre el
pacto fiscal es no dimensionar la im
portancia que tiene la Feria para la
ciudad y lo particularmente impor
tante que es esta edición para el fu
turo de la FIL. (El aderezo del video

de la mujer que exige foto porque
ella llevó más camiones de acarrea

dos es solo la cereza de un patético
pastel).

Por el otro lado, que la Universi
dad use la FIL para dirimir asuntos
domésticos, problemas que, bien los
sabemos, son políticos y tienen que
ver estrictamente con el ejercicio de
poder local, demerita a la Universi
dad y demerita a una Feria que es
global, que es de todos y cuya impor
tancia radica en haberse convertido

en un espacio de discusión de ideas
y pensamiento, no de control de pre
supuestos y grillas locales. Para po
nerlo en palabras llanas, es el equi
valente a usar una fiesta de

cumpleaños del hijo para hablar mal
de la suegra.

Si la intención de ambas partes
es que el mundo se diera cuenta que
tenemos una clase política de miras
cortas e incapaces de ver más allá de
su propio ombligo, la puesta en es
cena y la pasarela de mister múscu
lo político Jalisco funcionó; felicida
des, lo han logrado con creces. Si la
apuesta era apuntalar a la Feria tras
una pandemia que la obliga a rein
ventarse, flaco favor le han hecho.

Lo que vimos el
sábado durante

la inauguración
de la FIL fue un
exhibicionismo

del grupo político
de la UdeG
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Rayuela
¿Acaso el ejemplo de

Vargas Llosa, candidato
presidencial, quiere ser
imitado en estas tierras?
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AMERICAN CURIOS

Rendición de cuentas
DAVID BROOKS

UN INFORME EMITIDO la semana
pasada por Doctores por Derechos
Humanos confirma que niños y pa

dres separados a la fuerza en la frontera Mé
xicoEstados Unidos más de 5 mil menores,
algunos menos de un año de edad mientras
mil 727 de ellos aún no han sido reunificados
con sus familias bajo la política de "cero
tolerancia" de Trump están mostrando señas
de trauma sicológico severo y trastornos
mentales (https://journals.plos.org/plosone/
a r t ¡ el e ? ¡ d = 10.1 o 71/j o u r n al. p o n e .0259576).
¿Alguien, el ex presidente, el arquitecto de su
brutal programa Stephen Miller, y los cómpli
ces en el gabinete, tendrán que rendir cuentas
ante esta violacion fundamental de derechos
humanos?

WASHINGTON HA DESPLEGADO sus
fuerzas armadas en el extranjero cientos de
veces desde 1798 al presente (https://sgp.fas.
org/crs/natsec/R42738.pdf); y esto no incluye
las innumerables ocasiones en que se han
realizado intervenciones y acciones clandesti
nas. Aunque casi todas estas acciones fueron
proclamadas en nombre de "la democracia",
muchas violaron los principios democráticos e
incluso aniquilaron expresiones democráticas.
¿Pero algún comandante en jefe, gabinete o
jefes militares que fueron obligados a rendir
cuentas para estas acciones y los crímenes de
guerra que se cometieron incluyendo tortura,
asesinato de civiles, destrucción de hospitales
y escuelas y más?

SIN RENDIR CUENTAS por los actos ilegales
y hasta terroristas de Estados Unidos contra
Cuba a lo largo de más de medio siglo, el can
ciller y el equipo de política exterior de Wash
ington siguen pretendiendo en público que su
obsesión con el cambio de régimen en esa isla
tiene que ver con "principios democráticos", o
afirmando que les importa el proceso electo
ral democrático en Honduras sin mencionar
su apoyo del golpe de Estado ahí durante le
gobierno de Barack Obama. No se le ocurre
que su autoridad moral es nula sobre el asunto
de la democracia justo por no rendir cuentas
sobre su historia de intervenciones, apoyo a
golpes de Estado y asesinatos políticos de líde
res democráticos.

TAL VEZ EL fraude financiero más grande de
la historia hizo estallar la economía en Estados

Unidos en 20072008, con la peor recesión
desde la Gran Depresión y todas sus conse
cuencias sociales. Nadie ha rendido cuentas;
ningún banquero fue enviado a la cárcel.

EXPERTOS CALCULAN QUE casi medio
millón de personas en Estados Unidos (entre
ellos muchos inmigrantes) perecieron "innece
sariamente" durante el primer año de la pan
demia por la irresponsabilidad de los políticos
en la respuesta a la pandemia. ¿Quién rendirá
cuentas?

UNA AMPLIA Y creciente gama de políticos,
intelectuales, militares y hasta empresarios
han estado sonando la alarma de que la demo
cracia estadunidense está en jaque. Un relator
especial de la oficina de derechos humanos
de la ONU concluyó que en Estados Unidos se
está "minando la democracia" con medidas en
varios estados buscando suprimir el voto de las
minorías. Otro informe, del Instituto Interna
cional para la Democracia y Asistencia Electo
ral concluyó que la democracia estadunidense
está "en retroceso" al señalar "un deterioro
visible de los ideales democráticos" con la
disputa de resultados electorales legítimos, es
fuerzos para suprimir participación electoral y
actos de represión oficial contra protestas, en
tre otros factores. ¿Quiénes rendirán cuentas
por sofocar la propia democracia en casa?

SIN RENDICIÓN DE cuentas no hay demo
cracia, afirma Estados Unidos cada vez que
enjuicia la política de otros países. ¿Pero aplica
lo mismo para sí mismo?

"... TODA LA gente equivocada está en la
cárcel y toda la gente equivocada está fuera de
la cárcel, toda la gente equivocada está en el
poder y toda la gente equivocada está fuera del
poder", escribió el historiador Howard Zinn,
afirmando que eso persiste porque "nuestro
problema es la obediencia civil" frente a tanta
injusticia. Ante ello, argumentó, aveces se re
quiere la desobediencia civil justo para obligar
que el poder rinda cuentas y con ello defender
esa esencia de la democracia.

Joe Strummer, Johnny Cash. Redemption Song.
https://open.spotify.com/track/6ArficY3dtVMW
YkyTYkAJP?si=7ÍcdfaOd86854d49
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En imagen de hace unos días, migrantes
esperan en La Joya, Texas, Luego de haber
cruzado eL Río Bravo, que Llegue el autobús de
La patruLLa fronteriza que Los regresará a
México. En este contexto, un informe de
Doctores por Derechos Humanos confirmó

que niños y padres separados en La frontera
algunos de menos de un año de edad
durante La política de "cero tolerancia" del ex
presidente DonaLd Trump, están mostrando
señaLes de trauma sicológico severo y
trastornos mentales. Foto Afp
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¿Para dónde
hacernos?
HERNÁN GONZÁLEZ G.
PÁSELE, A PESO, a peso

los virus. Llévese la ver
sión más reciente de la

temible amenaza nunca antes
vista en el planeta: ómicron, el
virus de letalidad aún no calcu
lada, pero ya oportunamente
difundida. Santigüese u organi
ce novenarios entre familiares y
amigos, pero rechace imitacio
nes o aproximaciones obsoletas,
y favor de no confundirlo con
la letra 15 del alfabeto griego y
menos con el micrón o miera,
esa modesta unidad equivalente
a la millonésima parte de un
metro. Nuevas restricciones
dizque fundamentadas y gra
ves trastornos de todo tipo
reaparecerán en breve, pero se
dice que durarán menos que
los anteriores. Si bien algunos
desinformados pretenden con
fundir al ómicron con la cuarta
ola del añejo Covid19 o con una
variante sudafricana tenemos
variantes de diferentes regiones
que iremos mostrando según
convenga, la realidad es que
organismos tan confiables,
rigurosos y congruentes como
la Organización Mundial de la
Salud y la Administración de
Alimentos y Medicamentos de
Estados Unidos, reconocieron
que el ómicron requerirá de
vacunas, o lo que se le parezca,
mucho más eficaces que las
aplicadas para enfrentar el Co
vid. Afortunadamente, las far

macéuticas más prestigiadas,
es decir, las más poderosas, ya
trabajan a marchas forzadas pa
ra enfrentar a tan apocalíptica
fuerza destructora con nuevos y
más potentes inmunizadores, si
bien sus efectos, como los de las
vacunas previas, se desconocen.
CIENTÍFICOSBURÓCRA
TAS COMO ANTHONY Fauci,
por fin reconocieron que el
esquema de vacunación contra
el Covid desde el principio debió
plantearse con tres dosis, una
vez comprobado que las dos
aplicadas a buena parte de la
población mundial no han ba
jado la incidencia de contagios,
sino aumentado los casos en
personas ya inoculadas. No que
esas vacunas fallaran, sino que
debieron aplicarse tres para que
la inmunización amarrara, si
no total, de perdis aproximada.
Lo más grave es que locutores,
opinólogos, jerarcas religiosos y
funcionarios casi nos convencen
de que vacunarnos es salvar
nos de morir. Aquí es donde la
puerca tuerce el rabo, damita,
caballero, joven: ¡descrean!,
pues no existe ningún medica
mento contra nuestra condición
de mortales, vacuna capaz de
evitar a La Puntual, así que
mientras la muerte llega, mejor
dejar de hacerle el juego a esta
pandilla de embaucadores y
pensar por uno mismo.
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Paradoja resuelta // La historia de Adolfo El
Viejo // Lección de democracia a la mexicana
ORTIZ TEJEDA

E NUEVA. CUENTA esta sensible
columneta se ve conflictuada: caD si medio mundo se ha pronuncia
do de forma bastante equilibrada
sobre las opciones que presenté a

su consideración en relación con la temática a
abordar cada semana: a) comentar los diarios
acontecimientos que, para bien o mal, nos
incumben e involucran, y b) cronicar, dejar tes
timonio de hechos del pasado que vale la pena
recrear porque, importantes en su momento,
sus consecuencias nos alcanzan y permiten
entender la actualidad con mayor objetividad,
nos previenen de excesos o nos estrujan y
reclaman ante una injustificada pasividad e
indolencia.

RECONOZCO QUE LA expresión "medio
mundo" con la que pretendí expresar tan sólo
algunos miles, resulta exagerada, dado que
la población mundial a noviembre de 2021 es
de 7 mil 800 millones de personas y, honesta
mente, los lectores no alcanzan ese aceptable
número de adictos. Pues ante esta tan parejera
definición de multitud, a la columneta no le
queda otra que procurar, como si fuera un
sesudo y habilidoso funcionario público que
pretende un ascenso, quedar bien con todos,
o sea campechanear. Platicaremos sobre esta
obsesión córdoba/murayamesca de ser los
CEO de un organismo autónomo y, al tiempo,
ejercer la facultad exclusiva del Congreso:
legislar. Pero también exhumar actitudes,
dichos, comportamientos de los hombres de
poder: presidentes, secretarios de estado, go
bernadores, obispos, cardenales, monseñores,
intelectuales, millonetas, vedettes, líderes
obreros, campesinos, empresarios que han te
nido tal repercusión y que han sido elementos

importantísimos en la conformación de lo que
podemos llamar la idiosincrasia mexicana.
PONGAMOS UN EJEMPLO, remontándonos
al pleistoceno y déjenme platicarles de don
Adolfo Ruiz Cortines, presidente de nuestro
país de 1952 a 1958. A quien se llamaba Adolfo
El Viejo (para distinguirlo de su sucesor, Adol
fo López Mateos) nació en Veracruz en 1889, o
sea a finales del siglo antepasado. En 1944 fue
electo gobernador, aunque sólo ejerció hasta
1948, fecha en la que el presidente Miguel
Alemán lo designó secretario de Gobernación.
Cuentan sus biógrafos que sus estudios de
contador lo llevaron a ser pagador del Ejército
e incorporarse al sector de revolucionarios que
firmaron el Plan de Agua Prieta, último acto
violento de la Revolución de 1910 y que fue or
ganizado por Alvaro Obregón, Calles y Adolfo
de la Huerta. Su participación en la actividad
política siempre fue en ascenso, aunque su
elección presidencial no estuvo exenta de in
cidentes violentos y represión a simpatizantes
del militar mencionado.

SIN LUGAR A duda, lo que más afectó la can
didatura de don Adolfo fue el enorme despres
tigio con el que terminó el gobierno alemanis
ta, que inicia el vergonzante amasiato entre
el poder político y el económico. Éste, mucho
más permanente y con muchas menos limita
ciones y restricciones para su comportamiento
dentro de la vida comunitaria. El cambio de
actitud, talante y vida, personal y oficial, entre
una presidencia y la otra fue tan contrastante
que repercutió en una oportunidad extra que
el pueblo decidió otorgarle, de nueva cuenta,
al gobierno y al partido que, pese todo, aún
usufructuaba el título de legatario absoluto de
la heroica Revolución. La insurgencia sindical
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y varias y justas demandas campesinas ensom
brecieron este sexenio pero, comportamiento
y vida cotidiana nos mostraron dos formas
totalmente opuestas de ejercer el poder.

EL VIEJO, SOBRIO, austero Adolfo fue un
parteaguas, como estoy seguro de que lo
hubiera sido Colosio después del nefasto go
bierno de Salinas. La próxima semana tendrán
ustedes algunas historias que, envueltas en un
dejo de humor, nos manifestarán lo que ahora
digo. Estoy seguro de que las disfrutarán. Vaya
un ejemplo: un gobernador (que lo era gracias
a los buenos oficios del entonces secretario
de Gobernación y en ese momento, ya jefe del
Ejecutivo Ruiz Cortines), llegó presuroso y agi
tado a la audiencia con su compadre/presiden
te. De inmediato le dijo: con la buena noticia de
que ya tengo resuelto el problema de mi esta
do. Después de días, noches, semanas, comidas
y hasta terribles francachelas, lo conseguí,
compadre/ Presidente, lo conseguí. Después
de un efectista silencio, el señor Presidente,
habló: querido amigo/gobernador: agradezco
su atingencia para con anticipación proponer
soluciones a problemas de esta naturaleza.
Solamente quisiera recordarle algunas minu
cias que tal vez haya olvidado: los sucesores a
ser gobernadores dentro de mi sexenio y los
posibles senadores, son mi privilegio. Los dipu
tados federales son el espacio para reconocer
liderazgos de los sectores que conforman el
partido. Los diputados locales representan el
respaldo más seguro para la invulnerabilidad
de los gobernadores, y, finalmente, no olvide
compadre, que los presidentes municipales son
el verdadero interés político de los ciudadanos.
Ellos son los encargos que más significado tie
nen para la gente, por eso es la misma gente la
que los debe elegir.

@ortiztejeda
Ortiz_tejeda@hotmail.com

Bajo La presidencia de Adolfo Ruiz
Cortines, en 1953 por fin se concedió en
México el voto a Las mujeres; eL veracruzano
fue eL último mandatario que nació en eL sigLo
XlXy en haber participado en La Revolución,
Foto La Jornada
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En Topolobampo, la planta de la muerte //
Amoniaco en bahía y humedales // Consulta
tramposa // "No vinculante, pero sí determinante"
JULIO HERNÁNDEZ LÓPEZ
El subsecretario federal

de Gobernación, Rabindranath
Salazar; el gobernador de Sinaloa,
Rubén Rocha Moya, y el presidente
municipal de Ahorne, Gerardo Var

gas Landeros (llegados al poder los tres con la
bandera de Morena) empujaron abierta y sin
cronizadamente para simular ayer un "ejerci
cio participativo" de dados cargados (al que en
términos mediáticos se ha mencionado como
"consulta popular") con el que se pretende va
lidar la instalación de una planta de amoniaco
(con inversión programada de 5 mil millones
de dólares en 10 años) para posterior fabrica
ción de fertilizantes, en la bahía de Ohuira.

EN EL SISTEMA lagunario Santa María
TopolobampoOhuira está el noveno de los 28
humedales prioritarios del país, identificado
por Ducks Unlimited de México (https://bit.
ly/3FYsQcj). Es una área ecológicamente deli
cada, en la que hay humedales reconocidos co
mo sitio Ramsar, nombre de la ciudad iraní en
la que en 1971 se firmó la Convención sobre los
Humedales, "un tratado intergubernamental
que ofrece el marco para la conservación y el
uso racional de los humedales y sus recursos"
(https://bit.ly/3FSdgiA), firmado por México
para su cumplimiento.

LA PRETENSIÓN DE instalar esa planta de
amoniaco (a la que han llamado "la planta de
la muerte") generó de inmediato una soste
nida oposición bajo el lema "Aquí no". Ayer
hubo un bloqueo temporal de la carretera
Los MochisTopolobampo en protesta por la
amañada "consulta popular" que en realidad
no es vinculante (es decir, no obliga a ninguna
autoridad a acatar sus resultados), no tuvo
participación vigilante de los opositores, usó
solamente pegotes verdes en la ropa para
"identificar" a votantes que podían volver a su
fragar en otra mesa receptora con quitarse tal
identificación, y que entraña una lamentable
y peligrosa manipulación, por cuanto pudiera
ser indicativa de afinadas maniobras similares
a futuro, desde los tres niveles de gobierno.

EL GOBIERNO FEDERAL, según reportó el

respetado semanario RíoDoce, días antes de la
"votación" distribuyó volantes para promover
las bondades de la planta de amoniaco, sin
mencionar las argumentaciones en contra
(https://bit.ly/3I0jPS6). Se señaló en esos do
cumentos que estos "ejercicios participativos"
permitieron tomar decisiones en los casos del
nuevo Aeropuerto de la Ciudad de México, el
Tren Maya y una planta cervecera en Mexicali.
EL GOBERNADOR ROCHA Moya también
emitió previamente frases impulsoras del "sí"
de aprobación al proyecto. Y no se diga el pre
sidente municipal Vargas Landeros, quien fue
el primero en impulsarlo (de capital alemán,
Grupo Proman, y suizo) cuando era secretario
general de Gobierno con Mario López Valdez
(Malova) como gobernador ("uno de los go
biernos más corruptos y más comprometidos
con el narco de la historia de Sinaloa", escri
bió en una columna Ismael Bojórquez, director
de RíoDoce).
EL SUBSECRETARIO FEDERAL de Gober
nación, Rabindranath Salazar, estuvo encarga
do del proceso. También hubo representación
de la Semarnat. Salazar dijo anoche en rueda
de prensa que el ejercicio participativo "no es
vinculante, pero sí es determinante", pues el
Presidente de la República decidió asumir lo
que "la gente" determine en este mencionado
"ejercicio".

EL EMPEÑO EN manipular ese "ejercicio"
pretende "legitimar" la decisión de que se ins
tale la planta, a cargo de Gas y Petroquímica
de Occidente (GPO) a pesar del acarreo de
votantes, una pregunta sesgada, las acusacio
nes de pagos por sufragio depositado (entre
150 y 500 pesos), la inexistencia de vigilancia
opositora del proceso y el conteo y, sobre todo,
de la persistencia de recursos de amparo pre
sentados y de una oposición ciudadana que se
mantiene activa.

Y, MIENTRAS LA detención de Julio César
Serna amaga judicialmente a Miguel Ángel
Mancera, durante cuya administración capita
lina los hermanos Serna, el ahora apresado, y
Luis Ernesto, ocuparon cargos importantes y
siempre fueron mencionados como cómplices
de la corrupción de ese periodo, ¡hasta mañana!
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ROZONES

• Maru Campos y el caso La Boquilla
Notoria relevancia tuvo en el estado de Chihuahua, el viernes de la semana pasada, la libera
ción de tres productores detenidos tras las manifestaciones que se dieron en el conflicto por la
distribución del agua de la presa La Boquilla. La puesta en libertad de Rosendo Lerma, Juan
Lechuga y Juan Rivera, nos comentan, se dio gracias a una gestión que abrió el gobierno de
la entidad, a cargo de la panista Maru Campos y que tuvo sus primeros acuerdos el pasado 22
de octubre. La propia mandataria estatal dio cuenta del hecho y agradeció puntualmente al
secretario de Gobernación, Adán Augusto López, y al Presidente. Refirió que se trató de un
gran trabajo el que permitió que los casos caminaran, "es una gran muestra de colaboración
en la que se vio que juntos sí es posible".

•Sobre la independencia y los ministros
Y fue en el marco de la FIL que el tema de la Reforma Judicial volvió a la palestra. Y es que ahí,
en un foro en el que estuvieron presentes varios ministros de la Corte, fue tema el hecho de que
el Presidente considerara que Arturo Zaldívar era el único capaz de llevarla a buen puerto. La
ministra Margarita RíosFaijat dijo al respecto: "Esa frase que el señor Presidente dijo, creo que
abona, creo que es favorable en una lectura para mí, porque habiendo yo trabajado en el Gobier
no, pues creo que denota que he realizado mi trabajo en la Corte con solidez e independencia...
Naturalmente yo habiendo sido funcionaría en el Gobierno que actualmente continúa, pues yo
comparto una visión general de algunas cosas y es normal, es una ideología, pero de ahí a que
haya una incidencia, pues yo creo que no. Entonces yo tomé en positivo el comentario". Ahí,
pues la afirmación. Aunque, nos hacen ver, la independencia de cada uno la irán mostrando
en la forma en que voten los distintos asuntos que lleguen a la Corte.

• Salgado, con agenda llena y extendida
Quien anda con la agenda llena, pero además muy diversificada, porque igual empuja acciones
relacionadas con los derechos humanos que con el turismo en su entidad es la gobernadora de
Guerrero, Evelyn Salgado. Y es que este fin de semana encabezó la inauguración de la 84 Feria
Nacional de la Plata en Taxco, en donde hizo un llamado a reinventar ese municipio, destino
turístico central de la entidad, para consolidarlo como referente de turismo nacional e interna
cional, pero también como espacio de seguridad, justicia y bienestar. Nos dicen que fue en un
acto de gala que encabezó al pie de la famosa Iglesia de Santa Prisca, donde dio cuenta de que
pronto habrá noticias relevantes de la entidad provenientes del Gobierno federal. Igual anticipó
que habrá todos los respaldos para que la feria de la plata tenga estándares internacionales,
pero también que sea un eje de integración entre los artesanos plateros y sus comunidades.
Por varios rumbos va Salgado moviendo su gobierno, nos comentan.

• Diferenciado interés en Nayarit
Hacia el cierre de las campañas por la senaduría en Nayarit, la dirigencia de Movimiento Ciuda
dano reforzó su presencia en el estado. El fin de semana estuvo muy activo Clemente Castañe
da, para respaldar a su candidato Ignacio Flores, porque dice que la intención es ganar terreno
en la región, junto con Jalisco. A quien también esperaban en el estado era al presidente del PRI,
Alejandro Moreno, que acompañaría a Salvador Hernández en su primer cierre de campaña,
pero los dejó plantados por "motivos de agenda" y envió en su representación al exgobernador
de Zacatecas, Miguel Alonso Reyes. En Morena señalan que ni siquiera tienen la precisión de
si Mario Delgado asistirá a los cierres de campaña de Rosa Elena Jiménez, porque privilegiará
los festejos por el tercer aniversario de AMLO en la Presidencia. Uf.
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• La seguridad en Cuajimalpa
Así que durante la instalación del Gabinete de Seguridad y la Mesa de Construcción de Paz en
Cuajimalpa, alcaldía que encabeza Adrián Rubalcava, fue el presidente del Consejo Ciudada
no de Seguridad Pública, Salvador Guerrero, quien dio a conocer datos, "buenas noticias", las
llamó, sobre seguridad en la demarcación. Por ejemplo, que ocupa el segundo lugar con menor
incidencia bruta delictiva en la Ciudad y que es la primera en términos de la relación positiva
entre incidencia delictiva baja y población. En el acto, encabezado por Claudia Sheinbaum y
que contó con la presencia del secretario de Seguridad Ciudadana, Ornar García Harfuch, el
alcalde no obvió destacar la importancia del trabajo conjunto y mostró total apertura a seguir
trabajando también con programas sociales que quiten a ciertos sectores de la población la
necesidad de delinquir. Ahí el dato.

«Decisiones ante Ómicron
Con la novedad de que Ómicron, la nueva y ya declarada por la OMS como "variante de preo
cupación" de SarsCoV2, ya tiene casos registrados en los cinco continentes. Por lo que las re
acciones de algunas naciones de cerrar las puertas a vuelos procedentes de Sudáfrica podrían
representar una respuesta tardía y poco efectiva para evitar su propagación, de acuerdo con
expertos. Ayer, por ejemplo, el doctor Alejandro Macías, señaló que "lo más probable es que
queramos cerrar las puertas del establo cuando ya se nos salieron los caballos". Por cierto que
la víspera el subsecretario Hugo LópezGatell repitió su rechazo al cierre de fronteras aunque
no insistió, como otros especialistas sí, en seguir propugnando por el uso de cubrebocas, la
ventilación de espacios y la necesidad de seguir avanzando en la vacunación. ¿Lo hará en estos
días? Ya se verá.
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Para muchas personas la pandemia
del coronavirus se ha reducido a una

noticia constante de seguimiento
de cifras diarias sobre vacunas, contagios y
fallecimientos, que ya no provoca la sensa
ción de alarma de los meses previos, duran
te las grandes oleadas mundiales del coro
navirus. Sin embargo, es necesario voltear
a ver a los países europeos, que hoy están
regresando a implementar medidas restric
tivas como consecuencia de un nuevo em

peoramiento de la pandemia, para vernos
en el espej o de unanueva crisis que nos va a
acabar alcanzando.

En las últimas semanas, países de Europa han enfren
tado un crecimiento importante de casos y fallecimientos,
lo que ha orillado al regreso de medidas sanitarias. En este
momento, 50% del total de casos activos de coronavirus
se encuentran en Europa y es la única región en el mundo
con casos en aumento. En octubre, Alemania ha tenido
un incremento en los casos confirmados de 131% con res
pecto al mes pasado; Bélgica, 132%; Países Bajos, 154% o
Polonia, 258%, por mencionar algunos ejemplos.

Estos incrementos se relacionan con un efecto esta
cional, en el que las bajas temperaturas y celebraciones
vienen aparejadas con mayores interacciones en espacios
cerrados, en las que se combina un relajamiento en las
medidas de prevención j unto con una tasa de vacunación
comparativamente baja. En Alemania, por ejemplo, sólo

se han vacunado 67% de sus habitantes, exactamente el
mismo porcentaje que en todo el continente europeo en
su conjunto. Estas cifras naturalmente son mucho me
jores que las de otras naciones, como el caso de México,
donde sólo 49% de la población está completamente va
cunada, pero palidecen con respecto a las de otras nacio
nes, como 83% en Chile o 91% en Singapur. El problema es
que estos bajos niveles no se deben a la falta de vacunas,
sino a las grandes franjas de personas que han decidido
no vacunarse. Volviendo al caso de Alemania, después de
un incremento acelerado de su campaña de vacunación
que inoculó entre abril y julio a 62% de la población, en
los siguientes cuatro meses ha logrado vacunar sólo a 5%
más de sus habitantes.

Es en estas condiciones, en que bajo cualquier tipo de
argumento pseudocientífico, conspiracionista o religioso,
millones de personas deciden no vacunarse, los contagios
y fallecimientos han comenzado a incrementarse, princi
palmente en estas poblaciones. Alrededor de 90% de las
personas que actualmente están en terapia intensiva no se
vacunaron. Por ello naciones como Bélgica, Países Bajos
y Alemania impusieron el uso de un pase sanitario para
poder acudir a tiendas, bares, restaurantes o eventos de
portivos, o que Francia ha hecho obligatoria la aplicación
de una vacuna de refuerzo para mayores de 65 años. Igual
mente, se han tenido que reinstaurar medidas restrictivas
hasta el punto en que países como Austria han tenido que
regresar a un confinamiento total. Toda esta situación se
da aún sin considerar las posibles implicaciones que ten
drá el inicio de la dispersión de la nueva variante Ómicron,
cuyos mecanismos, efectos y consecuencias aún están
siendo investigadas. Tal como sucedió en la primera ola,
hoy Europa nos muestra el punto en que podríamos estar
en unas cuantas semanas si no aceleramos la vacunación
y regresamos al estado de alerta y precaución, con nues
tras medidas sanitarias. ¿Escucharemos la advertencia?
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Una nueva variante de Co

vid ha llegado. Científicos
explican que Ómicron tie

ne alrededor de 50 mutaciones,
lo que le permite tener un mayor
potencial para escapar de la in
munidad que generan las vacu
nas en los humanos. Esta nueva

variante está provocando preocu
pación en todo el mundo debido
al número de sus mutaciones que
podrían ayudar a su propagación
o incluso a evadir los anticuerpos
de una infección previa.

La detección de esta nueva variante de
Covid se descubre en Sudáfrica y la Organi
zación Mundial de la Salud (OMS) ya la con
sidera más contagiosa y "de preocupación"
debido a esa gran cantidad de mutaciones
que presenta.

Los primeros contagios se confirmaron
en Hong Kong, Israel y Bélgica, con lo que
regresaron también las restricciones en vue
los internacionales hacia Sudáfrica, donde el
índice de vacunación es bajo.

Un caso de esta variante fue confirmado
en Italia, dos más en Reino Unido, otros dos
fueron reportados en Alemania, y República
Checa también cuenta con un paciente de
esta variante.

Los 27 países miembros de la Unión Eu
ropea suspendieron los vuelos hacia Lesoto,
Botsuana, Zimbabue, Mozambique, Namibia
y Esuatini, y los ciudadanos europeos que
quieran regresar podrán hacerlo, pero antes
deberán someterse a pruebas de contagio y
cuarentena.

Estas restricciones provocaron que las ac
ciones de la aerolínea alemana Lufthansa re
gistraran una caída de 12.84 por ciento, mien
tras que Air France registró un descenso de

9.68 por ciento en el precio de sus acciones.
En tanto, las autoridades de salud holan

desas dijeron el viernes por la noche que 6l
personas que viajaron desde Sudáfrica ese
día dieron positivo por Covid19.
Anthony Fauci, director del Instituto Na

cional de Alergias y Enfermedades Infeccio
sas de Estados Unidos, señaló que es posible
que Ómicron ya esté en Estados Unidos, pero
aún no se ha detectado.

En México todavía no hay registros de que
ya tengamos esta variante, pero recordemos
que México está a tan sólo unas horas de vue
los de los países donde se tiene confirmación
de la presencia de Ómicron.

En Estados Unidos, Fauci dijo que sus
pender los viajes desde un país determina
do es simplemente para darles tiempo para
evaluarlo mejor. "Ésa es la razón para hacer
eso. No hay razón para entrar en pánico, pero
queremos darle algo de tiempo para llenar los
espacios en blanco de lo que no sabemos en
este momento."

Aunque médicos y científicos continúen
arrojando nuevos datos, números y cifras del
Covid19, lo cierto es que nada está escrito
con este virus, incluso cuando las estadísti
cas parezcan alentadoras.

La farmacéutica Pfizer y su socio alemán
BioNTech informaron que iniciaron con el
estudio de esta variante y que en aproxima
damente dos semanas tendrán los primeros
reportes para saber cómo adaptar su vacuna.
Detallaron que, una vez hecho el estudio,
tardarían otras seis semanas en modificar
su biológico y otros 100 días más para enviar
los primeros lotes.

Por su parte el laboratorio Moderna in
formó que también ya estudia a Ómicron y
espera tener datos en las próximas semanas,
pero consideran que, si la vacuna actual y la
dosis de refuerzo son insuficientes contra la
variante, una posible solución es aplicar una
dosis mayor, la cual ya están probando.

En un camino similar se encuentra el la
boratorio Johnson & Johnson, donde moni
torean la efectividad de su vacuna.
AstraZeneca dijo que estudia el impacto
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de esta cepa con su terapia de combinación
de anticuerpos, lo que les permitiría respon
der más rápido. Además de que realizan in
vestigaciones en ciudades de Sudáfrica.

Esta nueva variante generó un "viernes
negro" que afectó a los principales merca
dos bursátiles del mundo, ubicó al peso en
su peor nivel desde septiembre, cuando se
cotizó en 21 pesos con 83 centavos frente al
dólar y la Bolsa Mexicana de Valores cerró en
mínimos desde julio.

El mercado petrolero también sucumbió.
Tan sólo el West Texas Intermedia se contrajo
13.06 por ciento, es decir perdió 10.22 dólares
y se cotizó en 68.17 dólares por barril.

En México, la Asociación Internacional
de Transporte Aéreo (IATA) consideró que

prohibir los vuelos internacionales no es la
solución para detener los contagios, por lo
que pidió buscar otras estrategias. Esto lue
go de que las acciones de Aeroméxico y Vo
laris también cayeran 1.49 y 1.64 por ciento,
respectivamente. Estados Unidos y Canadá
también cerraron sus fronteras a los vuelos
que provengan de ese país.
Por lo pronto en México, y como lo ha

hecho desde que inició la pandemia, Hugo
LópezGatell, ha minimizado los riesgos de
Ómicron así como nos dijo en su momento
que el cubrebocas no era necesario y que el
Presidente no era una fuerza de contagio sino
una fuerza moral.

Contrario a lo que han dicho expertos in
ternacionales, LópezGattel, en su cuenta de
Twitter, publicó que aún "no se ha demos
trado que sea más virulenta ni que evada la
respuesta inmune inducida por las vacunas".
Además, consideró que "la información di
fundida sobre los riesgos de la nueva variante
es desproporcionada respecto a lo que mues
tra la evidencia científica existente".

Hasta el próximo 12 de diciembre, 27 esta
dos se mantendrán en color verde del semá
foro epidemiológico, reitero, mientras que
los cinco restantes estarán en amarillo. Sin
embargo, no podemos descartar la posibilidad
de una cuarta ola de contagios.

Hace un par de semanas el secretario de
Salud, Jorge Alcocer, advirtió que hay "indi

cios de una cuarta ola" de Covid19, pero lo
grave no fue el presagio que anunció durante
su participación en el Congreso Internacional
de Salud Mental y Prevención de Adicciones
en la Construcción de la Paz, realizado en
Acapulco, Guerrero, sino que pidió que esa
información no trascendiera a los medios de
comunicación.

La Organización Panamericana de la Salud
(0PS) advirtió que la vacunación no será sufi
ciente para detener la cuarta ola de Covid19
en México. Aunque 50 por ciento de toda la
población de nuestro país tiene las dos dosis,
no serán suficientes para evitar contagios,
aseveró Jarbas Barbosa, subdirector de la 0PS.

El director de Emergencia en Salud de la
0PS, Ciro Ugarte, recordó que los repuntes
por Covid19 se dieron en diciembre del año
pasado porque se no pudieron detener las
actividades familiares, comerciales y sociales
del fin de año "cuando es más difícil mantener
la distancia física y el uso permanente de la
mascarilla".

En contraste, autoridades de la Ciudad de
México negaron la existencia de una cuarta
ola de contagios en la entidad y negaron que
las cifras de hospitalizaciones causadas por el
virus hayan subido, incluso anunciaron que la
capital del país continuará dos semanas más
en verde, sumando ocho semanas consecu
tivas en ese color.

Esta nueva variante todavía no llega a Mé
xico, pero hay que estar prevenidos.

Alerta... otra vez
LA UE canceló los vuelos provenientes de
Sudáfrica, luego de que la OMS considerara
a la nueva variante de "preocupación".
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Estamos muy atentos, por obvias
y justificadas razones, a las im
plicaciones que ha tenido el Co

vid19 en la salud de nuestras familias,
sin embargo, sorprendente resulta ana
lizar los efectos que ha tenido este mis
mo virus en los procesos comerciales.

La globalización es una realidad. El aislamiento
es imposible. Prácticamente todos los procesos se
encuentran conectados y articulados, lo que provo
ca que cualquier acción en un punto, pudiera afectar
de forma relevante todo el proceso. La producción
y el comercio requieren mercancías que atravie
san los océanos para satisfacer la demanda de los
consumidores.

Si observamos por un momento las imágenes sa
telitales de algunos de los puertos más importantes
del planeta, podremos observar gran cantidad de bu
ques esperando poder ser descargados, derivado de
la congestión que existe en las terminales portuarias.

Los buques de los que hablamos tienen dimen
siones realmente increíbles. Algunos alcanzan el
largo de 4 campos de fútbol, repletos de contenedo
res, que en su interior almacenan durante el trans
porte cualquier tipo de mercancías.

Expertos sostienen que la saturación de los puer
tos descrita responde al desequilibrio en los proce
sos comerciales provocados por el Covid19, en un
momento en que el consumo en ciertos países ha
registrado un incremento muy importante, incluso
por encima de los niveles registrados en 2019, como
lo es el caso de los Estados Unidos.

En algunos sitios se registró un debilitamiento en
la fuerza laboral encargada de descargar los buques
y transportar contenedores tierra adentro. Aunado
a esto, los contenedores que normalmente son utili
zados para el transporte de mercancías, con el cierre
de almacenes y tiendas como parte de las medidas
para disminuir la propagación del virus, al llegar a
su destino, comenzaron a hacer las veces de alma
cenes, además de que por estas mismas medidas,
cierto número de ellos no pudieron ser cargados de
nuevo para ser reutilizados, lo que concentró gran
cantidad en ciertos puntos del planeta, generado es
casez en otros, lo que inmediatamente disparó sus
precios. Estas condiciones provocaron que los ex
portadores tengan que esperar semanas para obte
ner un contenedor para transportar sus mercancías,
redundando en desabasto de algunos productos en
ciertos mercados.

Por si esto fuera poco, los diferentes fenómenos
hidrometeorológicos que han ocurrido en ciertas
partes del globo, han provocado retrasos, modifi
caciones en los planes de distribución y cierres de
puertos, agudizando aún más la crisis.
Todos los factores, anteriormente descritos,

provocan un incremento en los costos de ciertos
procesos, especialmente en los fletes, que se están
reflejando directamente en los precios a los que
adquirimos los productos que más necesitamos,
afectando de manera importante la economía de las
familias.

El Covid19 nos ha mostrado la debilidad que su
frimos en distintos sectores y las áreas de oportuni
dad que debemos analizar. Las lecciones que nos ha
dejado la pandemia son dolorosas y profundas, y de
beremos, en la medida de lo posible, aprovecharlas.
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El Presidente Andrés Manuel Ló

pez Obrador ha destacado la crea
ción del Instituto de Salud para el

Bienestar (Insabi) antes de la llegada del
coronavirus, y presume que este mode
lo garantizará la atención médica y me
dicamentos gratuitos, en sustitución del
llamado Seguro Popular del gobierno de
Enrique Peña Nieto.

Perooooo... en plena pandemia de Covid19, el Insabi
no recibió la instalación de equipo médico y de laborato
rio por 179 millones de pesos, conforme lo contrató con el
proveedor, lo que puso en riesgo la vida y la salud de los
pacientes.

De acuerdo con documentos del Órgano Interno
de Control de la institución —cuya copia tengo en mis
manos—, por la emergencia sanitaria se omitió la licita
ción y se recurrió a la adjudicación directa, por lo que el
Instituto adquirió con la empresa Tecnologías EOS Medi
cal, S.A. de C.V. dos unidades de imagen por resonancia
magnética de 1.5 teslas, y una unidad de tomografía com
putarizada multicorte de 64 cortes de acuerdo al contrato
AAE106EMLINABI032020.

Sin embargo, el proveedor incumplió en la entrega
recepción e instalación del equipo médico y de laboratorio.
De hecho, no hay documentos que acrediten la entrega de
los mismos, ni el acta de instalación, arranque y puesta en
marcha, y capacitación y remisión en la entrega de bienes,
además la orden de suministros Covid19, carece de sello y
la leyenda "recibido" de satisfacción.

Estos equipos fueron solicitados por los gobiernos

estatales de Tabasco, Baja California y Baja California Sur
para hacer frente a la pandemia de Covid19.

Con la unidad de imagen por resonancia magnética de
1,5 teslas —que tiene un precio de 73 millones de pesos— se
puede obtener información visual y detallada de los órga
nos, huesos, tejidos y otras estructuras del cuerpo, loca
lizar lesiones de pocos milímetros y reducir el tiempo de
espera de varios estudios; y el tomógrafo multicorte —de
33 millones de pesos— permite también mayor rapidez en
los estudios y mejor resolución, dando mayor seguridad y
precisión en los diagnósticos.

De todas estas irregularidades tiene conocimiento,
desde mayo de 2021, el coordinador Nacional de Abas
tecimiento y Distribución de Medicamentos e Insumos,
Alejandro Antonio Calderón Alipi, quien fue comisionado
por el Presidente López Obrador para suministrar equipo,
insumos y medicamentos al Insabi.

Por la falta de estos equipos médicos, no se otorgó de
bidamente la atención a los pacientes enfermos de Covid
19, durante el inicio de la segunda ola de la pandemia en
diciembre de 2020.

Y no fue lo único. Otros proveedores le entregaron al In
sabi, equipos médicos sin manuales de uso y sin instructi
vos en idioma español, como lo solicitó desde un principio
el propio Instituto en los contratos y los anexos técnicos.

Estos manuales son indispensables para conocer el uso,
cuidado, mantenimiento y en su caso, el traslado o reubi
cación del equipo médico, para conocer sus característi
cas, condiciones y funcionamiento para su instalación, así
como para garantizar su buen uso, lo que pone en riesgo la
inversión que hace el Gobierno federal para la adquisición
y compra de los equipos.

Esto revela y exhibe que la estrategia sigue siendo falli
da, y que en este país —cuando de salud se trata— lo mejor
es resignarse "a lo que hay" o sentarse a esperar.
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Aun cuando la Organización Mun
dial de la Salud admitió ayer que
no está claro todavía que Ómi

cron, descubierto en Sudáfrica como
una nueva y más peligrosa variante del
coronavirus de que sería más transmisi
ble que otras mutaciones, gobiernos de
Europa, Estados Unidos y Canadá, acor
daron prohibir temporalmente vuelos
procedentes de aquel país hasta en tan
to se confirma su nivel de gravedad.

En México, sin embargo, las autoridades se man
tienen a la expectativa, igual que hace casi dos años
cuando en aquellas naciones el Covid19 cobraba
vidas y aquí no hubo preparativos para hacerle fren
te, y ahora se convoca este miércoles a una concen
tración en el Zócalo capitalino al cumplirse tres años
del Gobierno del Presidente Andrés Manuel López
Obrador.

DE ESTO Y DE AQUELLO...

Dirigentes, legisladoresy exlegisladores de partidos
políticos de oposición e integrantes de organizaciones
civiles se reunieron este sábado para crear un Frente
Cívico Nacional, que postule un candidato presidencial
en 2024 que sea contrapeso del actual Gobierno, "para
detener el deterioro del país" y al que calificaron de "ar
bitrario y centralista".

Entre los participantes figuran la excandidata presi
dencial Cecilia Soto, los senadores Gustavo Madero y
Emilio Álvarez Icaza, Fernando Belaunzarán, Ricardo
Pascoe, Demetrio Sodi, Maria Elena Morera, Beatriz
Pagés y Guadalupe Acosta Naranjo, exlíder del PRD,
quien anunció que se convocará a ciudadanos que no
militen en ningún partido, para conformar un frente
amplio opositor que enfrente el "dedazo" presidencial
de siempre.
La aprehensión de Julio César Serna, quien j unto con
su hermano Luis, que anda prófugo, allegados ambos
al hoy senador y exjefe de Gobierno de CDMX, Miguel
Ángel Mancera, es la primera de varios de quienes cola
boraron en su gestión.
Uno, más no único, de los cargos que las actuales
autoridades capitalinas le imputan al detenido y que
también le atribuyen a su hermano, que en el anterior
gobierno fueron los más allegados e influyentes por la
cercanía y confianza del hoy legislador, es de enrique
cimiento ilícito.

Tras los graves efectos que por la pandemia tuvo la
economía y el turismo en Quintana Roo, el plan de reac
tivación que puso enmarcha el gobernador panista de la
entidad, Carlos Joaquín, ha logrado la recuperación en
esos sectores, con el rescate de casi el 70 por ciento de
empleos perdidos y llegadas de visitantes nacionales y
sobre todo extranjeros.
Por cierto, que la entidad caribeña logró tres premios
de Reed Latino 2021 otorgados por C&E Campagins &
Elections México, por mejor campaña de informe de go
bierno; mejor spot televisivo en campaña gubernamen
tal y mejor slogan de informe de gobierno, que fueron
recibidos por el coordinador general de Comunicación,
Fernando Mora Guillén, en representación del manda
tario quintanarroense.
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La FIL, de nuevo presencial

Guadalajara. Es una gran noticia, en
todos los sentidos, que la FIL, (Feria

Internacional del Libro de Guadalajara),
haya vuelto a sus actividades de manera
oresencial.

La capital de Jalisco entró de nuevo en una dinámica que
le hacía falta y que le era necesaria en lo cultural, económico,
social y en los ánimos. Con todo y el caos que se ha suscitado
el fin de semana en el aeropuerto y alrededor de las instala
ciones de la FIL, para Guadalajara es una inyección en medio
de la etapa que estamos viviendo de la pandemia.

Como todos los años la feria sirve para que la comunidad
literaria esté intercomunicada y para que un buen número de
escritores y escritoras den a conocer sus obras; la presenta
ción de libros y el debate que se suscita es uno de los grandes
atractivos. Estar cerca de las y los escritores y verlos convier
ten sus presentaciones en la posibilidad de dialogar con ellos,
más allá de sus libros.

La FIL no ha perdido su esencia, conserva con altas medi
das de control de salud sus actividades nocturnas las cuales

con la presencia de Perú, país invitado, han tenido un desa
rrollo realmente atractivo.

Son varias las razones. La cocina peruana es un boom, en
los últimos 10 años se ha puesto de moda y se ha convertido
en un referente. La presentación de escritores del país suda
mericano junto con las muestras de su cocina conjuntó dos
campos de la vida particularmente gozosos y atractivos.

En ambos renglones Perú está para verse. Sumemos el
sector turístico el cual es uno de los centros de mayor de
manda por extraordinarios lugares como Machu Picchu, el
Monte Viejo.

En función de los muchos ataques y referencias del Presi
dente a personajes que están presentes en la feria, y a la feria
misma, han sido interesantes las mesas sobre el tema, habla
remos de ellas en los próximos días.

En la inauguración, el presidente de la FIL sin necesidad
de mencionar a nadie por su nombre hizo referencias sobre
el momento que se vive, las cuales tenían sin la menor duda
depositarios.
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Agreguemos a estos escenarios que entre el gobierno de
Jalisco y la UdeG se ha dado una lamentable confrontación
por los presupuestos, fue notoria la ausencia del gobernador
en la inauguración a pesar de que estuvo presente un alto
funcionario de su gobierno.

Decimos lamentable, porque parece un sinsentido que el
gobernador, quien es egresado de la universidad, y la UdeG
anden confrontados. No hay que darle muchas vueltas para
entender que de fondo hay una abierta confrontación entre
Alfaro y Padilla, relación que hasta hace poco tiempo era de
convivencia. Es probable que las cosas estén cambiando,
porque se acercan decisiones políticas, sin pasar por alto que
desde hace años Raúl Padilla es un nombre poderoso en Gua
dalajara y en la UdeG.

El presidente de la FIL está en la mira de varios. López
Obrador ha hecho un buen número de referencias sobre el

manejo que hace de la universidad y de las muchas activida
des culturales que organiza. No sería nada extraño, más bien
previsible, que al momento que esté leyendo el QUEBRADE
RO el Presidente vierta en su mañanera una buena cantidad

de calificativos para definir y expresar lo que piensa de la FIL.
Lo relevante de la edición 35 de la FIL es el que de nuevo el

libro es presencial entre nosotros. Las numerosas editoriales
que exponen su material permiten fortalecer una industria
que se ha visto severamente afectada y la cual ha recibido
pocos incentivos en la presente administración.

La FIL es la fiesta de la cultura y, no sólo eso, es el centro
del debate y de muy rescatables confrontaciones sobre el país,
el mundo, el entorno y nuestras vidas.

Mañana le contaremos sobre un muy interesante debate
que tuvimos la oportunidad de conducir con las y los minis
tros de la Corte.
• RESQUICIOS
El Presidente quiere Zócalo lleno. No parecieran reparar en
la inminencia de una cuarta ola y la nueva variante del Covid.
Ahora resulta que si hay mucha gente, si quieren pónganse
cubrebocas.

LA FIL és la fiesta dé

la cultura y, no sólo
eso, es el centro del

debate y de muy rés
catabl.es confronta
dones sobre el país,
el mundo, el entorno

y nuestras vidas
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Que el coordinador de Mo
rena en la Cámara de Diputados,
Ignacio Mier, aseguró a legisla
dores de su bancada que, ahora
sí, esta semana llevará a la Jun
ta de Coordinación Política su
propuesta de parlamento abier
to para la reforma eléctrica e ini
ciar cuanto antes el análisis de

la iniciativa con especialistas y
propietarios de empresas gene
radoras, aunque el PRI de Ale
jandro Moreno y Rubén Mo
re i ra insiste en que si se quiere
discutir el proyecto se deberá es
perar hasta después de las elec
ciones de junio de 2022. Vere
mos en qué termina la reforma
más polémica del año.

Que para conmemorar los
tres años de gobierno de Andrés
Manuel López Obrador, More
na realizará mañanaunforoenel

que aparecen como invitados los
ex presidentes de Brasil, Dilma
Rousseff; de España, José Luis
Rodríguez Zapatero; de Ecua
dor, Rafael Correa, y de Colom
bia, Ernesto Samper. El acto se
llevará a cabo en el Palacio de Mi
nería y se piensa como radiogra
fía de la 4T vista desde el exterior.

Que antes de irse de vaca
ciones en diciembre, la Supre

ma Corte de Justicia de la Nación
quiere resolver el recurso inter
puesto este año por la Unidad de
Inteligencia Financiera para im
pedir que Javier Duarte, ex go
bernador de Veracruz, recupere
40 inmuebles que según Santia
go Nieto, ex titular del organis
mo, consideró entonces fruto de
la corrupciónen Veracruz. El ca
so del ex mandatario, sentencia
do a nueve años de prisión, tiene
aún varias aristas vivas. Una es
el proceso de extradición desde
Reino Unido de Karime Macías,
su ex esposa, del que pueden sa
lir más evidencias de que ambos
merecían esa abundancia.

Que el IMSS ha destinado
hasta ahora más de 70 mil mi
llones de pesos para enfrentar
la pandemia, de la que ya asoma
la cuarta ola en el norte del país.
Por cierto, la OMS admitió que
por ahora no hay evidencia de
que la variante ómicron sea más
virulenta que las anteriores, en
tanto, en México no hay visos de
cambio en la política sanitaria
que apunten a limitar las activi
dades económicas, aunque, por
las dudas, el gobierno de CdMx
ya ordenó reforzar la vigilancia
epidemiológica en el aeropuer
to Benito Juárez.
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La ultradereclia y sus
enanos del tapanco

urió la gran escritora Almudena Grandes,
autora de una obra deslumbrante. De LasMedades de Liúú que va más allá de los límites
de erotismo, a sus últimas novelas donde ex
ploró a detalle los dolorosos procesos de la

Guerra civil española, develando las entrañas de la mentali
dad conservadora, franquistayultraderechosa Ella, através
de sus libros y columnas, fue el azote de esos grupos conser
vadores, victimizantes y retardatarios de Vox y del Partido
Popular. Con rigor e información y una pluma privilegiada,
doña Almudena deconstruía en El País el pensamiento de la
avanzadafalangistafascistoide en la madre patria.
Será por eso que en un ejercicio de mezquindad ante la

muerte de Almudena, la miserable en
traña de Vox emitió un tuit que compite
ensunaturalezavomitivaconaquelenel
que planteaban que la Conquista no fue
una matazón inaudita, un genocidio vul
gar, sino un ejemplo civilizado y cordial
donde Hernán Cortés era hasta feminis
ta: "Con odio has vivido y con odio has fa
llecido". Todo a partir de una reflexión de
la escritora:" Desde el franquismo irre
dento, hasta los skins racistas, hacía décadas que no asis
tíamos a un desfile espeluznaste del fascismo español".
Algo que se puede aplicar a los del FRENAAA, Ku Klux

PANy al PRIANChu en todas sus vertientes.
Incluyendo aese club de enanosdel tapanco, el Frente Cívi

co Nacional (diferentes siglas pero las misas ideas premoder

ñas de costumbre) donde estánAlvarezy Guasa, Beatriz Pagés
y Lupe Chaparrito Acosta del Naranjo, entre otros insignes
alérgicos ala Cuarta transformeichon, que tienen más grupos
antiAMLO que miembros realmente existentes,y que juntos
son cuando mucho la mitad de los aficionados al Necaxa

Como quiera que sea, lo suyo del voxis
mo es lalógica del cuartelazo, del verdade
rogolpe de Estado, no los delirios folclóri
eos anticomunistas de la dotoraDresser,
Pedro Ferriz y Lilly Téllez. Acá pasó con
el fallecimiento del gran monero, Toño
Helguera, donde vimos a muchos panis
taspríanchuchistastresequisgonzalis
tas ¿¡legrarse ante la tragedia.
Un acto de chacales que no solo no

borrarán los textos de Almudena sino que encenderán sus
palabrasy conceptos sobre ese conservadurismobarbári
co y medieval que tiene, además del obj etivo de regresar a
la humanidad al siglo XVI, hacer de la iniciativa privada
un dios único que convierta a todos en Jelipillo Calderón,
ese vendedor de tiempos compartidos en Iberdrola.

jO SU \ O l< I VOXisITLO
p"" i jpl

cuart elazo, del

Está( O
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Omicron
La OMS estudia este virus que tiene 32 mutaciones y supone que puede ser
mucho más contagioso que el original; Bélgica, Israel y Reino Unido han

suspendido los vuelos de Africa y ya se reportan contagios en países de Europa
""N —T" oserálaprimeranilaúltima

• I vez, pero Gil está de un hu
¦ mor negro. Todos sus perió
\ ¦ dicos nacionales, sin excep

_l_ ^ ción, informaron de la nueva
variante del Covid: ómicron. Roberto Ló
pez ha acuñado con acierto el sobrenom
bre Necronomicón. La OMS estudia con
preocupación este virus que tiene 32 mu
taciones y supone que puede ser mucho
más contagioso que el primer coronavirus.
Bélgica, Israel y Reino Unido han suspen
dido los vuelos provenientes de Africa y se
reportan contagios en distintos países de
la Unión Europea. ¿No les parece una ra
zón de peso para estar podrido? Esta nue
va cepa nos recuerda una película tétrica
Una nota de Iván Saldaña en su perió

dico El Heraldo informa que "la varian
te sudafricana de Covid19 podría llegar a
México a más tardar en dos semanas, justo
cuando hay más movilidad y reuniones por
las fiestas decembrinas, advirtió el jefe de

medicina interna del hospital ABC, Fran
cisco Moreno Sánchez".
El méd ico internista e infectólogo, mi

doctor Moreno le llama siempre Gamés,
recomendó que las autoridades guber
namentales aumenten la vacunación

contra el virus e incluso pongan una
dosis de refuerzo a los ya inmunizados
desde el año pasado y principios de és
te, indistintamente del fármaco que les
aplicaron. Van a perdonar, pero si lo di
ce su doctor Moreno será, por desgracia,
verdad: "Calculamos que podríamos es
tar teniendo la llegada en las próximas
dos semanas y un brote fuerte a partir
de entonces, que estaríamos hablando
de justo finales de diciembre, otra vez
enero y febrero, una situación terrible
(...) habitualmente, mientras más conta
giosa es una variante, más células invade
y es más agresiva". Ante este escenario,
lamentó que en el país solo 51 por ciento
de la población esté vacunada; el 49 por

ciento sigue vulnerable, incluidos niños
y jóvenes.

Varios médicos y un cínico
Por su parte, Mauricio Rodríguez de la
UNAM, vocero de la Comisión de Emer
gencia parala Atención del Covid, dijo en
El Heraldo Radio que la llegada de la nue
va variante de Covid a nuestro país es in
evitable y la prioridad debe ser detectarla.
En cambio, para Susana López Charretón,
viróloga especializada en rotavirus, la va
riante ómicron es incierta y no debe ser
causa de alarma prematura porque aún no
se conocen sus efectos, ya que solo se re
portan 100 casos en el mundo. Xavier Te
11o, médico cirujano y analista en políticas
de salud, resaltó que lo más preocupante
sobre la nueva variante es que, al tener más
mutaciones, es más contagiosa
Ah, y no podía faltar la cachaza de Ló

pez Gatell, qué dice Gil cachaza, el cinismo
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del subsecretario. A este funcionario cruel

e impasible no le tiemblan las piernas des
pués de 650 mil muertos. Su revista Pro
ceso informa esto: "Hugo LópezGatell,
subsecretario de Salud, informó que las
restricciones de viaj es y el cierre de fronte
ras son medidas poco útiles ante la variante
ómicron del coronavirus: 'La información
difundida sobre los riesgos de la nueva va
riante es desproporcionada respecto alo
que muestra la evidencia científica'". Ase
guró además que, pese a las sugerencias y
advertencias de mayor transmisión, no se
ha demostrado que sea más virulenta, ni
que evada los efectos de la vacunación. Gil
caminó sobre la duela de cedro blanco y se
dio un tope en el muro norte de su amplí
simo estudio: ¡sock! No puede ser que este
sujeto siga a cargo de la pandemia. Todo es
muy raro, caracho.
Por si fuera poco, la cuarta ola, según re

porta su periódico Milenio, se asoma a Mé
xico. Aún así, el presidente LiópezObrador
ha llamado a una gran multitud al Zócalo
para informar por cuarta vez en el año, sin
contarlas mañanas, el estado de la demo
lición mexicana, o como le digan. Vamos
bien, ni lo duden.

Gabinete de curiosidades
Fúnebre: relativo alo funerario; tétrico;
mortuorio.

Las ceremonias fúnebres, los enterra
mientosy los funerales se llamaban enlatín
ñinus. De aquí se formó el adj etivo ñineralis
(perteneciente o relativo a los ritos funera
rios). Los poetas barrocos, que tendían a in
troducir vocablos latinos o experiencias la
tinizantes en sus obras, fueronlos primeros
en emplear la voz funeral; todos los deriva
dosy compuestos son cultismos elaborados
a partir de funus: fúnebre (por primera vez
en Quevedo), funesto, funerario.

(José Calles Vales: Procedencia délas
palabras extravagantes. LIBSA. 2011).

Gils'enva

Aún así, el presidente
Liópez Obrador ha
llamado a una gran
multitud al Zócalo
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De brujas, escritoras
y secretos de la FIL

17
I < s un privilegio escuchar la lucidez y

j frescura de una escritora como Mar

—L i! go Glantz al recibir este domingo 28
la Medalla Carlos Fuentes en la apertura del Sa
lón Literario de la Feria Internacional del Libro de

Guadalajara.
La "feminista transgresora", "escritora del de

seo y la desobediencia", como la presentó Gabriela
Jáuregui, traspapela su discurso, se detiene y dice
que lo recuerda de memoria. Habla de vampiros
transmutados en brujas, representaciones de un
viejo mito, cuya necesidad obsesiva hace que las
brujas estén dentro y fuera del que las persigue.
Las bruj as son bellas y repugnantes, son machos o
son hembras, son aves o doncellas, son vampiros
o lechuzas, dice Glantz al hablar de los arquetipos
que devienen en literatura.
A eso huele Guadalajara durante nueve días al

año, a letras y tinta. Guadalaj ara que hospeda a cien
tos de periodistas, escritores, editores, publicistas,
vendedores y a miles de asistentes a la tercera feria
del libro más grande del mundo, sólo después de las
de Fráncforty el Salón del Libro de París, pero la pri
mera en América.
Todo el mundo ha escuchado las cifras mons

truosas de la FIL Guadalajara, que aún siendo re
ducidas a la cuarta parte por efectos de la pande
mia, continúan impresionando, pero nadie cuenta
los secretos que conocen los
afortunados. Como aquello
de que una parte de la ac
ción no transcurre en los

pasillos de la expo, sino en
los bares y restaurantes de
sus alrededores.

Que la cocina del Westin
y el Hilton, donde hospedan
a los escritores, se transfor

man por unos días en cocinas especializadas en el
país invitado de honor (Perú, esta vez) y allí es don
de por estos días hay que buscar las causas de papas,
los suspiros limeños, los ceviches con leche de tigre,
los postres a base de lúcuma, una fruta típica entre
mamey y zapote pero con un toque cítrico, más pa
recido a los limones, el asado seco de res, el pollo al
aj í y muchos más.
En cambio, descubrir que la política se hace aden

tro y afuera de los pasillos de la feria es más fácil, lo
mismo si se trata de una manifestación por los desa
parecidos de Ayotzinapa, como ocurrió en 2014, o si
es un enfrentamiento entre los partidarios de Raúl
Padilla, el presidente de laFILy los del gobernador
de Jalisco, Enrique Alfaro, este sábado. Enfrenta
mientos se hacen presentes por la disputa que hay
entre el gobernador y el rector de la Universidad de
Guadalajara, Ricardo ViHanueva.
También se pueden presenciar las penas por las

que pasa un candidato, como ocurrió a Enrique Pe
ña Nieto en 2012, cuando no fue capaz de recordar
tres libros que lo marcaron.
La Feria Internacional es un microuniverso de

lo que ocurre en el país con todos sus claroscuros y,
desde hace 35 años, el epicentro de la edición litera
ria en español.
¿Dónde más podría uno tomarse una selfi con

Benito Taibo, Juan Gabriel Vásquez, Xavier Ve
lasco, Fernanda Trías (autora de Mugre rosa, no
vela premonitoria de la pandemia), o Leonardo
Padura, ese beisbolista en potencia que se chingó
la rodilla, por fortuna, y se dedicó a lanzar letras y
batear novelas?

¿Dónde más puede
uno tomarse una
selfi con Fernanda
Trías, Benito Taibo
o Xavier Velaseo?
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La militarización
de AMLO

Las fuerzas armadas son las instituciones
más sólidas del Estado mexicano. Su ser
vicio escalafonario de carrera, su orden y

disciplina, su eficacia, muchas cosas las distinguen.
Si se les ve como áreas administrativas y se les evalúa
en el contexto de la cosa pública —maniatada por la
berintos burocráticos y corrupción— es natural que
destaquen en obediencia y diligencia, cualidades
muy buscadas en el estilo personal de gobernar del
presidente López Obrador.
El problema es que, en realidad, son mucho más

que áreas administrativas. LaSedenaylaSemar son
muy diferentes a la demás secretarías. Tienen otras
normas, poseen armamento y están entrenadas pa
ra combatir. Es cierto que también saben auxiliar en
catástrofesy que en tal sentido son versátiles, pero no
lo es menos que nacieron para pelear guerras y que
su esencia no cambia por más que se prolonguen los
tiempos de paz. Esa naturalezabélicahizo a su ADN
necesariamente autoritario: si bien en algunos países
sonformadas en el respeto al régimen democrático, su
organización interna es necesariamente vertical, alér
gica adeliberaciones colectivasy suj eta al acatamiento
de órdenes. Y por todo ello no es saludable, ni parala
democracia ni para ellas mismas, que hagan política
Que en México se haya metido a la milicia a ha

cer labores policiacas fue —lo expresé públicamen
te en su momento— un error de Calderón. Pero que
se le mantenga en esas funciones y se le asigne ade
más una miscelánea de tareas

ajenas a sus responsabilida
des primordiales es una gran
equivocación de AMLO que
exacerba el despropósito que
antes condenó. Quien exigía
que los soldados regresaran a
los cuarteles acabó mandán
dolos a todas partes menos
allí. Quiere que sigan en fun

ción de policías porque su lealtad es aún mayor que
su letalidad y obedecen sus órdenes incluso cuando
implican dej arse vej ar o liberar al hijo del principal
narco tras de un difícil operativo; les encarga subsa
nar las deficiencias de las dependencias civiles como
si pudieran sumar al cuerpo de caballería un elefante
reumático galopante.
Pero yo encuentro un factor adicional que em

puja a AMLO hacia esa militarización. En su cabe
za, como en las de otros gobernantes latinoameri
canos de izquierda, rondan los fantasmas de Allen
de y de Madero. Creo que su temor a un golpe de
Estado lo lleva a procurar la cercanía de las fuerzas
armadas dándoles más protagonismo y más presu
puesto. Doble peligro: tanto poder puede politizar
a un Ej ército cuya despolitización lo hizo venturo
samente distinto al prototipo de América Latina, y
tanto dinero puede corromperlo: antes que pueblo,
los soldados son seres humanos uniformados. Son

hombres y nada de lo humano les es ajeno, como di
ría Terencio (no AMLO). ¿Para qué carcomer nues
tras instituciones más sólidas?
Es difícil no ver el discurso del general secretario

(20/11/21) como producto del cortejo castrense del
j efe supremo. Amor con amor se paga, con todo y ex
cesos. Una de dos: o AMLO no actúa como estadista
al militarizar quehaceres civiles porque piensa en la
próxima elección y no en la próxima generación, o
quiere ganar las próximas eleccionesydejar un sta tu
quo muy difícil de revertir para que las próximas ge
neraciones vivan baj o la hegemonía de la 4T. Ambas
posibilidades sonmuypreocupantes.

Su temor a un golpe
de Estado lo lleva a
procurar la cercanía
del Ejército dándole
más protagonismo
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Encuestas y antipolítica

£
¦, egun dijo el lunes pasado el Presidente de la

V *""• I República, las encuestas son el mejor y más
P democrático método para que un partido
elija a sus candidatos. Recomendó, asimismo, que lo
adopten todos. Es extraño que lo diga. Si las encuestas
fueran un artefacto democrático, tendrían razón sus
opositores que piden tomar como sustituto de la con
sulta de revocación de mandato cualquier encuesta de
popularidad y así ahorrar al país algunos miles de mi
llones de pesos. No la tienen.
Una encuesta no se trata nunca de generar vías para

construir mandatos y voluntades colectivas; una en
cuesta da por sentado que la voluntad general existe

allá fuera, esperando ser consultada y medida. En pro
cesos de encuestas definitorias paralas candidaturas
de Morena, por ejemplo, la antipolítica es más radi
cal, pues ni siquiera están previstas precampañas que
puedan posicionar a aspirantes o programas políticos
frente al público que deberá revelar sus preferencias
mediante el instrumento o sea que las preferencias
se presumen inmutables. Las encuestas no necesitan
de construir al pueblo como sujeto de la democracia,
miden las preferencias de un público
pasivo.
La encuesta como método defini

torio de mandatos o candidaturas es

también enaltecimiento de la antipo
lítica porque disuelve la responsabili
dad de decidir. A diferencia de la elec

ción democrática, que tiene una regla
muy clara (gana el que obtenga más
votos en las urnas y el responsable de
decidirlo así es cada ciudadano que tacha una boleta),
en las encuestas no hay regla universal de interpreta
ción de la que derive un mandato. Se necesita siempre
un mediador que diseñe el ejercicio, recopile e inter
prete los datos a la luz de un objetivo ulterior que debe
también definirse con antelación. En la empresa priva

da, las encuestas alimentan decisiones gerenciales, pe
ro son los gerentes los responsables ante los consejos
de administración. Si en un partido político se tratara
de lo mismo, el método decisorio debería llamarse de

designación directa informada por encuestas, pues el
poder lo tiene no quien responde un cuestionario, si
no quien lo diseña, hace el levantamiento e interpreta
los datos, que para fines políticos pueden tener dobles
o triples lecturas según las circunstancias. Según qué
circunstancia, puede ser preferible un candidato muy
conocido o uno menos conocido pero con posibilidades
de un crecimiento amplio, un candidato muy querido
(que casi siempre implica que sea también muy repu

diado por otros sectores) o uno que
provoque menos pasiones pero sea
aceptado en sectores sociales más
amplios. Repito: un número puede
tener lecturas absolutamente con

trapuestas y el poder de decisión
está en el interpretador. Aun bien
hechas, las encuestas son más dedo
cracia técnicamente justificada que
democracia.

Finalmente, la encuesta elimina el ejercicio libre de
derechos y la igualdad de posibilidades de participa
ción. Sólo ejercen la participación política quienes ha
yan sido seleccionados para integrar la muestra. Quie
nes no participan deben confiar en que su opinión ha
sido tomada en cuenta por los lectores de la mente del
pueblo. Esa es la nuez de la discusión, tanto en la con
sulta de revocación, cuanto en la definición de candida
turas en Morena. De quién es el derecho, de quién es la
responsabilidad, de quién es el poder.

Este método
elimina el ejercicio
libre de derechos
y la igualdad de
participación
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Un Manhattan

De qué estamos hechos? De sueños secre
11 » tos. Es una idea, como cualquier otra, que

puede significar muchas cosas. O puede
significarlas todas. Sueños secretos es divinidad,
sangre y ausencia. Somos magia, arterias y olvido.
De sueños secretos estamos he

chos. ¿Qué sueños? Le creo a D.H.
Lawrence: Los sueños de nuestras

abuelas. ¿Y por qué secretos? Por
que los soñaron ocultas, con mie
do, y nunca persiguieron. Nuestro
origen es la culpa.
Mi abuela fue un ancla que so

ñó con ser naufragio. Fue una mu
jer tan responsable y presente.
Por eso yo floto, por eso yo escapo, por eso a mí me
encantan las desapariciones. Siempre atenta, fiel
y confiable, mi abuela fue la perfecta mujer de su
tiempoycontexto (ama de casadela clase mediaal
ta mexicana), pero, oculta, sin que nadie lo supiera,
soñaba conmigo: Con un fantasma. Soñaba conmi
go: Ser incierto, esquivo y roto; o lo que es lo mismo:
fragmentado, ambiguo y falso.

Termino de jugar aj edrez (mi abuelo fue un entu
siasta aj edrecista aficionado) en la colonia Del Valle
(mi abuelay mi abuelo vivían en la calle de Fresas) y
me meto en una cantina (mi tío se mató con alcohol)
para escuchar la nueva canción de Lázaro Cristóbal
Cómala

Claro, también estoy hecho de sanguíneos patro
nes evidentes. Pero lo que me obsesiona es lo otro:
Lo que no puede rastrearse claramente.
La última vez que vi a Lázaro (en Durango, hace

dos años, el Belmont por la mañana) hablé con él so
bre nuestras abuelas y su nueva canción es una poé
tica sobre estar hechos de sueños secretos:

"Estoy hecho de todo lo que mi padre no pudo lo
grar. Estoy hecho de todo lo que mi madre juró que
estuvo mal. Estoy hecho de cristianos pendejos".
Y quizá la vida es un ciclo cerrado en el que sin

remedio estamos atrapados: una persona se ancla
y sueña con naufragar y su hije es un naufragio que
sueña con anclarse.

"Estoy hecho de divorcios y derrumbes. No fui
bueno en nada más que en sangrar. Estoy hecho de

cerezos y ataúdes".
Y ya ahogada, esa persona

sueña con ser ancla y su hij e na
ce siendo esa ancla que va a so
ñar con hundirse en el mar.

¿Existe el gran anclaje final,
el gran naufragio final, o quizá
es posible soñar desde otro lu
gar? ¿En qué sueño cuando me
escondo? ¿Quizá si lo descubro

me será posible soñar desde otro lugar que ponga al
to a tanta angustia, tanta tristeza, tanto sufrimiento
y tanta soledad?
"Estoy hecho de Manhattans y aludes. No fui

bueno en nada más que sangrar".
Por hoy ya no doy más. Sigo huyendo para seguir

solo. Pido güisqui con vermut seco. Sigo siendo yo.
Así que me anestesio.

Le creo a
D.H. Lawrence:

estamos hechos de
los sueños secretos
de nuestras abuelas
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Una ola violenta

Auna ola siempre la sigue otra ola. Una tras
otra. Similares y distintas, todas buscan
do salir del mar. Desbastar la roca: pulirla,

limarla. Civilizar la roca que no la quiere dejar pasar. Iry
venir en un viaj e sin fin, en donde algo de ella llega al lito
ral y, contrario a su voluntad, mucho de ella es arrastrado
de regreso al mar. Quizá por eso, harta e indignada, un día
salió del mar una ola con un martillo, se estrelló contra la
piedra con la intención de por fin partirla, clavó su falda
de espumaenlarocay dejó ala vista de todos que de ahí,
nadie la iba a hacer regresar.
Así se clasifica la historia del feminismo, en olas. Una

ola tras otra ola Debería ser desde el principio de los tiem
pos, pero de manera formal surge en el siglo XIX. Una ola
persiguiendo los derechos legales de las muj eres, otra ola
sumando los derechos de reproducción, los laborales...
olas que buscan abrir el camino para todas... limando la
roca, civilizando la piedra.
En el eco de este largo juego de paciencias, en 2019 sur

ge un movimiento que, visto desde esta columna, resulta
una nueva ola con una característica di

ferente: la violencia. ¿Por qué? Porque
esta es una nueva generación que, ante
todo, domina la tecnología. Através de
ella, en las redes sociales, esta genera
ción ha visto cómo se comparte y ampli
fícala violencia contraías mujeres no so
lo en México, también en el mundo. Las
redes, en donde 75 por ciento del acoso
es contra muj eres y que hoy con la pan
demia está creciendo. Las redes, en donde esta generación
ha conocido las caras y las historias de las víctimas, pero
también, en donde se han conocido entre ellas mismas.
Grupos de mujeres que se han conectado y, al compartir
indignación, han ido perdiendo el miedo y cobrando fuer

za hasta desbordarse de las redes y llegar a las calles. Fu
ria desbordada contra un gobierno que cuenta con niñas
vendidas y 11 asesinadas cada día. ¿Por qué la violencia de

las que sufren violencia? Porque es indignación sumaday
amplificaday porque la violencia tiene una característica
brutalmente ejecutiva: acciona un resultado. Un golpe de
voz, un manotazo, un martillazo: sorprenden, contieneny
amedrentan. Por primera vez son los otros los que tienen
miedo, no las muj eres y eso le ha dado una cresta inespe
rada al movimiento. Esta es la violencia "legítima" o, por
lo menos, la que nos ha hecho reflexionar, la que ha puesto
enperspectivala importancia de la vida de las mujeres so

bre la de los monumentos; sin embar
go, también hay violencia infiltrada,
la pagada, la que golpea policías, la de
los saqueos. Esa es la violencia "ilegí
tima", la que provocando o exhibien
do en el fondo busca desprestigiar al
feminismo. Ninguna va a parar.
Después de las manifestaciones por

el Día Internacional de la Eliminación

déla Violencia contralaMujerdel pasa
do 25 de noviembre, lajefade Gobierno solo alcanzó a pre
guntar: "¿De qué sirvenestas manifestaciones violentas?".
Aquí va la respuesta: sirven para lograr una cresta en la

ola, para evidenciar que no hay resultados, que siguen las
muertas, el acoso y la venta de niñas por mezcal; sirven pa
ra evidenciar que no basta nombrar mujeres por el simple
hecho de ser muj eres. Sirven, sencillamente, para tratar
de romper la piedra que no ha dejado pasar la ola.

Las protestas sirven
para evidenciar que
siguen las muertas,

el acoso y la
venta de niñas
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El desabasto tiene
sencilla solución

l M on variantes del enfriamiento indicado
por los fabricantes, las fuerzas armadas

Jk han sido eficientes distribuyendo las va
cunas anticovid que se aplican en México porque se
ocupan de un solo producto.
Muy distinto es endilgarles el reparto de aproxi

madamente mil 200 tipos distintos de medicamen
tos claves hasta en los más incomunicados pobla
dos del país.
El desafío es de tal complej idad que el proyecto per

filado por el gobierno federal probablemente fracasará
y además empañará la positiva imagen social del Ej ér
cito, la Marina Armaday la incipiente Guardia Nacio
nal (cuyo éxito en el abatimiento de la delincuencia si
gue siendo su más grande pendiente).
Distribuir medicinas no es como repartir papitas

y refrescos.
Para Juan de Villafranca, director ejecutivo de la

Asociación Mexicana de Laboratorios Farmacéuticos,
el problema del desabasto se originó con los desastro
sos ensayos de adquisición con que se quisieron suplir
las compras consolidadas que oportunamente hacía el
Seguro Social para todo el sector sanitario público.
Se intentó a través de la Oficialía Mayor de la Secreta

ría de Hacienda y luego pidié ndole frías a la Oficina de las
Naciones Unidas de Servicios para Proyectos (la misma
que de nada sirvió para la venta del avión presidencial).
La capacidad de la UNOPS es considerablemen

te pequeña, excepto cuando procura medicamentos

para países que carecen de una
industria farmacéutica sólida
como la mexicana.

Adicionalmente, las pocas
medicinas de que se dispone a
cuentagotas desde hace casi tres

años (apenas 30 por ciento de las
que se necesitan) llegan con re
traso a sus destinos por la pési
ma distribución que se arrastra.
Para superar esta desgracia, el presidente López

Obrador anunció hace año y medio (julio de 2020) que
se crearía una distribuidora del Estado, y para dirigir
la dij o que nombraría a David León, pero los videos en
que se le ve sobornando a los hermanos Pío y Martín
provocaron que nombrara al diputado de Morena con
licencia Pedro Zenteno, del que prácticamente se igno
ra lo que ha hecho en el tema de medicamentos, pero
que algo parece hacer en el reparto de vacunas.
Laboratorios y distribuidores han sido recurren

temente señalados, pero en abstracto, de operar con
prácticas de corrupción, razón por la que se les ha mar
ginado sin que haya un solo caso llevado ante la autori
dad judicial.
El director de AMELAFdijoelviernes conPepe Cárde

nas (en Radio Fórmula) que lapráctica mundial, por com
prensible "economía de escala", se concentra "en muy
pocas distribuidoras", y ej emplificó con Estados Unidos
(donde es frecuente el combate alos monopolios), en que
operan "solo tres" repartidoras especializadas.
Si se pulverízala distribución, razonó, la resultante

es el caos.
Por todo esto, la manera menos dificultosa de resol

ver el desabasto es dejar de hacer experimentos, pres
cindir de la UNOPS y acordar con farmacéuticas y dis
tribuidoras nacionales cómo diablos terminar, pero en
serio, con tan bochornoso como lesivo problemón.

El problema se
originó con los

desastrosos ensayos
de adquisición para

suplir al IMSS
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¡No! al improbo
llamado del secretario
déla Defensa

Para tener certeza de que no esta
ba distorsionada la información
dada al respecto, analicé varias

veces el discurso del secretario de la Defensa
Nacional en la Plaza de la Constitución con
motivo del aniversario 111 del inicio de la Pie
volución mexicana.
Hallé, para mi sorpresa, en medio de lo

que iba siendo un buen discurso, que el re
ferido secretario se tomó la licencia de hacer

una arenga a todos los mexicanos para unir
nos —dijo— "alproyecto de nación que está
en marcha"y que encabeza el Presidente de
la República.
Me es difícil expresar, sin maldiciones, la

indignación que me produjo tamaña agre
sión a mi condición de ciudadano, como lo es,
también, para muchos millones que vemos
en ese "proyecto" la artera devastación de las
instituciones y la ruina del país.
No fue un exceso oratorio o un gazapo del

secretario, fue un exhorto directo que trató de
justificar con soflamas y martingalas, como:
"la reserva cultural y el legado histórico".
Además, ese proceder implicó una viola

ción flagrante al artículo 17 de la Ley de Dis
ciplina del Ej ército y Fuerza Aérea, que le tie
ne "estrictamente prohibido inmiscuirse en
asuntos políticos, directa o indirectamente",
por lo que está sujeto a la medida correctiva
que debe imponerle el Consejo de Honor.
Cuando dijo "las fuerzas armadas y la

Guardia Nacional vemos en la transforma

ción que vive nuestro país... el bien de la pa
tria", se trató de una expresión afrentosa y
degradante para tales instituciones y quie
nes las integran, porque él no puede decir lo
que piensan cientos de miles de inteligen
cias. Está obligado a respetar el criterio per
sonalísimo sobre la dolorosa situación que
padecen ellos, sus familias y México, y sobre
las políticas públicas que consideren, in pec
tore, "parabién de la patria". Esos hombres
y mujeres uniformados sí entienden que
para ser leales a México deben ser política
mente neutrales, salvo en el silencioso y pri
vado momento de sufragar en las elecciones.
Precisamente por el respeto y gratitud

que profeso —como muchos millones de
mexicanos— a nuestras fuerzas armadas,
me resulta execrable que el secretario de la
Defensa nos pida sumarnos "con lealtad al
proyecto de nación que está en marcha". La
historia nos enseña que cuando los milita
res se alinean a proyectos políticos de indi
viduos o facciones, se corrompe la esencia
de los ejércitos y surgen los gorilas unifor
mados; y más grave sería en este país, domi
nado por criminales —del gobierno y fuera
de él— que humillan y matan a soldados, ma
rinos y guardias, y siembran terror y duelo
en la población.
Seríabenéfico paralos gobernantes recor

dar a Dante en La Divina Comedia, cuando
exclamó: "¡Ycuántos se tienen en la Tierra

por grandes reyes, y caerán como puercos en
ese lodazal, no dejando de sí más que un ho
rrible desprecio!".
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El derecho penal
del enemigo

T7
I n el tomo 221 del expe

diente de investigación
elaborado por la antigua

Procuraduría General de la Repúbli
ca sobre la masacre de las fosas de San

Fernando aparecen mencionadas,
como presuntas criminales, tres mu
jeres dedicadas a conseguir verdad y
justicia para las víctimas.
Marcela Turati (periodista), Ana

Lorena Delgadillo (abogada) y Mer
cedes Dorettí (antropóloga forense)

fueron investigadas como se investiga
a los peores enemigos de la sociedad.
Si no fuera porque ellas cuentan

con una carrera profesional notable y
también notoria, jamás se habría vuel
to público el atropello.
Su caso lamentablemente no es

una excepción. Con frecuencia en
México la investigación por delin
cuencia organizada ha sido un arma
utilizada en contra de quienes de
nuncian ilícitos cometidos por el Mi
nisterio Público federal.

Es grande el núme
ro de personas que,
sin merecerlo en mo

do alguno, terminan
sufriendo en carne

propia el derecho pe
nal del enemigo.
Esto es posible porque en un siste

ma de justicia como el mexicano las
personas no son tratadas con igual
dad. Existe un doble rasero, el cual,
en principio, está diseñado para res
petar las garantías legales de algunos,
pero restringe derechos humanos a
quien supuestamente viola con gra
vedad las leyes.

¿Por qué Turati, Delgadillo y Do
retti fueron consideradas como ene

migas de la sociedad? ¿Qué argumen
tos tuvo el fiscal que ordenó investi
gar sus datos personales, llamadas
telefónicas o su red de contactos?
¿Con qué criterios se les consideró
como delincuentes que pertenecían
a una organización dedicada a la co
misión de actos criminales?
La mayoría de los funcionarios que

integraron las actuaciones referen
riadas en el tomo 221 en contra de es

tas tres mujeres con

de la República y, ca
bf temer> si§ue Pe
tándose para tratar
como enemigo de la

sociedad a quien se atreva a desafiar
sus intereses.

Zoom: los peores monstruos de la
injusticia ocurren cuando la política
criminal se subordina a la Política con
mayúsculas, y la persecución del cri
men organizado justifica y sirve para
organizar delictivamente a los funcio
narios en contra de la ciudadanía.

Es grande el número de
personas que terminan

sufriéndolo
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Pequeña
historia del avión

presidencial

La escuela preescolar José
María Morelos y Pavón del
municipo de Ocosingo, en

Chiapas, compró un cachito de la rifa
del avión presidencial que el gobierno
no ha podido vender, pero que rifó en
una emisión especial de billetes de la
Lotería Nacional el año pasado.
Fue una rifa simbólica porque el go

bierno tampoco podía rifar un avión que
no era asuyo sino que estaba arrendado

a terceros, razón por la cual la rifa adqui
rió aquellos potentes rasgos irreales y
justicieros que recordamos.
El Presidente reunió a grandes em

presarios en una cena de tamales y aguas
frescas para imponerle a cada uno la cuo
ta de compra de 20 millones en cachitos
de lotería mientras miles de hospitalesy
escuelas públicas eran inducidos a com
prar solo un cachito de valor mínimo pe
ro cuyo premio, en caso de surte, sería de
20 millones.

Sé que las aritméti
cas de este criterio no

sonmuyclai a ,adife
rencia de lajusticia ín
manente en sus pro
porciones, a saber: que
los ricos pagan mucho a cambio de nada
y los pobres pueden ganar mucho a cam
bio de poco.
Es justamente lo que sucedió con la

escuela preescolar Morelos y Pavón,
pues por un módico e invaloro cachito
comprado en aquella rifa, la escuela re
sultó ganadora de los 20 millones.
Elfestejofue mayúsculoylaprome

sa del premio ganado empezó a hacerse

realidad, convirtiendo por unos meses a
la escuelapreescolar Morelos enuna de
las más ricas de México.
Padres y maestros empezaron a dis

poner de aquellos millones caídos del
cielo para arreglar la escuela hasta que
se presentaron unos personaj es miem
bros de la pandilla de Los Petules, que
se dedican a despojar violentamente de
tierras de las comunidades de la zona.

Los Petules querían parte del pre
mio presidencial por
que andaban urgidos
de más armas para se
f^^Qrredistri
butiva. Y rué asi como
ej dmero caído del cie
lo se volvió un dinero

reclamado por el infierno, pues de las
exigencias de Los Petules a las amena
zas contralos padres y maestros hoy 18
familias de la comunidad de El Naci

miento se h;m visto obligadas a emigrar
ante la presión de Los Petules.
Moralej a: Riqueza sin seguridad trae

inseguridad.
(BBC News/Mundo 24/11/21/No

viembre).^™

Por Ull i uva loro
cadlíto[a eSCUela resultó
ganadora Cl6 —() lllllloiK'S
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Quieren a
Córdova de
candidato

17
¦ 110 de noviembre se realizo

j la entrega de los Premios de
Ji II Comunicación José Pagés
Llergo. Evento que se convirtió en una
especie de cumbre antilopezobradoris
ta Ahí, destacados integrantes de la opo
sición política y empresarial 'apapacha
ron' a Lorenzo Córdova, a quien buscan
convencer de que se postule comocandi
datopresidencialen2024.
Ala reunión convocada por Beatriz Pa

gés acudieron además Diego Fernández

de Cevallos, Ildefonso Guajardo (ex srio.
de Economía), José Narro (ex rector de
laUNAM), Salvador Cienfuegos (ex srio.
de la Defensa), Juan Francisco Ealy Lanz
Duret, Mercedes Juan López (ex sria de
Salud) y el almirante Vidal Francisco So
berón (exsrio. de Marina), entre otros.
Las fotos constatan que al consejero

presidente del INE lo sentaron en pri
mera fila. Solo una silla lo separaba de
Claudio X. González, quien a la hora de
los abrazos —señalan testigos del even
to— le insistió en que se lanzara por 'la
grande' como candi
dato de Va por Méxi
co. Lorenzo movió la
cabeza en señal nega
tivay le reiteró que no
tenía ninguna inten
ción y que se regre
saría a su cubículo como profesor de la
UNAM al terminar su periodo. No es la
primera vez que dice ¡NO! Así le ha res
pondido aquienes se lo proponeny lo ha
reiterado en diversas entrevistas.

Tras la elección de junio de 2018, el
propio Claudio X. González se lo propu
so a Córdova. Lo hizo por segunda vez
cuando lo visitó en el INE a propósito de

laformación de laalianza Vapor México.
Y conla del premio Pagés, cero y van tres.
Varios integrantes de la cúpula de

Sí por México —la expresión civil de
la alianza partidista— aseguran a esta
columna que hay un comité integrado
por empresarios, líderes de organiza
ciones sociales, académicos e incluso
directivos de medios que están hacien
do la labor de convencer a Lorenzo. De
acuerdo con la Constitución, el conse
jero presidente del INE, Lorenzo Cór
dova, tendría que dejar ese cargo al me

nos dos años antes de
la elección. He ahí el
motivo de los prime
ros apuros, pues.

Palabras clave
"Aquí estamos, ¿por

qué no?, para defender al INE. Los ai
res del tiempo marcados por el popu
lismo autoritario nos han demostrado

que ninguna democracia es para siem
pre. Que no hay blindaje suficiente para
impedir los manotazos a la autonomía
de los órganos constitucionales", dijo
Pagés en su discurso. No fuera a quedar
duda.. para quié n e ra la fie sta.

Las fotos constatan que
a Lorenzo lo sentaron

en primera fila
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El gobierno de
la celebración
eterna

17 , .
¦ 1 proximo miercoles el pre

j sidente Andrés Manuel
1 López Obrador hará una

reunión más para, dice, informar de
cómo va su gobierno, lo logrado y la
relación de cumplimiento de sus cien
compromisos de inicio de gobierno.
Un informe más. Y no me refiero so

lo a los trimestrales sino a esos y a las
mañaneras y sus eventos cada fin de
semana cuando sale de CdMx.

Son tiempos de narrativa no de rea
lidades. Lo que pasa todos los días en el
país, la economía, la seguridad, el acce
so de servicios, los derechos de todos.,
todo eso camina por una vía que no es
muy diferente a lo que hemos vivido
desde hace muchos años y muchos se
xenios, pero la narrativa es otra.
Lo que sí ha logrado este gobierno es

que lo que importa es lo que diga el Pre
sidente. Nos podremos burlar de la lógi
ca de los otros datos,
hacer memes, reír en
redes sociales, pero la
verdad es que funciona.
Para esto enfatizaPor00ctn0nf,h70

siempre que los que
dan los datos, ya sean
los medios o el Inegi o el Banco de Méxi
co o el INE o hasta secretarías de Estado

del propio gobierno, o son corruptos o
neoliberales, y por eso es que los únicos
datos son los otros, los del Presidente.
Y por supuesto, al Presidente todo

le sale bien. Por todo esto hay que cele
brar. Cada mañana, cada tres meses, en
todas las plazas y en todos lo foros.
En realidad, si uno revisa estos tres

años, lo que se está celebrando, lo que es
te Presidente disfruta es el triunfo enlas

urnas de julio de 2018. Lo dice cada vez
que puede. Lo presume: aquel día gané
después de muchos años de lucha. Lo
que ha seguido es en muchos sentidos
menos importante, después de todo sus
prioridades en este gobierno las tenía
claras hace 15 años, las había anunciado
y escrito y—diría el Presidente— estaba
preparado para implementarlas.

Lo que importa es
celebrar cómo lo viene

haciendo desde el pri
mer día en Palacio Na
cional. Muchos se pre
guntan de dónde viene
la popularidad presi

dencial después de pandemiay crisis eco
nómicaydesempleoyloquehasucedido
en estos años. Y sí, algo de eso debe venir
del dinero repartido, pero los datos dicen
que no es que hayan aumentado tanto.
Creo que la popularidad viene toda de

las celebraciones. De decir que el país ya
cambió. Depresumirenlosdiscursos que
ahora no hay corrupción De la narrativa
que es siempre una ilusión poderosa

La popularidad viene de
a|,¡ (|e (jecjr que el país

a a
ya cambio
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Guaymas en el radar
A pesar de su ubicación geográfica en
el Mar de Cortés, idea! para la recep
ción y traslado de droga a la frontera
con CU, el puerto de Guaymas, Sonora,
había estado fuera de! radar mediático,
pero ya no.
El tiroteo afuera del Palacio Municipa!
no solo ocasionó una tragedia, pues tres
personas perdieron de la vida, sino que
tuvo el efecto de "calentar la plaza". Un
grupo de fuerzas especiales de Marina
se encuentra en la localidad y la prensa
sigue de cerca las investigaciones.
El almirante secretario, Rafael Oje
da, titular de la MarinaArmada, tie
ne interés personal es que el asunto
se esclarezca a Ja brevedad posible.
Ya se realizaron las primeras captu
ras, aunque por allá se dice que los
jefes de plaza pusieron tierra de por
medio.

May señales de que este caso puede
romper la regla la impunidad y dar lu
gar a la excepción de la justicia.

Se acerca la tormenta
Miguel Angel Man cera mira relampa
guear. El cielo a su alrededor está en
capotado y aunque tiene la protección
de su escaño senatorial le aguarda una
tormenta.

La captura de Julio César Serna deja al
exjefe de Gobierno de la CDMX sin la
protección de un importante alfil, al
guien que maneja información compro

metedora y que ya está en el Recluso
rio Norte.

Llegó el momento de que Serna res

ponda preguntas sobre un presunto
enriquecimiento ilícito, que era la co
midilla desde antes de que concluyera
su trabajo al lado de Mancera.
¥ es que a Serna le dio por comprar
propiedades por toda la ciudad cuan
do todavía era funcionario capitalino.
El equipo que acompañó a Manee ra se
rompió. Comenzaron a delatarse unos a
otros con tal de salvar el pellejo.
En consecuencia, Mancera hace acopio
de remedios contra el insomnio.

Frente Cívico Nacional
Comenzó a operar al Frente Cívico Na
cional. Hay que seguirte los pasos. Pue
de ser un actor político importante que
congregue a diversas fuerzas opositoras.
Busca dar la batalla en un campo hasta
ahora inexpugnable, que es la construc
ción de una nueva agenda nacional, que
enfrente con éxito a la agenda que se pro
mueve todos ios días en las mañaneras.
El Frente Cívico Nacional tiene un ob

jetivo político claro de cara al 2024.
Convencer a la oposición para reali
zar una elección primaria de la surja
un candidato único a la Presidencia

de la República.
Un método realmente democrático, aje
no, dicen ellos, a las encuestas que me

dio ocultan el dedazo presidencial.
Pronto se verá si el FCM tiene posibilida
des de marcar una diferencia.

Por un trato justo
En Jalisco se quiere relanzar el tema de
un nuevo Pacto Fiscal entre el gobierno
federal y las entidades federativas a tra
vés de la realización de una Consulta Po
pular, que es un ejercicio ciudadano que
llegó para quedarse.
La idea es que el gobierno de Jalisco ten
ga el respaldo de la población para re
negociar un tema siempre polémico co
nloes la coordinación fiscal que con fre
cuencia es injusta con el estado,
La consulta arrancó ayer y seguirá
hasta a el 19 de diciembre con urnas

colocadas en diversos puntos de la
entidad.
Está claro que el tema será uno de ios
argumentos que esgrimirá el goberna
dor Enrique Al faro para posicionarse a
nivel nacional para las decisiones que se
tomarán rumbo al 2024.
Ya lo dijo él mismo: ai país no le cae
ría nada mal un presidente jalisciense •

El ttroteo afuera del Palacio
Municipal no solo ocasionó
una tragedia, pues tres
personas perdieron de la

vida, sino que tuvo el efecto
de 'calentar la plaza".
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La petulancia del presidente
López Obrador llega a extremos
inusitados. En unos cuantos días
afianza la militarización de su
gobierno, se hará ovacionar en

un mitin organizado con los peores esti
los del viejo clientelismo —y a pesar del
empeoramiento global de la epidemia— y
expide un Acuerdo que avasalla las reglas
de transparencia, propiciará la corrupción
y consagra su calidad de autócrata.

Petulancia, dice la RAE, es "vana y exa
gerada presunción". Autócrata, es aquella
"persona que ejerce por sí sola la autori
dad suprema en un Estado".

López Obrador no admite cuestiona
mlentos, ni regulaciones, ni escrutinio a
las obras de su gobierno. Maneja los recur
sos públicos como si fueran suyos, Evade
la rendición de cuentas, que es conquista
de la sociedad sobre las tentaciones abso

lutistas de! Estado. Las leyes le resultan
incómodas; la transparencia, impertinen
te; los jueces le parecen fastidiosos. No es
hombre de instituciones, sino de obsesio
nes que quiere desplegar más allá de cual
quier objeción.

El Acuerdo presidencial del 22 de no
viembre declara "de interés público y se
gundad nacional" los proyectos y obras
del gobierno federal en un extenso catá
logo de actividades: "infraestructura de
ios sectores comunicaciones, telecomu
nicaciones, aduanero, fronterizo, hidráu
lico, hídrico, medio ambiente, turístico,
salud, vías férreas, ferrocarriles en todas
sus modalidades energético, puertos, ae
ropuertos y aquellos que, por su objeto,
características, naturaleza, complejidad y

magnitud, se consideren prioritarios y/o
estratégicos para el desarrollo nacional".
En otras palabras, todo. No hay una sola
actividad del gobierno que no sea asunto
de seguridad nacional, según el hiperbó
lico Acuerdo.

Con ese documento el presidente des
figura la fundamental idea de seguridad
nacional, ajusfándola a las ocurrencias de
su gobierno. Al considerarlas como asunto
de seguridad nacional, esas obras quedan
eximidas de las obligaciones de transpa
rencia y evaluación.

El Tren Maya, la refinería en Dos Bo
cas, el aeropuerto de Santa Lucia y quizá
alguna más, son las mayúsculas obras en
las que López Obrador ha cifrado el es
fuerzo constructor de su administración.

Cada una de ellas ha sido fundadamente

cuestionada por daños que ocasionan al
medio ambiente, descuidos en su planea
ción, por su incierta rentabilidad social y
económica, o porque resultan de los de
lirantes caprichos y prejuicios del presi
dente.

El enfado que le causan al presiden
te las solicitudes de transparencia, los re
clamos legales y la obligación de rendir
cuentas, se expresa en la desmesura del
Acuerdo del 22 de noviembre, Ese docu
mento fue publicado precisamente cuan
do se extendía la indignación por la opa
cidad en las obras del aeropuerto, que rea
liza el Ejército sin cumplir con la obliga
ción de licitar los contratos con los que se
ejercen recursos públicos. Cero transpa
rencia, nula información, ventanillas ce
rradas cualquier reclamo ciudadano sobre
esas y otras obras: esa es la respuesta de

López Obrador a las denuncias de ilegal
opacidad y posible corrupción en la cons
trucción en Santa Lucía,

El Acuerdo transgrede la Constitución
desde el artículo lo., que establece que
el ejercicio de los derechos allí reconoci
dos "no podrá restringirse ni suspender
se" salvo en las condiciones que la misma
Constitución prescribe (es decir, con apro
bación del Congreso de la Unión).
También se desconoce la obligación

para que toda información que tengan
las instituciones del Estado (o que resul
te del ejercicio de recursos públicos) sea
pública, señalada en el artículo 6o, cons
titucional. La información, se indica allí,
"sólo podrá ser reservada temporalmen
te por razones de ínteres público y segu
ridad nacional, en los términos que fijen
las leyes".
En su afán para impedir retrasos en

las obras que le interesan, el presidente
considera que las cifras de las contrata
ciones de tornillos o tractocamiones para
la construcción del aeropuerto, o los es
tudios acerca del impacto ambiental de la
refinería, entre tantos otros documentos,
deben permanecer ocultos. La seguridad
nacional es una coartada insostenible.

Seguridad nacional, de acuerdo con el
artículo 3o, de la ley en esa materia, son
las acciones para "mantener la integri
dad, estabilidad y permanencia del Esta
do Me xicano", Son amenazas a la seguri
dad nacional actos de espionaje, sabotaje,
terrorismo, rebelión, traición a la patria,
genocidio, en contra de México dentro del
territorio nacional, actos tendentes a obs
taculizar o bloquear operaciones milita
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res o navales contra la delincuencia or

ganizada, entre otros que señala el artí
culo 5o. de esa ley. La información acer
ca del ejercicio de recursos públicos no se
encuentra entre esas circunstancias que
atentan contra la seguridad nacional.

La Asociación Mexicana de Derecho a
la Información ha recordado que según
la Ley General de Transparencia (artícu
lo 113) una información puede ser reser
vada cuando "comprometa la seguridad
nacional, la seguridad pública o la defen
sa nacional". El artículo IOS de esa Ley
dispone que "en ningún caso se podrán
clasificar documentos antes de que se ge
nere la información" y que "la clasifica
ción de información reservada se reali

zará conforme a un análisis caso por ca
so, mediante la aplicación de la prueba de

daño". Es decir, como precisa el artículo
104, la dependencia interesada en que se
haga esa clasificación debe demostrar que
la "divulgación de la información repre
senta un riesgo real, demostrable e identi
ñcable de perjuicio significativo al interés
público o a la seguridad nacional".

El Acuerdo del presidente quebranta
esos procedimientos: infringe la Consti
tución y varias leyes federales. Junto con
su flagrante ilegalidad, ese Acuerdo ex
hibe la autoritaria concepción de López
Obrador sobre su propio desempeño. El
presidente cree que la seguridad nacio
nal depende de las obras de su gobierno
y considera que puede reemplazar al res
to del Estado»

ii
López Obrador

no admite
cuestionamientos,
ni regulaciones, ni

escrutinio a las obras de
su gobierno. Maneja los
recursos públicos corno

si fueran suyos

n
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Maqueta del aeropuerto Felipe Ángeles.
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SUBE Y BAJA

Juan C. Villalobos Rocha
Doctor del ¡PN

Encabeza un proyecto que permitió descu
brir que el sargazo tiene compuestos quí
micos que inhiben el metabolismo de pa
tógenos asociados a infecciones intrabos
pita lanas, resistentes a ios antibióticos.

Miguel Ángel Manee ra
Senador del PRD

Es detenido otro de sus cercanos colabo
radores. A Julio Serna se le acusa enri

quecimiento ilícito y se le relaciona con
irregularidades en la venta y asignación
ilegal de bodegas en la Central de Abasto.

Fecha: 29/11/2021

Página: 2

Area cm2: 62

1 / 1

Columnas Políticas

Redacción

Costo: 6,200

Página 7 de 8



No hay palabra más repetida en
el mundo. Seguridad.

Nuestra vida se ha conver

tido en una búsqueda de la
seguridad y por ella compra

mos chapas, cerrojos, postigos inviolables;
candados y antaño—, cinturoñes de casti
dad; cámaras, púas y cables electrificados,
utensilios para el sexo seguro; pruebas de
Covid para saber, con certeza,, si estamos
o no infectados.

Por la seguridad nos ponemos cubre
bocas y nos amarramos al asiento en los
aviones o nos cruzamos el pecho en los au
tomóviles; colocamos barras en la regade
ra en previsión de un desliz jabonoso cuyo
efecto nos quiebre la cadera.

Por seguridad aprendemos de memoria
cifras, claves, combinaciones alfanuméri
cas y todo tipo de resguardos en teléfo
nos, cerraduras electrónicas hasta con do
ble sistema de huella digital; computado
ras, tabletas y cuentas de banco.

Por seguridad nos llaman a las dos de
la mañana desde el banco para preguntar
si reconocemos un gasto de tarjeta de cré
dito en Las Vegas, cuando estamos dormi
dos en Xoch ¡milco.

En busca de la seguridad celestial prac
ticamos las virtudes teologales y cumpli
mos los mandamientos de. Dios y la SMI,
hasta donde nuestra natural concupiscen
cia lo permite. Y por la misma causa con
fesamos los pecados cometidos y la certeza
de volverlos a cometer. Yo pecador.

Las únicas seguridades absolutas en la
vida, son la muerte; ios im
puestos y la enfermedad del
poder.

Nadie se salva de ella

cuando lo obtiene,
Y a más poder, más daño

emocional y mental.
A eso se le llama "Hy

bris" o Hibrís. Es la desmesura, la. exacer
bada. ambición entre otras cosas—, o el
ansia de ser aclamado a todas horas en la

Plaza Pública, aunque para eso se derra
men cascadas de monedas entre los subdi

tos y aplaudidores.
Un bello caso de esto es el Patriarca de

GGM, a quien le llevaban puras del puer
to disfrazadas de colegialas inocentes o le
modificaban sobre la marcha los libretos de

las telenovelas para darles a los personajes
el fin romántico anhelado por el dictador.

En la vida hay varios tipos de seguri
dad.

La seguridad pública, la seguridad pri
vada, la seguridad del Estado y la Seguri
dad Nacional, De las primeras no hay mu
cho por explicar.

De las últimas, pues resulta difícil se
pararlas, pero casi siempre se mezclan pa

ra justificar los excesos del
poden Y cuando el poder
invoca la seguridad del Es
tado o el Gobierno (en el
fondo sólo protege su in
terés y su persona), las ga
rantías individuales [como
se llamaba antes a los De

rechos Humanos), casi siempre desapare
cen o se disminuyen en grado despótico y
arbitrario.

Cuando en nombre de la "Seguridad
Nacional", prácticamente se cancela la ga
rantía del amparo constitucional, enton
ces no queda sino darle la razón a Cres

cendo Rejón (c.a. 1840) cuya advertencia
es clara.

"Siendo uno y único el depositario del
poder ejecutivo, queda demasiado expues
ta a ser arrancada ¡a tierna planta de nues
tra libertad.

"Un hombre con (as atribuciones que
le dispensa el .Acta Constitutiva, se halla
demasiado separado y distante de los otros
ciudadanos, de modo que tiene intereses
muy distintos de los del Esta cío.

Éstos, que Jo colocan en el puesto mas
elevado de la nación, son unos poderosos
estimulantes, que lo inquietarán por per
petuarse en el destino que una vez consi
guió.

"El espíritu de prudencia y previsión,
que ha movido a poner diques, aunque
débiles, a los esfuerzos de la ambición,
debió sugerirá la mayoría de la Comi
sión medidas más enérgicas para evitar
degenere nuestro gobierno en monárqui
co". (...).

"Tanto más ambicionado y apetecible
se hace el Poder Ejecutivo, cuanto menor
es el número de los individuos en quie
nes se deposita, de modo que cuando es
una sola la persona que maneja las riendas
del Gobierno, el puesto es más solicitado,
y merece los desvelos de los ambiciosos".

La seguridad nacional, invocada como
lo hace AMLO, es un pasaporte al absolu
tismo. Nada más •

Por /a seguridad nos
ponemos cubre bocas y
nos amarramos a¡ asiento

en los aviones...
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BRA
Los enterados consideran la detención de

Julio Serna Chávez, exjefe del gabinete de
MIGUEL ÁNGEL MANCERA, como una
fuerte señal de que no hay tregua con, ese
grupo político, que ni ocultándose de
reflectores están fuera de la mira del

habitante de Palacio. Uno de los hombres

clave del gobierno de la Ciudad de México
hasta hace unos años, con gran poder
político y económico, hombre de
influencias, es acusado de haber amasado
fortuna con procedimientos fuera de la ley
a su paso por la Central de Abasto. Los
que fueron sus cómplices, mejor dicho,
socios y amigos, en su momento de
esplendor, dicen que tienen muchas
pesadillas desde que el todavía entonces
titular de la UIF, Santiago Nieto, declaraba
que tenían muchos elementos para ir en
contra de Julio y su hermano Luis Ernesto.
¿Quién será el próximo objetivo? Se
aceptan apuestas, si quieren de a bisquet.

El PAN, de Marko Cortés, se alista para
cumplir el pronóstico de su presidente
nacional y obtener el triunfo en Aguas
calientes el próximo año. Para ello, nos
comentan que entre los nombres que se
llevarán a la encuesta con la que se va a
definir al candidato están el del senador

Antonio Martín del Campo, quien con
taría con las mayores posibilidades de
obtener la plaza, y el de la diputada Te
resa fiménez, que también ha manifes
tado su interés en participar en el pro
ceso de junio del 2022.

Considerados los Premios Grammy de
la Estrategia y Mercadotecnia Política,
cada año los premios Reed Latino eva
lúan el trabajo de todas las agencias de
comunicación política y las áreas de
Comunicación Gubernamental. Este

año, el equipo de Comunicación en el
Caribe, a cargo de Fernando Mora, ganó
tres nominaciones por Mejor Campaña
de Informe de Gobierno; Mejor Spot de
TV de más de 60 Segundos en Campaña
Gubernamental, y Mejor Slogan de In
forme de Gobierno.

Nos cuentan que ayer por la tarde, Sina
loa se decantó por el "aquí sí", para la
planta de fertilizantes que la firma Gas
y Petroquímica de Occidente (GPO),
que lleva Arturo Moya, edificará en la

bahía de Topolobampo y que será su
puestamente un bálsamo para el abasto
de fertilizantes para los campesinos me
xicanos, quienes podrán conseguir el in
sumo a precio justo y en tiempo, lo cual
terminará por bajar el alto costos de los
alimentos.

Así, la Segob, que encabeza Adán Au
gusto López, informó que el proceso ge
neró alto interés y participación, tanto
en las asambleas informativas como en

la votación, y sin duda servirá como ruta
modelo para nuevas inversiones.

Dicen los que saben que, como parte de
las conclusiones de su Convención

Anual, celebrada en un formato digital,
la Asociación Mexicana de Afores

(Amafore) señaló la importancia de la
competencia entre los integrantes de
esta industria, y reconoció el reto de in
novar para atender el aumento en la
edad promedio en el mundo, que podría
pasar de 72 a 100 años en los próximos
lustros, con todo lo que ello implica en
materia de administración de casi 5 bi

llones de pesos en cuentas individuales.
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Una década
por la inclusión
Todas y todos hemos sido victimas alguna vez
de un hecho discriminatorio. Casi todas y todos
hemos discriminado. El Consejo para Prevenir
y Eliminar la Discriminación cumplió 10 años.
El Copred es una institución única en el ámbito
local que previene y atiende los casos de dis
criminación en lo público, pero también en lo
privado, como por ejemplo en el caso de la dis
criminación laboral.

Desde la presidencia del Consejo durante
dos periodos lacqueline LHoist y su equipo ini
ciaron en condiciones muy limitadas, pero fue
ron no solamente robusteciendo la calidad la

boral, sino también el nivel de presencia y de
incidencia pública con avances históricos en
materia de no discriminación, de derechos y li
bertades, especialmente entorno a las pobla
ciones LGBTTTI+ o en el reconocimiento del

antisemitismo como conducta discriminatoria.

Desde hace tres años, Geraldina González
de la Vega ha mantenido una institución fuerte,
transparente, fresca y abierta a la ciudadanía y
a los grupos poblaciones de atención priorita
ria en su diversidad.

Con un equipo multidisciplinario compro
metido con las causas, sus resultados son un
ejemplo de buen gobierno y buena administra
ción que, incluso, requerirla más presupuesto y
más equipo para atender con aún más eficacia
la discriminación en una ciudad tan poblada,
visitada, diversa y compleja.

Durante la pandemia supo replantear sus
acciones y mantenerse disponible para la
ciudadanía.

Investigación, producción de datos, difusión
de conocimientos, educación, formación, aten

ción ciudadana, recepción de quejas y media
ción por discriminación, promoción cultural,
incidencia en las políticas publicas e iniciativas
legislativas: la labor del Copred es diversa,
transversal y esencial para avanzar rumbo a
una sociedad más igualitaria y más incluyente.

Cabe enfatizar que, en la Ciudad de Mé
xico, además de la opción de ingresar una
queja ante Copred por discriminación, se
puede denunciar penalmente por conside
rarse como un delito. Sin embargo, esta vía
solamente ha resulto cinco casos en 10

arios, por lo que varias personalidades re
comiendan modificar el tipo penal para ha
cerlo más funcional y real.

En el marco de su aniversario publica
una memoria testimonial muy enriquece
do ra, honesta y emotiva de personas que
han marcado la historia progresista de la
Ciudad. Pero también publica la tercera
Encuesta sobre Discriminación en la Ciu

dad de México (disponible en su página)
que remarca la presencia aún de un con
texto discriminatorio y violatorio de dere
chos humanos, pero subraya también
avances y cambios determinantes en esos
años marcados por la pandemia.

Una discriminación más fuerte para las
personas en situación de pobreza, más
conscientes contra las mujeres y persisten
tes para las personas indígenas, de piel
morena o de las poblaciones LGBTTTI+.

Conozcan al Copred, súmense a sus ac
tividades y a la difusión del trabajo de la
institución pública más progresista y más
ciudadana.
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Como un pase libre para
hacer negocios en la 4T
Sabemos cómo es la burocracia en este país, aquí el pro
blema es que con estos cinco días de premura con la que
tienen que actuar las secretarlas, se generan problemas
para el futuro, un ejemplo reciente de ello podría ser el
accidente de la Línea 12 del Metro del que nadie se hace
responsable. Pareciera que el Presidente quiere una salida
política a un problema jurídico, dice Tito Garza Onofre, ca
tedrático e investigador del Instituto de Investigaciones Ju
rídicas de la UNAM, al hablar del acuerdo que publicó el
presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, la
semana pasada.

Ordena a las dependencias y entidades de la Adminis
tración Pública Federal a que autoricen todos sus proyectos
y obras públicas de infraestructura en un plazo de máximo
cinco días. El documento publicado en el Diario Oficial de
la Federación declara como interés público y seguridad na
cional la realización de proyectos y obras a cargo del Go
bierno de México asociados a infraestructura.

Los acuerdos y los decretos, explica Garza Onofre, son
órdenes que el titular del Ejecutivo ordena a sus propias
dependencias y secretarías de Estado. "Lo que hizo el pre
sidente López Obrador en definitiva es algo que rompe el
principio de legalidad. No está mal que lo quiera hacer el
Presidente, el Presidente ha insistido en que él quiere ter
minar estos proyectos antes de que termine su mandato en
2024, sabe que hay muchas interposiciones de amparos
que son frivolos, que no tienen alguna razonabilidad jurí
dica, y en ese sentido lo que el Presidente hace es acordar
con sus secretarías de Estado para que se le otorguen cual
quier tipo de permiso a estos megaproyectos, construccio
nes como el Tren Maya, el nuevo aeropuerto, y en ese sen

tido declararlos de seguridad nacional, qué quiere decir es
to, que el propio Gobierno va a tener ciertas concesiones
para no regirse por los criterios de transparencia y rendi
ción de cuentas. Aquí el problema es que, en definitiva,
esta no era la vía adecuada. Si el Presidente quería declarar
seguridad nacional estos proyectos, tiene que ser vía las
leyes federales y la Constitución, es decir, no le correspon
de propiamente al Presidente de la República, sino a los
diputados y a nuestros representantes populares, lo que
hace que el Presidente es gobernar a golpe de acuerdo o
decreto, y esto va a traerle más problemas".

Puede que se apresuren sus proyectos emblemáticos,
pero quién asegura que en el próximo sexenio a algún otro
Presidente o Presidenta, se le ocurra que se puedan revisar
todos estos acuerdos que se dieron en cinco días. "Por eso es
muy importante el rol que eventualmente va a tener la Su
prema Corte de Justicia de la Nación, la Suprema Corte, al
final del día, más allá de los amparos que se interpongan, de
si los funcionarios públicos hagan o no caso a este acuerdo
del presidente López Obrador, porque parecería en muchos
casos imposible, generar acuerdos, sinergias entre lo públi
co y lo privado, al final del día serán los 11 ministros y minis
tras quienes puedan expulsar del orden jurídico este acuer
do del presidente López Obrador, o validarlo. De ellos de
pende el análisis jurídico".

Acaba de entrar en vigor el lunes pasado. Hay que ver
cómo están actuando las secretarías y qué piensan los se
cretarios de Estado. "Parecería que el presidente López
Obrador les ha dado un pase libre para que puedan llevar a
cabo estas negociaciones".
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Se agota el tiempo
Al exdirector de Pemex, Emilio Lozoya, se le acaba
el tiempo para presentar pruebas a su favor en
los procesos que enfrenta, ya que el próximo 3
de diciembre concluye el plazo de investigación
complementaria. Por lo pronto, lleva 26 noches
durmiendo en el Reclusorio Norte.

Diplomático de carrera
Después de haber ocupado importantes cargos,
como el de embajador alterno ante la ONU, durante
siete años, Juan Sandoval Mendiolea fue ratificado
por el Senado como embajador de México en Polonia
y se dispone a viajar para tomar las riendas de tan
importante encomienda. Una designación, nos dicen,
que enorgullece a diplomáticos de carrera.

Sin contrapeso
Desde Guadalajara, el presidente del INE, Lorenzo
Córdova, lamentó que México viva tiempos en los
que la mayoría de los legisladores renuncia a ser
contrapeso del poder y respalda iniciativas, sin que
exista una confrontación de ideas. En la Feria del Libro,
defendió el pluralismo y criticó la actitud de Morena
en San Lázaro, por no cambiar "ni una coma" a las
reformas del Ejecutivo.
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Consulta sobre pacto fiscal
Aunque no tuvo mucha difusión, desde Jalisco nos
hacen saber que la consulta sobre el pacto fiscal,
convocada por Enrique Alfaro y el sector empresarial,
tuvo un importante número de participantes el fin de
semana. Lo que busca, es que la Federación devuelva
más dinero a la entidad, porque aporta 8 de cada 100
pesos de la riqueza nacional.

Por el Edomex
De cara a la renovación de la gubernatura en el
Edomex, en 2023, los partidos se refuerzan para dar
pelea, como en el caso del PAN, que va adelantado con
la nominación de Enrique Vargas; el PRD no se queda
atrás, con la creación de una nueva corriente liderada
por Cristian Campuzano. Morena y PRI velan armas,
con fuertes aspirantes, para iniciar procesos internos.

Fecha: 29/11/2021

Página: 2

Area cm2: 189

2 / 2

Columnas Políticas

Sacapuntas

Redacción

Costo: 10,268

Página 16 de 16

Powered by TCPDF (www.tcpdf.org)



Lo salud de cada país es importante para el otro. Sea
en términos directos, como es el caso del COVID19,
o figuratiuos de economía o medio ambiente

uizá uno ele los datos que mejor ilustra la
Q relación entre Méxicoy Estados Unidos, es

que la décima parte de las vacunas contra
el COVID19 que se han aplicado en nuestro
país proviene de donativos o préstamos,
como los llama el gobierno de Joe Biden.

Son más de 10 millones de unidades. Y

aunque es un gesto de buena voluntad y algo para recordar
y agradecer, hay que reconocerque hay otros interesesen la
medida: ayudar a los vecinos a detener el progreso de la pan
demia, un gesto que además permitirá que los beneficiarios
de esa generosidad (México y Canadá) "paguen" a su vez el
préstamo mediante el envío de vacunas a otros países, en
América Latina y África.

Pero son intereses legítimos. Para empezar, hay una enor
me vinculación entre los dos países, y eso quiere decir tanto
comercio en general como intercambios fronterizos, así como
familias binacionales, o poblaciones con raíces en "el otro
laclo", no sólo en la franja fronteriza sino más profundamente
en ambos territorios nacionales, que son parte de una cadena
de producción integrada.

Esa misma realidad de interrela

ción e interdependencia se plantea
en muchosotrostemasyobviamente
tiene un impacto en las considera
ciones de ambos gobiernos.

En otras palabras, la salud de cada
nación es importante para el otro.
Sea en términos directos, como es el

caso del < :oronav¡ri s. o figurativos de
economía o medio ambiente.

Todas esas razones hacen de México un país importante
para EEUU y también es el caso en la dirección contraria.

Pero igualmente, es una explicación para otro hecho: son
razones similares lasque llevan a nuestro paisa sentir el deber
de ayudar en lo que pueda a las naciones centroamericanas,
especialmente aquellas que como Guatemala, Honduras y El
Salvador son fuente de una migración constante hacia el norte.

Más allá, hay otro punto importante: México ha comprado
más ele 87 por ciento de las vacunas que se han aplicado aquí.
0 sea, no ha recibido "donativos" o "préstamos" de inyeccio
nes de ningún otro país. Todo lo que ha llegado sea equipo
o dosis ha sido adquirido.

Cierto, habría que contar con un par de con ven ios, incluso
el de coproducción con Argentina para la fabricación de la
vacuna AstraZeneca y de promesas ya hechas de entregar
150 millones ele dosis a varias naciones ele la región. Y está
bien, son usos legítimos para los impuestos de los mexicanos.

Sin embargo, la realidad es que hubo una clonación es
tadounidense a México, y no es la primera vez que ocurre
en tiempos ele desastre. Y aunque parezca sólo simbólico,
valdría ¡a pena recordarque, en septiembre de 2005, México
envió un convoy de ayuda médica humanitaria y un barco
con auxilios a los estados de Texas y Mississippi, luego del
devastador paso del huracán Katrina.

Fue solidaridad y ciertamente un gesto político hacia los
estadounidenses y la población de origen mexicano. Pero
también lo que hacen los vecinos y socios.
Esa realidad de

dependencia
se plantea en
muchos temas
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l a Iglesia en Amériea 1 xilina arranca un camino de
renovación a contracorrienle. Se arriesga a escuchar
a iodo* i; a enmendarse si es preciso

La Iglesia católica en Amé
rica Latina y el Caribe fue la
vanguardia de la aplicación
creativa del Concilio Vati

cano II hacia finales de los

años 60 del pasado siglo. La
segunda Conferencia General
del Episcopado realizada en
IVIedellín, Colombia, en el año
1968, significó un momento
de renovación profunda mar
cado por el reconocimiento
de diversas situaciones de

explotación en tocia la región.
El papa Paulo VI inauguró los
trabajos cíe aquel encuentro

eclesial e introdujo, en uno c!e sus discursos más célebres, la idea
ele q ue los más pobres y marginados son como un sacramento,
es decir, como una presencia misteriosa pero real de Jesucristo en
la carne concreta de quienes más sufren.

Luego de Medellín, vendrían las Conferencias Generales de
Puebla (1979), Santo Domingo (1992) y Aparecida (2007) En
todas, dos parámetros son recurrentes: el acontecimiento cristiano,
con todo su rico contenido cíe fe y doctrina, y la punzante realidad
social c!e la región latinoamericana. De este modo, fe y problemática
social, jalonean los esfuerzos para que la Iglesia purifique sus modos
ele hacerse presente en los espacios y ambientes donde actúa.

Pasados los años,y ya en pleno pontificado del papa Francisco,
se ha redescubierto la importancia ele un tema dejado de laclo por
mucho tiempo: la sinodalidad. Esta peculiar palabra indica la ne
cesidad de reaprendera "caminarjuntos" para poder dar testimonio
creíble,y para poder renovar de manera auténticamente evangélica
as estructuras eclesialesy los programas de acción en la Iglesia
católica. Justo en esta atmósfera, el Consejo Episcopal Latinoa

mericano, con aprobación del Papa Francisco, decidió convocar
a una "Asamblea Eclesial" en Lago ele Guadalupe (México), en la
que todosjuntos, obispos, consagrados y laicos, con igual dignidad
y sin privilegiar a unos sobre otros, nos demos la oportunidad de
aprender de todos. La consulta preparatoria abarcó más de 70 mil
personas. Los trabajos de la Asamblea duraron una semana con
mil delegados en modalidad híbrida (presencial y virtual).

¿Cuál es la novedad de este esfuerzo? En tiempos en que los
mecanismos de participación y representación de diversas es
tructuras sociales y políticas se encuentran en crisis, la iglesia se
arriesga a escuchar a todos y a enmendarse si es preciso Esto
se dice fácil, pero todos sabemos que será un camino largo en
que habremos de enfrentarnos al reto de escucharnos con atención
para poder enriquecernos todos con provecho.

El esfuerzo realizado sin duda posee límites. Sin embargo, es
esperanzaclor que se haya ciado un primer paso en la dirección de
una más amplia participación en la toma de decisiones estratégicas
por parte de varonesy mujeres, obisposy laicos, sin clericalismos,
sin subordinaciones indignas. Durante los próximos años, la puerta
que se ha abierto tendrá que ser mejorada, ampliada, y ajustada.
I .a sinodalidad, es decir, el caminarjuntos en igual dignidad, llegó
para queclarsey será preciso explorarla en toda su amplitud para así
poder ser fermento de procesos eclesialesy sociales provechosos
para todos. Todos tendremos que desaprender malos hábitos y
aprender una nueva manera de relacionarnos.

¦ LA SINODALIDAD, ES
DECIR, EL CAMINAR
JUNTOS EN IGUAL

DIGNIDAD, LLEGÓ PARA
QUEDARSE, Y SERÁ
PRECISO EXPLORARLA

EN TODA SU AMPLITUD

PARA ASÍ PODER
SER FERMENTO DE

PROCESOS ECLESIALES

Y SOCIALES
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Fernando Vilchis Contreras refrendó su
compromiso con ¡a Cuarta Transfonnación

I edil morenista de Eca

Etepec, Fernando Vilchis
Contreras, continúa acu
mulando millas políticasy
sumando adeptos rumbo
hacia su probable nomi
nación como candidato por

Morena al gobierno del Estado de México,
con un intenso trabajo pecho a tierra, como
él lo nombra.

El pasado viernes, por ejemplo, se reunió
en privado con Claudia Sheinbaum, jefa de
Gobierno ele la Ciudac! c!e México para tratar
temas metropolitanos. Durante esa reunión,
ambos mandatarios coincidieron en resaltar

lo importante y necesario que es reforzar las
accionesy programas en materia de seguridad
pública entre ambos gobiernos, debido a que

un gran número de ecatepenses laboran o es
tudian en la CDMX, lo que lleva a
las instituciones encargadas de
la seguridad de los ciudadanos
a estrecharla coordinación para
la atención de emergencias en
caso ele ser necesario.

Y este domingo, refrendó
su compromiso con la Cuarta
Transformación, al hacerentre
ga c!e 30 mil 780 firmas a favor de
la ratificación de mandato del presidente de la
República, Andrés Manuel López Obrador.

Vale la pena recordarquefue Vilchis Con
treras quien en agosto pasado tomó protesta a
la primera estructura ciudadana en el país para
impulsar la ratificación de mandato conforma
da por 125 enlaces municipales en el Edomex.

En tanto, hace unos días, el cabildo de Eca
tepec aprobó la venta del helicóptero Colibrí,
cuya reparación, dicen, costaría más que com
prar una aeronave nueva y que en 13 años voló
solamente mil 600 horas. Dicha aeronave fue

adquirida en 2004 en 13 millones 337 mil 668
pesos con 15 centavos y desde 2017 perma
nece arrumbada en un taller. A decir del edil,
con esta venta se va el último embrión de tocio

el sistema de corrupción implantado por los
gobiernos del PRI en el municipio.

Por cierto, este miércoles, en sesión de
cabildo, Fernando Vilchis presentará su tercer
Informe de Gobierno

LA DE HOY: Mientras que en Tlalnepantla
las autoridades municipales dejaron en claro
que las prestaciones de fin de año de los em
pleados serán cubiertas en tiempo y forma; en
Toluca y Naucalpan, las cosas se complican

cada vez más; el pésimo trabajo
que desarrollaron síndicos y re
gidores se reflejará, sin duda, en
las condiciones en las que se en
tregarán los gobiernos locales.
Bueno sería que a los próximos
representantes de los partidos
en el cabildo se les practicara
alguna prueba médica para
cerciorarse que no consumen

sustancias prohibidas que puedan poner en
tela de juicio las decisiones que tomen a partir
del 1 de enero. Seguramente habría más de un
resultado positivo. AL TIEMPO.

En Tlalnepantla,
las prestaciones
de fin de año

serán cubiertas
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el Frente Cívico Nacional —así

le pusieron—, presentado el
sábado, al Sí por México, pa
sando por la alianza Va por Mé
xico... ya me perdí. Se acumu
lan los intentos de la oposición
por existir. Ahí van de nuevo.

Desde hace tres años tratan de articularse, pero
nada les cuaja. Todo parece una licuaclora donde
no importa nada más que la supervivencia electo
ral. No hay mayor causa ni ideología, no hay sopor
te más allá del lugarcomún. Hablan de "defender
la democracia", "defender las liber
tades", "defender las instituciones",
"defender un país en riesgo" (parte
del discurso de Beatriz Pagés, en
la presentación del Frente), pero pare
ce que lo que realmente los une es su
aversión al gobierno del presidente
López Qbradorysu intento desespe
rado por no extinguirse. No hay más.

"Se trata de poner fin a un poder arbitrario",
dicen. Nuestra gran causa: la democratización de
este país. La gran causa por la que estamos aquí,
es porque queremos un horizonte democrático
para este país", mencionó el senador sin partido
Emilio Álvarez Icaza. "Si votaste por AMLO y
te arrepentiste, vente con nosotros", escribió la
diputada Cecilia Soto. Eso es. A eso se reduce.

¿Con eso piensan entusiasmar a los ciuda
danos? ¿Cómo conectar con un electorado que
no cree en la palabra de los políticos? ¿Cómo, si
quienes confluyen forman o han formado parte
de los partidos que fueron vapuleados en 2018?

La oposición, que cayónoqueadaen la pasada
elección presidencial, parece que seguirá en la
lona un buen rato.

Si la alianza contra natura entre PAN y PRD

arrojó como saldo un desastre electoral en 2018
—la peorelección presidencial para ambos en 20
años—, la incorporación del PRI al revoltijo, no sólo
acarreó caos para los votantes, sino que abonó
a la pulverización de la oposición que camina a
su desdibujamiento.

La desesperación por no revivires entendible.
La necesidad de consolidar un polo que haga con
trapeso, también. Loque resulta incomprensible
es que la mejor manera de intentar el éxito elec
toral pase por revivir fórmulas que ya fracasaron.
Con una oposición sin programa, ya sabemos

quién gana. Ahora el Frankenstein
será más inexplicable para el elector,
pero indudablemente apetitoso para
el Presidente que, hace rato, colocó
en ia misma canasta a todos los

partidos menos al suyo. "Todos son
iguales", ha repetido hasta la sacie
dad. Bien, pues paso a paso, le dan la
razón. "Ellos, contra nosotros", dirá. Y

en esa disyuntiva, los arrollará, como ya lo ha he
cho. Nadie maneja mejor la polarización que él. En
ese terreno, López Obrador se mueve como pez
en el agua. Es feliz, feliz, feliz. La oposición junta,
sin matices, en la misma licuadora, confundirá a
un electorado que no sabrá qué implicará votar
por ella, más allá de estar en contra de un hombre.

OFF THE RECORD. Y si se Íes cuestiona,
responden que se está al servicio del Presi

dente. A veces se parecen tanto. Algunos son
tan o más sectarios que a quien critican. La
realidad es que su rebanada del pastel está
por terminarse y buscan cómo regresara la

mesa y qué devorar.

A este paso,
la oposición
seguirá en
la lona un

buen rato
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El mandatario entiende perfectamente que los
temas de segundad van más allá de las relaciones
políticas y del uso indiscriminado de la fuerza

i algo ha sido una constante durante el
S gobierno del presidente Andrés Manuel

López Obrador, ha sido su reacción inme
diata ante las o/os de violencia que se han
presentado en los distintos estados ele la
República. El mandatario entiende perfec
tamente que los temas de seguridad van

más allá de las relaciones políticas y del uso indiscriminado
de la fuerza, reconoce que el abordaje debe ser integral

Muestras de lo anterior ocurrieron la semana anterior, luego
de su visita a Zacatecas para presentar el Plan de Apoyo, y del
anuncio sobre el incremento en el despliegue de elementos ele
la Guardia Nacional en Guanajuato. Ambos estados atraviesan
una ola c!e violencia derivada de la disputa territorial entre gru
pos criminales y de su ubicación geográfica estratégica para
el tráfico de drogas. Más allá cíe los coloresy partidos políticos
que dirigen dichas entidades, el mandatario está actuando

En el caso de Zacatecas, el general secretario, Luis
Cresencio Sandova!, informó que en los últimos tres años
los homicidios vinculados a la delincuencia organizada se
multiplicaron en la entidad,y la perspectiva es el aumento en

esta tendencia violenta. Los datos

del Secretariado Ejecutivo (SESNSP)
señalan que este año se presentó un
alza de 56 por ciento en el homicidio
doloso, en comparación con el
periodo enerooctubre de 2020; la
extorsión en el mismo periodo se
incrementó 32 por ciento, así como el
robo a casa habitación 12 por ciento.

Además, la Encuesta de Seguridad
Pública Urbana (ENSU) señala que Fresnillo se ha convertido
en la ciudad con mayor percepción de inseguridad del país,
con 94.3 por ciento de la población entrevistada.

El apoyo para Zacatecas anunciado por la Federación
pretende atacar la violencia desde varios frentes, entendiendo
que la seguridad es multifactorial. No solamente se van a
desplegar tres mil 848 elementos y helicópteros artillados
para blindarlasfronterasyfortalecera los nueve municipios
que no cuentan con policías, también se busca que el plan
sea integral, que acompañe lo que siempre ha mencionado
el presidente Andrés Manuel López Obrador, de atender las
causas de la inseguridad y la violencia.

Para ello, se van a multiplicar las acciones operativas y
ele carácter social. Luisa María Alcalde, secretaria del Tra
bajo, anunció que más de 14 mil jóvenes van a trabajar como
aprendices con un salario, se otorgarán tres mil becas para
estudiantes, habrá un incremento en los precios de garantía ele
ciertos procluctosy se pretende incentivar la economía local
a través ele apoyos económicos. El despliegue de la Guardia
Nacional y del Ejército, no fue la única acción.

El Presidente le está prestando especial atención al
tenia de seguridad, la visita del pasado miércoles tiene un
doble objetivo. Por un laclo, pretende implementaraccio
nes concretos en la materia, y por el otro, mostrar las ca

pacidades del Estado para hacerle frente a la delincuencia.
El mensaje para los grupos criminales es más que claro.

El apoyo para
Zacatecas

pretende
atacar la

violencia desde

varios frentes
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Las reservas de información por cuestión de
seguridad nacional tienen límites que establece
la propia legislación

ran debate abrió el acuerdo publicado el
G22 de noviembre por el que el Presidente

de la República instruye que se considere
de interés público y seguridad nacional
los proyectos y obras del gobierno como
prioritariosy estratégicos para el desarrollo
nacional. Veamos cuáles son los principales

argumentos a favory en contra.
El primer punto a favor del acuerdo está en subir de nivel

el desarrollo del país a un rango de seguridad nacional. No
me queda duda que el Estado mexicano está asimilando
gradualmente el concepto de seguridad humana y que la
seguridad nacional de los países es multiclimensional, esto
desde la Conferencia sobre Seguridad Hemisférica de la OEA
en la CDMX en 20Ü3. La agenda del desarrollo humano se ve
con una perspectiva de seguridad global desde el reporte del
PNUD de 1994. En este importante reporte se establece el bi
nomio que el desarrollo humano sólo puede existir cuando se
vive libre de temor (riesgos políticosy de seguridad] así como
vivir sin necesidades (vulnerabilidades socioeconómicas).

En seguimiento a esta idea de vincular desarrollo y segu

ridad nacional parece indiscutible
que grandes obras de infraestructura
tienen un carácter estratégico. Por
ejemplo, la construcción de las gran
des superautopistas desde la década
de 1940 en Estados Unidos tenía el

triple papel de explotar el desarrollo
comercial, construcción y traslado de

equipo militar pesado en el marco de
la Segunda Guerra Mundialy la Guerra

Fría. Los críticos de este acuerdo enfocan sus argumentos
en la opacidad que generan las reservas de información,
asignación de proyectos y presupuestos escudados en la
seguridad que tienen la marca de un gobierno.

Me parece que el INAI actuó bien y rápido al anunciarque
analiza de fondo este acuerdo al ser la "seguridad nacional"
una de las causales de reserva de información. En este sen

tido el INAI puede interponer fácilmente un recurso ante la
Suprema Corte, porque el acuerdo es abiertamente inconsti
tucional. Recordemos que la reforma de 2011 eleva a derecho
constitucional el derecho humano al acceso a la información

consagrado en el artículo 6o. Sin embargo, las reservas de
información por cuestión de seguridad nacional tienen límites
que establece la legislación. Mi opinión es que, en una demo
cracia liberal, deben coexistí ríos principios de transparencia,
buen gobierno, así como los de seguridad nacional.

En conclusión, la doctrina de seguridad nacional tiene mu
chos espacios de indefinición por los que se debe actualizar su
marco normativo. Me parece importante que la Suprema Corte
se pronuncie en estos temas. También que se establezca la
relación que debe tener el desarrollo y la seguridad nacional.

AGENDA ESTRATÉGICA: A propósito de seguridad y
transparencia, sugiero revisar el Censo Nacional de Segu
ridad Pública Federal 2021 del inegi. que genera informa
ción estadística sobre la gestión de la Cucirdia Nacional:

https://bit.ly/3pqylvl
Es importante
que la Suprema

Corte se

pronuncie en
estos temas

Fecha: 29/11/2021

Página: 10

Area cm2: 273

1 / 1

Columnas Políticas

Cuarto de Guerra / Gerardo Rodríguez

Gerardo Rodríguez

Costo: 14,832

Página 8 de 16



Industria chatarra hace campañas con personajes
infantiles y Consejería Jurídica de Presidencia
atora reglamento a publicidad

a lucha para combatirla obesidad y comcr
bilidacles entre ninas y niños quedó a me
dias, porque en la publicidad c!e productos
considerados como alimentos chatarra

aún vemos campañas con personajes
infantiles en diversos medios.

Aunque en el primer trimestre de este
año quedó prohibido este tipo de etiquetado en alimentos
altamente calóricos, al comprobarse científicamente que son
un arma poderosa de influencia y persuasión capaz de formar
actitudes o crear necesidades, la industria aún se resiste a
dejar el marketing para conquistar el inconsciente de los
menores y despertar el deseo ele consumir sus productos.

Una empresa ele panes y pastelillos mantiene activo auno
ele los personajes más queridos de Roberto Gómez Bolaños
para promover "el golpe de sabor" de un alimento cuyo con
sumo del empaque ele cuatro piezas alcanza casi el total de
calorías permitidas en un día. Hablamos ayer con Alejandro
Calvillo, director de El Poder del Consumidor y quien inició
hace años una batalla contra empresas ele golosinas, pa
pas, refrescos y bebidas azucaradas. "Falta por publicarse

una modificación al reglamento a la
Ley General ele Salud en materia ele
publicidad. Pero no entendemos por
qué esto lleva meses detenido en el
jurídico de la Presidencia".

Es cierto que en tienclitas o su
permercados ya no vemos en los

empaques las figuras infantiles con
que las empresas secuestraron la
atención ele los menores, y que en

su lugar leemos los contenidos con que están elaborados
los productos; sin embargo, todavía hay transnacionales
recurriendo a personajes infantiles, en recles sociales y otros
medios de comunicación, como gancho para crear necesi
dades de consumo. O sea, los dibujos animados no se po
nen en los empaques, pero sí se hacen campañas con ellos.

Esperemos que la Consejería Jurídica de la Presidencia
pronto emita las nuevas reglas para que la estrategia que
vulnera a la población infantil se elimine de todos los medios.

Otro pendiente, y en donde sí se violan normas legales,
es en la venta en cooperativas escolares de esos productos.
"Tenemos 10 años con una ley que prohibe la venta de esos
procluctosen lasescuelasytodavía nosecumplen loslinea
mentos", aseguró Alejandro Calvillo.

Somos el país número uno con enfermedades cardiovascu
lares, obesidad y otras entre la poblaciones infantil y adulta, a
causa de mala alimentación o alto consumo ele azúcares y car
bohidratos, por lo que también urge que Delfina Gómez, titular de
la SEP, ordene a las escuelas a dejar de ser fábricas de enfermos.

UPPERCUT: En la FIL Cuadalajara se presenta el libro
Drama y odisea de la migración mexicana, escrito por
el senador Heriberto Colindo y Emilio Coral para edito

rial Malpaso. Además de describir el problema, también
propone acciones que se deben realizar para mejorarlas

condiciones sociales, económicas y políticas de los países
expulsores de indocumentados.

Escuelas

son fábricas
de obesos
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• El soldado Darío Castro

Pérez fue el ganador del
Maratón CDMX, luego de
12 años sin que un mexi
cano ocupara el lugar más
alto del podio. Otro mili
tar, Eloy Sánchez, quedó
en segundo puesto.

• Óscar Ortiz, exchofer
del empresario Nelson
Vargas, fue sentenciado
a 49 años de prisión por
delincuencia organizada y
secuestro. Se le relaciona

con el rapto y homicidio
de Silvia Vargas Escalera.

• Jerry McDonald fue
arrestado; su esposa des
cubrió que ideaba un plan
para matarla y quedarse
con su seguro de vida de
un millón de dólares. La

mujer encontró en su ce
lular chats sobre el plan.
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FUEGO
LENTO

El PRI se doblegó fí enle a Pablo Gómez, el PAN mostró sus
divisiones y Morena vota sin cuestionar nada

a ratificación de Pa

bloGómez.comoti
tularde la Unidad de

inteligencia Finan
ciera (UiF), mostró,
nuevamente, la fra
gilidad del llamado

bloque opositor, conformado por PRI,
PAN y PRD, en la Cámara c!e Diputados.

Además, dio cuenta c!e las traiciones
e inconformidades que continúan al
interior de Acción Nacional, contrario a
lo que dice su dirigente Marko Cortés.

Todo eso ocurrió el jueves de la se
mana pasada, durante la sesión de la
Cámara en la que se aprobó la desig
nación del sustituto cíe Santiago Nieto.

Antescleiral pleno, representantes
del PRI y del PAN dialogaron durante
varias horas para determinar el sentido
de su voto. Los panistas "siempre" se
mantuvieron por la negativa, mientras
que los priistas, encabezados por Ru
bén Moreira y Alejandro Moreno, les

hicieron saberquetenían
serias dudas. Después c!e
escuchar de los repre
sentantesdel blanquiazul
que estaba en riesgo la

alianza opositora si votan
divididos, los del tricolor
argumentaron que no
podían empezar con el
píe izquierdo su relación
con Pablo Gómez. Y votaron a favor.

Algo parecido plantearon los perre
distas, encabezados por Luis Espinosa
Cházaro, pero no quedaron bien ni con
Dios ni con el diablo: se abstuvieron,
igual que lo hizo la bancada de Movi
miento Ciudadano, encabezada por
Jorge Álvarez Máynez

Al final ele cuentas, Morena y sus
aliados (PVEM y PT), con la ayuda del
PRI, impusieron a un ex fundador del
Partido Comunista en México al frente

de la Unidad de Inteligencia Financiera.
Lo hicieron, algunos de ellos, a sa

biendas de que Gómez está fichado por
agencias de inteligencia de Estados
Unidos y lo tienen en la lista negra de
activistas subversivos.

El dato podrá ser anecdóticoy hasta
irrelevante para muchos, pero no hay
que perder de vista que México perte
nece al Grupo de Acción Financiera
Internacional (GAFl), creado en 1989,
por el entonces G8, para instrumentar
medidas contra el lavado de dinero.
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Hoy en día, el GAFl tiene 39 paí
ses miembros, que siguen las reglas
impuestas por el Fondo Monetario
Internacional y el Banco Mundial,
instancias en las que Estados Unidos
juega un papel preponderante.

Esa es la razón por la que en algunos
sectores generó preocupación no sólo
el hecho ele que López Obrador haya
propuesto a Gómez para la UIF, sino
que Morena y sus aliados, incluido el
PRI, lo hayan ratificado.

Lo que deja ver esto, sin embargo,
es que los del partido guinda seguirán
votando sin chistar todo lo que venga
de Palacio Nacional, y la oposición ex
traviada, sin rumbo, votará según sus
intereses, miedos o expedientes, como
lo hizo el PRI de Alejandro Moreno.

Pero tampoco cantan mal las ran
cheras en el blanquiazul. El diputado
Roberto Valenzuela Corral, de Aguas
calientes, renunció al PAN luego de
vota ra favor del nuevo titular de la UIF.

Lo hizo después de
haber participado en la
reunión previa en la que
se debatió el sentido del

voto de los panistas, y
se escucharon diversos

argumentos. Sabía, por
ejemplo, que Santiago

Creel tenía sus dudas

y no estaba de acuerdo

en rechazar la designación de Gómez,
como supo también que Mariana Gó
mez del Campo se ausentó para no
votar. Al final, de los 114 legisladores
panistas, 18se ausentaron, Valenzuela
votó a favor y 95 en contra.

Si bien la mayoría panista se agluti
nó alrededor de su coordinador, Jorge
Romero, lo evidente es que su diri
gencia nacional tiene cabos sueltosy
asentimientos guardados que, tarde o
temprano, le pasarán la factura.

Y es que tocio apunta a que la re
nuncia de Valenzuela está vinculada

porel proceso para elegiral candidato
cíel PAN a la gubernatura ele Aguasca
I entes, donde el actual mandatario,
Martín Orozco, está tremendamente
disgustado con Marko Cortés, enojo
que amenaza con extenderse a otros
estados y sectores panistas.

• ••

Y como dice el filósofo... No
meacuerda: "Los peores embuste
ros son los propios temores".

Representantes
del PRI y del PAN
dialogaron para
determinar el

sentido de su voto
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ALHAJERO

El rencor que acumuló en 2006 es muy grande y ahí lo
estamos viendo ahora salir: tenemos un Presidente con

muchas ganas de uenganza

gustín Basave
A conoció a Andrés

Manuel López
Obrador en2005y
es de los que sigue
sus conferencias

todos los días: "el

pequeño masoquista que todos lle
vamos dentro a mí me brota a las siete

de la mañana todos los días", bromea.
Digamos, pues, que conoce "más o

menos" a AMLO Y desde su perspecti
va, el tabasqueño cierra su tercer año
ele gobierno "con pocas sorpresas", si
tomamos en cuenta lo que nos elijo que
iba a hacer desde hace muchos años.

Ni siquiera su radicalismo le sor
prende: Sabíamos que era un hombre
beligerante, polarizador, así llegó al
poder. Durante un breve tiempo, con
fiesa, abrigué la esperanza de que ya
llegando al poder dijera'ya no necesito
polarizar...'; se me olvidó que él no está
pensando en gobernar
nada más durante seis

años; él está pensando
en ganar 2024.

Para Basave, la acti
tud del Presidente tiene

mucho que ver con el

tema del resentimiento:

.?pez Obrador "recibió
un golpe muy fuerte en
el 2006; es un punto de inflexión en
su vida política porque él asume que
le robaron la presidencia. El rencor que
acumuló en 2006 es muy grande y ahí
lo estamos viendo ahora salir...

"Si AMLO hubiese sido Presidente

de 2006 a 2012 —asegura— habría sido
mucho mejor para México que ahora,
porque ahora lo que tenemos es un
Presidente con muchas ganas de ven
ganza, es un Presidente revanchista."

Desde su perspectiva, todos esos
exabruptos contra la clase media, con
tra la UNAM o contra el que se le ponga
enfrente (intelectuales, académicos
que no lo apoyan, la prensa, empresarios
fuera del círculo de sus consentidos]
"es parte de ese resentimiento que aho
ra se está expresando en esa..., catarsis".

De hecho, considera que las maña
neros son importantísimas para AMLO
porque no sólo son ese espacio peda
gógico donde él educa a la gente sobre
la 4T, donde tira línea, donde suelta sus
palomas mensajeras, donde "ejecu
ta" —en términos de fusilamiento en
recles sociales— a sus adversarios...;

sino que es también ¡un diván! Ahí se
pone a reflexionar y empieza a decir
cosas que revelan lo que trae adentro.

Doctoren Ciencia Política por la uni
ve rs i d a el el e Oxf o rc¡, ex el i p u ta el o f ecl e ra .
ex embajador en Irlanda, ex presidente
del PRD, Basave considera que para el
segundo tramo del sexenio "no creo
que haya ningún viraje".

Al regio no le molesta tanto su po
lítica económica ele López Obrador
le molesta su autoritarismo: "Andrés

Manuel López Obrador, con todo res
peto como dice él, no es un demócrata".

Él cree que los contrapesos se in
ventaron para los presidentes corrup
tos, pero como él es un hombre bueno
y honesto, entonces cree que no sólo
no necesita frenos, sino que le den más
poder para ejecutar su obra, afirma.

Respecto ele la sucesión, el regio
montano sostiene que
no hay decisión del pre
sidente en donde no esté

pensando en el 2024.
Coincide en que

Claudia (Sheinbaum)
es su proyecto y "sal
vo que no pueda, se le
caiga, no le alcance, en
ese caso voltearía a ver

Fecha: 29/11/2021

Página: 6

Area cm2: 317

1 / 2

Columnas Políticas

Alhajero / Martha Anaya

Martha Anaya

Costo: 17,222

Página 13 de 16



a Marcelo (Ebrard). Sobre tocio en un
escenario en el que tendría todas las
de ganar: si pasáramos por una crisis
económica.

A Ricardo Monreai no le ve posibi
lidades porque ya se le ha enfrentado:
"Yo creo que Ricardo tendría que em
pezar a ver, o ya seguramente lo está
haciendo, opciones en otros partidos".

En cuanto a la oposición, Basave
advierte: Hoy por hoy, lo que se ve es
que hay un vacío opositor y ante ese
vacío opositor, si las elecciones fueran
mañana, pues las gana Morena, las
gana López Obrador.

• ••

GEMAS: Obsequio del subsecre
tario Hugo López Catell: "Úmicron
es la más reciente variante de preo
cupación del SARSCoV2; algunos

datos sugieren que tiene mayor
transmisibilidad que las previas.

No se ha demostrado que sea más
virulenta ni que evada la respuesta
inmune inducida por las vacunas".

Si las elecciones

fueran mañana,
pues las gana

Morena, las gana
López Obrador
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Quieren candidato de unidad contra AÑILO ¿habrá?
El bloque opositor está pensando construir un candidato de unidad para

enfrentar la marca AML0 en el 2024. No esta descabellada la idea pero
la realidad es que se ve difícil por la inconformidad al interior de los par

tidos, desde el PAN con Marko Cortés, hasta el PRI con Alejandro Moreno
"Alito".

Para empezar no pueden controlar el interior del partido para llevar la
fiesta en paz, en el PRI Alito lo acusan de imposición en las candidaturas pa
sadas, que para nadie es no es sorpresa.

Los gallones como Manlio Fabio Beltrones, nomás no están de acuerdo
con su actuar frente a la reforma energética o eléctrica, basta recordar que
está en duda que se entreguen al gobierno con sus votos para que puedan
aprobarla.

Otro grupo en contra es el ex gobernador de Oaxaca, Ulises Ruiz que se
ha convertido en una piedrita en el zapato de Alito y su nuevo PRI.

En el PAN, su líder Marko Cortés si bien está buscando la unidad los tiem
pos obligan que deberá acelerar el proceso para tener con mayor claridad
la ruta que deberá plantearles rumbo al 2024.

Si logran los líderes convencer a su militancia, estaríamos entonces ante
un escenario donde puedan ofrecer las primeras propuestas de candidatos.

Por el PRI le adelanto que una figura que se está moviendo y puede com
petir para la grande, es Enrique de la Madrid, el ex secretario de Turismo hijo
del Presidente Miguel de la Madrid y con un perfil joven y una preparación
extraordinaria, aunque hoy sin los baños de pueblo por la falta de calle.

En el PAN no hay duda que está como primera opción Ricardo Anaya que
yajugo en las pasadas elecciones contra López Obrador. Uno de los proble
mas que enfrenta es el pleito presidencial que lo ponen en la antesala de la
cárcel, si AML0 lo lleva a ese terreno acusado por Emilio Lozoya de recibir
dinero de Odebrecht, simplemente se desarticula a su aspiración.

Como están las exigencias ciudadanas, cansados de mentiras y saquea
dores profesionales, no descarte que el candidato de unidad sea de corte
ciudadano, es decir cero político y una personalidad con credenciales acor
de al nuevo régimen pejista de cero corrupción.

Que no esté quemado o identificado con los mismos grupos de conser
vadores y políticos que son la mancha que utiliza el Presidente para seguir
restregándoles lo ratero que fueron en los sexenios pasados.

Enfrente los morenos tienen una baraja de aspirantes con mayor fuerza,
son la tercia cantada con Claudia Sheinbaum, Marcelo Ebrard y Ricardo
Monreal y como emergente se suma el secretario de Gobernación, Adán
Augusto López como el cuarto Presidencial

Vamos a ver la ruta de acuerdos para conocer si la construcción
de esta figura de la oposición que pude ser una buena oferta o simplemente
será más de lo mismo, ellos, en el PAN, PRI y PRD de Jesús Zambrano
e incluso de Movimiento Ciudadano de Dante Delgado, son los que tienen la
última palabra.

EXHIBEN A LOS QUE NO PAGAN PEAJE EN CASETA MEXIQUENSE
De plano tuvo que llegar el personaje Supercivico a la caseta del Circuito
Exterior Mexiquense para desnudar la impunidad que se hizo costumbre
de la mayoría de automovilistas, sobre todo del transporte público
que se pasan sin pagar sus cuotas de peaje para usar esa autopista con un
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costo de 68 pesos.
El video que circula en las redes (https://youtu.be/7S_ZpRpNYGw) pone

en evidencia la falta de autoridad de la SCT para auxiliar al personal de las
casetas que con toda impotencia observan cómo cruzan los autos y las com
bis de pasajeros, las plumas son flexibles y en consecuencia basta empujar
las lentamente para brincarlas.

Vamos a ver que medidas pueden tomar las autoridades correspondien
tes para frenar esta impunidad masiva de los automovilistas y sobre todo de
los transportes de pasajeros, pues para nadie es secreto que si no hay pago
de peaje, en caso de un accidente el seguro no da su cobertura y si registra
doble delito. Los pasajeros los más vulnerables. El tema apenas comienza.

REVELA INAI CONTRATOS POR COVID

La importancia de las funciones del Instituto de Acceso a la Información y
Transparencia (INAI) ha sido fundamental para conocer el gasto de dineros,
sobre todo en tiempos de pandemia.

El INAI de la consejera presidenta, Blanca Lilia Ibarra presentó los resul
tados de contrataciones públicas para el ISSSTE de Luis Antonio Ramírez
que celebró mil 521, mientras que el IMSS de Zoé Robledo en su gasto fue de
ocho mil 835 millones de pesos.

La información está en los micrositios del INAI bajo la coordinación de los
consejeros, Oscar Mauricio Guerra y Adrián Alcalá Méndez. Esas
cifras permiten al ciudadano consultar y poder profundizar para conocer
cómo se gastaron ese dinero y a qué empresa se la entregaron. Un ejercicio
significativo para la transparencia, porque entonces se imagina como se
gastaría si no existiera el INAI.
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Tres años de AMLO y el mitin pese a Ómicron
Esta semana se cumplirán tres años ya del gobierno de

Andrés Manuel López Obrador.

Y ha convocado a una reunión masiva en el Zócalo

capitalino, como si la epidemia de Covid19 ya hubiese sido
controlada.

Como si no existiera el letal virus.

Como si el ser humano ya fuese inmune.

Como si la vacuna protegiera del contagio y, en
consecuencia, de morir.

La cita es el miércoles 1 de diciembre.

La cuarta ola del virus no preocupa.

Hay que festejar, hay que celebrar.
Total.

Llegó la cuarta ola

Y mientras Hugo LópezGatell Ramírez minimiza la peligrosidad
de la nueva cepa de coronavirus, en Europa han cerrado

prácticamente todos los países.

O mejor dicho, los que mayor flujo de viajeros registran.
La semana pasada, el secretario de Salud, Jorge Alcocer,

reveló que ya hay indicios de la cuarta ola de Covid.

Ayer, la Organización Mundial de la Salud (OMS) advirtió de
la peligrosidad de la nueva cepa, aunque afirmó que la letalidad
está en estudio aún.

De cualquier forma, dijo que las medidas de precaución

deben mantenerse para evitar riesgos mayores.
Gatell dijo que 60 mil muertos eran ya un escenario

catastrófico una tragedia... y son 307 mil reconocidas
oficialmente, se escuchó en radiopasillo.

Candidato de unidad

Ayer en Hidalgo, el priismo local anunció que no se entregará

a Morena y que irán juntos a la elección de 2022 cuando haya
relevo de gobernador.

Julio Valera y Jenny Márquez encabezan la nueva dirigencia
estatal. Alejandro Moreno, presidente del Partido Revolucionario
Institucional (PRI), les tomó protesta.

Y prometen candidato de unidad para enfrentar el embate de

Morena que, dice, ganará el estado.

Seguridad, pendiente de la 4T
Ricardo Monreal, coordinador de los senadores de Morena,

sabe perfectamente que la seguridad es un tema pendiente del
gobierno de Andrés Manuel López Obrador.

Y que no bastan los abrazos.
Senadores de todos los partidos se van a reunir con el

gabinete de seguridad, al que le plantearán todas las dudas que
han recogido de los ciudadanos.

radiopasillo(a>ova.com.mx

Fecha: 29/11/2021

Página: 2

Area cm2: 257

1 / 1

Columnas Políticas

"Radiopasillo"

Redacción

Costo: 5,551

Página 5 de 5

Powered by TCPDF (www.tcpdf.org)



LA ESTRATEGIA

NO ANUNCIADA Y

REHABILITACIÓN TARD A
Ante el incremento de la

violencia relacionada con la

delincuencia organizada, ya
comenzaron a surgir voces de
las organizaciones civiles que
le exigen al gobernador Samuel
García presentar una estrategia
contra la inseguridad.

Lo que llama la atención es que
esta exigencia venga de Gilberto
Marcos, de Vertebra; Juan
Manuel Ramos de Redes Quinto
Poder; y de hasta de Ana María
Esquivel, del Consejo Ciudadano
de Seguridad.

Todas estas asociaciones

son muy activas e involucradas
en temas de seguridad; pero
habría que recordar que Samuel,
en campaña, jamás habló de
una estrategia de seguridad.
Las organizaciones civiles
debieron alzar la voz o, al menos,
cuestionar la ausencia de una

propuesta firme, no sólo ahora.
Sólo para recordar que,

durante la campaña, otros
candidatos sí fueron más

específicos en su propuesta para
la seguridad. Clara Luz Flores
propuso el modelo de policía de
proximidad, mientras que Adrián
de la Garza ofreció su experiencia
y su estrategia en Monterrey;
Fernando Larrazabal también

ofreció una propuesta específica.
Nuevo León no ha aprendido

del pasado y en dos meses
creció la inseguridad. Ojalá el
gobernador y su equipo den
prioridad a la estrategia en
materia de seguridad.

REHABILITACIÓN TARDÍA

En apenas dos meses, Martha
Herrera González, secretaria de
Igualdad e Inclusión de Nuevo
León, minimizó o no entendió
la importancia que representa
tener activos los 43 centros

comunitarios en materia de

seguridad.

Desde que entró al gobierno
debió ser su prioridad, pero no fue
así, y hoy pretende rehabilitarlos,
aunque ya va tarde.

Los centros comunitarios

son fundamentales para que
los jóvenes no ingresen a las
filas del crimen organizado, y
sean utilizados por los líderes
criminales para distintos
objetivos.

Un programa integral que, le
guste o no a Martha Herrera,
rindió resultados para bajar la
violencia en los años más difíciles,
2011 y 2012.

En este espacio adelantamos
que estaban cerrados,
abandonados y sería un riesgo
no activarlos, pues están situados
en puntos donde la delincuencia
organizada tiene mucha
presencia para reclutar jóvenes.

Hasta el momento, Martha
Herrera no ha presentado una
estrategia para los jóvenes, y
sin duda debería iniciar un

programa de inmediato, aunque
sea sin rehabilitar los centros

comunitarios, pero con alguna
alternativa.

En el gobierno de Samuel García ha
aumentado la inseguridad.
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Divide y, ven, seras
Mientras la "oposición" piensa
que la carrera presidencial estará
entre dos caminos: los seguidores
de la autodenominada 4T y los del
franco desencuentro con las ideas

del presidente; hay indicios para
pensar que no será tan sencillo el
planteamiento de esta dicotomía.

Hay al menos cuatro agrupa
ciones políticas que buscan ser un
partido de nivel nacional para el
proceso 2024. Viene fuerte la idea

de hacer un Partido Feminista,

otro Partido Colosista que si bien
no cuenta con el respaldo de la
familia de Luis Donaldo Colosio

tampoco tendrá confrontación con
ellos; un partido de corte cristiano,
reedición del PES; y un partido
progresista de derecha que busca
su influencia en temas de medio

ambiente bien fundamentadas.

Los políticos bien saben que
son productos y tienen nichos
por atender. Y esta idea de "chai

ros" y "fifis" encuentra huecos de
acción.

Además, los que quedan en el
PRD plantean hacer una nueva

entidad política sobre todo, porque
saben que no hay forma de pagar
las multas y consideran que se
pueden resucitar los planteamien
tos ideológicos naturales que 1»
hicieron fuerte, aún más en la capi
tal del país. Incluso podría ser una
agrupación de corte cardenista.

Unidad tricolor en Hidalgo
Ayer, durante la toma de protesta
de la nueva dirigencia del PRI en
el estado de Hidalgo, se presentó
un priismo unido en torno a la
diputada Carolina Viggiano,
el presidente nacional, Alejan
dro "Alito" Moreno, el senador

Miguel Angel Osorio Chong y
el coordinador de los diputados
federales del tricolor, Rubén

Moreira. A quien por cierto se le
notaba más incómodo que los
pantalones ajustados que portaba
el gobernador Ornar Fayad, quien
sí estuvo, pero seguramente muy
a regañadientes, y no es para
menos, ya que no es un personaje
muy querido, sobre todo por
que, nos dicen, hay muchos que
sienten que ha olvidado al priismo
que lo impulsó políticamente. Lo

que hay que ver.

En Morena también
se'ajustan'
Aun cuando hace una semana se

hablaba de cuatro perfiles para
contender por la candidatura de
Morena al Gobierno de Hidalgo,
esta semana hubo acuerdos en

el GEN, encabezado por Mario
Delgado, para abrir el proceso con
los personajes mejor posiciona
dos entre la población. Fue César
Cravioto, delegado estatal del
partido, quien dio el banderazo
para incluir a los personajes más
reconocidos por los hidalguenses.
Destaca el diputado Cuauhtémoc
Ochoa, aunque también los reflec
tores apuntan a Simey Olvera, al
diputado local Francisco Xavier
Berganza, a la diputada federal
Lidia García, al excandidato en
Tulancingo, Óscar Sosa, a la
legisladora local Lisset Marcelino,
a la regidora Hilda Miranda, o el
excandidato del PT en Ixmiquil
pan, Vicente Charrez. Nombres
sobran, aunque la definición será
mediante una encuesta que ya se
cocina al interior de Morena.
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RED
COMPARTIDA
TRABAJO CONJUNTO

La detención del exdirector de

la CEDA, Julio César "N a

quien se le acusa, junto con su
hermano Luis Ernesto, de en
riquecimiento ilícito es resul

tado de los trabajos iniciados por la Fis
calía de la CDMX, de Ernestina Godoy, y
la UIF que en ese entonces encabezaba
Santiago Nieto. De acuerdo con fuentes
hacendarías, los trabajos comenzaron a
rendir frutos y deberán ser complemen
tados por la fiscalía. Fue desde octubre
del año pasado que la oficina de inteli
gencia financiera denunció a los excola
boradores del otrora jefe de gobierno ca
pitalino, Miguel Ángel Mancera, luego de
que se les descubrieran nueve propieda
des no declaradas que sobrepasaban sus
sueldos como servidores públicos.
Hace unos días, el coordina

dor de Morena en el Senado,
Ricardo Monreal, aseguró
que la ley que legaliza el
cannabis saldrá antes del 15

de diciembre. Incluso un borrador con la

propuesta está circulando entre los inte
grantes de las comisiones de Salud, Justi
cia y Estudios Legislativos que están dic
taminando para que el debate en el pleno
sea lo más rápido posible. Hay muchas
voces a favor de la legalización, Olga
Sánchez Cordero y el propio Monreal, asi
como varios legisladores de Morena e in
tegrantes de Movimiento Ciudadano,
PVEM, PRI y del PRD. Estamos atentos.
Las concentraciones populares

en proceso de reconocimiento
como mercados públicos en la
CDMX precisan mantenimiento
y un presupuesto público de al

menos 21 millones 600 mil pesos, conside
ró el coordinador de los diputados del PRI,
Ernesto Alarcón. En la ciudad hay un total
de 216 concentraciones de este tipo, por lo
que con el presupuesto sugerido se podrá
dar atención a cada una de ellas hasta por
un monto de cien mil pesos.
Este 30 de noviembre se celebra

el Día Internacional de la Segu
ridad de la Información. En Mé

xico, el costo promedio de las
vulneraciones es de 12 millones

de pesos, según el estudio de Ciberseguri
dad 2021 de la Asociación de Internet MX y
el NYCE, de Carlos Pérez, los apoya con
capacitación y certificación en estándares
internacionales ISO/IEC 27001, para segu
ridad de la información e ISO/IEC 27701, de
protección datos personales y privacidad
de la información para implementar es
quemas que fortalecen la protección de
datos personales.
PD: a Ottawa llegaron los pri

meros dos contagiados de la
variante Omicron con viaje
ros que fueron a Nigeria, que
no estaba en la lista de siete

países monitoreados.
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EL ESPECTADOR
COMO UN PASE LIBRE PARA
HACER NEGOCIOS EN LA 4T

HIROSHI TAKAHASH1

Sabemos cómo es la burocracia

en este país, aquí el problema
es que con estos cinco días de
premura con la que tienen que
actuar las secretarias, se ge

neran problemas para el futuro, un ejem
plo reciente de ello podría ser el accidente
de la Línea O del Metro del que nadie se
hace responsable. Pareciera que el presi
dente qmere una salida política a un pro
blema jurídico, dice Tito Garza Onofre, ca
tedrático e investigador del Instituto de
Investigaciones Jurídicas de la UNAM, al
hablar del acuerdo que publicó el presi
dente de México, Andrés Manuel López
Obrador, la semana pasada.

Ordena a las dependencias y entidades
de la Administración Pública Federal a

que autoricen todos sus proyectos y obras
públicas de infraestructura en un plazo de
máximo cinco días. El documento publi
cado en el Diario Oficial de la Federación

declara como Interés público y seguridad

nacional la realización de proyectos y
obras a cargo del Gobierno de México aso
ciados a infraestructura.

Los acuerdos y los decretos, explica
Garza Onofre, son órdenes que el titular
del Ejecutivo ordena a sus propias depen
dencias y secretarías de Estado. "Lo que
hizo el presidente López Obrador en defi
nitiva es algo que rompe el principio de
legalidad. No está mal que lo quiera hacer
el presidente, el presidente ha insistido en
que él quiere terminar estos proyectos
antes de que termine su mandato en
2024, sabe que hay muchas interposicio
nes de amparos que son frivolos, que no
tienen alguna razonabilidad jurídica, y en
ese sentido lo que el presidente hace es
acordar con sus secretarias de Estado para
que se le otorguen cualquier tipo de per
miso a estos megaproyectos, construccio
nes como el Tren Maya, el nuevo aero
puerto, y en ese sentido declararlos de se
guridad nacional, qué quiere decir esto,
que el propio Gobierno va a tener ciertas
concesiones para no regirse por los crite
rios de transparencia y rendición de cuen
tas. Aquí el problema es que, en definitiva,
esta no era la vía adecuada. Sí el presiden
te quería declarar seguridad nacional es
tos proyectos, tiene que ser vía las leyes
federales y la Constitución, es decir, no le
corresponde propiamente al presidente

de la república, sino a los diputados y a
nuestros representantes populares, lo que
hace que el presidente es gobernar a golpe
de acuerdo o decreto, y esto va a traerle
más problemas".

Puede que se apresuren sus proyectos
emblemáticos, pero quién asegura que en
el próximo sexenio a algún otro presiden
te o presidenta, se le ocurra que se puedan
revisar todos estos acuerdos que se dieron
en cinco días. "Por eso es muy importante
el rol que eventualmente va a tener la Su
prema Corte de lusticia de la Nación, la
Suprema Corte, al final del día, más allá de
los amparos que se interpongan, de si los
funcionarios públicos hagan o no caso a
este acuerdo del presidente López Obra
dor, porque parecería en muchos casos
imposible, generar acuerdos, sinergias
entre lo público y lo privado, al final del
día serán los 11 ministros y ministras quie
nes puedan expulsar del orden jurídico
este acuerdo del presidente López Obra
dor, o validarlo. De ellos depende el análi
sis jurídico".

Acaba de entrar en vigor el lunes pasa
do. Hay que ver cómo están actuando las
secretarias y qué piensan los secretarios
de Estado. "Parecería que el presidente
López Obrador les ha dado un pase libre
para que puedan llevar a cabo estas nego
ciaciones".
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OPINION

SIN PROTOCOLO
GOBIERNO DE OTROS DATOS

JOELSAUCEDO

El actual gobierno es de "otros da
tos", todo lo desmiente y no acepta
errores. La culpa siempre será del
pasado.
A tres años de su administra

ción, Andrés Manuel López Obrador tiene co
mo divisa el odio, la división y la polarización.
Se trata de un "gobierno activista" que

adopta un papel "contestatario", sin asumir
culpas ni responsabilidades.

Morena es un "movimiento" que no tiene
figura de partido político. Sólo tiene un líder
que a diario emite arengas desde Palacio Na
cional.

Sólo basta revisar las redes sociales, que
dejaron de ser "benditas" para el gobierno,
porque ahora se le revirtieron.

Conforme se consume su gobierno, al pre
sidente se le acaban los aplausos. Son recu
rrentes las protestas en el Interior de la Repú
blica.

En los vuelos es objeto de rechiflas traduci
das en "memes" al por mayor que lo incomo
dan.

Lejos está de contar con el humor jacaran
doso, característica de los tabasqueños.

Con más de tres años de anticipación, "des
tapó" a sus sucesores y ahora se le salieron de
control; cada uno lleva una agenda paralela de
promoción.

La oposición cohesionada en Va Por Méxi
co, lo pone nervioso y en cada oportunidad
despotrica contra los conservadores.

Este domingo nació otra agrupación deno
minada Frente Cívico Nacional. Con seguridad
será objeto de sus ataques.

Todo lo anterior, permite vislumbrar un
resquebrajamiento de Morena en 2024, en ca
so de que Marcelo Ebrard o Ricardo Monreal,
no sean los candidatos.

Eso le deberá preocupar al presidente,
quien para remediarlo tendrá que sacrificar a
Claudia Sheinbaum.

A todo lo anterior se le suma una galopante
inflación con una indiscriminada alza en los

precios de la canasta básica.
Pero, el presidente tiene otros datos. Así es

su gobierno.
PROSPECCIÓN... Del 30 de noviembre al 3

de diciembre, León, Guanajuato será sede del
Congreso Internacional para la Prevención de
Adicciones "Planet Youth" 2021. Se trata de un

esfuerzo conjunto entre el Centro Islandés de
Investigación y Análisis SocíalPlanet Youth y
el gobierno de Guanajuato, encabezado por
Diego Sinhue Rodríguez Vallejo.

Twitter (pJoelSaucedo
saucedos|(a>yahoo.com.mx
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Matías Pascal/Alejandro Iglesias Rebollo
Monreal se autodefine como

un soñador irredento
De Las reminiscencias de la gira finse

manexa del senador Ricardo Mon

real, en donde tuvo encuentros con

jóvenes uni ver sita rios en Monterrey y
Guadalajara, podemos rescatar parte de lo
que afirmó ante los miembros de la acade
mia.

Aconsejó a los jóvenes, una vez más, a
nunca dejar de soñar, pues quien se propo
ne hacer algo, por lo regular siempre lo
logra, a pesar de los obstáculos. Se autodefi
nió como una soñador irredento.

Expuso, con toda honestidad, que él es
egresado, desde la primaria hasta la univer
sidad, de la educación pública. Sin embar
go, manifestó su respeto por la universidad
privada, tan es así que sus hijos, dijo, son
egresados de educación privada.
"No hay ningún despropósito de quienes

somos militantes de izquierda el que tus hijos
puedan ser egresados de universidades pri
vadas, es un falso deb a fe, precisó
"Por eso creo que la universidad privada se

complementa con la universidad pública",
remató.

Esa fue una postura más clara de la defen
sa que ha hecho de La universidad, de la
UNAM, para ser específicos, que ha sido
vapuleada desde el show mañanero de
todos los días.

Ya en confianza, les platicó a los jóvenes
estudiantes que es maestro de la UNAM
desde hace varios años y, a diferencia de las
universidades privadas, él no cobra: pero no
cobra no porgue no quiera, sino porque está
impedido constituciónalmente, porque es

senador. Pero pudiera dejar la clase, nunca
la deja v nunca ha faltado a ciases,
"Aunque soy de universidad pública, de

fiendo a la Academia v defiendo a los científi

cos. y defiendo a los maestros, porque lo he
dicho el otro día en el Claustro de Doctores

en Derecho, al que pertenezco, afirmaba que
seré siempre maestro. Que soy maestro per
manente, aunque sea temporalmente sena
dor, y por eso siempre defiendo a la Aca
demia y a la ciencia
Ya en la confidencia, Ricardo Monreal, la

persona y no el personaje, como dijo el pre
sentador, dio a conocer que proviene de
"una familia humilde, muy modesta, cer
cana a la pobreza; nosotros fuimos 14 de
familia, soy de una familia campesina, al
norte de Zacatecas.

"Todos mis hermanos y mis hermanas son
de la cultura del esfuerzo, mi madre falleció a
temprana edad y dejó a 14 huérfanos; ella
murió a los 37 años. Entonces fue una vida

complicada, difícil. Por eso es que todos so
mos producto de la universidad y de la escue

la pública, y por eso creo que el complemen
to entre ambas es extraordinario," expuso el
senador.

"Ha sido prolija mi vida; desde los 16 años
empecé a participar politicamente. Tengo ya
más de 43 años de servidor público: tres veces
diputado federal, tres veces senador, gober
nador de Zacatecas, alcalde de la Ciudad de
México y un soñador irredento, un soñador y
un amante de mi pais a toda prueba ".
Muy reveladoras, Las declaraciones de

Ricardo Monreal, quien tiene una meta
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clara en 2024: ser Presidente de la Repú
blica.

Convocarán a Gabinete

de Seguridad
Ya de salida, ayer se nos informó median

te un escueto comunicado de prensa, que el
senador Ricardo Monreal Avila, informó
que el Senado recibió la Estrategia de
Seguridad Pública del Ejecutivo Federal, por
Lo que pronto se convocará el Gabinete de
Seguridad para analizar el documento.

Dice el documento que no van a rehuir a
este grave problema y todos, de manera plu
ral, "haremos recomendaciones para refor
zar ia seguridad pública en el país",
Ricardo Monreal asentó, en un mensaje

que publicó en redes sociales, que se tiene
que revisar la estrategia de la Guardia
Nacional y del Gabinete de Seguridad para
pacificar el pais, "esta combinación entre
atender Jas causas y combatir con eficacia
este grave flagelo" que afecta a la gente.

Por hoy, es cuánto...
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La migración
Me mandó la mañana de ayer, su

nuevo libro Heriberto Galindo,

que liace de la migración, Drama y
Odisea de la migración mexicana. Yo qui
siera hacer un resumen de este, que leeré
con mucho cuidado. Sin embargo, encuentro
que lo introduce Beatriz Paredes Rangel
quien es, indiscutiblemente, una de Jas mu
jeres más destacadas y brillantes del Mé
xico actual. Humanista. Jucha dora social,

estadista y política. Ella dice:
"Estamos ante un libro que aborda y siste

matiza varias reflexiones sobre uno de ¡os

temas fundamentales de nuestro tiempo.
Auguro que será un libro de indispensable
consulta en los años venideras. Es sobre la

migración y, especifica/nenie, sobre la migra
ción mexicana. Es un texto que le permitirá al
lector conocer a profundidad, con da fas fide
dignos producto del estudio, de la investiga
ción, del análisis de algunas de las principa
Ies facetas del fenómeno migratorio, cuáles
son los elementos que caracterizan la migra
ción en esta época; en cuanto a la migración
de los mexicanas que van a Estados Unidos.
Hay, desde luego, algún acercamiento a la
migración centroamericana".

La migración es un fenómeno multicausal,
de varias dimensiones y complejidad. Lo
que no se vale son análisis superficiales
que no abordan a profundidad todas las
facetas de este y simplifican el problema,
pues la toma de decisiones en las Políticas
Públicas puede ser errónea, si el análisis
no comprende esta jnujfidimensioiiaíidad.
Y, en el caso de México, nuestra situación
geopolítica adereza todavía más esa com
plejidad.

Desde luego, somos conscientes de que el
país es un territorio de expulsión, tránsito y
recepción de migrantes. Utilizar esta termi
nología (tal vez un poco "cíe mode"), nos
permite comprender de mejor manera la
"circunstancia mexicana" en el proceso
migratorio:
" De expulsión: se trata de los mexicanos

que salen del país para buscar empleo per
manente y adecuadamente remunerado,
porque sienten que en su pais no lo encuen
tran, el destino de su búsqueda es principal
mente Estados Unidos; o los mexicanos de
muy escasos recursos, que salen en busca
de un trabajo eventual (principalmente en el
campo, como jornaleros agrícolas) y que, si
logran pasar a Estados Unidos, después
pretenden quedarse
" De tránsito: se trata de los migrantes

de otra nacionalidad, principalmente cen
troamericanos y caribeños, que se trasladan
por diversos medios, atravesando el país
Con el propósito de llegar a Estados Unidos.
" De recepción: son aquellos migrantes

que arriban a México con el propósito de
quedarse en el país. Si bien esta descripción
corresponde a un marco conceptual de hace
algunos años y la problemática migratoria
actual es más aguda, sirve de pauta para el
análisis, puesto que plantea una situa

ción evidente: México debe res

paldar a los migrantes me
xicanos para que se res

peten integramente
sus Derechos Hu

manos y no

exista ningún trato discriminatorio en los
países (el país, Estados Unidos) cuando
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arriban, ni estigmatizaciones, ni abusos. Y
esa exigencia al país receptor, obliga a
México a ser escrupuloso en el pleno respe
to a los Derechos Humanos de los que tran
sitan por el país hacia Estados Unidos o vie
nen a México con el propósito de encontrar
oportunidades.
En el libro, los autores, demostrando co

nocimiento académico y sabiduría empírica.
despliegan en tres capítulos y un apartada de
conclusión es una reflexión profunda y erudita
sobre la migración mexicana, sin duda necesa
ria en estos tiempos de bruma y confusión.
Un comentario final sobre los autores:

¿Qué decir del autox Heriberto Galindo
Quiñones?: Una de las mentes preclaras de
su generación, un político audaz y creativo,
un hombre que a través del tiempo no ha
perdido sus compromisos ideológicos esen
ciales, ni su capacidad de soñar y pelear por
utopías. Heriberto Galindo, hombre respe
table; sinaloense de pura cepa que tiene

por ese motivo, la fórmula mágica de enri
quecer cualquier debate con una actitud
fresca, franca, incluso, a veces, de risueña
ironía; es un personaje de la política mexi
cana contemporánea; es, además, un hom
bre que nunca ha olvidada sus orígenes y
que mantiene en las tonalidades de sus
expresiones el dejo sinaloense que tanto
significa para él y ha significado para
México.

Y, del Dr. Emilia Coral García, presti
gioso investigador y académico riguroso,
participante del Instituto para el Estudio de
la Migración Internacional (ISIM) de la
Universidad de Georgetovm. Autor de di
versos libros y coordinador del importante
libro: El impacto sociocultural del fenóme
no migratorio en Michoacán. Un sólido
intelectual mexicano.

Nuestra solidaridad y respeto para todos
los integrantes de la comunidad mexicana
en Estados Unidos, acaba doña Beatriz
diciendo.
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Los países miembros de La Comunidad
de Estados Latinoamericanos y Car»
iberios (CELAC) aprobaron por unani

midad los lineamientos y propuestas para un
plan de autosuficiencia sanitaria para Amé
rica Latina y el Caribe para fortalecer la
producción y distribución de medicamen
tos, en especial vacunas, en los países de la
región y reducir la dependencia externa.
Esta es una ruta programática liderada por la
Comisión Económica para América Lati
na y el Caribe (Cepal). La propuesta busca
diagnosticar la magnitud de los retos que
enfrentan los países de la región en las esfe
ras sanitaria, económica, social y producti
va, y avanzar en lineas de acción para forta
lecer las capacidades productivas y de distri
bución de vacunas y medicamentos en los
países de América Latina y el Caribe. Está
basada en los siguientes supuestos:
La magnitud de la pandemia evidenció las

limitaciones del abastecimiento de vacunas y
medicamentos, las debilida
des de los sistemas de sa

lud, la desigualdad frente
al acceso a atención pri
rnada universal y la ca
rencia de una planificación

anticipatoria.
Asimismo, el subfi

nanciamiento cróni

co de la investiga
ción y el desarrollo
tecnológico y la

debilidad de poli
ticas industriales,
no permitieron
desarrollar las

cap aci dade s
existentes para
producir vacu
nas oportuna
mente y construir
un mercado de escala de

medicamentos.

La crisis sanitaria reveló una insuficiente

solidaridad internacional, con poco apoyo
de los países desarrollados y escasos efec
tos del fbndo de Acceso Global para Vacu*
ñas CoWdJS (Covax). Además, señaló, la
fuerte participación de la región en ensayos
clínicos de laboratorios internacionales no

implicó mayor acceso a las vacunas. Prueba
de esto es que América Latina y el Caribe
no alcanzará a vacunar a 80 % de su pobla
ción en 2021.

Se requieren sistemas de atención prima
ria universal en América Latina y el Caribe.
Urge una coordinación estratégica entre los
sectores de salud, economía, industria y
finanzas en la región. Es imperativo impulsar
el desarrollo y la coordinación entre los siste
mas de regulación y se precisa de una visión
de integración regional y subregional que
garantice mayor autonomía productiva y
acceso universal a vacunas

Las grandes empresas farmacéuticas son
líderes del cambio tecnológico, sin embargo,
en la región sólo representan el 8% versus el
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51 % a nivel mundial. Asimismo, la participa
ción de América Latina y el Caribe en las
exportaciones mundiales de productos far
macéuticos fue del 0.7 % en 2020, muy por
debajo de su participación en las exportacio
nes mundiales de todos los bienes ese año

(5.4 %), mientras que 87 % de las importa
ciones de medicamentos proviene de fuera
de la región.
En una perspectiva de mediano y Largo

plazo, el plan de autosuficiencia sanitaria para
América Latina y el Caribe tiene como ñn últi
mo el desarrollo, la expansión y el fortaleci
miento competitivo de las capacidades de
investigación, desarrollo y producción de

vacunas y medicamentos a nivel regionaL
Para ello, se definen tres objetivos específi
cos: asegurar un mercado estable de gran
escala, que dé señales claras y seguridad a
las empresas para invertir; incentivar y faci
litar la investigación y el desarrollo de pro
yectos innovadores, y apoyar la producción
local y la integración en cadenas regionales
de producción.
Además, en una perspectiva de urgencia

ante la pandemia de Covid19, a la frágil
situación de acceso internacional a las vacu

nas y el lento avance de los procesos de ino
culación en la mayoría de los países, el plan
agrega el objetivo de acelerar los procesos
de vacunación, para lo cual se requiere mejo
rar el acceso internacional a las vacunas y
facilitar los procesos internos de inoculación.
En este contexto, se definieron y prioriza

ron siete líneas de acción:

1) Fbrtalecer los meca
nismos de compra conjunta
internacional de vacunas y
medicamentos esenciales.

2) Utilizar los mecanis
mos de compras públi
cas de medicamentos

para el desarrollo de
mercados regionales.

3) Crear consorcios
para el desarrollo y la
producción de vacu

4) Implementar
una plataforma
regional de ensayos
clínicos.

S) Aprovechar
las flexibilidades

normativas para
acceder a propie
dad intelectual.

G)Fbrtalecer mecanismos de convergencia y
reconocimiento regulatorio,
7) Fortalecer los sistemas de salud primaria

para el acceso universal a vacunas y su distri
bución equitativa.
Esperamos que la realización de esta ini

ciativa sea rápida y eficien te. para el bien
de todos los que vivimos en Latinoamérica.

Fecha: 29/11/2021

Página: 9

Area cm2: 827

2 / 3

Columnas Políticas

Desigualdad y educación / Pablo Trejo Pérez

Pablo Trejo Pérez

Costo: 47,966

Página 7 de 17



Fecha: 29/11/2021

Página: 9

Area cm2: 827

3 / 3

Columnas Políticas

Desigualdad y educación / Pablo Trejo Pérez

Pablo Trejo Pérez

Costo: 47,966

Página 8 de 17



Tamaulipas: R. González,
candidato de Morena

¿Por qué Tamaulipas?: En dos décadas, la crisis de
seguridad de Tamaulipas requirió alrededor de 12 operativos
federales para contener a dos bandas que mantuvieron (con
la anuencia de Manuel Cavados, su delfín Tomás Yarrington
y su imposición, Eugenio Hernández) su propio Estado de
Derecho. Al principio los cárteles del Golfo y Zetas trabajaron
de manera coordinada con los cuerpos de seguridad y la
Fiscalía, pero su posterior ruptura, como la inclinación de los
gobernadores con uno de los dos grupos, lastimó al estado y
su población. En la década de los SO y 60 solo un contraban
dista de whisky manejó la entidad Juan Nepomuceno, pero al
íinal controló toda la fayuca a través de conexiones políticas
en ambos lados de la frontera para formalizar en la década de
los 80 el negocio con el Cártel del Golfo. Todos los fiscales
federales, agentes de aduanas de la Subsecretaría de Inspec
ción Fiscal de Hacienda y secretarios de Seguridad Pública
respondían al líder del grupo, Juan García Ábrego, sobrino de
Nepomuceno Guerra, Por esa condición García Ábrego fue el
primer n arco trafican t e mexicano en ser incluido en la lista
de los diez más buscados por la Oficina Federal de Investi
gaciones FBI. Su agente, Herbert Anderson Hatfield, informó
al Departamento de Estado: "Una protección pactada con el
gobernador, a cambio que los integrantes del Cártel del Golfo
no tocarán a la sociedad civil". A partir de ese año, el Centro de
Inteligencia de El Paso. Texas. (EPIC) monitoreo los 365 días a
todos los fiscales, secretarios de Seguridad, particulares, con
tratistas y gobernadores.
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Nominación: La cuarteta de aspirantes a la nominación
de Morena son: Rodolfo González, la exsenadora Maki Or
tiz, el actual presidente de la Comisión de Salud, Amé rico
Villarreal, y la diputada Olga Sosa. Conocen que su diri
gente nacional, Mario Delgado, y el presidente AMLO dese
an concluir en la próxima administración ¿Morena? la vincula
ción de servidores públicos con las células del crimen organi
zado. Aspirante que muestre un vinculo con el crimen organi
zado no solo quedará eliminado de la elección interna, sino
será requerido por la Unidad de Inteligencia para mostrar el
origen de sus fondos de campaña.

¿Quién gobierna Tamaulipas?: Los "Ciclones"
son la facción del Cártel del Golfo asentada en Matamoros

y confrontados con ios Metros en Reynosa desde 2017. La
carretera libre y la autopista MatamorosReynosa pertenecen
a los "Ciclones" y "Metros". Los primeros mantienen una
presencia férrea, debido al control que ejercen sobre el cruce
fronterizo MatamorosBrownsville por donde, según Border
land Beat, existe un incontrolado tráfico de contrabando,
pacas, drogas y armas. Los "Ciclones" enfrentan al Cártel
del Noroeste un grupo escindido de los "Zetas" en la dispu
ta por los municipios de San Carlos, Tula, Méndez Ocampo, El

Mante y San Fernando.
Origen: Los "Escorpiones" surgen de la riña entre los
dos principales líderes del Cártel del Golfo; Osiel Cárdenas
Guillén, y su hermano, Antonio Ezequiel, cuyo grupo qruedó
conformado por exmiembros de la policía principalmente
de Madero y del Ejército. A la fecha, los ".Escorpiones" están
aliados con los "Ciclones" y realmente están convertidos en
el brazo armado de los segundos, con base en Matamoros con
presencia en las seis grandes regiones de Tamaulipas, pero
principalmente el control del puente PharrReynosa.

¿Por qué R. González?: De visita a otra ciudad peli
grosa como Matamoros, se preguntó al inminente candidato
de Morena: ¿.Realmente eJ próximo gobernador podrá cen
tro Jar a los "Escorpiones", "Ciclones", "Zetas" y sus rema
nentes? "Si no te comprometes con esos grupos servirás a Ja
población, pero si es lo contrario, te convertirán en un rehén de
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sus interesesafirmó el tampiqueño exdirector de RTC
Gobernación, quien según la última encueta de Demoscopia,
Electoralia (del 28 de octubre al 16 de noviembre), es el me
jor posicionado en la población.

Todos en Morena: Después de participar en un en
cuentro con los aspirantes a la candidatura de Morena por
Tamaulipas, González Valderrama propuso a sus tres simila
res un compromiso con unidad, la construcción del consenso
en el proceso interno para que el partido salga fortalecido. Se
le preguntó: ¿Por qué González no Villarreal, Ortiz o Sosa?
"Para Tamaulipas y nuestro partido Morena, Jo importante es
mantener la unidad. Yo solo refrendó mi voto de confianza a lo

que decida el Comité Nacional de Elecciones". ¿Por qué está
Rodolfo González encabezando siete de 12 encuestas?

"Mejor esperar la oficial". ¿Cree que haya transparencia en
el proceso interno?. "An/es soio daban a conocer elresultadot
lo cual fomentaba la desconfianza porque cada guíen traía su
encuesta, pero afortunadamente en mi partido ya se explicó su
manejo" (Los convocados al encuentro fueron Adrián Qse
gucra, Guadalupe Covarrubias, Maki Ortiz, Olga Sosa,
Jorge Salomón, Carlos Turrulnates y Luis Torre Garza)
¿Por qué no asistieron los demás? "Erasmo González,
Américo Villarreal y José Ramón Gómez son mis amigos y un
grupo crucial para ganar la elección del S de junio 2022"...
SMSEM: "Con trabajo y resultados, habremos de corresponder
a la confianza de nuestros compañeros maestros", aseguró
Marco Aurelio Carbajal Leyva, secretario General del
Sindicato de Maestros al Servicio del Estado al recibir la Toma

de Nota que lo acredita como líder del Comité Ejecutivo
Estatal 20212024 y del magisterio estatal. "Atesoramos y ate
soraremos este documento como testimonio que da fe de los
resultados obtenidos en los pasados comicios magisteriales.
Hemos de corresponder con trabajo y resultados durante los
próximos 35 meses de gestión sindical".
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DETIENEN A JULIO SERNA CHAVEZ,
Y LOS QUE FALTAN, ¿CUÁNDO?

| Vaya, cayó uno de los hermanitos Ser nal
4 Pocos saben hasta dónde pudieron llegar
los hermanitos Julio y Luis Serna, quienes,

durante la administración de Miguel Ángel
Mancera, fungieron como jefe de Gabinete y
secretario particular, respectivamente, alle
gándose de millones de pesos, recursos que
le correspondían a los capitalinos y estos,
hicieron su agosto.
Queda claro que "los hermanitos" tenían bien
controlado a Mancera, quien les permitió toda
clase de tropelías.
El pasado fin de semana, detuvieron a uno de
ellos, Julio, por enriquecimiento ilícito. Juego
de que Ja Secretaria de Ja Contraloría General
de la Ciudad de México hallara irregularidades
durante su administración como coordinador

general de la Central de Abasto, siendo este
el que, por cierto, supliera en el cargo a
Raymundo Collins, a quien hoy le achacan
delitos que, dicen las malas lenguas, cometie
ron en su mayoría los hermanitos Serna, inclu
yendo el descrédito que se dedicaron a "sem
brar" en contra del hoy canciller de la Repú
blica, Marcelo Ebiaxd Casaubón.
Cabe comentar que Julio Serna, en 2019 fue
inhabilitado por un periodo de diez años por la
Secretaria de la Contralor!a General, debido
a las irregularidades que le fueron encontra
das durante su administración en la Centra/ de

Abasto, pues al parecer este vendió, asignó y
también compró, bodegas de manera ilegal en
la misma central, además, se comenta también
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que el hoy detenido controlaba el agiotisma
dentro de la Central de Abasto, de lo que
también pudo hacerse de millones de pesos
cobrando "intereses" a los "incautos" que
cayeron en la trampa de los préstamos que ahí
se manejaron.
Por otro lado, corrió la voz de que este, aprove
chando la "caída económica11 en el estado de

Guerrero, aprovechó "Jas ofertas" para com
prar un importante número de residencias en la
llamada "zona vieja" de Acapulco, incluyendo
"el faro", lo cual no ha salido a la luz pública,
además de haber manejando la camparía de
Alejandra Barrales, entonces candidata pene
dista a la Jefatura de la Ciudad de México en
2018. dejando de pagar millones de pesos por
servicios contratados para dicha campaña, falli
da por cierto, lo cual tampoco se ha dado a cono
cer.

Julio Serna, se encuentra relacionado con dos
carpetas de investigación, una iniciada en la
Fiscalía para la Investigación de los Delitos
Cometidos por Servidores Públicos por su
probable participación en la comisión del deli
to de uso indebido y de facultades. Y la segun
da, por parte de la Fiscalía de Investigación
Territorial en Iztapalapa, por su probable
participación en la comisión del delito de daño
a la propiedad ajena.
En las investigaciones, autoridades capitalinas
hallaron cinco inmuebles, de los cuales tres de
ellos, junto con un espacio de estacionamiento, se
encuentran ubicados en la alcaldía Alvaro
Obiegón y dos en la Benito Juárez, asi como una
razón social y 14 propiedades que no están con
templadas en sus declaraciones patrimoniales.
Dentro de las declaraciones de intereses, el único
que se encuentra documentado a nombre de
Julio César es uno que está ubicado en la alcal
día Benito Juárez, mientras que los bienes patri
moniales y gastos de jTuJio César Serna no
corresponden con los ingresos que en su momen
to obtuvo en los cargos que desempeñó, por ello,
reveló que posiblemente una parte de los recur
sos obtenidos por el excoordinador general "ten
gan su origen sobre el Impuesto Sobre la Renta

aportado por trahajadores y trabajadoras de la
Administración pública de la ciudad
Pero las tropelías de Julio Serna y de su her
mano Luis no son nuevas, resulta que en el
201S se dio a conocer que estaban "perdidos"
algo así de 4 millones de dólares de inversio
nistas que buscaban desarrollar un moderno
sistema de procesamiento de basura en la
Central de Abasto, luego de que el entonces
director y administrador general de la misma,
Julio César Serna Chávez, incumpliera con el
contrato de comodato celebrado por las partes,
defraudando a este grupo de inversionistas. De
igual manera, quedó en el limbo un proyecto
apoyado por España que establecía dotar de
energía solar a todas las naves comerciales de
la Central de Abasto. De este proyecto se sabe
que en el estacionamiento se colocaron pane
les solares que fueron utilizados por parte de
los funcionarios de la Central de Abasto y los
escoltas de Serna Chávez para "cubrirse del
sol".

Del terreno que sería utilizado para llevar a
cabo el proyecto de procesamiento de basura,
Serna Chávez se los dio en comodato a los

inversionistas y luego ¡se los vendiósin
ingresar esos recursos a las arcas del Gobierno
de la Ciudad de México.

Además de esta detención, la investigación de la
Fiscalía capitalina apunta que por lo menos otros
23 exfuncionarios 15 de primer nivel están
bajo investigación, mientras tanto, Julio César
Serna, ya duerme en el Reclusorio Norte inves
tigado por enriquecimiento ilícito.
Es interesante comentar que, dentro de los 23
exfuncionarios ligados a Miguel Ángel
Mancera, se encontraba Miguel Ángel
Vázquez, exexsubsecietario de Capital Humano
durante dicha admiración capitalina, sin embar
go, hoy, este, es el "testigo colaborador" de las
investigaciones que se siguen en contra de los
funcionarios manceristas.

Por otro lado, dentro de las investigaciones, se
encuentran Sinthya 'JV' t exdirectora de
Desarrollo Profesional de la Oficialía Mayor y
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Joel 'N', cxsubdirector de Análisis Sectorial,
ambos detenidos desde diciembre de 2019.

Por otro lado, se encuentran Berenice "N" y
Hedilberto "l\f", también ya detenidos por el
desvio de 43 millones de pesos al simular un
pago de pensiones del programa para adultos
mayores. Y la lista sigue creciendo, unos siguen
prófugos, otros ya detenidos, el detalle está en
que el recién detenido y encarcelado, Julio
Serna, puede ser la "clave" de los desvíos
millonarios de que es señalada la administra
ción de Miguel Ángel Mancera. además quien
orquestó "desviar la atención" de las autorida
des hacia servidores públicos que, nada o poco

tienen que ver con las investigaciones que lleva
a cabo el Gobierno de la Ciudad de México,
para "salvar el pellejo" pero, al final, se cumplió
con una orden de aprehensión contra uno de los
hermanitos Serna, faltando den a conocer en

qué situación se encuentra Luis Serna quien,
presumiblemente, pudo ser "cómplice" de las
tropelías cometidas por su hermano pues, ade
más, se sabe que ambos "guardan " enorme for
tuna, lograda durante el ejercicio de los cargos
públicos que han ostentado.

TE l>¡ VITO A PARTICIPAR CONMIGO IODOS "
LOS DÍAS. EN CAMBIANDO DE TEMA,

A TRAVÉS DE karina_rochal%8;fi yahoo.com.mi
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El que se ha puesto las pHas junto
con su equipo de trabajo es el Líder
estatal del PAN mexiquense Anuar
Azar Figueroa, quien recorre Los
municipios deL Estado de México
para unificar a Los panlstas, tal y
como se Lo prometió a la rniLitancia
cuando rindió protesta. Otra panista
de su equipo que anda muy movida
eí.: MicheL Quiroz. quien se ha toma
do en serio su papel como titular de
La Secretaría de Promoción Política

de La Mujer, con la organización de
foros, conversaciones y encuentros
a favor de las mujeres, a diferencia
de aLgunas de sus antecesoras
que no tomaron con seriedad este
espacio.

Otra panlsta que anda muy ocupa
da en La integración de su equipo
es KarLa Flesco, cuyos futuros
colaboradores ya se certifican para
ocupar cargos importantes. ALgunos
de ellos con bastante experiencia,
como Ricardo Santos Arreóla.

Miguel Ángel Gutiérrez Pl lloní.
Martha Mónica Vázquez, y hasta eL
ex presidente municipal Carlos SaL
dlvar (que bajaron de La candidatura
a la regiduría}; Emannuele Medina

que tiene experiencia en áreas
financieras, Claudia Bravo que ya
fue regidora. Y bueno, todo parece
indicar que KarlaFíesco tendrá un
buen equipo.

Por cierto, eL alcalde izcalíense Ri
cardo Núiftez. negó que después del
informe vaya a separarse del cargo
para irse a ocupar otro espacio en La
federación como se ha rumorado.

El secretarlo de gobierno del Estado
de México Ernesto Nemer. aLertó a

Los presidentes municipales sobre
el uso de pirotecnia en las fiestas
decembrinas, desde Los festejos a
La Virgen de Guadalupe, posadas,
Navidad y fin de año, para que en
caso de que se use, sea bajo la
supervisión de los eLementos de
Protección Civil. Y es que, durante
todo eL año, hay muchos accidentes
por La pirotecnia, sobre todo en Los
talleres clandestinos en donde se

fabrican castiLLos yjuguetería, una
actividad verdaderamente artística,
pero que requiere de mayor control
y asesoría, porque se sabe que en
otros países en donde hay mucha
pirotecnia,como China o Francia,
Los accidentes son mínimos.

Fecha: 29/11/2021

Página: 15

Area cm2: 188

1 / 1

Columnas Políticas

Luis Manuel Novelo, Comentarios

Luis Manuel Novelo,

Costo: 9,212



La sonrisa del Presidente
Nos dicen que, finalmente, después de muchos años se
podrá anunciar la inversión de 5 mil 500 millones de dólares
déla fuma Pronam, en la construcción de una planta de fer
tilizantes que había sido obstaculizada durante el sexenio
pasado, para que se pudiera concretar el fraude de Agroni
trogenados... Así es que, nos dicen, que sí ve muy sonriente a
Andrés Manuel López Obrador en La Mañanera de este lu
nes, es porque estará dando la información correspondiente
a la consulta a la que se sometió la obra allá en Sinaloa, y
porque no podrá desligar ese anuncio de los primeros millo
nes que comenzó a devolver Alonso Ancira. ¿Será?

Van por Hidalgo
Nos comentan que luego de que el delegado nacional de Mo
rena en Hidalgo, César Cravioto, dio a conocer la lista de
aspirantes a la candidatura para gobernar dicho estado en
2022 llamaronla atención algunos nombre, sobre todo por
que las acusaciones de corrupciónhan pasado muy cerquita:
Vicente Chárrez; cuyo hermano, exdiputado morenista,
está enla cárcel; Óscar Damian Sosa Castelán, cuyo her
mano ¡ también está preso!.. .el cantante Francisco Xavier,
además de Julio Menchaca, el del diputado Cuauhtémoc
OchoaFernández, que encabezó las labores para apoyar a
los afectados tras las inundaciones de septiembre, así como
Simey Olvera, Lidia García Anaya, Lisset Marcelino, Hil
da Miranday Eréndira Mendoza. Algunos dicen que falta
el exsecretario de Hacienda, Arturo Herrera. ¿Será?

Salida bajo fuego
Nos dicen que el relevo al frente del INEGI que deberá reali

zarse en las próximas semanas concluirá con algunos recla
mos, pues los resultados han impactado en la redistritación
no solo en la CDMX, sino también en el Edomex... ¿Será?

Aguascalientes, ¿para el PAN?
Nos dicen que, después de que el dirigente del PAN, Marko
Cortés, augurara el triunfo electoral únicamente en
Aguascalientes, los miembros del blanquiazul comenzaron
las mediciones para determinar quién será su candidato el
próximo año. Los enterados aseguran que Acción Nacional
se decantará por el actual senador de la República, Antonio
Martín del Campo; quien por su crecimiento en las encues
tas y el apoyo conseguido en la Cámara alta, hasta de pode
rosos partidos contrarios, tendría en la bolsa la sucesión de
Martín Orozco en el Ejecutivo estatal. ¿Será?

El Caribe se recupera
Después de que se declarara el turismo como actividad
prioritaria, en el estado de Quintana Roo se recuperaron
ya 70% de los empleos perdidos durante la pandemia y la
ocupación hotelera supera el 80%. La estrategia para la
reactivación económica implementada en la entidad que
gobierna Carlos Joaquín González permitió también res
tablecer las operaciones aéreas; por lo que los aeropuertos
de Cancún, Chetumal y Cozumel registraron tan solo el fin
de semana más de 600 vuelos nacionales e internacionales

con turistas provenientes de países como Estados Unidos,
Países Bajos, Canadá, Rusia, Guatemala, Panamá, España,
Turquíay Suiza. ¿Será?
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Una politóloga estridente: Dresser no sabe qué es un golpe de Estado

La politóloga Denise Dresser alguna
vez envuelta en un caso de plagio
sacudió a sus seguidores con el ar
gumento de que el acuerdo que no

decreto de blindaje de las obras públicas
prioritarias y estratégicas significó un golpe
de Estado.

Nada más lejos de la verdad: un golpe de
Estado es la toma del poder por la fuerza
militar y/o policiaca por un grupo fuera del
Estado y la instauración de un Gobierno por
la fuerza, desapareciendo derechos indivi
duales, instituciones, leyes y poderes cons
titucionales.

Y... pues no. El acuerdo puede ser impug
nado en tribunales civiles y mantenido o
suspendido... y todo seguirá funcionando.
La estridencia contra el acuerdo en nada

contribuyó a aclarar la realidad en torno a

su contenido. Y en análisis integral del caso
debe incluir la ofensiva legal que prepara
ban los opositores de la Coparmexy el líder
político del bloque opositor Claudio X. Gon
zález para paralizar las obras con amparos
e impedir el cumplimiento de los tiempos
establecidos.

La categoría de golpe de Estado pertenece
a la gramática de la seguridad y la defensa e
implica el ejercicio dictatorial del poder. Pero
es larga la lista de hechos que han significado
que la sociedad civil organizada ha bloquea
do o revertido de manera democrática deci

siones presidenciales.
Lo mismo ocurre con las acusaciones de

esos mismos sectores opositores al tema de
la participación de las fuerzas armadas en la
bores civiles y de apoyo a la seguridad públi
ca que tienen sustento en la Constitucióny en
las leyes orgánicas respectivas. Quieren ha

cer creer que vivimos un régimen militar que
controlaría la dirección política del Estado,
cuando sólo los titulares de las carteras de

Defensa y Marina tienen grados castrenses.
Los politólogos opositores deben revisar

sus dardos politológicos.
ZONAZERO

Y a propósito del caso Dresser, la academia
también debería de reevaluar sus meto

dologías de investigación y análisis de la
inseguridad. La consolidación del crimen
organizado en zonas territoriales de la sobe
ranía del Estado no se debe solo a la fuerza

pública, sino que tienen que evaluarse los
comportamientos de segmentos sociales
que se han sumado por decisión propia a las
bases de los cárteles. Y no se tienen datos de

la correlación delincuenciaPIB regional
desempleo para entender el asentamiento
criminal.
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Sostenibilidad, a debate en universidades de América del Norte

En la esfera de la economía del cono

cimiento ha sido importante el estu
dio del desarrollo socioeconómico
de América del Norte con base en

el enfoque de los retos acuciantes para com
prendernos en la era de la pandemia por
Covid19, en torno a un acceso más justo y
equitativo del conocimiento, la reducción
de brechas digitales y el fortalecimiento de
nuestros sistemas de conocimiento y apren
dizajes en la región para lograr una mayor
integracióny cooperación de cara a la llama
da Década de la Acción, 2030, según la ONU,
para cumplir con los Objetivos del Desarrollo
Sostenible (ODS).
El desarrollo de una pandemia en la segun

da década del siglo XXI ha replanteado los
objetivos de la educación superior hacia el

2030, evidenciado las asimetrías de la edu
cación superior en los espacios digitales en
cuestión de acceso, calidad y autonomía en el
espacio educativo, a la vista de la importancia
del liderazgo de las universidades y promesa
por la sostenibilidad de las mismas.
La sostenibilidad en las universidades

requiere también de la discusión para una
mayor inversión en educación, ciencia y tec
nología en la región de América del Norte,
así como también solicita comprender que la
realidad de las universidades está relaciona

da con los problemas globales, tales como la
búsqueda de nuevas tecnologías que perm i
tan generar mejores entornos académicos,
de conocimiento, de innovación social y de
desarrollo tecnológico.
En la era de las vacunas, observamos que

el sistema de producción ha aumentado su
capacidad para buscar las respuestas a los
cambios globales que han derivado de la pan
demia por Covid19 pero tampoco se han
establecido sistemas de distribución de las

vacunas más justas a nivel global. Esta in
novación social, a la par de la tecnológica y
educativa, darán una mayor estructura para
la integración de nuestra región.
Con este nuevo enfoque de competen

cia de regiones económicas entre América
del Norte y China, por ejemplo, los avances
tecnológicos y de investigación regionales
podrían tener apropiaciones e innovacio
nes sociales y de liderazgo para que la pro
ducción de conocimiento sea sostenible y
el conocimiento apropiado para las futuras
generaciones.
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Napito, el líder sindical sin méritos

Aunas semanas de finalizar el año,

me tomo un tiempo para hacer un
reconocimiento a Napoleón Gómez
Urrutia, a Napito, a quien en repe

tidas ocasiones lo hemos escuchado jactarse
de grandes estudios y títulos, pero no, todos
sabemos que el verdadero mérito, maestría
y destreza mostradas en sus casi 80 años es
mentir, engañaryestafar.
Su larga trayectoria en estas materias segu

ramente las inició desde niño, allá por 1940,
pero de lo que nosotros podemos dar cuenta

es, precisamente, de cuando su papá Napo
león Gómez Sada, aprovechando su enfer
medad nos impuso a su inexperto crío para
sucederlo tras 42 años de ocupar la Secretaría
General del Sindicato Minero.

Sin ser minero y mucho menos trabajador,
Napito echó a andar la única maquinaria que
sabe operar: la de las mentiras; se inventó un
cargo sindical y ordenó la elaboración de un
documento apócrifo donde la organización
avalaba que él ocupaba un cargo sindical en
la sección 120 de la Ciénega, en Durango, con
una antigüedad mayor a cinco años, para así
cumplir con los requisitos que marcan los esta
tutos y ocupar el cargo.
El documento con información falsa fue el

único que se presentó en la Secretaría del Tra
bajo, por ello no existe registro ni en el Infona
vit, ni en elIMSS, de su paso como trabajador,
porque simplemente todo es una gran menti
ra que lo llevó a ocupar la S ecretaría General.
Ya en el puesto, Napito le robó 55 millones de

dólares a sus propios agremiados y ha hecho
de las cuotas sindicales su mina de oro. Tras el

atraco, inventó ser unperseguido político para
evadir a la justicia y escapó a Canadá para no
ser encarcelado.

Los que creen en sus mentiras están en
muy su derecho y su ignorancia, aunque en
mi pueblo se dice de otra manera. Napito, si
tan derecho, si tan real, debería mostrarnos
su credencial con entradas y salidas de la
época en que asegura fue trabajador; que
nos cuente cuántas veces su mujer le hizo
el lonche para irse a la mina; que nos expli
que cómo un trabajador puede pagarle a su
esposa, hijos y nietos viajes por el mundo,
autos de lujos y vuelos privados; cómo un
minero puede darse vida de millonario y ya
entrados en materia, que también enseñe
la documentación del IMSS e Infonavit que
avalen sus fantasías.

También es verdad queiVapito aborrece a los
trabajadores, los despreciay los quiere lejos, a
tal grado que en últimas fechas, ya como Se
nador, llenó de puros impostores al sindicato;
de los mineros reales se avergüenza, pero a sus
allegados fifís los hace pasar como sindicaliza
dos y los mete en nómina.
Con infinidad de mentiras, y hay quien habla

de corrupción, Napito llegó a la Cámara de
Senadores, dice ser el líder y dueño de todos
los obreros de México, intenta menospreciar
y presionar a las autoridades que no cumplen
sus caprichos, exige la cancelación de tomas de
notasy registros sindicales de quienes le somos
incómodosyhastaha intentado dar órdenes al
Presidente.

Hay quien dice que vive una realidad alter
na a consecuencia de la edad y de un padeci
miento llamado mitomanía, pero también hay
quien asegura que es simplemente un fifí con
grannecesidad de seguir acumulando riqueza
a costilla de los trabajadores para cumplir con
sus aspiraciones y ser considerado un empre
sario y no un explotador de la clase obrera.
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Las sorpresas del Presidente

El "decretaz o" no fue la única sorpresa
que le dio al país el presidente Andrés
Manuel López Obrador la semana
pasada, también envió al Senado de

la República una iniciativa para autorizar al
secretario de la Defensa Nacional delegar sus
funciones militares a otro mando y así dedicar
se a la administración pública.
Es decir' que conlas nuevas responsabilidades

que el Gobierno del presidente López Obrador
ha otorgado a la Sedeña, como la construcción
de sus obras prioritarias y la cr eación de una
empresa para poder administrar el nuevo Ae
ropuerto Felipe Ángeles en Santa Lucía, entre
otras, el titular de la Defensa Nacional podrá
dedicarse a estos asuntos de administración

pública y delegar sus funciones militares.
El Ejército es una de las instituciones con

mayor reconocimiento y respeto de la pobla
ción, su lealtad a México hace que sus elemen
tos se enfrenten con los delincuentes más vio

lentos, cuidan las instalaciones estratégicas
del Estado y rescatan personas de los peores
desastres naturales.

El carácter estratégico del Ejército no le
permite transparentar todas sus actividades,
particularmente las militares, pero con el de
nominado "decretazo", que sólo beneficia al
Presidente y a sus obras poco transparentes,
se le da el mismo peso a la Seguridad Nacional
que a la constr ucción de obras, la venta de gas
LP, la custodia de pipas de Pemexy la adminis
tración de aeropuertos.
Gracias a la transparencia y el acceso a la

información, los mexicanos pudimos conocer
la corrupción de casos como la Casa Blanca
ligada al expresidente Enrique Peña Nieto; la
EstafaMaestra, fraguada desdela entonces Se

cretaría de Desarrollo Social junto con algunas
universidades públicas; el exorbitante gasto
de la llamada Estela de Luz, construida por el
expresidente Felipe Calderón.
Además de la corrupción de Javier Duarte

en Veracmz y el incremento y los detalles de la
constr ucción del que sería el Nuevo Aeropuer
to de la Ciudad de México en Texcoco.

Con el decr eto pr esidencial, los mexicanos
no podr emos saber el costo r eal de la construc
ción del Aeropuerto Felipe Ángeles, del Tren
Maya, del Tren Interoceánico y de la Refinería
de Dos Bocas, simplemente porque para el
primer mandatar io estas obras deben ser de
claradas temas de Seguridad Nacional.

Por lo que, además de no conocer absoluta
mente nada de ellas, también ordena agilizar
permisos de impacto ambiental nada más así:
por decr eto, sin hacer un ver dader o estudio del
daño al medio ambiente que estarán generan
do sus obras. Lo cierto es que las sorpresas del
primer mandatario, lejos de abonar al avance
en la transparencia, la rendición de cuentas y
la desmilitariz ación, ocasionan todo lo contra
rio. Y se dicen distintos.

Y EN PREGUNTA SIN OFENSA:

La Organización Mundial de la Salud ha aler
tado sobre la nueva variante Ómicron de Co
vid19, pero el encargado del manejo de la
pandemia en México, Hugo López Gatell, dice
que la información difundida es desproporcio
nada y su jefe, el Presidente, ha convocado a
seguidores a un mitin en el Zócalo capitalino...
¿Y quién se preocupa porla salud?

Las ojMfttonéééxpiséS&ías w®¡SsStumn¡!üs sBS
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Los neoliberales van por la revancha electoral

F ue durante el sexenio de

Miguel de la Madr id Hur
tado que el avance de los
neoliberales priistas co

menzó a relegar a los nacionalis
tas, también del PRI, por lo que un
grupo de aquellos tricolores que
habían sido formados en el viejo
sistema salieron en busca de un ca

mino que les permitiera permane
cer en el poder. ..
Algunos de los personajes que

estuvieron cerca de José López
Portillo, cuentan cómo, casi al tér
mino de su sexenio, reflexionaba
sobre si el problema de México era
económico o político... finalmente
concluyó que era económico y res
palda a los jóvenes tecnócratas que
venían abriéndose paso siguien
do la teoría económica de Milton
Friedman.

Los políticos del priismo tradicio
nal, hasta ese momento, tenían tan
ta fuerz a que no estaban dispuestos
a quedar en segundo tér mino.
Las salidas más estridentes y sig

nificativas de aquel PRI fue la de
Cuauhtémoc Cárdenas y Porfirio
Muñoz Ledo, quienes lograron una
alianz a con la iz quierda más conso
lidada que existía en ese momento
y cuyo candidato era Heberto Cas
tillo Martínez... Así se fortaleció el

movimiento al que años más tar
de se unió Andrés Manuel López
Obrador.
Mientras, Carlos Salinas de Gor

tari daba pasos sólidos para con
solidar lo que se había iniciado en
el sexenio anterior, con él como su
secretario de Programación y Pre
supuesto.
Casi 40 años después el presiden

te Andrés Manuel López Obrador,
parte de aquellos jóvenes priistas
nacionalistas, de inicio de los 80,
se encuentr a a mitad de su sexenio

con decisiones que buscan sepul
tar al neoliberalismo en México, o
cuando menos acotarlo.

.. .y ahí es en donde se ha comen
zado a asomar Enrique de la Ma
drid Cordero, hijo de aquel expre
sidente en cuyo sexenio iniciaron
las privatizaciones y comenzaba
a plantear se ya la propuesta de un
tratado de libre comercio de Norte
América.

El hijo de Miguel de la Madrid
ha promovido en varios foros que,
en especial el priismo, debe tomar
en serio su papel como oposición
y cuestionar las malas decisiones
gubernamentales; por ejemplo, la
contr arreforma Eléctrica.
Recientemente, en un evento

con empresar ios de Querétaro, De

la Madrid dijo que la oposición no
puede separarse ante la contun
dencia que el morenismo aún man
tiene en diversos estados; sobre
todo los del sur este mexicano.

El reclamo específico fue dirigido
para sus correligionarios Alejandr o
Murat y Alfredo del Maz o, por lo
que consider a una evidente cerca
nía con la administración cuatro
transformista.

"El PRI debe ser oposición.
La única manera de competir en
2024 es mediante una alianza...
que se encuentre el mecanismo,
como en la pasada elección inter
media", fueron las palabras que se
le escucharon al exsecretar io de

Turismo de Enrique Peña Nieto,
que pr etende r ecuperar no solo el
Revolucionario Institucional, sino
la Presidencia de México para el
aún poder oso grupo que encabeza
el expr esidente Salinas de Gortari.

#LOBOSAPIENS
TOCANALAPUERTA
DELACTM

Algo no ha salido muy bien que
digamos; nos comentan que en
la CTM recibieron una invitación

de promotores de la 4T para con
solidar juntos la Reforma Labo
ral. .. ¿No será suficiente con la
CATEM de Pedro Haces? ¿O es
que le quier en hacer contr apeso
dentro del mismo movimiento del
Presidente?

LasópifiBfíes extSíisaéBS pcíf líS:.
columnatas son indepéndíentesy noreflejan
ne^arlwnenteafipuTiio de vístale 24 HORAS.
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Tropezar dos veces con
la misma pandemia
Dicen que la vida te concede, siempre, una

segunda oportunidad.
Se supone que es para reconsiderar y

para cambiar parabienlo que hiciste o decidiste mal.
La vida, mej or dicho, la nueva variante del virus

que produce el Covid19, denominada Ómicron,
le está poniendo en bandeja de plata al Gobierno
mexicano la oportunidad invaluable de corregir
su estrategia para enfrentar la pandemia.
Pero, ya comenzamos mal, igual que en febrero

del año pasado, al inicio de la pandemia, cuan
do el propio Presidente y su subsecretario estre
lla, Hugo LópezGatell, minimizáronla gravedad
de la enfermedad.

El presidente López Obrador dijo que no había
peligro, que nos podíamos abrazar, salir a comer,
a pasear; se rehusó sistemáticamente a utilizar y a
recomendar el cubrebocas.

Enmayo declaró domada la pandemia en tanto
que LópezGatell decía que el virus era menos
dañino que una gripa.
A diferencia de lo que hicieron la mayoría de los

gobiernos mundiales, México no puso restricciones
a los viajeros internacionales; podían llegar por mi
les al aeropuerto sin que les hicieran pruebas diag
nósticas y hasta el propio López Obrador ofreció los
aeropuertos nacionales para todos los vuelos que
fueran rechazados por Estados Unidos y Canadá.
No hubo filtros.
Casi 300,000 muertos después (oficialmente,

extraoficial se habla de casi 600,000), una muta
ción del virus ofrece al Gobierno la posibilidad de
rectificar la estrategia.
El subsecretario estrella LópezGatell publicó

un mensaje en el que asegura que "las restricciones
de viajes o cierres de fronteras son medidas poco úti
les; afectan la economíayel bienestar de los pueblos.
La información difundida sobre los riesgos de la
nueva variante es desproporcionada respecto a lo
que muestra la evidencia científica existente".
Es decir, que México no va a variar su política

ni cerrará, como ya lo hicieron la Unión Europea,
Canadá, Estados Unidos, Japón y otros países, sus
fronteras a los vuelos provenientes de África, en

donde se originó la nueva variante.
Quizá LópezGatell y su jefe esperan una señal

divinapara ir tomando precauciones porque nada
más no se entiende cómo es que una alerta mun
dial de este tamaño sea ignorada en nuestro país.
Amenos, claro, que estén esperando que les

caiga, otra vez, como anillo al dedo.
• • • •

En Quintana Roo sigue el suspenso sobre quién
será el candidato o candidata de Morena a la gu
bernatura.

De sobra es sabido que la preferida es la presi
denta municipal de Cancún, Mara Lezama pero
si el dedo presidencial se impone, habrá una frac
tura que le puede costar la gubernatura.
La senadora Marybel Villegas ha dicho que

ella estará en la boleta para la gubernatura, por
Morena o por otro partido, si el método sigue
siendo el dedazo.

Villegas ha recibido la invitación del PRD para
encabezar posiblemente la coalición con el PAN y
el PRI y hasta de Fuerza por México que conservó
su registro local, pero no tiene nada decidido.
Porque Morena comenzó la semana pasada

la aplicación de una encuesta telefónica para co
nocer cómo se encuentran posicionados los can
didatos hombres; quien resultó ganador fue el
senador José Luis Pech Várguez.
Faltala encuesta sobre las candidatasy después

vendrá la decisión sobre el candidato final.
Sevaaponerbueno.

• • • •

Para2022 la Universidad Autónoma de Querétaro
recibirá el mayor incremento presupuestal de su
historia y porcentualmente del país, con la rele
vancia que eso significa en el contexto político y
económico que se vive en México. LaUAQ recibirá
en 2022, un presupuesto de 934.7 millones de
pesos, 107 millones más que en 2021.
B ien por Mauricio Kuri.

ÍJfiBrt¡n¡H|jSP<presa$as®^lo&(i¿(¡iBst#aBi irBpeHerHí
¥ no retlej an necesari amenteel punto de visía de 24 HORAS.
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Santiago Nieto rechaza reincorporarse al Gobierno

La invitación tardó menos de dos
semanas.

Santiago Nieto, exjefe de la UIF,
fue invitado la semana antepasada

a reincorporarse al Gobierno.
Obvio: la sugerencia provino del rey de

Palacio Nacional, quien el martes 10 de no
viembre elogió la salida del hombre más leal
de su Gobierno.

Dijo López Obrador en esa fecha:
"Fue una buena decisión de Santiago Nie
to de presentar su renunáay una buena de
cisión el nombramiento de Pablo Gómez, un
hombre íntegro, honesto e incorruptible".
¿Acaso Nieto no es "un hombre íntegro,

honesto e incorruptible"?
¿Lo calificó por el escándalo derivado fue

ra de su boda con la consejera electoral Carla
Humphrey de Nieto en aviones con unos
cuantos dólares y algunas dosis de droga?
Este es el secreto.

Porque esa es la información llegada a
Palacio Nacional por la cual se enfureció el
de Macuspana y fustigó a quienes empañan
la imagen de su Gobierno.

Pero después de la explosión vino la re
flexión.

BEATRIZ ESTABA APUNTADA

Por algún momento López Obrador se sin
tió traicionado.
Esta es la historia:

Santiago Nieto pidió cita para llevarle la
invitación a su boda con Carla Humphrey y
el Presidente invitó a ambos a desajamar a la
sede del Poder Ejecutivo.
Le participaron su unión y él lamentó no

poder asistir a Antigua, Guatemala, pero él
dejó abierta la posibilidad de la presencia
de Beatriz Gutiérrez Miiller.
Ella decidirá les dijo.
Pero cuídense mucho los conminó.

Luego vino la filtración de información,
un golpe de dentro del poder por el cual cul
pan al canciller Marcelo Ebrard.
Más de 40 aviones salieron de Toluca rum

bo al aeropuerto La Aurora de Guatemala y
varios de ellos con señas sospechosas para
las autoridades de allá.
Revisaron uno.
Dólares.
Revisaron otro.
Bolsas de cocaína.

Todo se resolvió con llamadas de poder
a poder y la boda y la ceremonia pudieron
celebrarse sin contratiempos, sin escándalos,
sin sospechas de la tormenta posterior.
Con estos datos, y acaso por precau

ción, Santiago Nieto rechazó sumarse aho

ra con una frase cortés:

Esperaré un tiempo. Reflexionaré y más
adelante hablamos.

En eso quedaron.

UNA CALDERONISTA EN LA4T

1. ¡ Cuántos giros ilógicos tiene la política!
Alejandra Sota fue la gran estrella de Feli

pe Calderón, conmuchos millones de pesos
y mucha discrecionalidad presupuestaria.
En tiempos de Enrique Peña se investigaron

sus contratos, la triangulación de convenios
publicitarios, la lista de empresas propias...
No hubo cargos y no los hay ahora.
Por el contrario: ahora es la gran publicis

ta del Gobierno de la 4Ty de los candidatos
de Morena.

Muy exitosa, si se juzgan los reconocimien
tos recibidos por ellay sus empresas el sábado
pasado en los premios Reed Latino 2021,
ceremonia efectuada en Playa del Carmen.
Quién lo dijera: Calderón, el gran odiado

de López Obrador, es proveedor de publi
cistas del Gobierno de López Obrador.
Y 2. Por cierto, el Gobierno de Quintana

Roo ganó tres de esas distinciones: Mejor
Campaña de Informe de Gobierno, Mejor Spot
de Televisión Mayor a 60 Segundos y Mejor
Slogandellnformede Gobierno.
Un logro del gobernador Carlos Joaquín

y su vocero Fernando A. Mora Guillén,

Las ^BT£WSBXf5rgia£laSÍj8r los coluríffgtSs sSR,
¡ ndependientes y no reflejan necesariamente

^lüfflto ¡|¡;vi sjg: de 24 HORAS.
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• Arde el CIDEy hoy es el día. La comunidad estudiantil
está que trina porque descubrieron elementos de seguri
dad armados en las instalaciones. Han alertado que este
lunes alistan una toma pacífica, mientras la dirección del
Conacyt dice que está próxima a definir al director, entre
Vidal Llerenas y José Antonio Romero. Para colmo, la ofi
cina de María Elena ÁlvarezBuylla acusó: "al interior del
CIDE existen grupos de interés que se oponen al cambio
y transformación de la institución". Coctel completo.. .
• Medicina militar. Tal parece que al cúmulo de responsa
bilidades que cargan ahora Sedeña y Marina, se suma la
distribución de medicamentos. Este fin de semana nos
dicen que hubo encerrona en la Sedeña para definir cómo
se hará. Se espera que mañana se haga el anuncio.. .
•¿Y la reforma eléctrica? Primero fue presentada con
bombo y platillo, luego se frenó debido a que todo se de
rrumbó. Entre jaloneos declarativos, se definieron fechas
que la lanzaron hasta septiembre del 2022... pero, ¿ahí
murió todo? Ya veremos en los próximos días.
• Sinaloa y la planta de fertilizantes. Ante el choque
de posturas en torno a la instalación de una planta
en Topolobampo, nos cuentan que se recurrió a una
consulta. Pero una encuesta de salida, desarrollada por
Enkoll, arrojó como resultado que 81.9% se dijo a favor
de esa idea. Ojo, son más de cinco mil millones de dóla
res de inversión y la posibilidad de no depender de otros
mercados, como el chino.

Esta columna compila datos recabados por especialistas externos a
este diario. La opinión vertida en este texto no es propia de Publimetro.
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Frente Cínico
Nacional S. A.
MAESTRO, EL FRENTE CÍVICO NACIONAL
ENFRENTARÁ A MORENA EN 2024

Al comité promotor del Frente Cínico Nacio
nal S.A. (Suciedad Antagónica), lo integran pu
ros cartuchos quemados: Acosta Naranjo, ñod i,
Schettino, Madero, Pagés. Alvarez Icaza. Be
launzarán, Cecilia Soto, Torres Landay otros.
Dicen que 110 son antiAMLO, pero buscan
rescatar a! país.
Lo que empresarios, líderes políticos y sociales
y académicos reaccionarios buscan es recupe
rar el tan fértil terreno perdido de la corrup
ción, que tantas dividendos les dejaba antes de
diciembre de 2018.

El PAN designó a Quadri como coordinador
para impulsar propuestas en materia ener

gética.
Amenos que Gabriel proponga que las com
bis sean eléctricas, no veo alguna otra idea que
pueda sugerir.
Obrador descarta la entrega de nuevas con
cesiones mineras.

Y a los dueños que no quieran pagar impuestos
justas por sus enormes ganancias, la clausura
inmediata de sus minas. Ya son otros tiempos
que así lo exigen.
Monreal citó que 2024 será la oportunidad
de su vida para buscar la presidencia.
El mismo chance para Claudia, Marcelo y
Adán, y ya Dios y ia encuesta muy bien hecha
dirán.

Alessandra Hoja de la Vega, titular de De
sarrollo Social en Miguel Hidalgo, negó Fo
mentar violencia en la reciente marcha.

Si se lo comprueban, que renuncie; ¿oque tam
bién acostumbra ir a trabajar con mazos, pie
dras y aerosol en su bolsa de mano?

Fecha: 29/11/2021

Página: 13

Area cm2: 178

1 / 1

Columnas Políticas

El gurú de la barranca / Eduardo Camacho

Eduardo Camacho

Costo: 9,708

Página 3 de 6



I I virus (Id 2021

LA NUEVA CEPA PODRÍA AFECTAR
EL PRÓXIMO AÑO

Mientras diversos países a nivel mundial
están cerrando fronteras; México sigue
tardío en toma de decisiones para saber si
la nueva cepa del Covid 1(J llamada OMI
CRON, propiciara que el país colapse una
vez más, evidenciando la mala toma de de
cisiones del Gobierno de la Ciudad de Mé

xico y subsecuentes.
Tan solo es necesario recordar lo que

sucedió hace poco más de un año donde
Claudia Sheinbaum tardó semanas en

teras en tomar la decisión de mandar ala

Ciudad de México a semáforo rojo sin dar
se cuenta que se llevó cientos de miles de
trabajos entre las patas por no reaccionar
de manera inmediata.

Me queda claro que este tipo de aconte
cimientos globales son de suma importan
cia para comenzar a cultivar los puntos a
favor que diversos candidatos y candidatas
tienen que madurar para el 21)24.
Andrés Manuel López Obrador es una

persona analítica que te da toda la confian
za, pero ¡Cuidado! Si lo traicionas es capaz
de aventarte a la hoguera donde cientos de
"fanboys" y "fangirls" de AMLO te come
rán vivo en las redes sociales tal como lo ha

hecho en más de una ocasión con Shein

baum.

Claudia Sheinbaum está haciendo lo

propio para ganar adeptos en futuras elec
ciones, conquistando a la CDMX a como
de lugar porque a final de cuentas todo es
to me parece una estrategia. Ha inverti
do mucho en la capital, pero estoy seguro
que AMLO no la dejará crecer y termina
rá buscando un partido que la haga fuerte.

Estoy casi seguro que las elecciones del
2024 serán impactantes, reñidas, mediá
ticas y más donde te puedo casi asegurar
que dos mujeres serán las puntas de lanza
para poder ser presidentas; óyelo bien, pre
sidenta de México.

Habrá muchos más movimientos en el

gabi nete de Andrés Manuel durante los si
guiente s meses pues debe de amalgamar,
madurar y cuidar las fugas de información
que bien le han hecho demasiado daño.
Es evidente que no se puede cam

biar la manera de pensar de un país con
tan solo seis años y aunque lo queramos
ver como MESIAS; déjame decirte que
se queda muy distante esa idea de poder
borrar la corrupción del país cuando es
ese uno de los negocios más jugosos que
buscan todos los candidatos a obtener un

cargo público.
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Coro tolerancia

Con gran éxito, el 25 y 26 de noviembre, se
celebró un importante event o, en ocasión
de! Día Internacional de la Eliminación de

la Violencia contra 1 a Mujer,
En el anterior sentido, 30 Universida

des Públicas de México decidieron con

vocar al Primer Congreso Internacional
sobre Justicia Universitaria, Género y De
rechos Humanos, para analizar las causas
de violencia en las Instituciones de Educa

ción Superior
Destacados investigadores, auténticos

filósofos de la pedagogía provenientes de
la Comisión Interamericana de Derechos

Humanos, particularmente, expusieron
las razones por las cuales se presentan los

conflictos disciplinarios en las escuelas y
que atentan contraía libertad y seguridad
que debe imperar en los planteles educa
tivos. Se hizo notar que, en buena medida
las causas de tan lamentables situaciones

como son el bullyíng, el acoso y no se di
ga el hostigamiento, es provocado por la
falta de un trabajo responsable de los do
centes, además se precisó que en muchas
ocasiones, tales fenómenos indeseables,
son inducidos y permitidos, por los propios
maestros y autoridades educativas.
Una fundamental conclusión, fue en

el sentido de cero tolerancia al abuso es

colar, así cualquier falta por pequeña que
sea, debe ser sancionada con ejemplari
dad, pero aunado a ello, también se de
be crear conciencia entre profesores y
alumnos, para que en todas las áreas es
colares se valorice la solidaridad y el mu
tuo respeto.

Se aseguró que bajo ningún concepto
se debe permitir, que quien imparta cla
ses carezca de la debida capacitación peda
gógica, Nadie se puede desempeñar como
maestro si no tiene la especialidad pedagó
gica, insistimos.
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¿Qué pensará el Dip. naran ja
Cherlorwski del arresto a su

ex jefe?

i Vaya manera de empezar la se mana! ante la detención
de Julio Cesar Serna, uno de los principales amigos

/

del esjefe de Gobierno. Miguel Angel Mancera pues
páralos que desconocen, todos sabían que el principal
operador del hoy Senador perredlsta era su amigo
Julio.

Amanera de "premiarlo", cuando recién llega ala
Jefatura de Gobierno, Mancera Espinosa, decide
mand ar a su amigo de la infancia a la Direcció n
de la Central de Abastos, con la única finalidad de
enriquecerse.
Después que Julio Cesar, decidiera que ya tenia
suficiente, acude con su amigo, nuevamente, pero en esta
ocasión para obtener una posición de poder dentro del
gabinete, y Mancera le facilita una oficina en el segundo
piso del Palacio Virreinal, justo arriba de la suya, para
crearle un puesto como Coordinador del Gabinete,
lis curioso como Isaac Newton tenia razón y todo
lo que sube tiene que bajar, lo interesante radica,
si con la detención del mejor amigo del Senador

perredista, vendí an una serie de más arrestos. Habría
que preguntarle al diputado naranja Salomón
Chertorivski, yexsecretariode Desarrollo Económico
de Mancera, que opina al respecto.
Y hablando de catedráticos del CIÜE ydel ITAM, como
lo es Chertorivski Woldenberg, desde hace tiempo 110
se había visto tanta grilla en el ámbito académico, como
ahora

Pues ante las demandas de las y los estudiantes para
destituir al Director del C1DE. José Antonio Romero

Ipil aeche es curioso ver como el CONACYT a cargo
de María Elena AlvarezBnyfla, ya publicó el nuevo
proceso para designar al director.
En el cual, solo aparecen dos personas, el actual director
interino, que ya hasta escoltas contrató, o el exalcalde
de Azcapotzalco, Vidal Llerenas Morales, quien fue
Subsecretario de Egresos del hoy canciller Marcelo
Ebrard

En consecuencia, aseguran los confidentes de este
tundemáquinas que el siguiente director del C1DE, será
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liraditos
LA NUEVA Y MUY RICA ASISTENTE
?Sin querer queriendo nos enteramos que el gobierno
federal de la 4T, investigaría a Maribel Barroso
Aguirre y a sil familia, a qy ie1 íes ahora se les puede
ver cíe paseo en las calles de Serrano, una colonia
fifí en Madrid, España, donde pasan los días en
departamento cuyo valor supera los 7 millones de
euros. Para más señas. Barroso Aguirre 4ue asistente
del" expresidente Enrique Peña Nieto, mientras
fluesujiij^ trabajó. en el Consejo de
Promoción Turística y; fue liquidado a finales del
2018. Además, su esposo, Luis Alfonso Rodríguez,
también estaría incluido en la pesquisa. Así, diversas
voces al interior ele Palacio Nacional se preguntan
¿cómo se pudo pasar de empleada gubernamental a
nueva muy rica en tan poco tiempo?

QUINTANA ROO: COMUNICACION
Y REACTIVACIÓN ECONÓMICA

Carlos Joaquín
González y su equipo de Comunicación, obtuvieron
tres nominaciones en "los premios Reed Latino
tíe este aílo, Cf/risitlei;¿\dcxs IfíS GraiTtiíiiv ele í

Pf >íit;'.c.a: Las.lJí>_stuÍ5ic_i(>i j es tle 1 a
entidad caribeña son en las categorías de Mejor
Campaña de informe de Gobierno, Mejor Spot
de. TV tlí:. m ás d e 60Segu ndos en Ca mpaña
Gubernamental, y Mejor slogan de informe de
Gobierno; esto por el material generado para
impulsar la recuperación económica tras la
pandemia de CovidÍ9.

EL CAMPO DE SINALOA
SE FORTALECE
La consulta de ayer (28 de noviembre) para definir
la construcción de la nueva planta de fertilizantes
en Ahorne, Sinaloa, resultó ser un gran ejercicio
democrático, ya que se garantizó ía voluntad de "la
gente y no quedó duda que piden una industria
Qu^.i^pulse al campo y ai sus trabajadores, quienes
se vieron afee: lados por u i i ja rgo t i empó por el
aumento desproporcionado en el precio de los
insumos para fertilizar la tierra que produce. Ante
esto, el gobernadoi Rubén Rocha Moya asistió,
aj evento donde el^subsecretario de: Desarrollo
Democrático, Participación Social y Asuntos
Religiosos, Kabindranath Saiazar, de ja Segob,
detalló ios pormenores de ía jornada.

HIDALGO SE CIERRA
«Al interior de Morena, resuena el nombre del
<lipUtad"o federal" Cuauhtémoc Óchoa, como uno
de los más .sólidos>para .sostener ja band^
partido, en Ía contienda por el" gobierno de Hidalgo.
El empujte obten ido no es casuaj y se refléja en j5is

j^^íÁ()P^. ':^j.pí;opi< ' .dejegado paciptia l ele ja
fuerza política en el estado, César Cravioto, quien
lo enumeró entre los perfiles "más conocidos" por
jos.hidajguenses..Junto¡al.diputado federd,^
se jistó a otros .personajes, .incíuso a|^n^ con.la.
imagen..quebrantada, tal.es; el. caso dej ^nador y
cercano a Ricardo Monreaí, Julio Menchaca, que
cayó de la gracia de Palacio, juego que aceptara los
"aventones" que íe dan sus amigos empresarios en
syj.óP.P.r jysdp. Entre jos 10 más nombrados hay otros
tres hombres y cinco mujeres guinda.
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CONSIDERAR OPINION
• J..v !Ai.^ !kí A 5?!^A i \ \N. i»

_^_ p_U_^ íi _^_ A D^IvD?? y
a.LIA í^VÁíl'rltic s _rcsp()n sa ble s ele c jcc li l ar

^consideren las ,nwesidades_de_
í AÍ ^ i ?"r_Í_(_ ?_

1 ii r» l1^ a! ! 1 ^ A'i1 ?
jiLQpinióndejas yIos_v^inos'';_esj^r
5^ j 'a A y y .c: _ ^ n A ^ A y 5?). l^v1^ i  i k !1^ _^_
r^^íA^ ??_ _5^í _ ^_(_ A _^(^_ A ¿i CAvíd^ íri _»_
¿!Ai_(A._ ¿Í^AA^.O_ ^^_r__"^AAD^A¿(^_v^^ ?>_ ^^JA^ÍLAA^
deaccesMM
c; 11 jcíacít A ((^An A^'AA! <A.a A11 'A A^! lAfA. fA ^A
coiHíAk.M^rc^^j^AtAd^A^r^hos
en cuanto a la. LA.Q.?A!A AÍ ÍíA^d cíe uso del
espacio público", en
población.

CONTINUAN COMPARECENCIAS
•Este lunes1 en. eACongreso de la

! A Ac'/Ac! A^_(. A*AA A í.1 AkA .r.4 _C!!_ AAc\sa Tic)> de
comparecencias^.parte de la glosa
del tercer infbrtbe de fídbiOTD
deja.ciudad.¡.Toga eí^jnno_a_ja
Are) .Myriaml'rra
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l?..Secretaría de GtettónL^gral
^.Eiesg^xJ^í^^ón Civil.en
la Comisión de Protecdón Civil y
Gestión integral de IüesaÉ>s y la
Comisión de.Recpnstmcdón;j_a_Aa_.
Dra..Marina Robles Secreta
MedipAmbiente^
de Presen ación
Cambio Ciimático;» "ia Comisión de
Bienestar Animal Ya wre^
temas ruantesp^en^mtelas£
¡os iegisladores.

SOLICITAN CENSOS
•La diputada Adrián
ios.Mpntergs dio a conocer que "en
k.Ciudad de M^co_se considera
existen aprprimade^
mií vehículos no redíamentados",
lo gue genera que; jos usuarios
se encuentren..desprotegidos en^
accidentes, por no contar con seguro
de viajero o de daños contra
poniendo en riesgo¡ ja integridad de las
y.jos.pasajerps. Por ello¡ solicitó a jas 16
.d.cajdías y.^
infornisción..sobre censos debicitaxis,

.mptptaxis_};:.gpUitaxis..que.tengan en
sus demarcaciones
s.eoAra.P.3.ra..".considerar a este
de trabajadoresgen ios programas
.^eiáiesj_mteia incertidumbre
en quese¡.encuentran".

SIN ALERTA DE OMICRON
•^rntejos ..cue^ipnamieníps so
se mippndrán..nuevas medidas para
evitar ia propagaqón de "ia variante
de Coyid:¡19Idenominada Om
encontradaen.Su^frica^kjefa de_
5obierno Claudia Sheinbaum dio a
conocer que,hasta.d
í?. Ciudadi de México.np.hay alerta eje
fenueva cepa.Sin..^ite^Ojjeñaló.
Que se¡ reforzará ja yigUancia en el
Aeropuerto internan
"se está haciendo uii ^
por parte.deja Secretaría de Sa
pero .sobre.todo¡ja..cpprdmación con
IsSecretaríade¡Salud dd_^Í)ierno_
de.México", señajó ja mand^
además; deque¡aún se reajizan
investigac^
sobre esta variante.
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Sobran registros, faltan partidos

La sesión del 25 de no
viembre en la. Cámara de

Diputados muestra dos ex
presiones para analizar: El
cambio de parí ido de Ro
berto Valen/líela, del PAN
3 Morena y la inmovilidad

ríe Movimiento Ciudadano respecto a
la ratificación fie Pablo Gómez, a cargo
de la Unidad de Invest igación Einanéié
ra, tema del debáte

la violencia que caracteriza
al PAN, dentro y fuera.
de sus filas, y la falta de
.coincidencias con su
política motivó la salida
del legislador, lo cual
desgasta, en momentos
muy críticos a Acción
Nacional no solamente

porque tiene un voto
menos para sus propuestas,
sino un voto más en
favor del contrincante.

Oirá de las expresiones poco visibles,
de rlichasesión, fue la manera,en que los
dipulados de MovimientoCiudadano lii
cieron notar su presencia a través fie la
abstención. El comeo de la ratificación
fue 300 a favor; 95 en contra, y 35 abs
lencioneSiDe éstas últimas 23 fueron fie
MC que no votó en favor ni en contra sino
lodo lo contrario.

Fue ee el momento

del contep en el que la
aparente pasividad ele
los diputados de MC se
hizo notar como para
invitar a una urgente
negociación que le permita
sumarse a cualquiera de
los dos bandos en Jos que
está dividida la política
mexicana. MC no sólo

está en medio sino al

margen de los debates, a
pesar de que su presencia
podría .cambiar el rumbo
de la historia en las

votaciones del Congreso..
MovimientoCiuf ladano intenta cobrar

una irascendenciaqueel mismo parí ido
no Sé lia otorgado a sí mismo, y liene en
su peso cuanlilativo la mejor opción de
convertirse en el eje de las reformas le
gislativas.

La orfandad ele MC quieren
disfrazarla de bisagra
parlamentariaantes
de que la legitimidad
electoral se caiga en las
próximas .elecciones.
Tienen el tiempo encima.
Sus bastiones son Jalisco

y Nuevo León, en el

primero Enrique Alfaro
no necesita enemigos,
solo deteriora su imagen
y la gubernatura de Nuevo
León, tampoco necesita
desgastes externos, basta
dejar fluir la ignorancia
del gobernador para darle
"a puntilla a su partido.

El partido ríe Dante Delgado tiene que;
demostrar que les es úlil a lodos, porque
es la única manera, de mantener su regis
tro. La independencia que mostró en elec
ciones pasadas ahora lé resultaría suicida.

La polarización no está en
"a sociedad, aunque hay
interesados en .ubicarla en
ese espacio. La bipolaridad
está en la toma de

posiciones de los medios, en
los discursos violentos de la

oposición, en el golpismo de
los grupos cíe presión, en la
estridenci a parí amentaría.

Lo sucedido en la Cámara es una metá

fora de lo que expresa én silencio el Con
greso, con legisladores que no encajan en
sus parí idos y partidos en orfandad que
están a punió de pertler su registro.

«Analista político @Josangasa
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Saqueo arqueológico

n lo que va de esto año
más de 300 piezas prc
hispánicas, que además
de tener un valor históri

co incalculable, han sido
remaladas den ocho su
bastas llevadas a cabo en

diversos países de Europa, do acurr
do con registros del gobierno federal.
Además, miles de t esoros arqueo

lógicos rescatados en México se en
cuentran perdidos por el mundo, este
reporte se ha dado a conocer a través
del senador Miguel Ángel Maneera,
"De diferentes maneras, hay inclu

so pasando por piezas réplicas, por
que así encontramos, yo recuerdo cu
un operativo que se hizo y una deten
ción en donde se alegaba que eran
réplicas, y tuvieron que hacerse pe
ritajes, que 110 son sencillos además,
para certificar la autenticidad de las
mismas, entonces un poco de todo,
os un poco la red que se conforma,
porque este es un negocio de miles y
miles de euros, en el mundo".
Estados Unidos, España, Francia

c Italia, son los principales destinos
donde se lleva a Cabo este tráfico
de piezas , que luego son vendidas
a precios millonarios en pomposas

subastas.

Un ejemplo, el pasado 10 de no
viembre , la casa de subastas. Chris
lic's en París recaudó más de 3,5
millones de dólares en el remate de

72 piezas prchispánicas, ello, a pesar
de que el Gobierno mexicano conde
nó enérgicamente la comercializa
ción del patrimonio nacional.
La Secretaría de Cultura envío

dos cartas a Christic's y a los posi
bles compradores con el fin de hacer
conciencia de que el patrimonio de
México 110 es un artículo de lujo para
decorar una casa.
E11 septiembre, el gobierno de

México denunció ante la Fiscalía Ge
neral de la República a la empresa
alemana "Sociedad Gcrhard Hirsh
Nachfolger por la subasta de 74 pie
zas arqueológicas que son propiedad
de México.

"Pero lo que ha Sucedido, tradi
cionalmonte, es que aprovechando
lodos los vacíos legales, y la 110 homo
logación de una persecución de este
tipo de actividades, pues, hay bandas
organizadas que se han dedicado a
este saqueo de pfesígp® declaró en
entrevista el también ex procurador
de la Ciudad de México, Miguel Ángel

Maneera.
Hace unos días, a partir de un tra

bajo conjunto entre varias dependen
cias, la cancillería mexicana informó
que en lo que va de esta administra
ción se han logrado recuperar 5 mil
piezas prchispánicas o culturales que
forman parte del patrimonio históri
co de México y que se encontraban
a punto de ser puestas a subasta en
distintos países del mundo.
El consejero Jurídico de la Canci

llería, Alejandro ( dorio, reconoció
que, debido a las legislaciones pro
pias de algunas naciones, como os el
caso de Francia o Alemania, se per
mite la venta de bienes culturales a
través de subastas bajo la presunción
de actuar de buena fe, sin que exista
una previa gestión con el país origen,
como en este caso México.

La ley federal sobre Monumentos
Históricos, en su artículo 53 estable
ce hasta 12 años de cárcel y multa
de 50 mil pesos a quienes saquen y
vendan piezas arqueológicas e histó
ricas sin la autorización del Instituto

Racional de Antropología e Historia.
Una legislación mexicana, también
muy laxa.
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i siguen así las cosas,, el gobierno
fie Andrés Manuel López Obrador
será recordado como el sexenio en
que más controversias constil ucio
nales, acciones de inconslii uciona
lidari y amparos se presentaron en

_ su conJ ra.
Entre las recientes están la reformasa la I.e\ de

la Industria Eléctrica, a la Ley fie Hidrocarburos,
la creación del Padrón fíe Usuarios de Telefonía
Móvil, la reforma a la Ley Orgánica riel Poder Ju
dicial de la Eerieración, la llamada ley Zálriivar.
Las que vienen: la acción de inconsl il ucionalidad
que prepara el IM . por la negativa riel gobierno fie
entregarle recursos.para la organización de la re
vocación de manda lo y las acciones que preparan
el 1NA1 y los legisladores fie oposición en ambas,
cámaras riel Congreso de la Unión, por el acuerdo
que declara fie seguridari nacional las obras rie
infraestjruclura y proyectos riel gobierno lederal.
No hablemos fie los amparos que como lormenta
han caído sobre las decisiones presidenciales y á
las dependencias del gobierno federal.

¿Qué significá este frenesí rie acciones legales
colina el gobierno de AMLO? ¿Esta circunstancia
atenta contra la estabilidad fiel país?¿Cuáles podrían
ser sus implicación©! en el corlo o mediano plazo?
Tres aspee,tos. Primero, López Obrador propone un
cambio fie régimen, no administrar el régimen. No es
algo nuevo, lo dijo durante años desrle la oposición,
es lógico que riésrié la PresirienCia impulsé dichos

cambios.

Segundo, cualquier persona o institución que
considere que las decisiones riel Presidente vulnera
la Constil ución o alguna ley, no sólo lienen él dere
cho,sino la obligación fie recurrir ante el poder j ufli
cial. Tercero, la controversia consl il ucional, la acción
de inconslil ucionalidad y el amparo son las figuras
quééslablece el Esl ario Mexicano, para salvaguardar
el l siario de derecho y resolver los conflictos eniré
poderes o insl il liciones.

Dos cosas más. La oposición decid ¡ó como estra
tegia impugnar cada decisión presidencial. Se Irala
dé un plan legitimo, pero con la franca ¡mención de
entorpecer por la vía legal el ejercicio fiel gobierno
y fleiénér los proyectos prioritarios, principalmente
por la vía riel amparo.

Por él contexto, las prisas o el tema, en algunos
casos el Gobierno y en otros, junio con la mayoría
riel Congreso de la Unión, han aprobado reformas
fie d i alosa consl ii ucioualiilari. Esto puerie tener rios
explicaciones. La primera, más allá riela legalidad en
caria una rie sus posiciones,el Presidente qiiiere.de
jar muy clara su posición aunque la SCJN o los jueces
reviertan sus decisiones. La segunfla, la Consejería
Jurídica rie la Presirtencía tiene un equipo flébil, no
Sólo en su consistencia profesional, sino incapaz o
temeroso rie, con argumentos, hacer cambiar o ro
bustecer algunas decisiones presidenciales.
Algo positivo de estas batallas legales es que al

final, el Poder Judicial hace prevalecer el.Estado de
derecho y la paz. La polílica es de bronce.
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